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SECRETARIO
Floricultura, un sector resiliente
Para la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural federal, al mando de Víctor
Villalobos, la floricultura nacional brinda a los productores mexicanos la oportunidad de
emprender, diversificar ingresos y generar fuentes de empleo, que van desde el desarrollo de
variedades y producción, hasta la elaboración de arreglos florales, transportación y
comercialización.
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/13/floricultura-un-sector-resiliente-577402.html

SECRETARÍA

(B058) Garantizan productores abasto de flores ornamentales para festejos de 14 de
febrero: Agricultura
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que los productores de flores
ornamentales de México están listos para la distribución y venta de rosas, girasoles,
tulipanes, crisantemos, gladiolas y gerberas, entre otras, en centrales de abasto, mercados,
tianguis y florerías del país, ante la creciente demanda que registra el producto por los
festejos del próximo miércoles 14 de febrero. 24 Horas, 16/ Heraldo Estado de México, 1/ La
Jornada, 10/ El Heraldo de México, 21/ Excélsior, 16/ La Prensa, 18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000667nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000546nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000529nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000340nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001233nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001474nc.pdf
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/02/garantizan-productores-abasto-de-flores-ornamentales-para-
festejos-de-14-de-febrero-agricultura/
https://www.diariomarca.com.mx/2024/02/productores-garantizan-abasto-de-flores-ornamentales-para-
san-valentin/
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/productores-garantizan-abasto-de-flores-ornamentales-
para-festejos-del-14-de-febrero.html
https://www.voragine.com.mx/2024/02/12/garantizan-productores-abasto-de-flores-ornamentales-para-
festejos-de-14-de-febrero-agricultura/
https://twitter.com/jrz3061/status/1757217581755211814
https://twitter.com/mazinterac/status/1757209117327069602
https://twitter.com/TallaPolitica/status/1757180461476909376
https://twitter.com/torreon/status/1757194841195171907
https://twitter.com/24horasYucatan/status/1757209472311943518

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/13/floricultura-un-sector-resiliente-577402.html
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000667nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000546nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000529nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000340nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001233nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001474nc.pdf
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/02/garantizan-productores-abasto-de-flores-ornamentales-para-festejos-de-14-de-febrero-agricultura/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2024/02/garantizan-productores-abasto-de-flores-ornamentales-para-festejos-de-14-de-febrero-agricultura/
https://www.diariomarca.com.mx/2024/02/productores-garantizan-abasto-de-flores-ornamentales-para-san-valentin/
https://www.diariomarca.com.mx/2024/02/productores-garantizan-abasto-de-flores-ornamentales-para-san-valentin/
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/productores-garantizan-abasto-de-flores-ornamentales-para-festejos-del-14-de-febrero.html
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/productores-garantizan-abasto-de-flores-ornamentales-para-festejos-del-14-de-febrero.html
https://www.voragine.com.mx/2024/02/12/garantizan-productores-abasto-de-flores-ornamentales-para-festejos-de-14-de-febrero-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2024/02/12/garantizan-productores-abasto-de-flores-ornamentales-para-festejos-de-14-de-febrero-agricultura/
https://twitter.com/jrz3061/status/1757217581755211814
https://twitter.com/mazinterac/status/1757209117327069602
https://twitter.com/TallaPolitica/status/1757180461476909376
https://twitter.com/torreon/status/1757194841195171907
https://twitter.com/24horasYucatan/status/1757209472311943518
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Superávit agroalimentario
Las exportaciones agroalimentarias de México rompieron un nuevo récord al cierre de 2023,
al totalizar 51 mil 874 millones de dólares, un aumento de 3.9% en comparación con 2022,
mientras que las importaciones cayeron 0.07%, informó la Sader. Así, la balanza comercial
agropecuaria y agroindustrial tuvo un superávit de siete mil 576 mdd. Excélsior, 28
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001140nc.pdf

Cayó 40% la producción de maíz deb do a la sequía: Conagua
Debido a la sequía, la producción de maíz cayó en 40 por ciento en 2023, por lo que este año
el país "tendrá un déficit alimentario ante el derrumbe en estas cosechas y otros productos
básicos", lo que ocasionará una mayor importación de éstos, advirtió el Monitor de Sequía de
América del Norte de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) con base en información de
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. En 2022, la producción de maíz fue de
26.5 millones de toneladas y aún no se ha dado a conocer oficialmente la de 2023. La Jornada,
32
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000471nc.pdf

Exayudantes de AMLO han obtenido puestos de alto nivel
Actualmente los cargos que ocupan estos exa-yudantes van desde funcionarios de gobiernos
estatales de Morena, hasta titulares de subsecretarías de Estado, superdelegados de
programas sociales y directores de dependencias claves en el gobierno federal, como el
Banco del Bienestar, el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), Conapesca,
Pemex, SAT o el programa "La Escuela es Nuestra". Por su parte el presidente López
Obrador ha señalado que gracias a su amor al pueblo y su honradez es que se les promueve
a puestos de alto nivel. Diario Amanecer EdoMex, 12 / Uno más uno, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000080nc.pdf

Iniciará SLP programa de estimulación de lluvias
Ante la crisis hídrica que se vive en la entidad, y la afectación por sequía que está viviendo
gran parte del territorio potosino, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Mural (Sader)
trabaja para poder reactivar el programa de "Estimulación de lluvias 2024". El gobernador,
Ricardo Gallardo, afirmó que ya se está diseñando el plan estratégico entre la Secretaría de
Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos (Sedarh) y la Coordinación Estatal de
Promoción Civil (CEPC), para reactivar la encina de bombardeo. Contra Réplica, 3
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001489nc.pdf

La 5a Transformación / Segalmex y el caso film 8 marketing 18k / Darío Celis Estrada
Uno de los casos judiciales más escabrosos del gobierno de la 4T es el de Segalmex,
máxime porque siguen saliendo actos que evidencian el tamaño del robo que realizaron sus
principales funcionarios. Seguridad Alimentaria Mexicana, cuyo objetivo fue ése, garantizara

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001140nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000471nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000168nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000080nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001489nc.pdf
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la población pobre el acceso a bienes básicos de consumo, también merece mención en el
nuevo libro de Andrés Manuel López Obrador Hace unos días le referimos el caso del Grupo
Industrial La Italiana, que tiene como accionistas a Blas Cernicchiaro Schettino, Ida
Maimones de Cernicchiaro y José Cernicchiaro Maimones. El Heraldo de México, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000270nc.pdf

AGRICULTURA

Atrasa Legislativo más de 10 años ley de acceso al agua; ignora a la Corte
La ley es un marco regulatorio que permite eficientar el manejo y la gobernanza del agua,
pero se requieren más acciones; por ejemplo, la tecnificación de los distritos de riego agrícola.
En el país, hoy, de cada litro de agua que se consume en México, 76 por ciento se va a la
agricultura y necesitamos una estrategia nacional para tecnificar el campo mexicano para
aprovechar las aguas residuales". La Razón de México, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001101nc.pdf

El campo mexicano siempre se ha caracterizado por su alto nivel
De producción para el consumo local e internacional. Los productos agrícolas son parte de
nuestra identidad nacional. ¡Que vivan los que nos dan de comer! Aspirante presidencial de
Morena El campo mexicano siempre se ha caracterizado por su alto nivel Claudia Sheinbaum
Reporte Índigo, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001089nc.pdf

Michoacán vigila con satélite sus bosques
El Gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, firmó el decreto por el que se declara
la implementación en la entidad del sistema de vigilancia satelital Guardián Forestal, así
como un convenio con la Fiscalía General del Estado (FGE) a fin de darle validez legal a la
información que éste emite sobre daños al medio ambiente y dar seguimiento a las
denuncias por delitos contra el medio ambiente. El mandatario estatal explicó que no sólo en
la franja aguacatera del estado es donde se registra este problema de cambio de uso de
suelo, sino también en la región de la Costa que comprende municipios como Aquila,
Coalcomán, Lázaro Cárdenas y Aguililla, por lo que a través de este sistema se podrán
detectar dichas actividades ilícitas en zonas donde se reforestó. La Razón de México,13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001279nc.pdf

Crédito bancario al campo cerró 2023 en máximos
El crédito que la banca comercial otorga a las actividades primarias de la economía, entre las
que se incluye el campo o la agricultura, cerró 2023 con un portafolio de 128 mil 384 millones
de pesos, lo que significó un aumento de 3.2% con respecto a los 124 mil 339 millones
reportados al cierre de 2022, demuestran cifras oficiales divulgadas por el Banco de México
(BdeM). De hecho, entre agosto y diciembre, el saldo vigente en los préstamos destinados a

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000270nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001101nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001089nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001279nc.pdf
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la agricultura, la pesca o las actividades silvícolas se incrementó 11%, toda vez que se
considera que en el octavo mes del año el portafolio de la cartera sumaba 115 mil 652
millones de pesos. La Jornada, 20
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000746nc.pdf

Congreso atrasa 10 años aprobación de ley que garantiza acceso al agua
El presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento de la
Cámara baja, Gregorio Muñoz, expuso que “Sí, ayudaría a subsanar esta parte, pero se
requerirían medidas adicionales. La ley es un marco regulatorio que permite eficientar el
manejo y la gobernanza del agua, pero se requieren más acciones; por ejemplo, la
tecnificación de los distritos de riego agrícola. En el país, hoy, de cada litro de agua que se
consume en México, 76 por ciento se va a la agricultura y necesitamos una estrategia
nacional para tecnificar el campo mexicano para aprovechar las aguas residuales” La Razón, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001101nc.pdf

Solicitan empresarios una nueva revisión del decreto que limita el uso del glifosato
A un año de la publicación del decreto que sostiene que a partir del ls de abril se limitará el
uso del glifosato en el país, aún no se ha encontrado un producto que iguale las
características del herbicida en eficiencia, bajo costo, facilidad de manejo y seguridad, señaló
la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC). En un
comunicado resaltó la necesidad de analizar nuevamente el decreto publicado el 13 de
febrero de 2023 para no afectar a los trabajadores del campo, al señalar que el glifosato "es
una herramienta necesaria para los productores y su prohibición se suma a otros factores,
como la sequía y la desaparición de programas de apoyo, que han impactado negativamente
la producción de diversos cultivos y, de manera especial, la producción de maíz y otros
granos". La Jornada, 10 / Financiero, 5
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000528nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001156nc.pdf

Pese a aportación en exportaciones y PIB, producción de cerveza en Zacatecas
continúa preocupando
La cerveza es el producto más exportado, con un valor de 6 mil 163 millones de dólares,
seguido del tequila y el ganado bovino, resultados que consolidan a Zacatecas como un
contribuyente significativo al panorama agroalimentario del país, pues la entidad alberga la
planta productora más grande a nivel global, con una producción anual estimada de 24
millones de hectolitros. Hasta el segundo trimestre de 2023, de acuerdo al último Panorama
de las industrias manufactureras en Zacatecas publicado por la Secretaría de Economía del
Estado; la producción de eneró 17 mil 451 millones de pesos en la localidad, lo que
representó la mitad de todo el PIB industrial en la entidad. La Jornada Zacatecas, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024102036wd.pdf
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Articulistas/ No es psicosis: el agua se acabó/ Lorena Rivera
La sequía ha sido considerada un fenómeno natural. Sin embargo, llegó el momento de
reconocer que, por la intensificación y la frecuencia con que ocurre, su raíz está más
enganchada a las actividades humanas, como la deforestación, la agricultura intensiva, la
urbanización y el desperdicio, además del cambio climático, por cierto, también de origen
antropogénico. Excélsior, 11
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001067nc.pdf

Ruiz Healy Times / La extinción de especies migratorias amenaza nuestra
supervivencia / Eduardo Ruiz Healy
Las especies de animales migratorias del mundo están en declive y el riesgo de extinción
global está aumentando, señala el primer "Informe sobre el Estado de las Especies
Migratorias" difundido ayer por la Convención sobre la Conservación de las Especies
Migratorias de Animales Silvestres (CMS) del Programa de las Naciones Unidas para el
Medio Ambiente que persigue conservar las especies marinas y terrestres y de aves
migratorias. El informe identifica dos amenazas principales para las especies migratorias: la
transformación y fragmentación de sus hábitats, impulsada por la expansión de la agricultura,
y la sobreexplotación mediante la caza y la pesca. El Economista, 40/ ABC Edomex, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000946nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000692nc.pdf

Editorial / Agua: desafío inaplazable
La conjunción de esta crisis con el fenómeno natural cíclico de El Niño ha llevado a que, en
México y otros países, las presas se encuentren en mínimos, los ríos desaparezcan o se
reduzcan de maneras alarmantes, los incendios consumen extensiones pasmosas de
cubierta forestal y las actividades agropecuarias resientan enormes pérdidas. El escenario,
ya escabroso, es empeorado por malas prácticas, negligencia criminal y, en general, por el
egoísmo que prima en el uso de los recursos naturales bajo el capitalismo. La Jornada, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000485nc.pdf

Acciones y Reacciones / Grupo Bafar
Un conglomerado industrial dedicado a la industria alimenticia, pospuso el cambio del listado
de sus acciones de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) a la Bolsa Institucional de Valores
(Biva) hasta cumplir con una serie de requisitos solicitados por la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV). Bafar tenía planeado que sus acciones comenzarán a cotizar
en Biva a partir del lunes 12 de febrero. La empresa informará la nueva fecha para el cambio
de listado en cuanto obtenga la autorización por parte de la CNBV. El Economista, 21
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000987nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA
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Revelan altos índices de contaminación en sargazo
La llegada excesiva de la macroalga a la costa genera su descomposición y contamina los
arenales y el riesgo por infiltración de los lixiviados en el acuífero es enorme, explicó Adán
Caballero Vázquez, investigador de la Unidad de Ciencias del Agua del Centro de
Investigación Científica de Yucatán (CICY). Por ello, precisó que es importante atender este
problema y contemplarlo como un ecosistema y reto de polución en el Caribe mexicano. "A
esto se suma la cantidad de nutrientes que el ser humano echa al mar, lo que hace que este
sargazo se reproduzca y llegue a las costas en una cantidad mucho mayor". 24 Horas, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000637nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Crece en EU el gusto por cerveza mexicana
La popularidad de la cerveza mexicana en Estados Unidos le ha permitido duplicar sus
ventas en una década. De 2013 a 2023, las exportaciones de este producto etílico "made in
México" se incrementaron 105 por ciento, al pasar de 493.9 millones de galones a mil 15
millones, según un análisis realizado por REFORMA basado en estadísticas del Beer
Institute. En ese periodo, el producto mexicano no sólo elevó sus ventas, sino que también
ganó participación de mercado, al pasar de 54 a 81.4% del total de la cerveza que los
estadounidenses importan de todo el mundo. Esto ubica a México no sólo como el principal
proveedor de Estados Unidos, sino el que más ha fortalecido su posición, al estar muy por
arriba del segundo lugar, que es Holanda, y que en 10 años perdió terreno en ese mercado
de 16.6 a 8.9 por ciento. Reforma, 22
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001454nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Costos de alimentos se mantienen estables
El costo de los productos de la canasta básica se mantuvieron estables durante la presente
semana e incluso hubo algunos que redujeron sus precios, como es el caso de lo que se
comercializan en los mercados 16 de Septiembre, en Toluca y mercado Juárez, ya que por
ejemplo el aguacate costaba 70 pesos el kilo y ahora tiene un precio de 40 pesos. Asimismo,
en lo relativo a otros productos como la cebolla tiene un costo de 45 pesos el kilo; el plátano
y la naranja 15 pesos el kilo y la manzana amarilla 50 pesos el kilo. En cuanto a la uva, el
precio del kilo estaba en 90 pesos y en este momento se puede encontrar en los puestos de
este tianguis hasta en 60 pesos por kilo. El Sol de Toluca, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001298nc.pdf

Querétaro Alza en alimentos presiona a comercios
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El aumento en precios de algunos alimentos impacta al comercio local que registra alzas de
dos dígitos, en productos como el jitomate y la cebolla, durante los últimos 15 días, expuso la
Cámara de Comercio de Querétaro. El Economista, 36
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000928nc.pdf

Artículo / ¿Por qué persisten presiones inflacionarias en México? / Benito Solís
Mendoza
Por su parte, en México la tasa de interés es significativamente mayor que la predominante
en nuestros dos socios comerciales. Sin embargo, a partir del mes de octubre muestra una
tendencia creciente, cuando llegó a un mínimo anual de 4.26% y lleva tres meses subiendo
para situarse en 4.88% en enero pasado. Por su parte, los productos agropecuarios
muestran un incremento anual de 9.75% y las frutas y verduras de 21.78% anual en enero
pasado. Por lo mismo es importante poder identificar sí este incremento es una nueva
tendencia para los siguientes meses o fue un caso excepcional. El Financiero, 9
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001186nc.pdf

Se disparan precios de las flores
Este 14 de febrero las y los enamorados que deseen expresarle sus sentimientos a su pareja
con flores deberán contar mínimo con 220 o 300 pesos para comprar una docena de rosas
rojas. No obstante, si su presupuesto se lo permite en los establecimientos del ramo hay
arreglos económicos pequeños desde 350 pesos con un par de rosas y herbáceas, los hay
de 570 pesos con un muñeco de peluche. Asimismo, la ornamentación más económica de
orquídea es de 800 pesos hasta más de tres mil pesos. De igual forma los llamados ramos
buchones de 300 rosas se venden desde 5 mil 400 pesos, otros más se cotiza la piezas por 7
mil pesos. El Sol de Toluca, 18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001217nc.pdf

CONTINGENCIA

Afectan 25 incendios forestales más de mil hectáreas en Oaxaca
En lo que va del año se han reportado en Oaxaca 25 incendios forestales que han afectado,
preliminarmente, mil 091 hectáreas: 114.83 de cobertura de pastizal y 976.35 forestal,
informó la Comisión Estatal Forestal (Coesfo). En Santa Catarina Ixtepeji se contó con el
apoyo de alrededor de 800personas dueñas y poseedoras de terrenos forestales, así como la
Conafor, conla participación de 12elementos, dos vehículos Tacoma y dos especializados
Unimog, así como 36 elementos de Coesfo y tres de la Secretaría de Fomento
Agroalimentario y Desarrollo Rural (Sefader). 24 Horas, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000631nc.pdf

AL y el Caribe sufren aguda crisis por sequía

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000928nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001186nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001217nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000631nc.pdf
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El Canal de Panamá entró en crisis por la escasez de agua, en un proceso que se agravó
desde 2016 y que llevaría este mes a reducir de 24 a 18 la cantidad de embarcaciones que
cruzan en ambas rutas entre los océanos Atlántico y Pacífico. "Uno de los impactos severos
que se vive y se puede ver ya en Centroamérica y en el norte de Sudamérica es el de los
puntos de calor, que se van multiplicando. Esos son los incendios forestales y los incendios
generados por las quemas agrícolas descontroladas". Tras relatar que la sequía "no sólo
genera condiciones propias para que ocurran incendios, sino también la falta de agua para
los cultivos", explicó que "pone en serio riesgo ya un problema que se ha venido
profundizando en la zona con la falta de desarrollo social, la pobreza, con todo lo relacionado
a la seguridad alimentaria. El Universal, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001290nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO
Alerta Banxico impacto por cambio climático
El Banco de México (Banxico) advirtió que el cambio climático se ha convertido en un factor
de riesgo para que la inflación ceda a un ritmo menor. Si bien el banco estima que el proceso
de desinflación continuará, en su último reporte de 2023 ya contempla riesgos crecientes
como las afectaciones climáticas. En un informe, reconoce que lo anterior puede ser un
factor que afecte los precios de los productos, particularmente de los agropecuarios. En la
minuta de la reunión de política monetaria de diciembre pasado, ya uno de los integrantes del
banco central aseguraba que los fenómenos climáticos eran factores que podrían generar
mayores presiones de costos. Reforma, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001364nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Tractoradas siguiendo por toda España tras una semana de protestas
En Madrid las protestas de agricultores y ganaderos españoles se sucedieron este lunes por
séptimo día consecutivo y provocaron cortes en varias decenas de carreteras de todo el país,
unas movilizaciones que, tras una semana, no tienen previsión de acabar. El Independiente, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000944nc.pdf

Proponen en EU exterminar a CJNG
Legisladores republicanos en el Senado y en la Cámara Baja de Estados Unidos presentaron
una nueva propuesta de Ley que, de aprobarse, obligaría al Departamento de la Defensa a
diseñar un plan para asesinar o capturar a integrantes de la cúpula del Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG). Denominada "Iniciativa para Neutralizar al Cártel Jalisco", la propuesta
de Ley está aún lejos de ser aprobada pero refleja la creciente utilización de soluciones

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001290nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001364nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000944nc.pdf
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extremas por parte de miembros del Partido Republicano en el Capitolio para lidiar con los
grupos del narcotráfico mexicano. Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001353nc.pdf

Blindaje a reformas de AMLO, vil asalto a la Corte
Como un "vil asalto" y una "vulgar reforma a modo", calificaron los coordinadores
parlamentarios en la Cámara de Diputados del PAN, Jorge Romero; del PRI, Rubén Moreira,
y del PRD, Francisco Huacus, la iniciativa de Morena con la que se pretende blindar las
reformas del presidente Andrés Manuel López Obrador en la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN). En su edición de este lunes EL UNIVERSAL adelantó que Morena tiene listo
el dictamen de una reforma que busca que con sólo cuatro votos de los 11 ministros de la
Corte se pueda declarar en automático la constitucionalidad de una reforma impugnada y,
por lo tanto, sea incontrovertible. El Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001261nc.pdf

Ingresos por fiscalización rompen récord
Los ingresos derivados de la fiscalización a los contribuyentes alcanzaron los 757 mil 155
millones de pesos en 2023, un monto histórico. Mediante el fortalecimiento de sus
instrumentos para fiscalizar a los contribuyentes, en cinco años, el gobierno triplicó los
recursos que recauda por esta vía. En 2023, las auditorías aportaron 16.8% del total de los
ingresos tributarios totales, la proporción más alta en los últimos seis años, lo que ha
permitido mantener a flote las finanzas públicas. Excelsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000949nc.pdf

Slim: ya no es negocio Telmex; arrastra cifras rojas
Carlos Slim, la persona más acaudalada del país, no ve en qué le ha beneficiando el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador; o al menos eso dijo a medios en conferencia de
prensa. Reprochó que en telecomunicaciones sus compañías siguen compitiendo con "un
brazo amarrado", Teléfonos de México (Telmex) ya "no es negocio"; mientras, en obra
pública, con la actual administración sólo ha participado en el tramo dos del Tren Maya. El
empresario enfatizó que Telmex desde hace más de 10 años se encuentra en números rojos,
en parte por el pasivo laboral, y también porque la regulación asimétrica no le ha permitido
entrar a otros negocios. La Jornada, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000428nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Claudia detalla el inicio de su campaña; Álvarez Máynez prefiere Super Bowl
Claudia Sheinbaum sigue promoviendo el inicio de su campaña en el Zócalo el 1 de marzo,
en tanto comentó en su cuenta de X algo relacionado al campo: "El campo mexicano siempre

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001353nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024001261nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000949nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000428nc.pdf
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se ha caracterizado por su alto nivel de producción para el consumo local e internacional. Los
productos agrícolas son parte de nuestra identidad nacional. El Independiente, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000828nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_13022024/13022024000828nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



LO QUE está pasando en Chilpancingo son
incidentes de suma gravedad: unidades de transporte
público inclusive con pasajeros atacadas a balazos
por el crimen organizado, para obligar a los choferes
a pagar derecho de piso.

RESULTA increíble que el gobierno estatal
de la morenista Evelyn Salgado no pueda darles
a los guerrerenses la tranquilidad de ir del trabajo
a su casa sin que los maten. Apenas anoche fue
baleada otra unidad y salieron heridos tanto
el chofer como un pasajero. Y la semana pasada
otros cuatro transportistas fueron asesinados
y varias camionetas fueron incendiadas.

Y ESO QUE desde el gobierno federal han apoyado
con todo a Salgado, enviándole refuerzos de la Guardia
Nacional, el Ejército y la Marina, sin que hasta ahora
la gobernadora pueda dar una respuesta firme
al desafío de los criminales en la capital de Guerrero

EL COLMO, oootra vez, es la alcaldesa morenista
Norma Otilia Hernández, que le pide a sus
gobernados dejar de lado el miedo y salir
tranquilamente a la calle... mientras ella viaja
en un camionetón blindado y se reúne a desayunar
con narcotraficantes.

POR LO VISTO la ayudantía de la Presidencia
de la República terminó sustituyendo al Servicio
Civil de Carrera o, por lo menos, se convirtió en una
gran agencia de colocaciones. Porque justamente de
ese cuerpo de asistentes de Palacio Nacional ha salido
una larga lista de altos funcionarios gubernamentales.

ESTA VEZ le tocó el premio gordo a Iris Mariana
Rodríguez Bello, que si bien fue muy buena
estudiante, carece de la experiencia que podría
esperarse para un cargo como la Subsecretaría
de Desarrollo Democrático, Participación Social
y Asuntos Religiosos. ¡Casi nada!

EN EL NIVEL de la designación se ve la prioridad que
tienen esos temas en la Secretaría de Gobernación.

A VER, A VER, ¿por qué el gobierno de Layda Sansores
decidió arrestar a unos jóvenes que participaron
en el carnaval de Campeche con una botarga
de la morenista?

SEGÚN lo que se cuenta por aquellos rumbos,
la comparsa representaba a la mandataria y a varios
de sus colaboradores, con figuras más bien burdas
y desproporcionadas. Hay quienes dicen, inclusive,
que detrás del show estaba la alcaldesa emecista, Biby
Rabelo, quien trae pleito casado con la mandataria.

PERO, más allá de las disputas políticas, no queda claro
cuál sería el delito de hacer mofa de la gobernadora...
¡en un carnaval! Y más cuando Sansores no tiene
empacho en usar los canales oficiales para hacerle
bullying público a cualquier adversario de la 4T.
'Ora sí que se lleva... ¡pero no se aguanta!
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ADEMÁS de quererle
poner el segundo piso
a la 4T, en Morena
parece que quieren
llevar al poder a su
segunda generación.

Y ES que parala
Alcaldía Cuauhtémoc

vaCaty,lahija de
Ricardo Monreal, y
para Miguel Hidalgo
lanzaron a Miguel
Torruco, hijo del
Secretario federal de

Turismo, con quien
comparte nombre y
primer apellido.
QUE NADIE descarte

que a la hora de revelar

SpÜSSS
y federales por la
CDMX aparezcan otros
apellidos de prosapia
morenista.

PORQUE EN plena
crisis hídrica es

ofensivo que los
diputados de la
comisión que lleva
dicho tema no acudan

a trabajar, la diputada
Luisa Gutiérrez

propuso sanciones
fuertes.

DE ENTRADA, no
pagar los días que
se ausentaron sin

justificarlo y, además,
dar de baja a quienes
sumaron más de tres
faltas.

PARA PRONTO, la
morenista Martha

Ávila puso el grito en
el cielo y consideró
que, si lo que la panista
quiere es que se
pónganlas pilas, debe
ser más convincente al

hablar con sus colegas.

YA SE verá qué tanto
prospera la iniciativa,
pero de entrada dejó
claro que hay quien
es capaz de ahogarse
en un vaso de agua...
¡con tal de defender
a los suvo&ffiCl •
. • • •

PAGÓ la remodelación
de la Línea 12, pero
el empresario Carlos
Slim no quiso
quedarse con las
ganas de insistir en

que la obra que estuvo
a cargo de una de sus
firmas estaba bien

hecha... y resbalar la
posibilidad de que
fue una cuestión de
mantenimiento.

LA FISCALÍA
capitalina insiste
en que sus
investigaciones
arrojan exactamente
lo contrario.

EN CUALQUIER

lugar, la valoración
de un tercero con

experiencia técnica
y sin intereses en el
asunto bien podría ser
el fiel de esta balanza.

EN CUALQUIER lugar,
menos en la CDMX,
donde esa opinión ya
se tenía... ¡pero se hizo
a un lado!
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Imperdonable
En una fiesta la linda Romanola

dejó asombrados a los asisten
tes por el extraordinario tino

con que adivinaba el peso de los va
rones invitados. "Tú, Juan, pesas 74
kilos... Tú, Pedro, 80... Tú, Manuel, 95
y medio...". En todos los casos acer
taba. Una mujer presente en la oca
sión la desafió: "A ver: si tan buena
eres para calcular pesos ¿cuánto pe
sa ese piano?". "Eso sí no lo sé con
fesó Romanola. Nunca he tenido
un piano encima"... "Te odio". Ta
les palabras le espetó de buenas a
primeras un sujeto a otro en el Bar
Ahúnda "¿Por qué?" se desconcer
tó el otro. "No me conoces replicó
el sujeto, pero yo a ti sí. Me enteré
de que cortejaste a mi mujer, Bra
vancia Furria, y le propusiste que se
fugara contigo". "Es cierto admitió
el individuo, avergonzado, pero lue
go renuncié a mi propósito y la dejé".
"Por eso te odio" declaró lleno de
rencor el tipo... La maestra les pidió
a los niños mencionar palabras que
empezaran con la letra hache. Pro
puso Rosilita: "Huevo". Pepito dijo:
"El otro"... Hoy escribiré acerca de un
tema que desconozco por completo.
Eso no extrañará a mis cuatro lec
tores. Ellos saben que todos los días
escribo acerca de un tema que des
conozco por completo. Si escribiera

sólo de lo que conozco habría escrito
a lo más cuatro renglones en mi vi
da, y ahí habría acabado mi carrera
de escritor. Suscribo las palabras del
vate de Jerez: "A medida que vivo
ignoro más las cosas. / No sé ni por
qué encantan las hembras y las ro
sas". Sin embaigo, lo que me falta de
conocimiento me sobra de audacia
ya se sabe que la ignorancia es más
audaz que la sabiduría, y entonces
hago como cuando cierto editor me
pidió que escribiera la reseña de una
ópera para el periódico cuya sección
cultural terna a su cargo. Le dije, sin
ceramente azarado: "Don Fulano: pe
ro yo no sé de ópera". Me respondió:
"Ya me he dado cuenta de que nosa
bes. Pero tienes la habilidad de hacer
creer a los demás que sabes. Escribe
la reseña". Esa habilidad, dicho sea
entre paréntesis, la conservo hasta
la fecha. ¿Cuál es el tema del que no
sé nada y sobre el cual escribiré es
te día? El fútbol americano. Después
del béisbol ese deporte es el que más
me gusta. Quisiera saber de él tanto
como Víctor Manuel Pérez Ocampo,
el querido Chilango, ayer mi destaca
do alumno, hoy mi admirado colega y
amigo, el mejor cronista que conoz
co del deporte de las tacleadas. Algo
sé, sin embargo, acerca de ese jue
go. Sé que el jugador ha de ver en su

coach, si no a un segundo padre, sí a
un maestro a quien debe obedecer y,
sobre todo, respetar. Por eso me pare
ció imperdonable la acción cometida
por Travis Kelce, el novio de Taylor
Swift, quien en pleno Super Bowl,
ante la atónita mirada de cientos de
millones de espectadores que veía
mos el juego por televisión, agredió a
su entrenador empujándolo y gritán
dole groseramente, llevado quizá por
sentimientos de frustración y enojo.
Alguien así, incapaz de controlar sus
emociones en momentos de tensión,
no es digno de confianza, por eso me
permito recomendarle a la célebre
cantante y compositora que tenga
cuidado en su relación con ese hom
bre, en cuyo trato puede aparecer la
violencia el día menos pensado. Ya
podrá disculparse el jugador por esa
conducta indigna de cualquier de
portista, pero en la historia de los Su
per Bowls queda su burdo acto, por
el cual será recordado más que por
cualquier hazaña que pueda llevar a
cabo en el emparrillado. Y ya no digo
más. Mi misión principal es orientar
a la República, pero hoy la he poster
gado para orientar en su lugar a Ta
ylor Swift Quede constancia aquí de
mi enérgica reprobación a la conduc
ta del tal Kelce. También él mandó al
diablo las instituciones... FIN.
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Obsesión de prohibir
"Entre esos tipos y yo

hay algo personal".

Joan Manuel Serrat

Me parece curiosa, aunque
lamentable, la obsesión del
Presidente con los vapeado

res. A pesar de las veces que ha queri
do expresar una filosofía liberal con la
frase "Prohibido prohibir", su obsesión
prohibicionista es abrumadora. Este 5
de febrero, al lanzar una veintena de
nuevas iniciativas de reformas cons
titucionales, llegó al absurdo de equi
parar los vapeadores con el fentanilo
y pidió que su prohibición quede plas
mada en la Constitución. El tema, para
él, es algo personal.

López Obrador ha tratado por to
dos los medios de prohibir los vapea
dores, pero curiosamente no los ciga
rrillos, puros o pipas. El 20 de febre
ro de 2020 publicó un decreto para
prohibir la importación de productos
para vapeo y cigarrillos electrónicos,
que fundamentó en el artículo 16 de
la Ley General de Control de Tabaco,
que impide "comerciar, vender, distri
buir, exhibir, promocionar o producir
cualquier objeto que no sea un produc
to del tabaco, que contenga algunos de
los elementos de la marca o cualquier
tipo de diseño o señal auditiva que lo
identifique con productos del tabaco".
Este artículo estaba hecho para evitar
la promoción del tabaco con productos
como los cigarrillos de chocolate, pero
no los vapeadores.

La Suprema Corte invalidó el de
creto el 19 de octubre de 2021, por siete
votos contra cuatro. El ministro Juan
Luis González Alcántara (nominado
por AMLO) estableció en su proyec
to que el decreto era inconstitucional
por violar "el derecho a la igualdad". El
entonces presidente de la Corte, Artu
ro Zaldívar (cercano al Presidente), se
sumó al considerar que vulneraba "la
libertad de comercio y el libre desarro
llo a la personalidad".

A pesar del fallo, el Presidente ha
insistido. El 31 de mayo de 2022 pro
hibió, otra vez por decreto, no por una
ley aprobada en el Legislativo, ya no
la importación, sino "la circulación y
comercialización" de cigarrillos elec
trónicos y vaporizadores, incluso sin
nicotina. El juzgado octavo de distrito
en materia administrativa otorgó un
amparo en diciembre de 2022 a la em
presa Sanborns contra esta medida. El
tema llegó nuevamente a la Suprema
Corte, en este caso a la Segunda Sala,
la cual amparó el 6 de diciembre de
2023 a un comercio de Morelos para
protegerlo de sanciones que se le apli
caron por haber tenido una máquina
para dispensar estos productos.

Ahora el Presidente, asombrosa o
ridiculamente, coloca los vapeadores al
nivel del fentanilo y quiere prohibirlos.
desde la Constitución. Su iniciativa se
fundamenta en "el derecho humano
a la salud"; pero, nuevamente, solo se
preocupa por los vapeadores, no por
el tabaco fumado. El 18 de octubre de
2022 llegó a afirmar que "es más dañi

no el vapeador que el tabaco, que los
cigarros". Se entiende como opinión
de un político sin conocimiento cien
tífico, pero no que lo mismo sostenga
Alejandro Svarch, titular de la Cofepris,
lo cual confirma que la institución ha
abandonado todo intento por mante
ner criterios técnicos. Svarch declaró
en una mañanera que los vapeadores
contienen "veneno para cucarachas".
Se refería al linalool, un terpeno con
muchos usos; al parecer, no se ha en
terado que los reguladores de todo el
mundo, incluida su Cofepris, lo han
aprobado como aditivo para alimentos.

Vapear puede ser dañino para la
salud, pero los Centros para el Control
de Enfermedades de Estados Unidos y
otros reguladores señalan que "gene
ralmente los cigarrillos electrónicos
contienen menos químicos dañinos
que el humo de los productos fuma
dos". Apuntan también que los va
peadores pueden ayudar a combatir
la adicción a los cigarrillos. El Presi
dente, sin embargo, mantiene su necia
campaña. No hay duda de que, para él,
este es un tema personal que no tiene
nada que ver con la salud o la ciencia

• BONOS BASURA

La calificadora Moody's redujo la ca
lificación de los bonos de Pemex de
B1 a B3 con perspectiva negativa, ni
vel de "bonos basura". Lo único que
impide que la petrolera esté en ban
carrota es el dinero que le entrega el
gobierno mexicano.
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Peras y manzanas
Imponer la agenda
VALERIA MOY
Le quedan pocos meses de la Presidencia a

Andrés Manuel López Obrador. En pocos
días empezará formalmente el periodo de

campañay antes de que nos demos cuenta llegarán
las elecciones. El presidente sabe que poco a poco
el espacio mediático se irá llenando con nombres
diferentes al suyo. Sus discursos mañaneros pasa
rán a un segundo plano para darle espacios de opi
nión, de análisis y de debate a las propuestas que
hagan quienes deseen sentarse en la silla que él hoy
ocupa. Y no está dispuesto a que el reflector ya no
lo enfoque a él. Ceder no es lo suyo.
Ambas candidatas se habían abierto de alguna

manera al diálogo. Cada una a su estilo y con ritmos
distintos, pero por lo menos hasta antes del 5 de
febrero, las dos habían mostrado disposición para
escuchar voces diferentes y sobre todo propuestas
para atender los muchos problemas que tiene el
país. Pero hace una semana, el presidente —una
vez más— decidió imponer su agenda.

Por supuesto que dentro de las 20 reformas pro
puestas hay cosas rescatables. Faltaba más. El sis
tema de pensiones, como parte de un sistema de
seguridad social, debe ser discutido. Mientras ha
ya cambios en la estructura poblacional del país
—de cualquier país— ese debate debe ser perma
nente, siempre habrá cosas que mejorar. Aumen
tar el pago de pensiones sin hablar del fondeo es
ingenuo de entrada. Si alguien cree que el incre
mento de estas a lo largo del tiempo podrá ser fi
nanciado a partir de los recursos de un fondo se
milla que, según el presidente será de alrededor
de 64 mil millones de pesos y que sería operado
a través de un fideicomiso, ya no habla de inge
nuidad. Ante el deseo de cerrar los ojos volunta

riamente, poco puede hacerse.
La propuesta de ajustes a los salarios mínimos

también debe ser discutida, pero teniendo presente
que el mercado laboral, con todas sus fallas, juega
el papel más importante en la determinación del
pago por el trabajo y, en ese mismo sentido, el aná
lisis tendría que ser más amplio y hablar de com
petencia, de barreras, de poder de mercado, de edu
cación, de productividad, de cambio tecnológico y
darle al tema la complejidad que tiene porque pen
sar que se pueden resolver todos los problemas de
un mercado indexando las variables a la inflación
no hará más que abrirle la puerta a otros problemas
de más difícil solución en unos años.
La reforma judicial propuesta implicaría una

erosión democrática que no logramos imaginar.
Habrá quien diga que es una exageración. No lo es.
Todo deterioro empieza por algunos pequeños
cambios. Los de México ya empezaron.
Justo cuando se acerca el momento de ceder el

reflector, el presidente obliga a quien representará
a su partido en el proceso electoral a apegarse a su
agenda. Xóchiti Gálvez no podrá evitar el tema. La
discusión en el Congreso girará en torno a lo pre
sentado el 5 de febrero. Líneas y líneas se dedicarán
a las iniciativas incluso en los periodos de campaña.
Los programas de análisis no soltarán el tema.
El presidente impone su agenda. Habrá que ver

qué más podrá imponer. •

El sistema de pensiones, como
parte de un sistema de seguri
dad social, debe ser discutido.
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PODER
AL DESNUDO
EU. entre una mala opcttL y otra peor
::::: Los estadounidenses van a las urnas el 5 de
noviembre para elegir a su presidente por los pró
ximos cuatro años. Las opciones son: reelegir a un
mandatario que este año cumple 82, o a un expre
sidente acusado de intentar subvertir el resultado
de unas elecciones, señalado por ponerse antes
que a Estados Unidos, por querer "Hacer Grande
a Trump de Nuevo", a costa del país entero.
::::: El informe del fiscal especial Robert Hur seña
lando que Biden es básicamente "un anciano bie
nintencionado con mala memoria" puso de nue
vo en el centro de atención la preocupación de
los estadounidenses por la edad del mandatario,
el de mayor edad en buscar una reelección y el
de mayor edad en asumir la presidencia, si llega a
ganar en noviembre.
::::: No es que Trump sea mucho más joven. Tie
ne 77 años y, al igual que Biden, ha tenido sus
deslices, como cuando confundió a la expresiden
ta de la Cámara de Representantes Nancy Pelosi
con su rival republicana en la campaña por la
candidatura, Nikki Haley.
::::: Sin embargo, son las confusiones de Biden: de
decir que el presidente de México es AlSisi (man
datario de Egipto), señalar que Taylor Swift es
Britney Spears o que habló con mandatarios ya
fallecidos, las que han dado más de qué hablar.
::::: Que no haya más opción que ellos dos dice
mucho del estado de las cosas en Estados Unidos.
Y los estadounidenses tienen razones para estar
preocupados. Un 59% cree que tanto Biden como
Trump son demasiado viejos para lograr un nue
vo mandato como presidente, según la más re
ciente encuesta de ABC News.

::::: El problema es que no hay cuadros, ni entre
los republicanos, ni entre los demócratas, para
suplir a estos candidatos. Biden tenía 78 años

cuando asumió su primer mandato, en enero de
2021. Consciente de su edad, hizo campaña bajo
la promesa de ser un presidente de un solo man
dato. Quizá lo habría sido, de no ser porque
Trump decidió buscar de nuevo la candidatura, y
probablemente la conseguirá. Los demócratas no
lograron, en cuatro años, impulsar a ninguna fi
gura que pudiera despertar el entusiasmo de los
estadounidenses de modo que fuera un peligro
real para el magnate republicano.
::::: Cuando Trump perdió las presidenciales de
2020, llevaba ya cuatro años de mostrar a EU y al
mundo su tipo de pensamiento, de dejar claro que
pensaba que encabezar la Oficina Oval le daba los
poderes no de un mandatario, sino de un dios, y
que, como tal, nada podía negársele. Mostró de lo
que era capaz con tal de mantenerse en el poder,
sin importar arrasar con la democracia. Nunca fue
Hacer Grande a Estados Unidos de Nuevo. Siem

pre fue Trump. A pesar de las muestras de su ca
rácter, a pesar de sus acciones, las encuestas
muestran a Trump como favorito —si bien por es
caso margen— no sólo para ganar la candidatura
republicana, sino para regresar a la Casa Blanca.
Durante su campaña, ha dado muestras de lo que
busca: cerrar las puertas a los migrantes, presionar
a los aliados, amenazando incluso con apoyar una
invasión de Rusia en países de la OTAN que no
paguen sus cuotas, si es necesario; vengarse de Bi
den por los procesos en su contra.
::::: Entre los republicanos tampoco hay una figu
ra que destacara lo suficiente para hacer sombra
a Trump. ¿Ron DeSantis? Un gran fraude. ¿Nikki
Haley? Quizá para 2028. Mientras tanto, ¿por
quién apostarán los estadounidenses? ¿El adulto
mayor olvidadizo o el delincuente al que no le
importa pasar por encima de la ley y destruir al
país con tal de salirse con la suya?
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El presidente Joe Biden y su esposa Jill.
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Hoy. dia clave para las corridas
de toros en la CDMX
::::: Nos comentan que hoy en el Poder Judicial
de la Federación ocurrirá una audiencia que defi

nirá el destino de las corridas
de toros en la Ciudad de Méxi
co. El diputado local Jorge Ga
viño informó que se conocerá
el fallo de un juez, quien decidi
rá si otorga la suspensión defi
nitiva a un amparo promovido.
Si es el caso, esta suspensión
implicaría que no se pueden lle
var a cabo actos taurinos en laJorge
Plaza de Toros México hastaGaviño

que se entre al fondo del asunto
sobre las corridas, lo cual está programado para el
13 de marzo. Así que la batalla de los antitaurinos
sigue de pie.

La fiebre por las asociaciones
parlamentarias
::::: Le platicamos que, en la Segunda Legislatura
del Congreso capitalino, desde el inicio en 2018,
les dio por crear asociaciones parlamentarias que
permiten que con sólo dos integrantes tengan voz
y voto en la Junta de Coordinación Política, que
es el órgano que marca el rumbo del Poder Legis
lativo. El hecho es que se avalaron tres: La Aso
ciación Parlamentaria Ciudadana (PANMC), la de
Mujeres Demócratas (PVEMMorena) y la Alianza
Verde (PVEMMorena), pero ahora, casi en la rec
ta final, con todos los cambios surgieron dos más:
la Izquierda Liberal (exPRD y exPAN), y la más
reciente, Democrática Progresista, que es integra
da por el experredista Víctor Hugo Lobo y la ex
priista Ménica Fernández, quienes renunciaron
a sus partidos políticos. Nos recuerdan que, a ex
cepción de la Parlamentaria Ciudadana las cuatro
tienen afinidad con Morena. El tema es tener un

lugar en la Jucopo y, desde luego, los recursos
que implica estar en esa junta.

Bomberos de la capital en alerta
::::: Nos aseguran que el Heroico Cuerpo de Bom
beros, cuyo titular es Juan Manuel Pérez Cova,
está muy alerta, pero de los fraudes. Nos dicen

que ayer en su cuenta de X di
cha institución se deslindó de

algunos volantes, que están cir
culando a nombre de los bom

beros, para poder gestionar apo
yos de programas sociales. En el
documento se aprecia el logoti
po de Morena PVEM y PT. La
institución que encabeza don

Juan Manuel Manuel salió a señalar que es
Pérez Cova falso que realice gestiones ante

autoridades locales y federales.
No es la primera vez que esto ocurre, pero ante el
inicio de las campañas electorales en todos lados
están alertas, incluso los apagafuegos.

Fecha: 13/02/2024

Página: 21

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 19,901

Página 30 de 168



Critica alcalde de Sombrerete
política contra la violencia
::::: Desde Zacatecas nos comentan que tras el ase
sinato del empresario Cecilio Murillo salió su
hermano, el alcalde de Sombrerete, Alan Murillo
Murillo (PRI), a levantar la voz y cuestionar la

política "de abrazos y no bala
zos" del presidente Andrés Ma
nuel López y la estrategia de
pacificación del gobernador Da
vid Monreal Ávila (Morena).
Nos dicen que don Alan aprove
chó un evento público para re
cordar, ante los asesinatos regis
trados en los últimos días, que
"los abrazos nosotros los damosAlan Murillo

Murillo y los balazos nos los siguen
dando los delincuentes", y cues

tionó que don David haya decretado el "año de la
paz" en Zacatecas, mientras llegan y llegan milita
res, que, aseguró, de nada sirven. ¡Tómala!

Pleito por alcaldía hidalguense
::::: Donde se puso bueno "el agarrón", nos cuen
tan, fue en Hidalgo, por la candidatura de More
na a la alcaldía de Mineral de la Reforma, preten

dida por la regidora morenista
Hilda Miranda y la priista
Shadia Martínez Lozada, es
posa del actual alcalde expriista
Israel Félix Soto. Nos relatan
que doña Hilda denunció que
ha sido objeto de intimidación
por el presidente municipal y

 doña Shadia, quien últimamen
shadia te anda muy amorosa con la
Martínez 4T, por lo que al quite entró el

senador César Cravioto Ro
mero (Morena), quien dejó en claro que nadie
puede llegar al partido de manera violenta, y de
paso le dejó en claro a doña Shadia que los car
gos no se heredan; al menos ahí, no. ¡Sopas!

Margarita pinta su raya en Morelos
::::: Desde Morelos, nos platican que en los pasi
llos del cuartel de la precandidata a la gubematu
ra Margarita González Saravia (Morena) hay
preocupación, porque su equipo cercano anda

con la confianza "a flor de piel"
y a veces la tienen por los cie
los, pero otras veces ni entre
ellos mismos se aguantan. Nos
detallan que últimamente se re
chaza cualquier apoyo ofrecido
por la dirigencia estatal de Mo
rena y doña Margarita intenta
desvincularse por todos los me

Margarita dios del gobernador Cuauhté
González moc Blanco Bravo (Morena);

además, la exdirectora de la Lo
tenal no delega y toda propuesta debe pasar por
sus manos antes de realizarse, lo que le ha gene
rado fuertes episodios de estrés. ¿Estará lista para
la contienda?
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Cuando el río suena,
complot no lleva
No es que se interrumpa

su gira para saludar a
la mamá del narcotra

ficante más famoso del mun
do. No es que en las mañaneras
trate a delincuentes con el res
peto que no dispensa a los que
considera sus adversarios. No
es que la oposición arme un ex
pediente ante organismos in
ternacionales porque las elec
ciones de 2021 fueron "narcoe
lecciones" mientras él declara
ba que la delincuencia organi
zada "se portó bien". No es que
un magistrado del Tribunal
Electoral declare que la inci
dencia del crimen organizado
en las elecciones mexicanas ha
ido creciendo y nadie quiere
hablar de ello. No es que en
Guerrero, Zacatecas, Michoa

cán, Sinaloa y Chiapas los gru
pos narcotraficantes controlan
cada vez más territorios. No es
que sean varios los gobernado
res morenistas con acusacio
nes de vínculos con el narco.
No es que haya videos de líde
res del narco con autoridades
obradoristas. No es que haya
declaraciones de morenistas y
exmorenistas confesando que
el dinero del narco entró a Mo
rena. No es que sea el sexenio
con más asesinatos en la histo
ria del país. No es que las de
nuncias de extorsión estén en
niveles récord. No es que las
madres buscadoras sigan en
contrando fosas clandestinas y
que ya mejor pidan clemencia
a los grupos del crimen organi
zado.

No. Todos los hechos ante
riores vistos de manera inde
pendiente no son evidencia
concreta de que el presidente
López Obrador sea un narco
presidente. Pero cuando se ven
todos juntos y se analiza qué ha
pasado con los cárteles este se
xenio —más poder, más terri
torio—, se entiende por qué un
reportaje como el de ProPubli
ca caló tanto.
Uno de los villanos favori

tos de la mañanera, Genaro
García Luna, fue declarado
culpable de estar relacionado
con el narco con base en de
claraciones de testigos prote
gidos. Hace dos semanas, el
reportaje reveló que hay cin
co testigos protegidos que de
clararon a la DEA que el cártel
de Sinaloa entregó 2 millones
de dólares a la campaña pre
sidencial de AMLO en 2006.
El presidente giró la narrati
va: las declaraciones de testi
gos protegidos que antes ala

baba, hoy reciben contun
dente descalificación. La do
ble vara de López Obrador.
Nada nuevo en su sexenio.
El gobierno de Estados

Unidos ha sido claro en que el
caso está cerrado. No ha di
cho que las acusaciones sean
falsas ni que López Obrador
sea inocente. Sólo que el caso
está cerrado.
El presidente luce descolo

cado por la penetración del
#NarcoPresidente. Sabe que su
imagen ante la opinión pública
está en juego. La evidencia está
a la vista de todos: el crimen or
ganizado opera con cada vez
más márgenes en México y el
gobierno, si no es cómplice, da
permiso y no combate. Ese es
el problema. Que la propagan
da no le está alcanzando al pre
sidente: la sospecha entre la
ciudadanía está presente por
todo lo que está a la vista. El río
está sonando. •

historiasreportero@gmail.com

claro en que el caso está cerrado.
No ha dicho que las acusaciones sean
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Una ola de uiolencia barre el país
El sábado pasado, a la misma

hora en que el gobernador
de Zacatecas, David Mo

nreal, le daba la bienvenida en las
instalaciones del 97 Batallón a
800 efectivos militares enviados,
"a fin de reforzar la seguridad de
la entidad", desde Jalisco, Nayarit
y Aguascalientes, Jorge Antonio
Monreal Martínez, primo del go
bernador, y del senador morenis
ta Ricardo Monreal, era abatido en
la localidad de Plateros, un ataque
directo ocurrido a las puertas mis
ólas de su domicilio.
f Monreal Martínez se hallaba
en la nómina del Ayuntamiento
de Fresnillo, concretamente en la
Dirección de Desarrollo Social: la
misma que encabezaba el cuña
do del senador Ricardo Monreal,
Juan Pérez Guardado, quien fue

asesinado en un camellón del
centro de Fresnillo apenas el
miércoles pasado.
Los dos homicidios, cometidos

con solo cuatro días de diferencia,
sacudieron el estado en el que a lo
largo de todo el siglo ha reinado po
líticamente la dinastía Monreal.
Tanto Pérez Guardado como

Monreal Martínez operaban elec
toralmente en favor de Morena.
Los crímenes fueron tratados con
absoluto hermetismo por parte
del gobierno zacatecano, que los
consideró una respuesta "a la lu
cha contra el crimen organizado
en Zacatecas" y los definió como
"un intento de desestabilizar la
entidad" y de "poner en duda el
avance de la estrategia".
Tras el asesinato de Pérez Guar

dado se anunció la detención de

seis integrantes de un grupo de
lincuencial, presuntamente del
Cártel del Noreste.
A mediados de enero una célula

criminal que operaba precisa
mente en Fresnillo, Guadalupe y
Zacatecas, y que estaba formada
por ocho personas, fue aprehen
dida por autoridades estatales.
Tres días más tarde, la Fuerza

de Reacción Inmediata Zacatecas,
FRIZ, así como la policía estatal
preventiva se enfrentaron en Villa
García con otra célula del Cártel
del Noreste. El saldo fue de seis
detenidos.
Las detenciones se dieron en el

contexto de la pugna que sostie
nen en el estado el Cártel Jalisco
Nueva Generación y el Cártel de
Sinaloa: un conflicto que apenas
en diciembre pasado dejó seis si
carios muertos. Una célula más
de este cártel había sido detenida
en septiembre del año pasado:
fue relacionada con una serie de
homicidios cometidos en Guada
lupe y Zacatecas.
La más reciente encuesta de se

guridad pública nacional urbana
colocó a Fresnillo como la localidad
con mayor percepción de insegu
ridad en México: 96.4% de la pobla
ción ha declarado sentirse insegura
al transitar por la vía pública. Al
mismo tiempo, según cifras oficia
les, los homicidios se han dispara
do 500% en solo cuatro años.
Unas horas después del asesina

to de Juan Pérez Guardado, el em
presario gasolinera Cecilio Muri
11o, hermano del presidente muni
cipal de Sombrerete, así como el
empresario transportista José

Luis Olvera Fraga fiieron asesina
dos en calles de ese municipio.
En ambos casos se trató de ata

ques directos.
Lo ocurrido en la entidad se

agrega a la brutal ola de violencia
que prácticamente está barriendo
Guanajuato, el Estado de México,
Tabasco, Jalisco, Baja California,
Chihuahua, Sonora, Nuevo León,
Guerrero, Veracruz, Tamaulipas,
Oaxaca, Colima y Morelos.
El pasado 11 de febrero, un día

después del asesinato de Antonio
Monreal Martínez en Zacatecas,
se registraron en el país, en menos
de 24 horas, 100 homicidios: una
cifra que no se había visto desde
agosto de 2023 y que figura entre
las más altas del sexenio.
Prácticamente la mitad de es

tos crímenes se perpetraron en
cuatro estados: Guanajuato (a
donde habían sido enviados 900
efectivos militares), el Edomex,
Tabasco y Jalisco.
En mes y medio de 2024 se han

cometido en México más de 834 ho
micidios: 179 mil003asesinatos han
convertido al de AMLO en el más le
tal de los últimos seis sexenios.
Aunque un estado panista,

Guanajuato, se halla a la cabeza
del horror, en el tramo final del go
bierno de AMLO, 15 de los estados
más violentos están gobernados
por Morena.
A López Obrador se le acabó el

tiempo. El alza en los niveles de
violencia indica, por desgracia, que
probablemente vendrán sobre Mé
xico los meses más críticos. •

@hdemauleon
demauleon@hotmail.com
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En mes y medio cié 2024 se han cometido en México más
de 834 homicidios: 179 mil 003 asesinatos han convertido

al de AMLO en el más letal de los últimos seis sexenios.
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Molesta el ascenso de la ayudante
de AMLO
::::: Ayer se anunció que César Yáñez renunció a
la Subsecretaría de Desarrollo Democrático, Partici
pación Social y Asuntos Religiosos de la Secretaría
de Gobernación para sumarse al equipo de la can
didata Claudia Sheinbaum. y que su lugar fue
ocupado por Mariana Rodríguez, exintegrante de
la Ayudantía del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Nos comentan que en Palacio Na
cional este ascenso no fue muy bien visto por algu
nos compañeros de doña Mariana, pues la flaman
te subsecretaría tenía relativamente poco en el "se
millero de talentos", mientras que había varios de
ellos que llevaban hasta cuatro o cinco años y no
han recibido este tipo de ascensos tan codiciados.
Nos dicen que hay que estar pendientes por si se
cumple el apotegma del presidente López Obrador
que señala que "cuando se reparte mal el botín hay
motín". A ver si no se le alborota el gallinero.

El blindaje a las reformas del
Presidente pasa porque pasa
::::: Nos cuentan que este jueves, sí o sí, se reunirá
la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputa
dos para aprobar las modificaciones a la Suprema
Corte de Justicia que permitirán que solo cuatro
ministros tengan el poder de modificar la Consti

tución, y con ello, dejar blindadas las reformas del
presidente López Obrador. Nos
comentan que, aunque esta co
misión es presidida por el pa
nista Fernando Macías, él no
convocó, sino los secretarios,
que pertenecen a Morena. Nos
adelantan que esta reforma no
tendrá oposición para ser avala

Andrés Manuel da, pues requiere mayoría sim
ple en comisiones y el pleno.López Obrador
En el partido oficial se jactan de

que la reforma pasa porque pasa, y sin modificar
le ni una sola coma, como se estila en los tiem
pos de la autollamada Cuarta Transformación.

¿LúpezGatell al banquillo
de los acusados?
::::: La semana pasada le informamos de la integra
ción de un grupo multidisciplinario de investigado
res y académicos que crearon una Comisión Inde
pendiente de Investigación sobre la Pandemia de
Covid19 en México, para documentar el impacto de
la crisis e identificar los principales aciertos y errores
en la gestión de la emergencia sanitaria. Este esfuer
zo está integrado por Julio Frenk Sytvia Schmel
kes. Carol Perelman, Julia Cambias. Amada
Glassman. María Elena MedinaMora Icaza y el
ministro de la Suprema Corte en retiro José Ra
món Cossío. En su página aseguran que el devas
tador costo humano es razón suficiente para buscar
respuestas y es momento de que los principales to
madores de decisiones en este episodio rindan
cuentas. ¿Ya estará el doctor Hugo LópezGatell en
su defensa, si es que es posible que la tenga?
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CIUDAD PERDIDA

El show de los debates electorales

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EN LOS ÓRGANOS electorales de to
do el país hay un creciente nerviosis
mo por la organización de los debates
entre candidatos a puestos de elección
popular más de 20 mil que hoy, muy

en lo absurdo, se consideran como parte de la
democracia electoral, aunque sólo alimenten el
morbo y degraden el debate político.

ME HE DADO a la tarea de preguntar a quie
nes están a mi alrededor si recuerdan qué pasó
en el último debate entre los candidatos a la
Presidencia de la República y muy pocos tienen
claro qué fue lo que se discutió de fondo, y algu
nos apenas lo recuerdan.

"FUE MÁS ABURRIDO que un juego de golf
transmitido por radio", me decía alguien, para
hacerme entender que lo importante era la
diversión que promete la confrontación y no
el intercambio de ideas que ayuden a definir el
rumbo que debe lograr un país.

AUNQUE QUIENES DEBERÁN presentarse,
¡por ley!, al debate tienen llenas las cubetas
de insultos con los que buscarán ensuciar al
contrario, bien vale la pena preguntarse: ¿de
verdad es importante este ejercicio o sólo
desvirtúa, tuerce voluntades y pone en peligro,
dado el juego de controversias falaces, a la mis
mísima democracia?

AUNQUE HAY AUTORES que fijan como ini
cio de esta práctica el siglo XVIII, otros lo ubi
can en una confrontación por un escaño en el
Senado de EU entre Lincoln y Duglas en 1850;
el de Kennedy contra Nixon, en 1960, está con
siderado como el modelo de lo que hoy se tiene.

EN MÉXICO, LOS debates propiamente di
chos empezaron en 1994, cuando en la palestra
aparecieron Cuauhtémoc Cárdenas, Diego
Fernández de Cevallos y Ernesto Zedillo. Nadie
recuerda por qué, si es que esa práctica es deci
soria, Zedillo se convirtió en presidente.

Y ES QUE lo que menos importa en un debate
como los que tenemos son las ideas de gobier
no. Dado que es un show, frente alas pantallas

gana aquel que monta el artificio electoral
sobre la deliberación de fondo y con ello se
refuerza la idea de que la televisión es la mejor
fuente de información política.

POR ELLO, EL porcentaje de las promesas,
por ejemplo, que se ofertan en un debate es
mucho muy bajo, casi ninguna se cumple, pero
lo importante es mantener vivo el show. Esa es
la democracia.

ASÍ LAS COSAS, la práctica banal de los de
bates siempre es requerida por los candidatos
en desventaja, o como en este caso, los que no
tienen proyecto ni idea de gobierno, los que no
pueden ofrecer más que el fracaso y tratan de
arrebatar puntos al contrario con base en la
difamación y el insulto.

MUCHO BIEN SE daría a la práctica si con la
presencia de un notario se pudieran registrar,
para los efectos necesarios, las difamaciones y
las mentiras que busquen dañar, sin presentar
pruebas, a los opositores.

TAL VEZ CON eso se podría dar seriedad y
una verdadera confrontación de programas de
gobierno a los debates, aunque se tuviera que
sacrificar el show. Eso no estaría mal.

De pasadita
NO JUEGUES CON el diablo, así salió la ad
vertencia que le hicieron a Eduardo (Yayo) Ca
sas cuando se empezó a correr el rumor de que
José Antonio Fernández, el mismito diablo,
lo respaldaba para convertirse en presidente
municipal de San Andrés Cholula, una de las
ciudades más importante de Puebla.

EL ASUNTO ES que al Yayo nadie lo conoce
en Femsa, la empresa que dirige Fernández,
pero como Yayo se considera también un buen
empresario, muy probablemente sintió que
sólo por ese motivo lograría la solidaridad del
que despacha en Monterrey, pero no fue así.

LOS RECLAMOS YA se hicieron llegar hasta
Morena, del que el Yayo hablaba pestes no
hace mucho, pero con cuya bandera busca me
terse en la política. ¡Cuidado!

cd_perdida@jornada.com.mx
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Rayuela
La infamia israelí en

Gaza debería
avergonzarnos a quienes

no hemos podido
impedirla.
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ASTILLERO
Siim: "diluir" favoritismo £ Grandes ganancias
con la 4T M Xóchitl, ¡con Calderón a un lado! #
García Luna, García Cabeza de Vaca
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CARLOS SLIM SE consideró in
usualmente impelido a ofrecer una
conferencia de prensa, ya en el tramo
final del obradorismo, para tratar de
convencer de la honesta evolución de

su enorme patrimonio e incluso plantear que él
no se ha beneficiado de la actual administración
pública, pero sí le ha generado beneficios.

EL EMPRESARIO QUE más veces se ha reu
nido a solas con el presidente López Obrador
también ha recibido durante la actual adminis
tración pública 2 mil 530 contratos que le han
generado ganancias por unos 61 mil millones
de pesos, según el detallado reportaje publica
do por El Ceo, publicación de periodismo di
gital de negocios que dirige Mario Maldonado
(https://goo.su/JBgQg2X).
UNO DE LOS principales multimillonarios del
mundo trata de diluir el señalamiento de que
ha sido el empresario favorito del sexenio y que
su enriquecimiento se ha multiplicado a partir
de diciembre de 2018 (duplicada su fortuna
con el gobierno guinda, según Bloomberg;
ejemplo extremo de la desigualdad en México,
según Oxfam).
EN OTRO TEMA: atina la oposición al colocar
en su mira electoral el tema de la inseguridad
pública y, en específico, del creciente poderío
del crimen organizado (CO).
PERO LO HACE de forma sólo electorera (en
busca de votos, más que de propuestas sensa
tas que lleven a soluciones), exagerando una
terrible realidad que no necesita exageracio
nes y, sobre todo, pretendiendo instaurar como
ofertas de salvación a los mismos personajes,
partidos e intereses que iniciaron y sostuvieron
buena parte de la tragedia nacional y que se
mantienen en la misma tesitura de corrupción,
impunidad y colusión.

EN ESE CONTEXTO es contraproducente
el direccionamiento que le ha sido inducido a
Xóchitl Gálvez para centrar su discurso en el te
ma del crimen organizado y la responsabilidad
central que atribuye a la actual administración
obradorista por la política de abrazos y no bala
zos y, en particular, en cuanto a entendimientos
políticos y electorales del CO con el morenismo.

NO HAY MEJOR ejemplo comprobado de
connivencia del poder político con el crimen
organizado que el procesado judicialmente en
Estados Unidos contra el secretario de Segu
ridad Pública durante la fraudulenta adminis
tración calderonista, Genaro García Luna, a
quien se declaró culpable de poner al servicio
de un cártel la estructura policial clave en el
sexenio de la "guerra contra el narcotráfico".

Y, ASÍ, XÓCHITL pretende acelerar y susten
tar sus denuncias en materia de narcopolítica
mediante una fotografía con Felipe Calderón
en España (adonde se fue a refugiar el michoa
cano en cuanto el juicio a García Luna entraba
a su fase final, que podría tener implicaciones
para tal jefe y socio).

LA NÓMINA DE candidatos a puestos legisla
tivos por PRI y PAN que acompañan a Xóchitl
Gálvez también está cargada de personajes
oscuros y siniestros, entre ellos el ex goberna
dor panista de Tamaulipas, Francisco Javier
García Cabeza de Vaca, a quien originalmente
la candidata presidencial había designado para
coordinar el programa de gobierno ¡en materia
de seguridad pública!, aunque luego lo ha des
montado del encargo, pero no de la candidatu
ra privilegiada a diputado federal.

LA REVISIÓN DE las candidaturas en curso,
y de las relaciones peligrosas entre crimen
organizado y política, desde luego que alcanza
a Morena y a buena parte de sus gobernadores
y dirigentes. Basta mencionar el expediente
del asesinado Sergio Carmona, a quien se ha
señalado como financista que fue de campañas
electorales diversas, entre ellas la de Tamau
lipas, donde Américo Villarreal se esmera en
dejar hacer, dejar pasar. Casos parecidos hay en
varias entidades morenistas de origen u otros,
allegados por conveniencia en tramos recientes.

Y, MIENTRAS CÉSAR Yáñez parece regresar
a un carril de probable crecimiento político
real, al dejar una difusa subsecretaría de
Gobernación (castigado antes por una boda
ostentosa que con dinero explicable fue reali
zada) para incorporarse al equipo de campaña
de Sheinbaum, ¡hasta mañana!
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¿Estuvo "arreglado"
el Super Bowl?
Esta interrogante apareció en la red X. No pu

de menos que poner el comentario de que era
una pregunta muy estúpida, por lo exasperan
te que resulta el planteamiento de tan morro
cotuda especulación.

Pero la gente que formula parecidos cuestionamientos
no se percibe boba sino, por el contrario, hace alarde de su
malicia como si sospechar sin respiro y pensar que todo lo
que acontece en el mundo es fruto de conspiraciones fue
ra una prueba de sagacidad.
Es más, los que no compartimos esa visión de las cosas

pecamos de inocentones y, en el más extremo de los casos,
somos parte de la conjura
Lo más asombroso es que entre quienes

respondieron —unasmil300personas—
hubo un muy alto porcentaje (42 de cada
cien) de convencidos de que eljuego estu
EsSintentarsiquieraliacerlesver,

a estos inscritos a las teorías de conspira
ción, que ese tal "arreglo" no sólo noten
dría sentido alguno sino que sería imposi
ble de implementar en la práctica
Para empezar, ¿cuál sería la ganancia para los 49ers?

¿No llegaron a Las Vegas, más bien, con toda la intención
de conquistar el título? Y, para cualquier deportista, ¿no es
ése, el triunfo, la primerísima de sus ambiciones?
En lo que toca a Denise DeBartolo York, la multimillo

naria propietaria y copresidente del equipo, ¿qué interés

podría tener en que sus jugadores no alzaran el trofeo lue
go de una sequía de 28 años?
El mayor problema, sin embargo, aparece al intentar una

mínima explicación de cómo se podría realizar algo así, ya
enlos hechos. Porque, miren ustedes, estaríamos hablando,

antes que nada, de una compra masiva de
voluntades o, por lo menos, de conseguir
que tres o cuatro o cinco miembros del
equipo se transformen en declarados
traidores. ¿Acambio de qué? Pues, de di
nero, lo suponemos, aunque son sujetos
con una cartera muy bien provista. ¿Al
guna idea de quién es el que paga? Y, más
aún, ¿alguna hipótesis sobre el propósi
to de emprender parecida maquinación

siendo que a los Chiefs les sobraban méritos, de todas ma
neras, para ganar limpiamente y por cuenta propia?
Hay un elemento muy inquietante en esta disposición de

las personas a creerse los más delirantes disparates. Porque,
sitodoestátanpodrido,entoncesyanohaylugarparaquelas
sociedades se edifiquen apartir de la confianza

L"o| 'i rí'i mnc

hablando, ctlltGS
qUe nada' de Ulla

COmpltl íTKISÍ Vcl (lo
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El pintor nervioso
Liópez bromeó que en el retrato oficial que dejará en la Galería de los Presidentes
no saldrá con un "tutupiche", infección en el ojo derecho con la que apareció desde

el pasado viernes; El sentido del humor del mandatario es grande. Ji...
Repantigado en el mullido si

llón del amplísimo estudio,
Gil leía la nota de Eduardo
Dina en su periódico El Uni
versal: de que el Presidente

traía una infección en el ojo. Unos me
ses atrás de que termine su gobierno, en
septiembre, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador reveló cuál será
su último acto público como titular del
Ejecutivo Federal.
En su conferencia mañanera Liópez

bromeó también que en el retrato ofi
cial que dejará en la Galería de los Presi
dentes no saldrá con un "tutupiche", in
fección en el ojo derecho con la que apa
reció desde el pasado viernes. El sentido
del humor de Liópez es grande. Ji.
"Sí vamos a celebrar el día 15 (de sep

tiembre), es el Grito (...) Celebramos el
inicio y no cuando se consuma la Inde

pendencia 10 años después (...) Fíjense la
sabiduría del pueblo de México, la sensi
bilidad del pueblo de México, nos gusta
más el que grita, el que inicia la Indepen
dencia que el que la consuma (...)". Gran
sabiduría del pueblo; celebrar el principio
de la guerra de Independenciay no la con
sumación. Me cae que sí: ¡hiphiphurra!
"Entonces ese es un día importante,

por eso es el gran festejo de los mexica
nos, el Grito de Independencia, enton
ces ese va a ser el acto con el que me voy
a despedir, pública, políticamente. Des
pués está el acto, vamos a decir, proto
colario, formal, de la entrega de la ban
da, que eso es el día primero de octubre
en el Congreso". Ya, llegó labandaaa. De
acuerdo, pésimo chiste.
El retrato
Sobre su retrato oficial, el Presidente

indicó que ya lo están haciendo pero
no quiso dar detalles: "No quiero po

ner nervioso al pintor". ¡Simpatías!
Si Gil fuera el artista pintaría a un gi

gante, un ser inabarcable, algo incon
mensurable perdido en gritos: ¡viva la
Independencia de México! Gilgaya lo
dijo: el que mucho se despide...
Liópez ha recordado que el cuadro ofi

cial tendrá de fondo al Zócalo de la Ciudad
de México y no una oficina. Faltaba más,
¿un pequeño gabinete? ¡No! El Zócalo.
"No podríayo tomarme unafoto o que

me hagan una foto en una oficina, me
jor el Zócalo, pero yo espero que ya va
ya avanzado. Y sí les puedo asegurar una
cosa: No voy a salir con el tutupiche". Ah,
ja, ja, qué gran sentido del humor.

Equipo
César Yáñez, subsecretario de Desarro
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llo Democrático, Participación Social y
Asuntos Religiosos de la Secretaría de
Gobernación, dejará su cargo para su
marse al equipo de la aspirante presi
dencial de Morena, Claudia Sheinbaum,
confirmaron fuentes de la dependencia
que encabeza Luisa María Alcalde.
Yáñez sale del frigider. Después de

aquella boda que lo mandó a la fría bode
ga de la política, éste vuelve. No aguan
tan nada, unabodita con sus mesas y sus
luces y sus vinos. Ay, de veras. Pero nada
le hace, Yáñez ha vuelto. Pero, oiga, Cé
sar, no se vaya a casar otra vez y sea us
ted víctima de la austeridad Republica
na. Ahora, si se casa de nuevo en secreto
y en harapos, sí se le perdona. ¿Quién se
casó? Unos mendigos del rumbo. Con ra
zón la ropa raída.
En junio de 2022, el presidente López

Obrador designó a Yáñez como subse
cretario en Segob. Al inicio del sexenio
Yáñez fue coordinador general de Polí
tica y Gobierno en Presidencia de la Re
pública con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador. Se trata de uno de
los colaboradores más cercanos del Pre
sidente, de su primer círculo, quien lo
acompañó como vocero en las tres cam
pañas del político tabasqueño por la Pre
sidencia de la República.
Pues ya está con Claudia el señor Yá

ñez, que además le sabe toda la historia
al Presidente y a la candidata, pero le
gustan los foquitos de las bodas. César:
te invito a mi equipo, pero no te vayas a
casar con fastos y fastas. No, señora, yo
ya quedé curado de austeridades. De he
cho, me compré unos tenis viejos en el
tianguis.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Anatole France: "Afortunadamente no

tenemos por qué parecemos a nuestros
retratos".

Va está con Claudia César
Yáñez, que le sabe toda
la historia al Presidente

y a la candidata
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C onsuetudinario
violador de la ley
Por "odiosas" que sean las comparacio

nes, en 237años (desde1787) a la Cons
titución de Estados Unidos le han hecho

27 enmiendas, en tanto que la mexicana de 1917, en
108 años| ha sido reformada 769veces.
En promedio, la nuestra registra 35 modifi

caciones por cada uno de sus 22presidentesy,
sin contar las 18 de las nuevas 20 iniciativas que
AMLO envió el 5 de febrero al Congreso, ya suman
52las aprobadas durante la gestión de Andrés Ma
nuel López Obrador.
(De 1917 y 1934, cuando el periodo presidencial

era de cuatro años, nada más Alvaro Obregón y Plu
tarco Elias Calles completaron sus presidencias, no
así Carranza, De la Huerta, Portes Gil, Ortiz Rubio
ni Abelardo Rodríguez)
Apartir de Lázaro Cárdenas y hasta Enrique Pe

ña Nieto, 14 presidentes cumplieron su mandato de
seis años, pero el de López Obrador terminará el 1
de octubre próximo. Será de cinco años y diez me
ses, debido a la reforma electoral que se aprobó en
febrero de 2014.

Para impulsar sus nuevas propuestas constitu
cionales (que de ser aprobadas alcanzarían la cifra
récord de 70), López Obrador no tiene reparos en
violar la ley ni ser ofensivo, avieso y pendenciero en
su frenético activismo electoral.
Este lunes confesó:
"Ayerveíayo que se alarmaban, ¿no?, de manera

hipócrita, algunos periodistas conservadores o me
dios, porque dije aquí que, en efecto, la reforma al
Poder Judicial tenía que ver con los cambios y apro

vechando que vienen las elecciones. Claro, claro que
sí, con toda transparencia, porque no se puede re
formar el Poder Judicial si no se tiene mayoría cali
ficada en el Congreso ni en la Cámara de Diputados
ni enla Cámara de Senadores...".
Según insiste, "el Poder Judicial está tomado, es

tá secuestrado, está al servicio de una minoría rapaz,
está al servicio déla delincuenciallamada organiza
daydela delincuencia de cuello blanco. Entonces,
solo con la participación de la gente, con la demo
cracia, con el método democrático, eligiendo jue
ces, que el pueblo elij a abogados íntegros, incorrup
tibles, con vocación de justicia. Solo así vamos a po
der avanzar. Y esto no es un asunto que se va a lograr
fácilmente en el corto plazo, va a llevar tiempo, pero
hay que empezar..,",
Y sobre las instituciones autónomas que quie

re desaparecer:
"Todos estos organismos, la mayoría (sic) de

ellos, los crearon en el periodo neoliberal, cuan
do se tomó por asalto elgobiernoy se puso el go
bierno al servicio de una minoría, delincuentes
de cuello blanco (...). Eso fue lo que padecimos
durante 36 años...".

Por eso quiere de plano desnaturalizar la Cons
titución, politizando el Poder Judicial de la Federa
ción y extinguiendo instituciones autónomas del
Estado como la de Transparencia, Accesoala Infor
macióny Protección de Datos Personales (INAI), la
de Telecomunicaciones, la de Competencia o la Re
guladora de Energía, cuya tarea es hacer efectivo
el derecho de los mexicanos a la información que
el gobierno escamotea o que los precios de bienes
y servicios cuesten menos a los consumidores.
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De elección
presidencial a
referéndum

Y ahora, desde el lugar de sus éxitos, López
Obrador se complace en anunciar LaCampañera.

Florestán

17
I 1 presidente López Obrador se ha pa

sado con Claudia Sheinbaum en eso

de ser suyo el discurso, la agenda, la
conversación y el protagonismo y no de la can
didata, y de marcarle tiempos, espacios, mensa
jes, nominaciones y acotarla a lo que él dice y so
lo alo que él dice, que ella ha hecho suyo y con lo
que él se mantiene en el escenario a costa de re
ducirla, convencido que está de que él, y no ella,
ganará las elecciones.
Así lo hizo desde que marcó los tiempos, tras la

derrota electoral de 2021, y dictó los nombres, ¿se
acuerdan? Marcelo Ebrard, Adán Augusto López
Hernández, Ricardo Monreal, Manuel Velasco.

Luego, en la cena de El Mayor, el 5 de junio, les
llevó la cartacompromiso que todos firmaron con
los nombres, fechas, reglas, directrices y cargos.
Allí les marcó quiénes seríanlos líderes del Con

greso y tres de sus secretarios. También les fij ó el
método, encuestas y plazos para el destape y luego
anunció que sus intelectuales orgánicos, más lo
segundo que lo primero, le estaban escribiendo a
Claudiasu programa degobierno, el de él.
Ya con bastón, que el Presidente llamó d eman

doy que, claro, él le entregó, se asumió desde las ma
ñaneras como su j efe de campaña, desplazándola a
un segundo término, él ocupa el primero.
Asíhaidoelevandoesetonohastallegarelanun

cio, ellunes 5, de sus 18 iniciativas de reformas cons
titucionales, que ellahizo suyas de inmediato, la re

iteración de que lo hizo ahora por ser tiempos elec
toralesyllegar ala mañana de ayer, cuando reveló
que las elecciones del 2 de junio son un referén
dum, un plebiscito, yplanteó lapregunta: ¿Quie
res que continúe la transformación o quieres que
regrese lo de antes, los corruptos?
¿Y Claudia —pregunto— dónde quedó en ese re

feréndumenelqueéleselcentrodelplebiscitoyno
laeleccióndeunapresidentadelaRepública?
Y eso que aún faltan 112 días de campaña, en

los que él no cederá su espacio convencido, como
está, de que ella ganará por él.

Y por eso.

RETALES

1. CRISIS. No cabe duda que el crackdel agua
es inevitable y está encima en sus dos vertien
tes, sequía y escasez. La primera es una crisis
que abarca dos terceras partes del territorio na
cional y la segunda lo que es el Valle de México,
y nadie ha escuchado al Presidente ponerse al
frente de este desastre;
2. DESTINO. César Yáñez dejó la subsecretaría
de Gobernación para sumarse al proyecto pre
sidencial de Sheinbaum. Su relevo, Iris Maria
na Rodríguez, que viene de esa exitosa agencia
de colocaciones enlostiempos de la4T que es la
Ayudantía Presidencial; y
3. RORRANDQ. En los tiempos, también este
lares de MC, su precandidato presidencial Jorge
Alvarez y el gobernador Samuel García registra
ron el video de dicho borrachazo en el estadio de

los Tigres para que no se pueda reproducir en
las redes.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Carreteras con
el sello de la casa

La ausencia de una corpora
ción policiaca encargada de
las carreteras del país es la

principal causa de la inconformidad de
los transportistas que, como han hecho
en reiteradas ocasiones, el jueves enca
bezarán un paro nacional conbloqueosy
manifestaciones enla principales vías de
comunicación de la República mexicana
¿Por qué la ausencia de policías es la

causa principal? Porque estarían enfo
cados en cuidarlas carreterasy verificar
queloslineamientos vehiculares se cum

plan. Eso sí, sinmordidade por medio.
¿Pero qué no teníamos una policía

de caminos? Sí. Era parte de la extinta
Policía Federal que este gobierno de
puraría para integrar a la Guardia Na
cional sus funciones.

¿Y la Guardia Nacional? Su presen
cia es mínima. Hay hasta patrullas de
cartón en las carreteras. Los mismos
transportistas han acusado que entre
sus elementos, no todos, hay quienes
abusan y extorsionan en lugar de cui
darlos caminos.

Un ex integrante de
la corporación que se
desintegró en este go
bierno me advirtió de
la importancia de te
ner policías de cami
nos en los caminos.

¿Pues dónde estaban? Los pocos
que quedan los tienen en servicios in
teriores, son parte del Servicio de Pro
tección Federal, que pertenece ala Se
cretaría de Seguridad Pública. En los
hechos dan servicio de escolta y vigi
lancia Su capacidad y experiencia en la
protección de caminos (carreteras) fue
demostrada en días recientes con la de

tención de presuntos responsables de
los asaltos en la autopista Arco Norte
del centro del país.
Los policías de caminos salieron de

nuevo a patrullar las carreteras tras la
presión ej ercida por los transportistas
en días recientes ante la cantidad desme

dida de asaltos délos que son víctimas.
Entre las principales demandas de

los transportistas, hay dos que unabue 
na corporación policiaca podría garan
tizar: seguridad en carreteras y termi
nar con los abusos y extorsiones.

El ex directivo po
licial, consultado para
esta columna, conside
ró que los militares, que
comandan a la Guardia
Nacional, carecen de
experiencia y conoci

miento en la materia y se han visto re
basados, incluso por la tecnología delin
cuencialenlas carreteras del país.
Coincidió con el gobierno federal de

hacer una depuración de la corpora
ción que se encargaba de la seguridad
en las carreteras, misma que no debió
llevar a su desaparición, pero qué les di
go, es el sello de la casa

¿Pero qué no teníamos
una policía de caminos?
¿Y la Guardia Nacional?
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Zacatecas:
eltriun o
de Tánatos

La muerte violenta alcanzó

a dos parientes de la fami
lia Monreal, dominante en

Zacatecas, pero hace muchos años que
asóla al resto de los habitantes del esta

do, uno de los más violentos del país, con
vertido, hace años también, en una "zona
de silencio", un territorio capturado por
bandas que, entre otras cosas, callanalos
medios localesymatan periodistas.
La historia, la lógica, la intensidad

y la brutalidad criminal de esta captu

ra de Zacatecas por el crimen han sido
descritas por Claudio Lomnitz en su
ensayo "Zacatecas: la zona del silen
cio", disponible en el sitio electrónico
de la revista Nexos.

La ocupación de Zacatecas por el cri
men es un hecho tangible y a la vez tiene
unanaturalezaespectral, dice Lomnitz.
El espectro está presente siempre,

todo mundo lo sabe y lo siente, y se hace
tangible cada día en asesinatos repul
sivos, a menudo voceados por los mis
mos perpetradores.
En febrero de 2023

había en Zacatecas 3
mil407personas des
aparecidas. Otras mil
885 habían desapare
cido y fueron locali
zadas o reaparecieron después. Todo,
en un estado con un millón y medio de
habitantes.

Una de las realidades espectrales
de la ocupación criminal de Zacatecas
es la existencia de campos de entre
namiento militar de criminales que la
j erga local llama diestras.
Las diestras viven en el espacio del

rumor, en la tierra del se dice. Se dice
que las hay enla sierra de Jerez, en Val
paraíso, en la sierra de Jalpay en am
bos lados de la frontera de Zacatecas
conjalisco.

Se habla de diestras con cientos de
reclutas. Una en Jerez, con trescientos
entrenándose. Otra en Monte Escobe
do, con quinientos.
Hay ex soldados profesionales que

entrenan a estos reclutas. En una dies

tra descrita por un sicario había ex mi
litares mexicanos,
hondureños, guate
maltecos.
La muerte tiene

permiso en Zacatecas.
Sus daños son visibles

y no respetan a nadie.
Pero hay daños invisibles, también,
muy profundos. Aquí algunas cifras:
Los suicidios en el estado pasaron

de 38 en el año 2000 a 130 en 2022. El

número de matrimonios cayó de 12 mil
800 a 7 mil 39. Los nacimientos se re

duj eron de 40 mil400 en 1994 a 28 mil
en 2021.

El triunfo de Tánatos sobre Ero*

Las diestras viven en el
espacio del rumor, en la

tierra del se dice
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La voz de Claudia

^rJ La candidata de Morena,
wL M. ^ y Partido Verde, Claudia
^UP Sheinbaum, comulga, a pies
juntillas, con lo que dice y hace el líder
de su movimiento y presidente de la
República, López Obrador?
Si escuchamos su retórica de corcho

lata o sus declaraciones durante lapre o
intercampaña, parecería que está total
mente alineada. Pero, ¿es así?
¿Realmente estuvo de acuerdo con

la salida de Arturo Zaldívar de la Cor
te para que el mandatario pudiera ele
gir a una nueva ministra que, de ganar
la elección en 2024, le hubiera corres
pondido a ella proponer?

¿Le agrada Lenia Batres en toga o hu
biera preferido un mej or perfil, como el
deAna Laura Magaloni?
¿Está contenta con que Andrés Ma

nuel haya presentado iniciativas de re
forma constitucional (que sabe que no
pasarán, pues necesita mayoría califi
cada en el Congreso) y las use para me
terse de lleno a su campañay marcar el
rumbo que ésta o un futuro gobierno
deba tomar?

Hay propuestas que salen de Pala
cio con las que morenistas del equipo
de Claudia no están
de acuerdo. Algunos
me comentan que
ellatampoco (asaber).
Y es que, cuando

eran oposición, varios
lucharon por un país
más democráticoy transparente. Ahora
tienen que justificar o callar ante la em
bestida de Andrés Manuel de desapa
recer organismos autónomos, como el
INAI, o vulnerar a la Corte o militarizar
la seguridad públicaydaralEjército más
atribuciones.
Conforme se acerca el fin del sexenio

y salen a relucir investigaciones perio

dísticas que lo colocan enlamira, AMLO
radicaliza su, de por sí, radical discurso.
Acusa a los demás de lo que a él lo están
señalando. Y, conforme se revela más in
formación, amplía su círculo de ataque.
Yahastaadefensoresdederechoshuma

nos del caso Ayotzinapay ajesuitas puso
en el saco de la "oposición".
¿Qué tanto Sheinbaum estirarálaliga

y continuará con esa dinámica?
¿Avala el debilitamiento de La división

de poderesy eluso de fiscalíasy legislatu
ras como brazos políticos del Ej ecutivo?

¿La mujer en mo
do contienda es la que,
de tener la mayoría de
votos, gobernaría Mé
xico? ¿O es solo una es

trategia para llegar?
¿Sería distinta?

¿Cuál es la verdadera voz de Claudia?

(; Avala el uso de
fiscalías como brazos

políticos del Ejecutivo?

Aquí entre nos
Hablando de presidentesy expresiden
tes protagómcos, flaco favor le hizo Feli
pe Calderón aXóchitl Gálvez con esafoto
que se tomó en España
Como dicen por ahí: "No las ayuden,

compadres".^™
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Claudia y
la seguridad,
algunas pistas

Ha quedado claro que el
presidente López Obra
dor, frente al grave pro

blema de violencia e inseguridad que
heredó de los sexenios pasados, ha
optado por la salida fácil: traigan a los
militares. Y a los militares y a algunas,
pocas, fuerzas civiles les ha dado un re
galo: el incremento de los delitos que
merecen prisión preventiva oficio
sa. Los resultados son los que son: en

Palacio Nacional hay unos datos, enlas
calles otros.

La figura es inconstitucional —no es
que eso importe a Palacio— y viola nues
tros acuerdos internacionales; la Corte
Interamericana de Derechos Humanos

ya dij o "que el artículo 19 de la Constitu
ción eracontrario ala ConvenciónAme
ricana. La Corte advirtió que esa norma
no menciona las finalidades de la pri
sión preventiva, ni los peligros procesa
les que buscaría precaver, ni tampoco la
exigencia de hacer un análisis de la nece
sidad de la medida frente a otras menos

lesivas para los derechos de la persona
procesada, como lo serían las medidas
alternativas ala privación ala libertad".
La apuesta de Claudia Sheinbaum pa

ra el tema de seguridad es Ornar García
Harfuch, quien fue su secretario de Se
guridad en CdMx y obtuvo buenos nú
meros—más alládeladiscusiónsobre los
homicidiosy las muertes no aclaradas—.
Ayer en un foro del equipo de cam

paña de Claudia, interrogado sobre si
se podía aplicar la estrategia utiliza
da en la capital en todo el país, García
Harfuch terminó diciendo: "Los deli

tos no bajan si no detienes a quien los
comete y en eso estamos convencidos
que hay que replicarlo a nivel federal".
Porque detener es a lo que se dedicó
Omar. Esa fue la estrategia de García
Harfuch, arrestar, que no es lo mismo
que justicia.
Un reporte reciente de la organiza

ción Intersectay Animal Político reve
ló, por ejemplo, que en Ciudad de Mé
xico "100% de las personas recluidas
en prisión durante 2020 no tuvieron
un juicio, ni se les probaron los delitos.
Solo prisión preventiva".
"Apenas el 14de octubre pasado, la fis

calía de CdMxpresumió que cada día 63
personas van a la cárcel gracias a la pri
sión preventiva. Esas 63 personas per
manecerán encarceladas mientras se

realiza el juicio". En CdMx, a 60% de los
imputados seles señalaporsupuestosro
bos o narcomenudeo, que en realidad es
posesión pero necesitan convertir el de
litoenotro para guardarlos.
Pero para qué hablar de derechos,

Constitución... hoy se trata de votos. Y
en situaciones de inseguridad, "todos a
prisión da votos".
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Que Juan Ramón de la
Fuente aseguró que en caso de
que Claudia Sheinbaum gane
las elecciones presidenciales
del 2 de junio no habrá ni rup
tura ni sumisión con el actual
mandatario, Andrés Manuel
López Obrador, sino todo lo
contrario, y por si alguien no
entendió la exposición del coor
dinador de los diálogos por la
transformación, ayer en un ac
to en el Hotel Hilton, puntuali
zó que un eventual triunfo de la
ex jefa de Gobierno traerá con
tinuidad, pero con cambio, res
pecto al actual gobierno federal.
Clarísimo, ¿no?

Que la mayoría de More
na encabezada por Ignacio

Mier en la Cámara de Diputa
dos abrió otro frente de bata
lla al madrugar con un proyec
to de dictamen para blindar las
reformas de la 4T y establecer
que las resoluciones de la Su
prema Corte sobre acciones de
inconstitucionalidad, en caso
de no alcanzar ocho de once vo

tos, darán validez a las normas
impugnadas, sin posibilidad
de ser combatidas con deman

das de amparo u otros recursos.
Por lo pronto, labancada panis
ta de Jorge Romero denunció
"chicanadas" morenistas para
burlar el proceso legislativo... y
eso que todavía no empieza la
discusión de las reformas del
Presidente.

Que el senador Ricardo
Monreal se dio tiempo en me
dio de sus labores legislativas
para visitar la Catedral Metro
politana de Ciudad de México,
acompañado de su esposa, Ma
ría de Jesús Pérez, visita que se
da en medio de la tragedia que
ha afectado al zacatecano por el

asesinato de dos familiares cer

canos en su estado y por la no
minación de su hija, Caty Mon
real, como candidata de More
na en la alcaldía Cuauhtémoc.

Que este miércoles la Se
gunda Sala de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación dis
cutirá dos controversias cons
titucionales relacionadas con

el estado de Nuevo León, una
sobre el acuerdo del Congreso
local, que resolvió procedente
el juicio político contra el go
bernador de la entidad, Samuel
García, quien había dejado el
cargo en el Ejecutivo para ser
precandidato presidencial de
Movimiento Ciudadano, pero
se arrepintió de última hora.

Fecha: 13/02/2024

Página: 2

Area cm2: 165

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,130

Página 48 de 168



ARTÍCULO MORTIS

El narco es pueblo

ROBERTA
GARZA

I ohacefaltalaDEAparaverlasumi
sión de López Obrador frente al cri

_l_ ^ men organizado. Allí está la imagen
donde el Presidente, tan cuidadoso de la investidu
ra que se negó a recibir a Javier Sicilia cuando ase
sinaron a su hij o Juan Francisco, se espabila para ir
a besar la mano de doña Consuelo Loera. Allí están
los reclamos alos gringos ante las condiciones enlas
que vive el Chapo Guzmán en la terrible cárcel de
Florence, Colorado, cuando alas víctimas inocentes
de los sicarios ni las ve ni las oye. Las cotidianas ma
sacres difícilmente le merecen nota, de no ser para
minimizarlas o excusarlas, culpando sin evidencia
a los ejecutados, en vez de a los matones, de andar
en malos pasos.
Con todo, nada de esto prueba que López reciba

o haya recibido dinero o apoyos del narco, como pa
rece indicar el estupendo reportaje de ProPublica
de la semana pasada basado en una longeva investi
gación de la DEA—que, por cierto, nunca fue cerra
da ni exoneró a López, sino que fue dejada del lado
meramente por razones políticas— que hasta un tu
tupiche le sacó al Presidente. Pero allí están, tercos,
los testimonios de los cárteles empujando mayori
tariamente a los candidatos del partido oficial y sus

adláteres. Recordemos que los narcos votan abala
zos: en la primavera del 2021, Alfredo Sevilla, alcal
de de Casimiro Castillo, en Jalisco, le pidió al CJNG
permiso parabuscar su reelección. El cártel se lo ne
gó, y Sevilla como sea se postuló: a los pocos días fue
encontrado a un costado de la carretera del pueblo
con un disparo en la cabeza.
Nada de eso me dej a tan fría, sin embargo, como

un video del 2019 que hoy circula. En éste se ve a los
habitantes de un pueblo de Oaxaca asolado por el
crimen organizado frenando la camioneta del Pre
sidente. El, como siempre cuando está rodeado de
ese pueblo bueno que no ha sido ayuntado por tor
tas y frutsis, tuerce la boca y se muestra incómo
do. Los hombres lo increpan y las muj eres lloran,
pidiéndole de a por Dios que los proteja, que ya no
pueden más, que por favor les mande al Ejército a
defenderlos. Y entonces, increíblemente, escucha
mos la voz de López diciendo: "El Ejército no está
para reprimir al pueblo".
Un señor al calce de la ventana le pregunta,

pasmado: "Carajo, ¿el narco es pueblo?" Y el Pre
sidente le responde, sinvergüenza alguna, que sí:
"Todos son seres humanos". Y sí, nomás que no
por eso merecen todo el peso de la ley, sino por
que son seres humanos que se dedican a violar,
extorsionar, decapitar, disolver cuerpos, traficar
sustancias y personas y alimentar a sus masco
tas con carne humana. Por eso es que deben ser
perseguidos y castigados por una autoridad que
él representa, o representaría si le importara un
carajo el dolor de los ciudadanos inocentes, tan
seres humanos como los otros, que han quedado
indefensos ante la impune violencia criminal que
el Presidente parece arropar.
Lo que no sabemos es a cambio de qué. Porque

no sé si sea peor pensar que López Obrador está
efectivamente en la nómina de los cárteles, o si
atestiguar que les está entregando a México no
más por el puro gusto.
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¿QUÉ HICIMOS?

Fallaste, corazón

ZOÉ
ROBLEDO

F
¦ ^ n1953 Cuco Sánchez escribió la canción que

i dice: Y tú que te creías el rey de todo el mun
doytú que nunca fuiste capaz de perdonar...

pero hoy tu buena suerte la espalda te ha volteado; fallas
te, corazón, no vuelvas a apostar...
En la víspera del Día del Amor y la Amistad recordamos

esta icónica canción que se hizo famosa en la voz de Pedro
Infante, Chavela Vargas y recientemente con Lila Downs.
La misma da cuenta del dolor provocado en una persona
que, por despreocupada o por indolente, termina sufrien
do porque "pierde" en el amor.
Sin embargo, hoy la canción podría ser metáfora mé

dica, pues "los de Cupido" no son los problemas más
graves que enfrenta un corazón dolido. De acuerdo con
el Inegi, en México las enfermedades cardiovasculares
representan la primera causa de muerte.
El poco cuidado, la falta de prevención, la mala ali

mentación, los malos hábitos, el consumo de tabaco y
alcohol, así como la falta de ejercicio hacen que en la
vida real las enfermedades del corazón no se traten de

buena o mala suerte. En la salud, sin una vida de cuida
do, muy probablemente enfrentaremos una enferme
dad cardiovascular.

Por eso en el IMSS apostamos por la medicina preventi
va Buscamos que el paciente sano acuda a su consultay no
espere hasta que no haya vuelta atrás con
una enfermedad crónica degenerativa
Sin embargo, ante una emergencia

con los pacientes que ya se encuentran
enfermos existe el Código Infarto, un
protocolo de reacción generado en el
IMSS en el que un equipo médico mul
tidisciplinario actúa de inmediato ante
un infarto, tratando con medicamento
intravenoso al paciente para destapar
una arteria y, en caso de ser necesario, ganar tiempo para
llegar auna sala de hemodinamiay así salvar vidas.
La sala de hemodinamia es un espacio con personal

altamente calificado que opera con equipo de alta espe
cialidad: un angiógrafo y un ecocardiógrafo que, acom

pañados de sistemas digitales avanzados, nos ayudan a
conocer el tamaño y la fuerza del corazón, pero sobre to
do a identificar y diagnosticar lesiones en las arterias co
ronarias que condicionan elflujo de sangre, afín de des
bloquearlas con un catéter.
Por la importancia que representan estos padecimien

tos, en esta administración nos propusimos ampliar
nuestra capacidad instalada. Tan solo este año la meta es
abrir 12 nuevas salas, mientras que en la administración
pasada únicamente se habilitaron cuatro. Hoy tenemos
74 en 24 hospitales de 20 estados y cerraremos la admi
nistración con 86.
El objetivo es que en el corto plazo podamos tener una

sala en cada estado de la República para acercar los servi
cios y garantizar una atención rápida,
pues cada año se realizan más de 40
mil servicios.

Esta estrategia no solo es en el régi
men ordinario del Seguro Social En to
do el sector salud, la instrucción del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
fue ampliar los servicios y garantizar
que todo aquel que lo necesite pueda
acceder a estos procedimientos que en
el sector privado llegan acostar más de 800 mil pesos.
Con acciones como estas buscamos que ningún cora

zón falle, pero, primordialmente, seguir trabaj ando para
que todo en el IMSS sea Bienestar.
Mientras escribo y mientras nos curamos del cora: el

fin de semana pasado, Karol G se presentó en dos de los
escenarios más importantes del país: el Estadio Azteca y
el Centro Médico Nacional Siglo XXI del IMSS.
Gracias, Karol, porvisitar el Seguro Socialy hacer reali

dad los sueños de nuestras y nuestros pacientes.

Las enfermedades
cardiovasculares
representan la

primera causa de
muerte en México
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LOS DERECHOS HOY

Juventud y justicia

ARTURO
ZALDÍVAR

e cumplen cuatro semanas desde que em~
k prendimos un esfuerzo por dialogar con la

J sociedad para impulsar una reforma pro
funda a nuestro sistema de justicia. Hemos escuchado
a las víctimas y sobrevivientes de la violencia, a espe
cialistas y operadores de los poderes judiciales, y a mu
jeres de diversos orígenes, ideologías y especialidades.
Cada foro ha sido un espacio de enorme riqueza en

experiencias, aportaciones y propuestas de cambio.
Han sido espacios para escuchar y conectar con el do
lor humano; para empatizar con la angustia y la deses
peración de quienes han padecido las atrocidades de
un sistema roto y corrupto. Sus voces y reclamos mar
carán el rumbo del proyecto que formularemos para
transformar a la justicia en un instrumento de paz,
verdad y dignidad.
El cuarto foro "Juventud y justicia" que realizamos

el pasado 8 de febrero en la Facultad de Derecho de la
UNAM fue distinto en muchos sentidos. Buscamos ge
nerar un espacio para que las y los jóvenes pudieran re
imaginar el futuro de la justicia. Para escuchar sus pre
ocupaciones, anhelos y puntos de vista.
El resultado fue extraordinario. Alo largo del día es

cuchamos a un grupo plural de jóve
nes exponer las ventajas de utilizar la
innovación tecnológica para simplifi
car el acceso a los servicios públicos;
los altos costos que genera el sistema
notarial y la importancia de transitar
hacia un esquema alternativo de re
gistro y validez documental que resul
te accesible e igualitario; la urgencia de
implementar la justicia digital en todo
el país para democratizar su acceso; y la importancia de
consolidar a la justicia cívica como una política de pre
vención del delito para resolver conflictos sin recurrir
al abuso del aparato penal.
Durante el foro, las y los jóvenes señalaron que no

se puede hablar de justicia mientras persistan la po

breza extrema y la desigualdad; que resulta urgente
impulsar la justicia social mediante políticas públi
cas transformadoras; que se debe ampliar el acceso a
la justicia para que ésta sirva a todas las personas y no
solo a quienes pueden pagarla; y que resulta necesario
democratizar el lenguaje para que cualquier persona
pueda entender y utilizar a las instituciones para de
fender sus derechos.

Unay otra vez, lasy los jóvenes expresaron con arro
jo su frustración ante el sistema de (injusticia, su com
pasión ante el dolor ajeno, su convicción de que las co
sas no pueden seguir igual.
Por ello, cerramos este foro con una gran ilusión y el

corazón lleno de esperanza.
Las y los jóvenes de México no

son indiferentes; no quieren re
gresar a un pasado de corrupción,
discriminación y privilegios. Quie
ren un futuro distinto. Un futuro

igualitario, sostenible, incluyente;
con bienestar, seguridad, y pros
peridad compartida. Un futuro en
el que las mujeres vivan una vida
plena y libre de violencia; en el que la diversidad se
xual sea celebrada; en el que los pobres, olvidados y
discriminados sean volteados aver. Un país justo en
el que las niñas, niños y jóvenes puedan alcanzar sus
sueños en libertad.

En ellas y en ellos descansa la promesa de esa socie
dad utópica. Ellas y ellos serán las protagonistas de ese
gran proyecto de cambio, que ya se encuentra en curso.
Con su talento, compromiso y esperanza —no me cabe
la menor duda— lo haremos realidad.

Ellos serán los
protagonistas de ese

gran proyecto de
cambio, que ya se

encuentra en curso
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PENSANDOLO BIEN

Economía informal
cáncer y esperanza

La economía "subterránea" es una válvula de escape frente a la incapacidad del modelo vigente para dar trabajo
a los mexicanos; el desempleo como tal prácticamente no existe gracias a las distintas modalidades de subempleo

JORGE ZEPEDA
PÁTTERSON

El camino más corto

para avanzar de cara
a una verdadera cuar

ta transformación pa
sa por la disminución

de la economía informal. O mejor
dicho, por el trasvase de la econo
mía informal a la formal. Ningu
na otra transformación tendría

el impacto combinado en equili
brio socialy prosperidad que esto
provocaría. Alrededor de 55% de
la población activa en México tra
baj a en la economía marginal, lo
cual, en estricto sentido, tendría
que llevar a revisar el concepto:
si la mayor parte de los mexica
nos se hace la vida en este sec

tor, habría que preguntarnos
cuál de las dos economías es en

realidad la marginal.
Definiciones aparte, esta eco

nomía subterránea constituye un
lastre inmenso para la sociedad
mexicana. No solo por el impacto
directo en las personas que viven
de estas actividades: su ingreso
promedio ronda los 7 mil pesos
mensuales, menos de la mitad de
los casi 17 mil pesos que obtienen

los trabaj adores registrados en el
IMSS; también porque carecen de
prestaciones, jubilación, protec
ción. Una población que ahora y
después requerirá intervenciones
del Estado para evitar los matices
más indignantes de la miseria
Ciertamente la economía

"subterránea" es una válvula de

escape frente ala incapacidad del
modelo vigente para dar empleo
a los mexicanos. El desempleo
como tal prácticamente no exis
te en México gracias a las distin
tas modalidades de subempleo e
informalidad. Pero esto no quiere
decir que las actividades que aquí
se desarrollan sean irreales o in

útiles. La informalidad genera
25% del PIB del país; así pues, no
es que se trate de productos y ser
vicios que sobren o pertenezcan
a una dimensión artificial. Más
bien se trata de actividades que
por distorsiones de nuestro sis
tema, son mantenidas en el sóta
no del edificio social. En horas de

trabaj oy esfuerzo con frecuencia
es más exigente que el de los em
pleos mej or remunerados.
Además de la injusticia que eso

supone, la existencia misma de
esta zona oscura de la vida insti

tucional termina por contaminar
al resto y se convierte en un lastre

para la sociedad: empo
brece los recursos del Esta

do (solo la mitad de la población
es sujeto fiscal), encarece y limita
a los servicios bancarios (las em
presas informales no son sujeto
de crédito), convierte a la mayo
ría de los mexicanos en un sector

vulnerable y obj eto de apoyos es
peciales, degrada la legitimidad
institucional o el respeto a la ley.
Difícilmente se puede estar

en desacuerdo con el enorme es

fuerzo que el gobierno ha reali
zado para elevar el poder adqui
sitivo del salario mínimo o pro
yectos para mejorar el esquema
de pensiones. Errónea e inmoral
mente, los gobiernos anteriores
mantuvieron estos ingresos por
debaj o de la inflación, con el pre
texto de que el abaratamiento de
la fuerza de trabajo provocaría
una explosión en el empleo. No
fue así. Lo que sí sucedió es que
el congelamiento del salario mí
nimo acrecentó las penurias de
muchas familias mexicanas.

Pero no podemos dejar de la
do el hecho de que, por más que
había que reparar esta injusticia,
son esfuerzos encaminados a los

sectores "privilegiados"; dejan
al margen a la otra mitad, la más
empobrecida y que no se encuen
tra en el IMSS; una población que
no tendrá el beneficio de mej ores
pensiones, protecciones al salario,
a la vivienda o la seguridad social.
En otras palabras, es loable me
jorar la condición de los trabaja
dores formales, pero sería mucho
más efectivo, en los años por ve
nir, concentrarse en la mitad más
necesitada Cada peso gastado en
incorporar a la formalidad a un
trabajador informal tiene un im
pacto social y económico infinita
mente mayor que gastar ese peso
en un trabaj ador formal. El efecto
en la vida familiar sería inmenso,
pero también para la sociedad en
su conjunto en términos fiscales,
financieros, legales y asistenciales.
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do el hecho de que, por más que
había que reparar esta injusticia,
son esfuerzos encaminados a los

sectores "privilegiados"; dejan
al margen a la otra mitad, la más
empobrecida y que no se encuen
tra en el IMSS; una población que
no tendrá el beneficio de mej ores
pensiones, protecciones al salario,
a la vivienda o la seguridad social.
En otras palabras, es loable me
jorar la condición de los trabaja
dores formales, pero sería mucho
más efectivo, en los años por ve
nir, concentrarse en la mitad más
necesitada Cada peso gastado en
incorporar a la formalidad a un
trabajador informal tiene un im
pacto social y económico infinita
mente mayor que gastar ese peso
en un trabaj ador formal. El efecto
en la vida familiar sería inmenso,
pero también para la sociedad en
su conjunto en términos fiscales,
financieros, legales y asistenciales.

No es una meta senci

lla, pero es vital para el futu
ro de la4T. Tampoco hay unafór
mula mágica, más bien se trata de
la generación de un clima favo
rable a la legalización a través de
una mezcla de incentivos positi
vos y desincentivos para que mu
chos trabajadores independien
tes y microempresas encuentren
ventajas en la operación legal.
Se requeriría una estrategia

en muchos frentes. Simplifica
ción de los procedimientos fis
cales y contables, para erradicar
la noción predominante de que
darse de alta y declarar es una
pesadilla. El régimen simplifi
cado de confianza, que permite
hacer un pago de hasta 2.5% del
ingreso sin necesidad de calcu
lar impuestos, introducido por

Hacienda hace dos años, fue un
enorme acierto; pero su promo
ción y aplicación se ha quedado
corta. A ratos pareciera que una
vez lanzado se intenta que pase
inadvertida. Puede entenderse

que en lo inmediato el fisco asu
me un costo, pero insisto, cada
peso gastado en apoyar la crea
ción de una plaza en la economía
formal, a la postre será un peso
ahorrado en subsidios destina

dos a paliar la situación de gru
pos vulnerables. El régimen sim
plificado tendría que ser la punta
de lanza de una enorme campaña
promocional de convencimiento
acompañada de otras medidas.
Por ejemplo, ofrecer incenti

vos de diversa índole para todo
aquél que cuenta con un RFC.
Acceso a financiamiento ban

cario oficial y privado a toda
microempresa que opte por el
registro. Apoyos que sean ver
daderamente importantes a la
capacitación al trabajo. Subsi
dios para reducir el costo de nó
mina a empresarios dispuestos a
generar plazas adicionales.
No se trata de eliminar los pro

gramas sociales que hoy existen,
pero sí de asegurarse de que sean
congruentes con el fortaleci
miento del empleo formal. Es
decir, garantizar que no con
tribuyan a la informalidad (lo
que sucede cuando se eliminan
transferencias monetarias una

vez que se consigue un empleo).
Por el contrario, las becas a los

jóvenes, el apoyo a los agricul
tores modestos, los subsidios a la
producción podrían convertirse
en incentivos que, acompaña
dos de esquemas simplificados y
apoyos adicionales, sean una po
derosa razón para integrarse al
IMSS y gozar de las prestaciones
oficiales. Fue un acierto enorme

el programa para inscribir en el
instituto a los trabajadores del
servicio doméstico; ahora habría
que encontrar formas de conver
tirlo en una exigencia moral y le
gal para todos los sectores aco
modados que pueden permitirse
un apoyo doméstico.
En resumen, hay cerca de 30

millones de trabajadores que
pertenecen al México sumergido
que, tristemente, constituyen ac
tores económicos de segunda ca
tegoría. No los estamos ayudan
do. Imposible llevarlos al siste
ma formal en el corto plazo, pero
habría que pensar modalidades
simplificadas para irlos incorpo
rando gradualmente al entrama
do institucional.

Se trata de un largo camino, pe
ro que habría que comenzar. La
ayuda a los adultos mayores hoy
día es imprescindible; pero sere
mos una sociedad mejor cuando
tengamos al grueso de nuestros
ancianos con una pensión propia
aunque sea modesta en principio.
Eso requerirá un ajuste de enfo
que: seguir apoyando alos pobres,
pero, sobre todo, ayudarles a que
dejen de ser pobres.
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ANTILOGÍA

Historia política
de los OCA

RICARDO
MONREAL

La desaparición de algunos Organismos
Constitucionales Autónomos (OCA) es
otra de las iniciativas presidenciales que

más reacciones enconadas ha generado.
Se propone desaparecer siete OCA Por orden de peso

presupuesta^ serían el IFT, el INAI, la Cofece, la CRE, la
CNH, el Coneval y la Mejoredu. Permanecen sin tocar
otros, como el Banxico, la FGRy la CNDH, además de las
universidades públicas autónomas.
En el derecho público mexicano siempre se dispu

so de la figura de organismos públicos desconcentra
dos y descentralizados, que buscaban lo mismo que los
organismos autónomos: hacer más eficaz y eficiente
el servicio público asignado, pero con un grado de au
tonomía administrativa y política menor que los OCA
actuales.

Apartir de 2000 empiezan a florecer en Europa, Asia
y Africa los OCA como hoy los conocemos; es decir, or
ganismos a los que la constitución política nacional do
ta de una personalidad autonómica (un grado mayor a
la descentralización y desconcentración administrati
vas), conpatrimonio propio, capacidad de autogestionar
su presupuesto, sistemas endogámicos de rendición de
cuentas y cuyos integrantes duran y ganan más en sus
cargos que las y los propios legisladores y autoridades
electas por el voto popular directo y secreto.
Este diseño jurídico fue creación de las tecnocracias

financieras internacionales, para hacer frente al cre
ciente malestar social que la globalización estaba gene
rando en las economías emergentes, dada la desigual
dad, polarización y acelerada concentración de la rique

za en estos países, y que empezaban a capitalizar política
y electoralmente los movimientos de izquierda de todo
tipo, desde la socialdemocracia hasta el populismo social
y nacionalista.
En efecto, después del largo período de las políticas

económicas privatizadoras en el Reino Unido y en EUA
en la segunda mitad de los noventa del siglo pasado em
pezaron a tomar fuerza los movimientos antiglobaliza
dores, nacionalistas y antisistémicos, que reivindicaban
lo público sobre lo privado, el Estado sobre el mercado
y lo social sobre lo financiero, de tal forma que, si llega
ban al poder, pondrían en riesgo las políticas económi
cas fundamentales de la época neoliberal.
Con apoyo en la escuela jurídica del neoinstituciona

lismo (o estructuralfuncionalista), la cual postula que
los conflictos sociales y políticos pueden ser controla
dos, acotados y administrados (no necesariamente re
sueltos) mediante leyes e instituciones ad hoc, especia
les o autónomas, la tecnocracia encontró en los OCA la
forma de contener, sujetar y aminorar los efectos "dis
ruptivos" de la llegada de los movimientos de izquierda
social (Italia y España), laboral (Brasil y Grecia), nacio
nalista (Sudáfrica y Africa del Norte) o popular (Améri
ca Latina), considerados por los organismos financieros
internacionales como "Atila en las puertas de Roma".
De esta manera,con las llamadas reformas estructu

rales, llega a México—en el período neoliberal— toda es
ta telaraña de OCA Que hoy la 4T busca regresar por la
puerta de emergencia por donde entraron con el argu
mento engañoso de los pesos y contrapesos institucio
nales, porque no es Montesquieu quien los inspira, sino
el ilusionista Houdini, con su baúl de cadenas, candados,
camisas de fuerza y j aulas baj o el agua.
¿Así o más claro?

Fecha: 13/02/2024

Página: 15

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Antilogía / Ricardo Monreal

Ricardo Monreal

Costo: 32,749

Página 55 de 168



LA ARTICULACIÓN
¿Cuál es la articulación que más mueve el ser humano?
R. La mandíbula es la articulación más utilizada en el cuerpo
humano.

YOGUR

¿En qué consiste el yogur vegano? He tomado yogur por mu
chos años y ahora he visto anunciados yogures veganos, ¿son
buenos, de qué están hechos?
R. Los yogures veganos son sanos y tienen ventajas y desven
tajas, aquí le comparto esta información:
ventaja es que son hechos sin lactosa y son adecuados para
aquellos con intolerancia a la lactosa o que siguen una dieta
vegana; generalmente, contiene menor grasa saturada que el
yogur lácteo, y a menudo está fortificado con calcio, vitamina
B12 y otros nutrientes esenciales.
La producción basada en plantas que suelen tener un menor
impacto ambiental que la de los productos lácteos y vienen
varias opciones a base de frutos secos y soja, cada una con su
propio sabor y perfil nutricional únicos.
Entre las desventajas están que generalmente son más bajos
en proteínas que el yogur lácteo, aunque algunas marcas es
tán fortificadas con proteínas de origen vegetal, que son au
mentadas para alcanzar niveles de calcio similares a los del
yogur lácteo.
Este yogur vegano puede tener una textura más delgada o lige
ramente diferente a la del yogur lácteo y con menos opciones
de sabor y estilo en comparación con el yogur lácteo, aunque
se expande todo el tiempo. Éstas son algunas de las opciones.
almendras, anacardo (nuez de la India), macadamia, avellana,
soja, garbanzos, coco, avena y arroz.

CORTESÍA
¿Podría damos algunas guías para el comportamiento básico

de cortesía y respeto que debemos guardar en sitios públicos?
R. Con gusto, ya que en algún momento he sufrido las conse
cuencias de gente irrespetuosa en sitios públicos.
Sé considerado en público con cortesía básica y empatia
mínima.

Respeta la tranquilidad y comodidad de los demás en lugares
públicos.

Disfruta en silencio de las actuaciones: evita hablar por encima
de músicos o artistas. Charla entre canciones o sal al vestíbulo
si es necesario.

Etiqueta deportiva: aguanta sentado hasta los descansos ofi
ciales como el medio tiempo o los parones del juego.
Cuidado con el volumen: las llamadas en público son para
emergencias, no para conversaciones casuales. Opta por au
riculares para escuchar tu música o juegos.
El espacio Importa: ten en cuenta tus pertenencias en lugares
concurridos. Los bolsos no merecen asientos cuando la gente
los necesita. Tu mochila en la espalda está ocupando un es
pacio y golpea a la gente.
Aromas en el avión: guarda las fragancias fuertes para encuen
tros privados, no para vuelos compartidos.
Consejos adicionales para la cortesía pública:
Observa tu entorno: sé consciente de las personas y las acti
vidades que te rodean.
Respeta el espacio personal: mantén una distancia cómoda y
evita la intrusión física.
Controla el volumen: mantén el habla, los gritos y la música a
niveles respetuosos.
Ofrece amabilidad: da una mano amiga cuando alguien lo
necesite.

No dejes rastro: desecha tu basura de manera responsable.
Al practicar estas consideraciones, podemos hacer que los
espacios públicos sean más agradables y acogedores para
todos.
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Se le resquebraja
la GAM a Morena
• Hoy, Rivero es el candidato morenista en Milpa Alta
y Janecarlo está a punto de lograr la de GAM.

Apenas iniciaba la actual legislatura en el Congreso de la
Ciudad de México, cuando lanecarlo Lozano Reynoso in
terceptó a Martí Batres en el pasillo central de Donceles
y se presentó con él; le dio su número y le dijo que quería
cambiar de banda... digo, de bando.

A pesar de haber llegado por el PRD, Lozano Reynoso
no tuvo empacho en que Morena hiciera una chlcanada
legislativa, de las que acostumbra, para justificar su integra
ción como nuevo chapulín a la bancada oficial, aun cuando
el plazo legal ya había concluido.

Pero eso es lo que menos importaba a los morenistas, lo
que quería el partido oficial era sumar al mayor número de
diputados, luego de que en las elecciones de 2021 habían
perdido la mayoría calificada que lograron en 2018.

Aunque Martí nunca había oído hablar de él, operó para
que Morena lo acogiera en la bancada y le diera la presiden
cia de la Comisión de Vivienda del Congreso, desde donde
se dedicó a ofrecer trámites a sus colegas para incluir a sus
militantes en los programas del Invi.

Lo de menos eran los negocios que quería Iniciar, pues
en realidad tiene un largo historial en las instancias judi
ciales, donde incluso ha sido acusado de violencia por sus
exparejas, entre otras denuncias.

La Fiscalía General de Justicia de la capital guarda un
amplio expediente de denuncias en su contra, como la
número FGAM/GAM4/T2/01370/115, además de la que

Fecha: 13/02/2024

Página: 19

Area cm2: 330

1 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 23,466

Página 57 de 168



inició al interior de Morena su es
posa por violencia física y verbal.

Y, por si fuera poco, en junio
de 2022 fue detenido en Lerdo,
Durango, junto con su compañe
ro diputado Octavio Rivero, con
una paca de efectivo que iban a
usar para la compra de votos en
favor de Marina Vitela, candida
ta de Morena a gobernadora.
Hoy, Rivero es el candida

to morenista en Milpa Alta y
lanecarlo está a punto de lograr
la de GAM, versión que anoche cobró fuerza, aunque, al fi
nal, las negociaciones se atoraron ante las protestas de los
grupos de poder locales.

Para empezar, el alcalde Francisco Chíguil, a quien le
quieren cobrar su apoyo a Clara Brugada en la operación
que bajó a Ornar Hamid García Harfuch de la Jefatura de
Gobierno, ya dijo que, si le imponen a este personaje, no
responde de los resultados.

Otros grupos que tienen gran influencia en ese territo
rio, y que pudieran ser aliados de Morena para conservar
esa alcaldía, como pudiera ser el exdelegado Víctor Hugo
Lobo, tampoco acompañarían esa decisión.

Dicen que como a Batres no le dejaron pasar a Arnulfo
Cravioto, quiere imponer a lanecarlo, sin importar el des
crédito. Está por demás decir que, si los morenistas se equi
vocan, que den por perdida la ciudad, pues la GAM es el
segundo bastión de votos después de Iztapalapa.

O
CENTAVITOS

Siguiendo con esa demarcación, dicen las malas lenguas
que las versiones en el sentido de que Alejandro Encinas
habría podido llegar como candidato nunca tuvieron sus
tento, toda vez que Sheinbaum sigue molesta con él por
que, en la internas por la CDMX, Encinas ventiló el supuesto
involucramiento de García Harfuch en las mesas de Ayot
zinapa, lo que afectó la imagen del exjefe policiaco... Tam
bién se habla de que Cuauhtémoc Blanco podría ser el
candidato de Morena al Distrito 2 en GAM, pues le urge
fuero, y que llevaría como suplente a Judith Barrios, lide
resa con cierta fuerza en el territorio... Quien anda como
alma que lleva el diablo es Sebastián El Sebas Ramírez,
por la fuga de información de su equipo cercano, que le ha
complicado negociaciones para las candidaturas locales.

Francisco Chíguil
ya dijo que,
si le imponen
a lanecarlo
Lozano,
no responde de
los resultados.
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Defraudación fiscal,
empresas fantasma
y facturas falsas
• La reforma al artículo 19 de la Constitución busca

establecer prisión preventiva oficiosa en los casos
de defraudación fiscal, contrabando y facturación falsa.

O
Durante los últimos años surgieron empresas que facturaban
operaciones simuladas, es decir, que realizan operaciones de
compraventa de un bien o servicio inexistente. A través de
facturas falsas aumentan los gastos reales de alguna empresa
con la finalidad de disminuir sus utilidades y, de esta forma,
el pago de sus impuestos, pretendiendo engañar a la autori
dad fiscal, lo que se traduce en^defraudación fiscal. De igual
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forma, se identificó que algunas de las empresas factureras
también eran utilizadas para realizar pagos de actividades
ilícitas.

En 2019, se aprobó en el Congreso de la Unión y se publi
có en el Diarlo Oficial de la Federación, una iniciativa que
presenté para el combate a las empresas fantasma y la de
fraudación fiscal con facturas falsas. El decreto publicado
reformaba la Ley Federal contra la Delincuencia Organizada,
la Ley de Seguridad Nacional, el Código Nacional de Proce
dimientos Penales, el Código Fiscal de la Fede
ración y el Código Penal Federal, considerando
como amenaza a la seguridad nacional los ac
tos ilícitos en contra del fisco federal, los cuales
ameritaban prisión preventiva oficiosa.

Se incluyó en el catálogo de delitos cometi
dos por la delincuencia organizada al contraban
do, la defraudación fiscal y la expedición, venta,
enajenación, compra o adquisición de compro
bantes fiscales que amparen operaciones inexis
tentes, falsas o actos jurídicos simulados. Por lo
que, con esta reforma, estos delitos tendrían un
mayor castigo, a fin de inhibir la realización de
estos actos, al tiempo de fortalecer la recauda
ción hacendaría.

©
Vale la pena señalar que la estrategia de este
gobierno en el combate a la evasión se ha centrado en que
paguen los que deliberadamente cometen el delito de eva
sión, además de eliminar la condonación discrecional de
impuestos, combatir activamente el fraude fiscal y buscar la
eficiencia recaudatoria. Entre 2018 y 2022 los ingresos tri
butarios, sin incluir la recaudación del IEPS a gasolinas, se
incrementaron 1.3 puntos porcentuales del PIB, sin la nece
sidad de implementar una reforma fiscal.

Sin embargo, fue en 2021 que la Suprema Corte de justicia
de la Nación declaró inconstitucional la prisión preventiva
oficiosa por estos delitos fiscales, argumentando que el Poder
Legislativo se había excedido al calificarlos como amenazas

para la seguridad nacional.
Por ello, dentro del paquete de iniciativas que

envió recientemente el Presidente de la Repú
blica, se encuentra la reforma al artículo 19 de la
Constitución federal, que busca establecer pri
sión preventiva oficiosa en los casos de defrau
dación fiscal, contrabando y facturación falsa,
con la finalidad de inhibir, prevenir y sancionar
estos delitos que dañan gravemente a la hacien
da pública.

o
En el Grupo Parlamentario de Morena en el
Senado de la República, y como promotor del
combate a la evasión fiscal, reconocemos el
compromiso del gobierno de México para lle
var a cabo un cambio de la cultura tributaria de
nuestro país, al aumentar la recaudación y al
reducir el desvío de recursos a través de estas

prácticas. Contribuir proporcionalmente al pago de impues
tos permite que se destinen recursos para la educación, la
justicia, la seguridad, la salud y el desarrollo social, de todas
las y los mexicanos.

La estrategia de
de este gobierno
en el combate
a la evasión
se ha centrado

en que paguen
los que
deliberadamente
cometen

el delito
de evasión.
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La Ley Malena
• Lleva el nombre de María Elena Ríos, una
sobreviviente de un ataque con ácido que por poco
le cuesta la vida. A raíz de su experiencia, Malena
se ha convertido en una activista incansable por los
derechos de las víctimas de este tipo de violencia.

La violencia ácida es una forma cruel y brutal de agre
sión que deja a sus víctimas con daños físicos y psicoló
gicos devastadores. Esta semana, la Ciudad de México dio
un paso importante en la lucha contra este crimen con
la aprobación de la Ley Malena, que tipifica la violencia
ácida como un delito específico y la castiga como intento
de feminicidio.

La Ley Malena lleva el nombre de María Elena Ríos, una
sobreviviente de un ataque con ácido que por poco le cues
ta la vida. A raíz de su experiencia, Malena se ha convertido
en una activista incansable por los derechos de las víctimas
de este tipo de violencia.
La reciente aprobación de la reforma conocida como

Ley Malena representa un avance histórico en la lucha por
erradicar la violencia contra las mujeres en México.

A partir de ahora, las agresiones con sustancias corrosi
vas o inflamables, también llamadas "ataques con violencia
ácida", serán castigadas como intento de feminicidio con
penas de hasta 30 años de cárcel.

Esta reforma honra la memo
ria de las víctimas de estos terri

bles ataques y abre la puerta para
evitar nuevos casos. Busca des
alentar un tipo de agresión que,
en su saña y brutalidad, equipara
al feminicidio.
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La aprobación de la llamada
Ley Malena para castigar penal
mente la "violencia ácida" es un

avance significativo en la lucha
contra la violencia de género.
Esta ley representa un paso cru
cial en la protección de las mu
jeres contra un tipo específico
de agresión que ha causado un
impacto devastador en muchas
vidas.

La Ley Malena es un recono
cimiento claro de la gravedad de
los ataques de esta índole y la ne
cesidad de medidas legales más
estrictas para abordar este problema. Al castigar la violen
cia ácida como intento de feminicidio se envía un mensaje
contundente de que tales actos no serán tolerados y que
quienes los perpetren enfrentarán consecuencias severas.

Si bien las leyes por sí solas no acabarán con la violen
cia de género, sí mandan un mensaje contundente como
sociedad: la violencia misógina, en todas sus formas, será
castigada con todo el peso de la ley.

A la par, es necesario redoblar los esfuerzos en materia
de prevención, educación, empoderamiento de las mujeres
y acceso a la justicia. El camino es largo, pero con avances
como éste se construye un México más igualitario y seguro
para las mujeres.

La Ley Malena, junto con la Ley Olimpia y la Ley Sabina,
se convierte en una tremenda ventana de esperanza acerca
de que el activismo social y la presión mediática sí pueden
generar nuevas legislaciones que protejan a las mujeres y
a otros grupos vulnerables en nuestro país.

Que esta nueva ley se convierta también en un partea
guas y en un legado de Malena y todas las víctimas de
la violencia ácida. Su valentía y búsqueda de justicia no
serán en vano. Hoy estamos un poco más cerca de decir
"ni una más".

La reciente

aprobación
de la reforma
conocida
como
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1 Refuerzos. César Yáñez Centeno, subsecretario
• de Desarrollo Democrático, Participación

Social y Asuntos Religiosos de la Secretaría de
Gobernación, renunció al cargo para sumarse
a la campaña de la candidata de Morena a la
Presidencia, Claudia Sheinbaum, como posible
vocero. El funcionario, quien fuera coordinador de
Comunicación Social en el gobierno de la Ciudad
de México con Andrés Manuel López Obrador y

vocero durante la campaña, tiene la experiencia.
Revertir una mala semana con la llegada de nuevas
y frescas ideas ahondará la ventaja que la candidata
lleva en las preferencias electorales. Lo verán.

2 Confianza. Con la llegada de Claudia
• Sheinbaum al gobierno no habrá ni ruptura

ni sumisión con su antecesor, afirmó Juan Ramón
de la Fuente, coordinador general de los Diálogos
por la Transformación. De la Fuente coordinó el
Foro en Materia de Seguridad y Justicia, en el que
participaron el expresidente de la Suprema Corte y
ministro en retiro Arturo Zaldívar, y el exsecretario
de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch. "Creo que va a ganar la
doctora Sheinbaum, creo que es la mejor candidata",
dijo De la Fuente. Si algo sobra en el discurso es
optimismo. Que no se acabe.

3 ¿A dónde, a dónde? La Auditoría Superior
• del Estado de Baja California Sur detectó

un amplio porcentaje de gasto público no
documentado por el gobierno de Víctor Castro.
Este tipo de situaciones generalmente lleva a
investigaciones más profundas para entender las
razones detrás de la falta de documentación y para
implementar medidas correctivas. El gobierno
de Víctor Castro no documentó el 83% del gasto
público del ejercicio 2022, que corresponde a más
de 8 mmdp. La Contraloría turnó a la Dirección
Anticorrupción las 82.5 observaciones que detectó
la Auditoría Superior del estado. ¿Y éstos son los
transformadores?

4 Saldo rojo. Militantes, consejeros y líderes de
• Morena exigieron que se aclare el asesinato

del aspirante a diputado federal Yair Martín Romero
Segura y su hermano, Joan Martín, ocurridos el
sábado en Santa Clara Coatitla, Estado de México,
por lo que realizarán una marcha mañana martes

a las instalaciones de la Fiscalía estatal. El regidor
Ernesto Santillán, a cuyo grupo político se acababa
de sumar Yair, dijo que las víctimas habían señalado
amenazas e intentos de extorsión que sufrían por
parte de una organización criminal, pero nunca
hubo respuesta por parte de las instituciones. ¿Quién
detiene esta escalada de violencia?

5Multipreocupación. En un primer informe
• sobre los riesgos políticoelectorales, el grupo

de expertos Alerta Democrática señaló que, de
acuerdo con el seguimiento realizado hasta ahora,
son 14 las personas aspirantes a una candidatura
que fueron asesinadas. Este colectivo lo conforman
exconsejeros y exfuncionarios electorales y
estudiosos del tema, como María del Carmen
Alanís, Marco Baños. Arturo Espinosa, Teresa
González, Juan Manuel Herrero, Luis Miguel
Santibáñez, Patricia McCarthy, Rodrigo Morales y
Arturo Sánchez. Informan que suman 37 personas
muertas vinculadas al tema electoral. Esto parece,
pero no es normal.
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Una cosa sabe hacer muy bien Carlos Slim: dinero.

O
En cuatro décadas se ha convertido en el hombre más rico de
México. Hoy, según Bloomberg, su fortuna ronda los 105 mil
millones de dólares. Nada mal para un empresario que co
menzó como operador de la vieja Bolsa Mexicana de Valores
en la calle de Uruguay, del Centro Histórico.

Sí, el ingeniero es muy hábil para hacer dinero. Como buen
capitalista, ha venido acumulando cada vez más riqueza. Bien
por él y sus socios.

Sin embargo, su principal fuente de sus ingre
sos no ha sido la innovación o mejores prácticas
administrativas. No. Lo que mejor ha sabido hacer
es relacionarse con los gobiernos, sobre todo con
los presidentes fuertes.

No es gratuito que el primer salto cuántico de
su fortuna haya sido durante el sexenio de Carlos
Salinas (19881994). La excelente relación que es
tableció con este presidente le permitió quedarse
con la empresa pública Teléfonos de México, que
se privatizó en 1990. No sólo le dieron la conce
sión de operar toda la telefonía del país, sino que
le mantuvieron el monopolio de este servicio, in
cluyendo la larga distancia, por varios años.

Además, dentro de Telmex estaba una pequeña
empresa llamada Radiomóvil Dipsa, que ofrecía el
naciente negocio de la telefonía móvil, que a la postre se con
virtió en la mayor mina de oro con millones de líneas celulares
vendidas y operadas por Telcel.

Slim, sin duda, fue uno de los empresarios consentidos del
muy poderoso y hábil presidente, su tocayo Salinas. Su fortuna
se multiplicó y alcanzó varias decenas de millones de dólares,
convirtiéndose en el hombre más rico de México. Llegó a ser
el número uno de todo el mundo.

Bien por él. Siempre supo sembrar y cosechar buenas rela
ciones con los presidentes de México: Zedillo, Fox, Calderón
y Peña.

Su relación con López Obrador fue muy buena cuando éste
fue jefe de Gobierno del Distrito Federal (20002005). Luego,
por el derrotero político nacional, tuvieron diferencias. Una
vez que AMLO llegó finalmente a la Presidencia en 2018, el
ingeniero utilizó todas sus habilidades para reconciliarse con
el que sería otro mandatario poderoso al estilo de Salinas.

El resultado ha sido impresionante.
De acuerdo con la publicación El CEO, las empresas de Slim

han recibido contratos del gobierno de López Obrador del

orden de 61 mil millones de pesos. Este sexenio ha extendido
su negocio en la construcción de infraestructura y está invir
tiendo fuertes cantidades en el de la exploración y explotación
de petróleo en asociación con Pemex.

Cuando comenzó el gobierno de AMLO, de acuerdo con
Bloomberg, la fortuna de Slim ascendía a 49 mil cien millo
nes de dólares. En cinco años, su riqueza se duplicó. Sí, dobló
el valor para alcanzar los 105 mil millones de dólares. Es el
hombre más rico de México y de América Latina. El número
once del mundo.

Insisto: bien por él, que está en lo suyo, que es hacer cada
vez más dinero.

Y ha encontrado en este Presidente a un alia
do espectacular. Sólo Slim puede presumir que
su magia ha funcionado con dos personajes tan
ideológicamente distintos como Salinas y López
Obrador.

Ayer, Slim dio una larga conferencia de prensa
donde dijo que tenía diferencias con AMLO. Iro
nizó comparándolas con "las que se tienen nor
malmente con una esposa". Interesante analogía.
Siguiéndola, vaya que ha sido un matrimonio de
conveniencia. Por lo menos para el empresario.
No sólo ha duplicado su fortuna en cinco años,
sino que salió airoso de uno de los mayores
aprietos de su larga carrera empresarial.

Me refiero al desplome, en mayo de 2021, de
la Línea 12 del Metro de la Ciudad de México que

una de sus empresas construyó deficientemente. El saldo fue
de 27 muertos y 80 heridos. Los peritajes demostraron desper
fectos y negligencias en la edificación del paso elevado. Pero
Carlos se arregló con Andrés Manuel. Así nomás, "el matri
monio" lavó la ropa sucia en Palacio Nacional y sanseacabó.

Vaya que Slim sabe hacer su magia con los presidentes, so
bre todo los poderosos. Él está en lo suyo, que es hacer dinero.
Tiene un knowhow muy fino de las relaciones políticas como
ningún empresario mexicano.

Lo increíble es que del otro lado haya un Presidente que
presuma estar combatiendo todos los días a la oligarquía del
país. A una supuesta minoría rapaz que se ha enriquecido a
costa de la mayoría de los mexicanos. Con qué cara dice esto
López Obrador cuando todos los grandes ricos del país es
tán felices por haber multiplicado sus fortunas durante este
sexenio. Comenzando, desde luego, por el inefable ingeniero.

El ingeniero
Carlos Slim tiene
un knowhow

muy fino
ele las relaciones

políticas
como ningún
empresario
mexicano.
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LA SITUACIÓN EN GAZA

YA ES INSOSTENIBLE
Pasan los meses de intensos bombardeos por parte
de Israel en contra de la población en la Franja de
Gaza y parece que a nadie le importa. Sí, es cierto,
van contra los terroristas de Hamás, pero eso no ha
evitado que cientos de civiles, mujeres, ancianos y
niños estén muriendo diariamente, ya sea por los
bombardeos o porque simple y sencillamente no
tienen para comer.

Los llamados a la paz por parte de Naciones Unidas
ya son insuficientes, por lo que es importante que la
comunidad internacional sea más proactiva y exija un
cese al fuego para que la ayuda internacional pueda
llegar a miles de ¡nocentes.
"Alerta ONU sobre 'condiciones cercanas a la ham

bruna' en Gaza. Unas 550,000 personas se enfrentan
a una inseguridad alimentaria catastrófica, lamentó la
Organización de Naciones Unidas para la Alimenta
ción y la Agricultura. La población de Gaza sufre un
nivel 'sin precedentes' de 'condiciones cercanas a
la hambruna' como consecuencia del conflicto entre

Israel y Hamás, afirmó el lunes el Programa Mundial
de Alimentos (PMA). La guerra fue desencadenada
por el sangriento ataque de Hamás del 7 de octubre
en Israel, que se saldó con unos 1,160 muertos, en su
mayoría civiles, con base en un balance de AFP ba
sado en cifras oficiales israelíes. Unas 250 personas
fueron secuestradas y, según Israel, 130 siguen rete

nidas en Gaza, aunque 29 de ellas estarían muertas.
En respuesta, Israel lanzó una ofensiva que ha dejado
más de 28,300 muertos en la Franja de Gaza, en su
mayoría mujeres y menores de edad, de acuerdo con
el ministerio de Salud de Hamás, que gobierna el terri
torio palestino (Excélsior online, 12/11/24)".

Ya hablamos de casi 30,000 muertos y los que sobre
viven lo hacen en condiciones de hambruna, si esto
no es suficiente para parar esa barbarie, no sé qué
podrá hacerlo. Es importante que todos alcemos la
voz y pidamos un alto al fuego y las hostilidades. No
podemos permanecer por más tiempo indiferentes,
pues a diario se pierden vidas inocentes que nunca
pidieron estar en medio de este absurdo conflicto.

CATALINA MARTÍNEZ H.
CIUDAD DE MÉXICO

Escríbenos

Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que tu texto
no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y el respeto a nues
tros lectores, acompaña tu correo de una copia de tu credencial
de elector. Nos reservamos el derecho de publicar o editar los
contenidos. Las opiniones publicadas serán responsabilidad de su
autor. Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx
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Parece ser parte de una historia interminable, donde la partici
pación de México siempre ha quedado a oscuras. Ayer, luego de
un largo proceso judicial, un avión iranívenezolano cuyo último
viaje con destino a Argentina despegó desde el aeropuerto de
Querétaro en México fue finalmente decomisado por el gobier
no de Estados Unidos y voló desde Buenos Aires hacia ese país.

El 747300M Dreamliner de carga, que fue propiedad de la
empresa iraní Mahan Air y cuando ésta fue sancionada por fo
mentar actos terroristas fue entregado a la venezolana Emtrasur
(filial a su vez de la estatal venezolana Conviasa), ha terminado
en territorio estadunidense.

El avión iranívenezolano, antes de su último viaje, en 2022,
estuvo varios días en el aeropuerto de Querétaro,
en México, nunca se supo por qué ni qué carga
depositó y transportó. Su destino, luego de varios
recorridos, era Buenos Aires, en Argentina. Allí fue
retenido por pedido de las autoridades estaduni
denses y se destapó un verdadero escándalo. Los
tripulantes (20) eran en su mayoría de la Guardia
Revolucionaria iraní, considerada un grupo te
rrorista por la Unión Americana, el avión era ve
nezolano, pero en realidad habría sido cambiado
de matrícula porque era un avión de la misma
Guardia iraní. Nunca se supo qué transportaba ni
por qué tenía una tripulación tan abundante, in
cluyendo mandos de esa organización militar de
Irán, normalmente un avión de carga lleva dos o

Como hemos señalado, como parte de las controvertidas
relaciones que mantiene el gobierno de México con Estados
Unidos, hay capítulos que no se aquilatan en nuestro país con la
importancia que deberían tener: uno de ellos es la relación con
organizaciones o países considerados terroristas por Estados
Unidos o por distintas instancias internacionales.

Más allá de la relación con Cuba, una de las que más inquieta
en Washington es la establecida con dos países que han desarro
llado una intensa sociedad entre sí, como Venezuela e Irán, y la
relación de éstos con grupos como Hamás y Hezbolá. Ese avión
con una tripulación ligada a la Guardia Revolucionaria iraní, con
otros 14 pasajeros venezolanos, estuvo en México, en Queré
taro varios días, no hubo control sobre su tripulación, recibió
una carga (autopartes) que es sospechosamente pequeña para
un avión de esa magnitud, y partió hacia Argentina, donde fue
detenido precisamente porque había sido denunciado por EU.

El avión debió haber sido retenido en México: estaba boleti
nado por autoridades aeronaúticas, pero también por la Ofici
na de Control de Bienes Extranjeros (OFAC), con la que México
mantiene una relación particularmente estrecha. Era propiedad

de la compañía estatal venezolana Conviasa, que está en la lista
negra de la OFAC que, como se sabe, elabora un listado de per
sonas y empresas con las cuales está prohibido operar, basada
en lo que considera una amenaza para la seguridad nacional de
la Unión Americana.

La Guardia Revolucionaria iraní y su grupo de élite, llamado
Quds, están en esa lista, pero además son considerados agen
tes terroristas, por los atentados que han cometido en distintas
partes del mundo. El avión, hasta enero de 2022, era propiedad
de una empresa iraní que también está en esas mismas listas,
porque se considera que vende y aprovisiona ilegalmente de
armas a organizaciones terroristas.

Todos esos datos constan en las listas que co
tidianamente utilizan y supervisan los gobiernos,
como la de OFAC, incluyendo por supuesto el de
México. Nunca se debió permitir el ingreso a nues
tro país de ese avión, no se podía comerciar con él
ni tampoco aprovisionarle combustóleo, se debe
ría saber, por lo menos, que los ochos miembros
iranís de su tripulación eran miembros de la Guar
dia Revolucionaria, porque estaban denunciados
como tales y que el comandante es un miembro
activo de la misma, familiar, además, del ministro
del Interior de Irán.

Tan pública era esa información, que el avión
que partió de Querétaro aterrizó primero en la ciu
dad de Córdoba, Argentina, pero no fue surtido de
combustible por las empresas YPF y Shell, porque

sabían que estaba boletinado por la OFAC. Luego se dirigió a
Buenos Aires, donde tampoco fue aprovisionado, por eso trató
de llegar a Montevideo. Pero el gobierno de Uruguay no le per
mitió aterrizar y regresó a Buenos Aires, donde, por la denuncia
que recibieron fiscales y jueces, terminó siendo retenido, tanto
el aparato como sus tripulantes.

Se reconstruyó el itinerario de ese avión antes de volar de
Querétaro a Buenos Aires. En apenas tres semanas previas a su
detención, había estado cinco veces en Caracas, cuatro en Te
herán (capital de Irán), dos en Ciudad del Este (Paraguay), dos
en Belgrado (Serbia), una en Moscú y otras dos en Querétaro.
Ese solo itinerario de vuelos lo volvería altamente sospechoso.
En Ciudad del Este se le trató de detener, pero logró despegar
antes de ser bloqueado. Se supone que partió rumbo a Aruba,
pero nunca llegó a la isla caribeña. Poco después apareció en
Querétaro.

En México se ha ignorado la investigación, pero está viva,
como ayer mismo lo confirmó el gobierno estadunidense. Habrá
que ver hasta dónde se estira la liga de la misma. Aquí hacemos
como si no hubiera pasado nada.

Entre
las relaciones

que más
inquietan
en Washington
está
la establecida
con países como
Venezuela e Irán.
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¿Y eso qué?
El pasado viernes, Moody's bajó la calificación crediticia de
Pemex. Para entender el significado cabalmente es preciso
describir el baremo de la calificadora: éste se divide en dos
categorías, la de grado de inversión (que son las más segu
ras) y la de grado especulativo (que son las más riesgosas).
Dentro de la especulativa hay 5 rangos: 1) calidad cues
tionable; 2) alto riesgo y baja calidad; 3) riesgo sustancial
de incumplimiento; 4) altamente especulativos e incumpli
miento generalizado, y 5) rango altamente riesgoso no apto
para inversión. A la petrolera la ubica en el segundo rango,
dentro del cual, a su vez, hay tres grados o calificaciones:
B1 (con perspectivas de ascender), B2 (estable) y B3 (con
perspectivas de descender). La calificadora pasó la nota de
Pemex de B1 a B3, a punto de llegar a considerar "especu
lación de alto riesgo" los 11 mil millones de dólares de deu
da de Pemex que vencen este año. ¿Y eso qué? Pues que,
tanto especialistas como calificadoras y hasta el Banco de
México, ya han advertido que la calificación de la deuda de
Pemex está asociada a la calificación de todo el país, dado
que representa un gran pasivo contingente para las finanzas
públicas de México. Aunque, de momento, todas las califi
cadoras mantienen el grado de inversión para México, en
caso de perderlo, las consecuencias podrían abarcar la fuga
de capitales, el fin del superpeso, nuevas presiones inflacio
narias y una alta probabilidad de estancamiento económi
co, por lo menos. Todo dependerá de cómo se posicionen
otros mercados emergentes frente a México.

O
AGUACALIPSIS (III)
Según el artículo 145 Septis del Código Penal mexiquense,
cuya reforma se publicó y entró en vigor a mediados de
junio de 2022, se considera un delito "el almacenar, ocul
tar, poseer o resguardar agua potable sustraída o apropiada
para su uso o consumo en cualquier modalidad". La misma
ley sanciona a quienes la infrinjan hasta con ocho años de
prisión y multas de hasta 200 UMAs. ¿Y eso qué? Pues que

tenemos nueva fecha para el "Día Cero" en la Ciudad de Mé
xico y la zona conurbada. Según el extitular de la Conagua
José Luis Luege Tamargo, éste llegará en marzo o abril, y
no hasta finales de junio, como lo estaba previendo el Or
ganismo de Cuenca Aguas del Valle de México y la misma
Conagua. Para colmo, el Centro de Predicciones Climáticas
de Estados Unidos ha anunciado que el fenómeno de La
Niña va a provocar fuertes sequías en Australia, la India y en
el continente americano, particularmente en México, hacia
la segunda mitad de este año.

O
INSTITUCIONES

En un mitin en Conway, Carolina, Trump arremetió contra
los propios aliados de la OTAN que no cumplan con los ob
jetivos de gasto militar, diciendo que animará al histórico
adversario, Rusia, "a hacer lo que demonios quieran". En su
programa electoral, de hecho, figura el sacar a Estados Uni
dos de la Alianza Atlántica. Ante esto, tanto los demócratas
como los de su propio partido, los republicanos, se apre
suraron a aprobar una norma que le prohiba hacerlo, salvo
que sea con la autorización de dos tercios de los miembros
del Senado. ¿Y eso qué? Pues que, en comparación, aquí
no cabe ni soñar que su propio partido vaya a hacer algo
por defender a los siete organismos autónomos y 18 des
centralizados que nuestro Presidente quiere desaparecer.

O
AMENAZA

A principios del siglo XX, la peor amenaza para el ornito
rrinco fue el humano, pues eran cazados extensivamente
por su piel. Ahora, la principal amenaza es la reducción de
las corrientes fluviales y caudales. ¿Y eso qué? Pues que, en
realidad, su peor amenaza sigue siendo el humano, porque
esos caudales se han reducido por la extracción de agua con
fines domésticos, industriales y agrícolas.
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Bitácora
del director
Pascaf Beltran del Río

Elección plebiscitaria
Fiel a su costumbre, el presidente Andrés Manuel López
Obrador dobló ayer la apuesta.

No solamente reiteró que la presentación de su paquete de
iniciativas se inscribe en la actual temporada electoral, sino
que también hizo un llamado a que la ciudadanía otorguetma
mayoría suficiente a su movimiento político para que pueda
modificar la Constitución en la próxima Legislatura.

No se arredró ante las críticas de que se ha convertido en
el jefe de la campaña de la candidata presidencial oficialista
Claudia Sheinbaum, sino que anunció que dejará al próximo
gobierno una lista de recomendaciones de proyectos de in
fraestructura que a él no le dio tiempo de realizar.

No le bastó ser acusado por la candidata opositora Xóchitl
Gálvez de intervenir en el proceso electoral e incluso usar de
pretexto la publicación de su libro para reiniciar los ataques en
su contra, sino que opinó que la decisión que tomarán los vo
tantes el próximo junio girará en tomo de él. Será un plebiscito,
dijo, entre quienes quieren seguir con la transformación que,
obviamente, él encabeza o regresar al "pasado de corrupción"
como quieren sus adversarios. ¿Qué estará viendo en el pano
rama el tabasqueño para ningunear a Sheinbaum como lo ha
venido haciendo, de manera creciente?

El silencio de la exjefa de Gobierno ante la retórica presiden
cial no permite saber si el mandatario está intranquilo o incon
forme por su desempeño como candidata, o si él simplemente
está respondiendo a quienes celebran que su periodo está por
terminar, mostrándoles que no está dispuesto a volverse irre
levante. Plantear la elección en términos plebiscitarios es un
arma de doble filo. El Presidente apuesta a que su popularidad
alcanzará para convocar a los mexicanos a las urnas, infundién
doles más el temor de lo que pueden perder, en caso de ganar
la oposición, que la esperanza sobre lo que pueden ganar, si
vence la continuidad.

Sin embargo, los finales de sexenio como decía aquí ayer
son terrenos resbaladizos, en los que los mandatarios salientes
suelen atraer los reclamos ciudadanos. Si mantiene su peso
político, el liderazgo de López Obrador podría crear una nueva
ola sobre la que Sheinbaum se deslizaría sin problema hasta
Palacio Nacional, pero si el carísma del Presidente se diluyera
a la aspirante oficialista le costaría mucho trabajo nadar sola

Por estrategia política o simple narcisismo, López Obrador
ha decidido que esta elección sea sobre él. Veremos cómo re
accionará el electorado ante una clara intención del Presidente
de mantenerse vigente, por más que insista en que su retiro

Fiel a su costumbre, el presidente Andrés Manuel López
Obrador dobló ayer la apuesta.

No solamente reiteró que la presentación de su paquete de
iniciativas se inscribe en la actual temporada electoral, sino
que también hizo un llamado a que la ciudadanía otorguetma
mayoría suficiente a su movimiento político para que pueda
modificar la Constitución en la próxima Legislatura.

No se arredró ante las críticas de que se ha convertido en
el jefe de la campaña de la candidata presidencial oficialista
Claudia Sheinbaum, sino que anunció que dejará al próximo
gobierno una lista de recomendaciones de proyectos de in
fraestructura que a él no le dio tiempo de realizar.

No le bastó ser acusado por la candidata opositora Xóchitl
Gálvez de intervenir en el proceso electoral e incluso usar de
pretexto la publicación de su libro para reiniciar los ataques en
su contra, sino que opinó que la decisión que tomarán los vo
tantes el próximo junio girará en tomo de él. Será un plebiscito,
dijo, entre quienes quieren seguir con la transformación que,
obviamente, él encabeza o regresar al "pasado de corrupción"
como quieren sus adversarios. ¿Qué estará viendo en el pano
rama el tabasqueño para ningunear a Sheinbaum como lo ha
venido haciendo, de manera creciente?

El silencio de la exjefa de Gobierno ante la retórica presiden
cial no permite saber si el mandatario está intranquilo o incon
forme por su desempeño como candidata, o si él simplemente
está respondiendo a quienes celebran que su periodo está por
terminar, mostrándoles que no está dispuesto a volverse irre
levante. Plantear la elección en términos plebiscitarios es un
arma de doble filo. El Presidente apuesta a que su popularidad
alcanzará para convocar a los mexicanos a las urnas, infundién
doles más el temor de lo que pueden perder, en caso de ganar
la oposición, que la esperanza sobre lo que pueden ganar, si
vence la continuidad.

Sin embargo, los finales de sexenio como decía aquí ayer
son terrenos resbaladizos, en los que los mandatarios salientes
suelen atraer los reclamos ciudadanos. Si mantiene su peso
político, el liderazgo de López Obrador podría crear una nueva
ola sobre la que Sheinbaum se deslizaría sin problema hasta
Palacio Nacional, pero si el carísma del Presidente se diluyera
a la aspirante oficialista le costaría mucho trabajo nadar sola

Por estrategia política o simple narcisismo, López Obrador
ha decidido que esta elección sea sobre él. Veremos cómo re
accionará el electorado ante una clara intención del Presidente
de mantenerse vigente, por más que insista en que su retiro

está próximo.
BUSCAPIÉS
•César Yáñez, hombre de toda la confianza del presidente
López Obrador, ayer dejó la subsecretaría de la Segob de la
que era titular para sumarse al equipo de Claudia Sheinbaum.
Este movimiento evidentemente estratégico, como lo veo, tiene
tres posibles lecturas: fungirá como el máximo operador electo
ral de la campaña oficialista. También podría ser el custodio de
la pureza ideológica de la Cuarta Transformación para no des
viar el camino. O bien, por su experiencia en la comunicación
política, Yáñez llega para rediseñar o fortalecer los mensajes
de la candidata presidencial y prepararla para los tres debates
previstos por el INE. Porque no hay rival pequeño, aun cuan
do se crea que por estar en arriba en las encuestas ya se ganó.
*A1 ingeniero Carlos Slim no le gusta aparecer en los medios.
Sin embargo, ayer encabezó una conferencia de prensa en la
que tocó una variedad de temas. Entre otras cosas, negó ser el
empresario favorito del régimen. "De las siete etapas del Tren
Maya, sólo hemos recibido la etapa dos y en ésa no hicimos
el viaducto ni la estación", afirmó. Y que, en materia de tele
comunicaciones, sus empresas siguen compitiendo "con un
brazo amarrado".
*La semana pasada, el Instituto de Ingeniería de la UNAM pu
blicó un estudio sobre los microsismos en la CDMX, en el que
reconoció la "sorpresa" de sus expertos al haber encontrado
una falla en el poniente de la capital, de 1 km de largo, que corre
desde Mixcoac hasta Plateros. La zona densamente poblada
por la que pasa y la cercanía del Anillo Periférico, de doble piso,
ameritarían que el gobierno local informara al respecto.
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Emergencia
• Desde el primer día se han burlado de la ciencia
y han cometido el peor ecocidio del país.
El motivo central es la desesperación. Si estuviéramos vi
viendo tiempos de normalidad democrática, no haría falta.
Las autoridades atenderían a las razones sustentadas, a la
ciencia, al sentido común.

No se sentirían acosadas por las diferencias de criterios,
no atacarían a periodistas y medios. No hablarían de mil
complots, de intrigas que buscan derrocarlos. Pero propo
nen una reforma a los medios para "acotar la infodemia",
o sea, una epidemia de información que ellos consideran
falsa. No culparían de sus irresponsabilidades a una "co
mentocracia inescrupulosa". ¿Escrúpulos?, cuando desde
hace cinco años utilizan todas las mañanas millonarios
recursos públicos para imponer su verdad, que se repro
duce a lo largo del día en muchos espacios informativos
muchos amenazados por ellos cerrando la discusión
del juego democrático. ¿Escrúpulos?, cuando son ellos los
que anclan a sus voceros en la radio y la televisión. ¿Es
crúpulos? Pero si en redes sociales circula la imagen del
enorme cuarto donde cientos de personas pagadas por
ellos manipulan miles de celulares, bots, para sesgar las
redes y la opinión ciudadana.
Si no estuviéramos en una emergencia, podríamos

dormir tranquilos sabiendo que nuestras libertades están
garantizadas, pero resulta que proponen ampliar la pri
sión preventiva oficiosa, una figura condenada en la doc
trina, remitida a ser excepción, tal y como lo establecen
los acuerdos internacionales firmados por nuestro país.
Pero cómo dormir tranquilos
cuando también pregonan la
necesidad de elegir y politizar
la designación de ministros, y
que con sólo cuatro ministros
validarían una norma, y ade
más eliminan el amparo como
recurso. Cómo dormir tranquilo
cuando en el llamado "Viernes
negro" 28 de abril aprobaron
una docena de reformas sin res
petar el proceso legislativo, algo
grotesco. Ni tiempo tuvieron los
legisladores de hojear las inicia
tivas, ¿queremos que se legisle
así? Es una emergencia, porque
el poder es para ellos un botín,
como queda claro en los cientos
de asignaciones directas a em
presas fantasma que, casual
mente, siempre están vinculadas
a familiares o amigos. Sí, es una
emergencia.

Pero cómo dormir tranquilos
cuando también pregonan la
necesidad de elegir y politizar
la designación de ministros, y
que con sólo cuatro ministros
validarían una norma, y ade
más eliminan el amparo como
recurso. Cómo dormir tranquilo
cuando en el llamado "Viernes
negro" 28 de abril aprobaron
una docena de reformas sin res

petar el proceso legislativo, algo
grotesco. Ni tiempo tuvieron los
legisladores de hojear las inicia
tivas, ¿queremos que se legisle
así? Es una emergencia, porque
el poder es para ellos un botín,
como queda claro en los cientos
de asignaciones directas a em
presas fantasma que, casual
mente, siempre están vinculadas
a familiares o amigos. Sí, es una
emergencia.

Lo es porque han entregado a las Fuerzas Armadas
cientos de funciones que corresponden a los civiles, eso
se llama militarización. Y la pregunta que muchos se ha
cen, ¿hasta dónde ya están coludidas en los puertos, en
las aduanas, en los aeropuertos? Emergencia, porque las
fosas clandestinas se multiplican, porque los asesinatos
de cuadros políticos sólo ascienden, porque hay zonas del
territorio nacional perdidas o entregadas al narco. Porque
en la época en que todo es mega, ahora nos enteramos
de los "megalaboratorios" que operaron por largo tiempo
sin que nadie se diera cuenta y, de pronto, los descubren,
pero no hay detenidos. Emergencia porque los muertos del
sexenio por homicidio doloso ya son récord y el Presidente
quiere compararlos con los infartos. Porque es una burla
sistemática la cantidad de mentiras con las que nos go
biernan. Porque la inseguridad está en todo el país, en las
carreteras de la capital a Cuernavaca y a Querétaro. Por
que todos los días hay atracos a transportistas que gritan
su realidad y no encuentran respuesta de las autoridades.
Tiempos de horror, porque los feminicidios son negados
y continúan, porque los niños con cáncer primero reciben
ayuda de Nariz roja que de las autoridades.
Emergencia porque el aparato educativo está destro

zado y ya no tiene como misión formar ciudadanos que
respeten a sus conciudadanos, sino que sigan la sabiduría
innata, una ideología. Porque desde el primer día se han
burlado de la ciencia y han cometido el peor ecocidio del
país. Porque a diario, en su afán de no reconocer la crisis
energética, queman combustóleo que enferma a toda la
población, pero en particular a los niños y a los mayores.
La emergencia está más allá de derecha o izquierda,

por desesperación, es tiempo de ir como ciudadanos a
la concentración.
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Lo es porque han entregado a las Fuerzas Armadas
cientos de funciones que corresponden a los civiles, eso
se llama militarización. Y la pregunta que muchos se ha
cen, ¿hasta dónde ya están coludidas en los puertos, en
las aduanas, en los aeropuertos? Emergencia, porque las
fosas clandestinas se multiplican, porque los asesinatos
de cuadros políticos sólo ascienden, porque hay zonas del
territorio nacional perdidas o entregadas al narco. Porque
en la época en que todo es mega, ahora nos enteramos
de los "megalaboratorios" que operaron por largo tiempo
sin que nadie se diera cuenta y, de pronto, los descubren,
pero no hay detenidos. Emergencia porque los muertos del
sexenio por homicidio doloso ya son récord y el Presidente
quiere compararlos con los infartos. Porque es una burla
sistemática la cantidad de mentiras con las que nos go
biernan. Porque la inseguridad está en todo el país, en las
carreteras de la capital a Cuernavaca y a Querétaro. Por
que todos los días hay atracos a transportistas que gritan
su realidad y no encuentran respuesta de las autoridades.
Tiempos de horror, porque los feminicidios son negados
y continúan, porque los niños con cáncer primero reciben
ayuda de Nariz roja que de las autoridades.
Emergencia porque el aparato educativo está destro

zado y ya no tiene como misión formar ciudadanos que
respeten a sus conciudadanos, sino que sigan la sabiduría
innata, una ideología. Porque desde el primer día se han
burlado de la ciencia y han cometido el peor ecocidio del
país. Porque a diario, en su afán de no reconocer la crisis
energética, queman combustóleo que enferma a toda la
población, pero en particular a los niños y a los mayores.
La emergencia está más allá de derecha o izquierda,

por desesperación, es tiempo de ir como ciudadanos a
la concentración.
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Los moretones
de Carla y su solicitud
de retirar candidatura
a exgobernador
Carla Alejandra Carrillo Hervert nos hizo llegar una copla de
la carpeta de Investigación por violencia política de género en
contra de su expareja sentimental, el exgobernador panista de
Morelos Sergio Estrada Cajigal. La activa mujer —basta con
revisar su perfil en las redes sociales— solicita que, conforme
a las leyes en materia electoral, se le retire al exgobemador el
registro como candidato del Frente Amplio a diputado federal
por el Primer Distrito Federal, con sede en Cuernavaca, More
los. La carpeta que nos envió llegó acompañada con fotos de
moretones que, dice, le provocó su expareja.
"La madrugada del 27 de noviembre de 2021, Sergio

Estrada Cajigal Ramírez, exgobernador panista de More
los, fue detenido varias horas tras agredirme en un estable
cimiento de Cancún, Quintana Roo.

"Cometí el error de no denunciar en su momento al sen
tirme intimidada por su reacción y actitud amenazante al ser
esposado y subido en la caja de carga de la camioneta pickup
especial. Al ser liberado, ingresó agresivamente a la habita
ción donde nos hospedábamos, agrediéndome violentamen
te y arrebatándome con furia mi celular y cartera, situación
de la que, milagrosamente, logré escapar, pidiendo auxilio a
la dirección del hotel, que me fue denegada, facilitando que
(su agresor) pudiera huir de los hechos".

Pasado el susto, sí denunció, pero el entonces fiscal gene
ral de Quintana Roo, Óscar Montes de Oca Rosales, intervi
no y giró instrucciones precisas para desechar la carpeta de
Investigación, asegura Carrillo Hervert.

Ella misma dio parte al INE.
* Xóchitl Gálvez no se quedó callada ante los insultos y des
calificaciones que le dedica el Presidente en su libro ¡Gracias!,
donde la llama "ladina, racista y clasista". La grosera referencia
de AMLO a la candidata presidencial de la oposición no es una
ocurrencia que incluyó en su libro. Lleva jlribilla. Intenta desca
lificar. Si AMLO estuviera tan seguro de una victoria aplastante
el próximo 2 de junio, no le dedicaría ni una línea a Xóchitl. Él
sabp que las encuestas publicadas son propaganda. Tiene las
suyas y su comentario refleja cómo vienen.
* Van dos párrafos de la respuesta de Xóchitl a las descalifi
caciones de AMLO, desde Madrid, España:

"Qué bueno que le quede claro que no soy corrupta ni
inepta. Eso me da gusto. Los otros insultos tienen que ver con
su desesperación de que realmente vamos a ser un contraste
con la señora Sheinbaum.

"La señora Sheinbaum significa claudicar, Claudia es
claudicar, vencerse, doblarse, seguir la misma estrategia de
seguridad, la misma estrategia de salud y nosotros significa
mos luchar, dar oportunidades, emprender, ayudar a la gente
a salir adelante...".

* Una imagen dice más que mil palabras, dice el célebre re
frán atribuido al poeta noruego Henrik Ibsen. Lo cito porque
el próximo domingo 18 de febrero está convocada la Marcha
Nacional por Nuestra Democracia. Allí veremos el músculo.

Por lo pronto, les diremos que la convocan 217 organiza
ciones en 107 poblaciones distintas (11 en el extranjero). Ayer
convocaron a conferencia de prensa para destacar lo que los
ciudadanos queremos (me incluyo).

1. Que el presidente López Obrador nos deje votar en
paz. Que no se meta en la elección. No al abuso de los pro
gramas sociales.

2  Que gobernadores y presidentes municipales dejen de
desviar dinero público para la campaña oficialista.

3. Que se diga en todos los medios: los programas socia
les son un derecho. Están en la Constitución. No dependen
ni del Presidente ni de su partido.

Ya casi al final de la conferencia le preguntamos al activis
ta Fernando Belaunzarán sobre la muy posible intervención
del crimen organizado en las elecciones del 2 de junio.

Nos dijo: "Este ha sido el sexenio dorado del crimen or
ganizado. No es un asunto de recuento de muertos y desa
parecidos. Es trágico. Vivimos una crisis humanitaria terrible.

"Pero no sólo es eso. Es la descomposición de las insti
tuciones, su captura, su penetración. Además, también, el
hecho de que el crimen organizado se mete ya a la vida co
tidiana de muchas personas de muy distintas maneras.

"Es increíble que no puedan cosechar sin pagarle al cri
men, no se pueda cortar un aguacate en Michoacán sin pa
garle al crimen. Le cobran derecho de piso a los estanquillos
más modestos, cobran el control de la venta de pollos, de
refrescos, de cerveza. Todo esto está sucediendo.

"Lo peor que pudiera pasar en estas elecciones es que
siga creciendo el poder, el control, la extensión territorial del
crimen organizado. No puede haber voto libre si el crimen
domina".

Carla Alejandra Carrillo Hervert nos hizo llegar una copla de
la carpeta de Investigación por violencia política de género en
contra de su expareja sentimental, el exgobernador panista de
Morelos Sergio Estrada Cajigal. La activa mujer —basta con
revisar su perfil en las redes sociales— solicita que, conforme
a las leyes en materia electoral, se le retire al exgobemador el
registro como candidato del Frente Amplio a diputado federal
por el Primer Distrito Federal, con sede en Cuernavaca, More
los. La carpeta que nos envió llegó acompañada con fotos de
moretones que, dice, le provocó su expareja.
"La madrugada del 27 de noviembre de 2021, Sergio

Estrada Cajigal Ramírez, exgobernador panista de More
los, fue detenido varias horas tras agredirme en un estable
cimiento de Cancún, Quintana Roo.

"Cometí el error de no denunciar en su momento al sen
tirme intimidada por su reacción y actitud amenazante al ser
esposado y subido en la caja de carga de la camioneta pickup
especial. Al ser liberado, ingresó agresivamente a la habita
ción donde nos hospedábamos, agrediéndome violentamen
te y arrebatándome con furia mi celular y cartera, situación
de la que, milagrosamente, logré escapar, pidiendo auxilio a
la dirección del hotel, que me fue denegada, facilitando que
(su agresor) pudiera huir de los hechos".

Pasado el susto, sí denunció, pero el entonces fiscal gene
ral de Quintana Roo, Óscar Montes de Oca Rosales, intervi
no y giró instrucciones precisas para desechar la carpeta de
Investigación, asegura Carrillo Hervert.

Ella misma dio parte al INE.
* Xóchitl Gálvez no se quedó callada ante los insultos y des
calificaciones que le dedica el Presidente en su libro ¡Gracias!,
donde la llama "ladina, racista y clasista". La grosera referencia
de AMLO a la candidata presidencial de la oposición no es una
ocurrencia que incluyó en su libro. Lleva jlribilla. Intenta desca
lificar. Si AMLO estuviera tan seguro de una victoria aplastante
el próximo 2 de junio, no le dedicaría ni una línea a Xóchitl. Él
sabp que las encuestas publicadas son propaganda. Tiene las
suyas y su comentario refleja cómo vienen.
* Van dos párrafos de la respuesta de Xóchitl a las descalifi
caciones de AMLO, desde Madrid, España:

"Qué bueno que le quede claro que no soy corrupta ni
inepta. Eso me da gusto. Los otros insultos tienen que ver con
su desesperación de que realmente vamos a ser un contraste
con la señora Sheinbaum.

"La señora Sheinbaum significa claudicar, Claudia es
claudicar, vencerse, doblarse, seguir la misma estrategia de
seguridad, la misma estrategia de salud y nosotros significa
mos luchar, dar oportunidades, emprender, ayudar a la gente
a salir adelante...".
* Una imagen dice más que mil palabras, dice el célebre re
frán atribuido al poeta noruego Henrik Ibsen. Lo cito porque
el próximo domingo 18 de febrero está convocada la Marcha
Nacional por Nuestra Democracia. Allí veremos el músculo.

Por lo pronto, les diremos que la convocan 217 organiza
ciones en 107 poblaciones distintas (11 en el extranjero). Ayer
convocaron a conferencia de prensa para destacar lo que los
ciudadanos queremos (me incluyo).

1. Que el presidente López Obrador nos deje votar en
paz. Que no se meta en la elección. No al abuso de los pro
gramas sociales.

2  Que gobernadores y presidentes municipales dejen de
desviar dinero público para la campaña oficialista.

3. Que se diga en todos los medios: los programas socia
les son un derecho. Están en la Constitución. No dependen
ni del Presidente ni de su partido.

Ya casi al final de la conferencia le preguntamos al activis
ta Fernando Belaunzarán sobre la muy posible intervención
del crimen organizado en las elecciones del 2 de junio.

Nos dijo: "Este ha sido el sexenio dorado del crimen or
ganizado. No es un asunto de recuento de muertos y desa
parecidos. Es trágico. Vivimos una crisis humanitaria terrible.

"Pero no sólo es eso. Es la descomposición de las insti
tuciones, su captura, su penetración. Además, también, el
hecho de que el crimen organizado se mete ya a la vida co
tidiana de muchas personas de muy distintas maneras.

"Es increíble que no puedan cosechar sin pagarle al cri
men, no se pueda cortar un aguacate en Michoacán sin pa
garle al crimen. Le cobran derecho de piso a los estanquillos
más modestos, cobran el control de la venta de pollos, de
refrescos, de cerveza. Todo esto está sucediendo.

"Lo peor que pudiera pasar en estas elecciones es que
siga creciendo el poder, el control, la extensión territorial del
crimen organizado. No puede haber voto libre si el crimen
domina".
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Carla Alejandra Carrillo Hervert nos hizo llegar una copla de
la carpeta de Investigación por violencia política de género en
contra de su expareja sentimental, el exgobernador panista de
Morelos Sergio Estrada Cajigal. La activa mujer —basta con
revisar su perfil en las redes sociales— solicita que, conforme
a las leyes en materia electoral, se le retire al exgobemador el
registro como candidato del Frente Amplio a diputado federal
por el Primer Distrito Federal, con sede en Cuernavaca, More
los. La carpeta que nos envió llegó acompañada con fotos de
moretones que, dice, le provocó su expareja.
"La madrugada del 27 de noviembre de 2021, Sergio

Estrada Cajigal Ramírez, exgobernador panista de More
los, fue detenido varias horas tras agredirme en un estable
cimiento de Cancún, Quintana Roo.

"Cometí el error de no denunciar en su momento al sen
tirme intimidada por su reacción y actitud amenazante al ser
esposado y subido en la caja de carga de la camioneta pickup
especial. Al ser liberado, ingresó agresivamente a la habita
ción donde nos hospedábamos, agrediéndome violentamen
te y arrebatándome con furia mi celular y cartera, situación
de la que, milagrosamente, logré escapar, pidiendo auxilio a
la dirección del hotel, que me fue denegada, facilitando que
(su agresor) pudiera huir de los hechos".

Pasado el susto, sí denunció, pero el entonces fiscal gene
ral de Quintana Roo, Óscar Montes de Oca Rosales, intervi
no y giró instrucciones precisas para desechar la carpeta de
Investigación, asegura Carrillo Hervert.

Ella misma dio parte al INE.
* Xóchitl Gálvez no se quedó callada ante los insultos y des
calificaciones que le dedica el Presidente en su libro ¡Gracias!,
donde la llama "ladina, racista y clasista". La grosera referencia
de AMLO a la candidata presidencial de la oposición no es una
ocurrencia que incluyó en su libro. Lleva jlribilla. Intenta desca
lificar. Si AMLO estuviera tan seguro de una victoria aplastante
el próximo 2 de junio, no le dedicaría ni una línea a Xóchitl. Él
sabp que las encuestas publicadas son propaganda. Tiene las
suyas y su comentario refleja cómo vienen.
* Van dos párrafos de la respuesta de Xóchitl a las descalifi
caciones de AMLO, desde Madrid, España:

"Qué bueno que le quede claro que no soy corrupta ni
inepta. Eso me da gusto. Los otros insultos tienen que ver con
su desesperación de que realmente vamos a ser un contraste
con la señora Sheinbaum.

"La señora Sheinbaum significa claudicar, Claudia es
claudicar, vencerse, doblarse, seguir la misma estrategia de
seguridad, la misma estrategia de salud y nosotros significa
mos luchar, dar oportunidades, emprender, ayudar a la gente
a salir adelante...".
* Una imagen dice más que mil palabras, dice el célebre re
frán atribuido al poeta noruego Henrik Ibsen. Lo cito porque
el próximo domingo 18 de febrero está convocada la Marcha
Nacional por Nuestra Democracia. Allí veremos el músculo.

Por lo pronto, les diremos que la convocan 217 organiza
ciones en 107 poblaciones distintas (11 en el extranjero). Ayer
convocaron a conferencia de prensa para destacar lo que los
ciudadanos queremos (me incluyo).

1. Que el presidente López Obrador nos deje votar en
paz. Que no se meta en la elección. No al abuso de los pro
gramas sociales.

2  Que gobernadores y presidentes municipales dejen de
desviar dinero público para la campaña oficialista.

3. Que se diga en todos los medios: los programas socia
les son un derecho. Están en la Constitución. No dependen
ni del Presidente ni de su partido.

Ya casi al final de la conferencia le preguntamos al activis
ta Fernando Belaunzarán sobre la muy posible intervención
del crimen organizado en las elecciones del 2 de junio.

Nos dijo: "Este ha sido el sexenio dorado del crimen or
ganizado. No es un asunto de recuento de muertos y desa
parecidos. Es trágico. Vivimos una crisis humanitaria terrible.

"Pero no sólo es eso. Es la descomposición de las insti
tuciones, su captura, su penetración. Además, también, el
hecho de que el crimen organizado se mete ya a la vida co
tidiana de muchas personas de muy distintas maneras.

"Es increíble que no puedan cosechar sin pagarle al cri
men, no se pueda cortar un aguacate en Michoacán sin pa
garle al crimen. Le cobran derecho de piso a los estanquillos
más modestos, cobran el control de la venta de pollos, de
refrescos, de cerveza. Todo esto está sucediendo.

"Lo peor que pudiera pasar en estas elecciones es que
siga creciendo el poder, el control, la extensión territorial del
crimen organizado. No puede haber voto libre si el crimen
domina".

Carla Alejandra Carrillo Hervert nos hizo llegar una copla de
la carpeta de Investigación por violencia política de género en
contra de su expareja sentimental, el exgobernador panista de
Morelos Sergio Estrada Cajigal. La activa mujer —basta con
revisar su perfil en las redes sociales— solicita que, conforme
a las leyes en materia electoral, se le retire al exgobemador el
registro como candidato del Frente Amplio a diputado federal
por el Primer Distrito Federal, con sede en Cuernavaca, More

los. La carpeta que nos envió llegó acompañada con fotos de
moretones que, dice, le provocó su expareja.
"La madrugada del 27 de noviembre de 2021, Sergio

Estrada Cajigal Ramírez, exgobernador panista de More
los, fue detenido varias horas tras agredirme en un estable
cimiento de Cancún, Quintana Roo.

"Cometí el error de no denunciar en su momento al sen
tirme intimidada por su reacción y actitud amenazante al ser

esposado y subido en la caja de carga de la camioneta pickup
especial. Al ser liberado, ingresó agresivamente a la habita
ción donde nos hospedábamos, agrediéndome violentamen
te y arrebatándome con furia mi celular y cartera, situación
de la que, milagrosamente, logré escapar, pidiendo auxilio a

la dirección del hotel, que me fue denegada, facilitando que
(su agresor) pudiera huir de los hechos".

Pasado el susto, sí denunció, pero el entonces fiscal gene
ral de Quintana Roo, Óscar Montes de Oca Rosales, intervi
no y giró instrucciones precisas para desechar la carpeta de
Investigación, asegura Carrillo Hervert.

Ella misma dio parte al INE.
* Xóchitl Gálvez no se quedó callada ante los insultos y des
calificaciones que le dedica el Presidente en su libro ¡Gracias!,

donde la llama "ladina, racista y clasista". La grosera referencia
de AMLO a la candidata presidencial de la oposición no es una
ocurrencia que incluyó en su libro. Lleva jlribilla. Intenta desca
lificar. Si AMLO estuviera tan seguro de una victoria aplastante
el próximo 2 de junio, no le dedicaría ni una línea a Xóchitl. Él
sabp que las encuestas publicadas son propaganda. Tiene las
suyas y su comentario refleja cómo vienen.
* Van dos párrafos de la respuesta de Xóchitl a las descalifi
caciones de AMLO, desde Madrid, España:

"Qué bueno que le quede claro que no soy corrupta ni
inepta. Eso me da gusto. Los otros insultos tienen que ver con
su desesperación de que realmente vamos a ser un contraste
con la señora Sheinbaum.

"La señora Sheinbaum significa claudicar, Claudia es
claudicar, vencerse, doblarse, seguir la misma estrategia de
seguridad, la misma estrategia de salud y nosotros significa
mos luchar, dar oportunidades, emprender, ayudar a la gente
a salir adelante...".
* Una imagen dice más que mil palabras, dice el célebre re

frán atribuido al poeta noruego Henrik Ibsen. Lo cito porque
el próximo domingo 18 de febrero está convocada la Marcha
Nacional por Nuestra Democracia. Allí veremos el músculo.

Por lo pronto, les diremos que la convocan 217 organiza
ciones en 107 poblaciones distintas (11 en el extranjero). Ayer
convocaron a conferencia de prensa para destacar lo que los
ciudadanos queremos (me incluyo).

1. Que el presidente López Obrador nos deje votar en
paz. Que no se meta en la elección. No al abuso de los pro

gramas sociales.
2  Que gobernadores y presidentes municipales dejen de

desviar dinero público para la campaña oficialista.
3. Que se diga en todos los medios: los programas socia

les son un derecho. Están en la Constitución. No dependen

ni del Presidente ni de su partido.
Ya casi al final de la conferencia le preguntamos al activis

ta Fernando Belaunzarán sobre la muy posible intervención
del crimen organizado en las elecciones del 2 de junio.

Nos dijo: "Este ha sido el sexenio dorado del crimen or
ganizado. No es un asunto de recuento de muertos y desa
parecidos. Es trágico. Vivimos una crisis humanitaria terrible.

"Pero no sólo es eso. Es la descomposición de las insti
tuciones, su captura, su penetración. Además, también, el

hecho de que el crimen organizado se mete ya a la vida co
tidiana de muchas personas de muy distintas maneras.

"Es increíble que no puedan cosechar sin pagarle al cri
men, no se pueda cortar un aguacate en Michoacán sin pa
garle al crimen. Le cobran derecho de piso a los estanquillos
más modestos, cobran el control de la venta de pollos, de
refrescos, de cerveza. Todo esto está sucediendo.

"Lo peor que pudiera pasar en estas elecciones es que
siga creciendo el poder, el control, la extensión territorial del
crimen organizado. No puede haber voto libre si el crimen
domina".
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Secuelas
de la pandemia

Las secuelas de la pandemia
por Covid19 son de largo
alcance e inciden en una

multiplicidad de factores que
van desde las responsabilida
des de los servidores públicos
que fueron nombrados por el
presidente López Obrador para
enfrentarla, hasta los millones
de estudiantes que quedaron re
zagados en su aprendizaje, tanto
por la deserción escolar, como
el deficiente aprendizaje por las
clases impartidas por televisión
e internet, que tomaron los estu
diantes a distancia.

Se carece de datos oficiales
que den cuenta sobre la esta
dística en torno a cuantificar
cuántos mexicanos afectados

por este virus presentan secue
las a la fecha y cuántos de ellos
requieren atención médica como
el suministro de fármacos, estu
dios clínicos, incluso de tanques
de oxígeno o de ingresos a los
quirófanos del sector de salud
público; ya que las secuelas,
dependiendo del paciente, afec
taron órganos vitales y dejaron
daños a la salud de miles de
pacientes.

Los daños colaterales por
la pandemia incluyen debili
dad muscular, problemas para

razonar y discernir, síntomas de
trastorno postraumático y afec
taciones a los órganos vitales,
entre otras secuelas.

Para el gobierno hay una
especie de carpetazo a la gestión
de la pandemia, tanto en el tema
educativo, como en el impacto
en la salud de los mexicanos,
así como en la responsabilidad
de tipo penal en la que incurrie
ron Hugo LópezGatell y Jorge
Alcocer.

Como decía algún espe
cialista, los virus no toman
vacaciones o se extinguen re
pentinamente, sino al contrario,
mutan para permanecer activos
y volverse recurrentes.

La gestión de la pandemia por
parte del gobierno federal fue
contrario a las recomendaciones
que en su momento hizo la Orga
nización Mundial de la Salud
(OMS), y por ello, las consecuen
cias fueron criminales, ya que el
número de fallecidos en México
ronda en 800 mil personas, cifra
que coloca al país en uno de los
peores del mundo en cuanto al
número de defunciones.

Y por si faltara algo a ese
coctel molotov, se desmanteló
todo el sistema de salud pú
blico, al desaparecer el Seguro
Popular para dar paso al Insabi
que resultó otro fracaso, por lo
que tuvieron que eliminarlo y
con ello dejar sin acceso a los
servicios de salud a por lo menos
3 de cada 10 mexicanos.

El tema no para ahí, ya que
hay una gran población de todas
las edades que fue afectada

en su vida, debido a la pérdida
de seres queridos, desde niños
huérfanos, hasta viudas y viu
dos, así como cientos de miles de
deudos que, incluso, tienen pro
blemas legales para demostrar la
propiedad de los inmuebles que

dejaron sus familiares fallecidos
como intestados.

El Covid no se puede erra
dicar por decreto y menos
cuando el riesgo de contagio no
ha desaparecido, sin embargo,
el gobierno aplica el químico
Abdala, de procedencia cubana,
antígeno que, por cierto, no
cuenta con el aval de la OMS.

Es decir, la población que ha
sido vacunada con Abdala no
tiene la garantía de que esté pro
tegida ante las nuevas variantes
de Covid19.

De hecho, el gobierno federal
acaba de anunciar que llegaron
4 millones de dosis del antígeno
cubano, para proseguir en la
tarea de "proteger a los mexica
nos".

Si es realmente la voluntad
política de proteger la vida de
la población, se debió adqui
rir desde que las vacunas de
Moderna y Pfizer salieron al
mercado, con sus refuerzos,
las respectivas dosis, empero a
la fecha no ha ocurrido eso, lo
más que ha hecho la Cofepris es
avalar la venta de estas vacunas
por el sector privado.

Para nadie es un secreto que,
desde 2020 a la fecha, se han
vacunado más adultos mayores
y niños mexicanos en Estados
Unidos, que los que se inocula
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ron en México; gracias a la aper
tura que impulso el presidente
Joe Biden y varios gobernado
res estadounidenses, miles de
compatriotas salvaron la vida o
evitaron enfermar gravemente.

Como es del conocimiento
público, las finanzas del país son
muy frágiles en virtud del exor
bitante gasto que ha emprendido
el gobierno de la 4T en sus obras
faraónicas y para fondear los
programas de política social con
tintes electorales y por ello ca
recen del suficiente presupuesto
para comprar vacunas anticovid
de última generación avaladas
por la OMS.

Los fondos para enfrentar
una emergencia sanitaria, como
fue la pandemia, fueron trasla
dados para atender los progra
mas y acciones del gobierno,
dejando en completo estado de
vulnerabilidad a la población
afectada y que son los sectores
más desprotegidos.
Julio Frenk, exsecretario de

Salud, advirtió en su libro "Desde
un lugar de la pandemia", que no
nos puede pasar otra tragedia
como la vivida en esos lúgubres
años, por lo que urge emprender
los protocolos correspondien
tes para el buen manejo de los
recursos por parte del gobierno
para futuras contingencias.
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El origen del vínculo
de apego madrehijo

Pensar en el inicio de la
vida es fascinante, ya que
ocurren fenómenos y

procesos de una complejidad tan
extraordinaria que nos permiten
comprender su importancia.
Uno de estos acontecimientos
que llegan a maravillar es el
vínculo de apego madrehijo, el
cual surge desde el momento de
la fecundación.

Desde ese instante, el cuerpo
de la mujer empieza a tener un
diálogo con el hijo o la hija que
nacerá. Esta comunicación se da
a través de señales, que el propio
cuerpo de la mujer comienza
a brindar para que el embrión
inicie su desarrollo. De acuerdo

con la colaboradora de Early
Institute, docente y divulgadora
científica, Natalia LópezMo
ratalla, en esta etapa "se da un

intercambio molecular potente,
empezando porque la madre
reconoce que en su cuerpo hay
algo distinto a ella, pero no es
peligroso. De ahí que emite
señales para que el embrión se
implante y empiece a desarro
llarse".

Durante la gestación, el ce
rebro de la mujer se transforma
para cobijar el crecimiento de su
bebé, pues hay una liberación
tal de hormonas que posibilita
que su cuerpo se convierta en
un espacio seguro para su hijo
o hija.

De hecho, desde el principio,
hay un intercambio celular entre
madre e hijo que beneficia a am
bos. Por un lado, la madre recibe
células fetales que rejuvenecen
su cuerpo, mientras que el bebé

obtiene células que fortalecen su
sistema inmunitario. Esta sim

biosis genera un lazo afectivo y
celular muy poderoso. Incluso,
se está estudiando si las célu

las fetales que recibe la madre
podrían ayudar en el combate
de ciertas enfermedades.

Por su parte, luego de que
nace el bebé, también el con
tacto piel con piel fortalece este
vínculo, de ahí la relevancia
de la lactancia y contar con un
entorno favorable que afiance
la relación. El padre también es
importante en esta ecuación, ya
que si bien la conexión es mucho
más profunda entre madre e
hijo, el hombre colabora en el
adecuado desenvolvimiento del
niño o la niña en la sociedad. La

diferencia es que la mujer dis
fruta ese apego desde el princi
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pio, en tanto que el hombre se lo
va ganando con la convivencia.

Por si fuera poco, los bene
ficios van más allá. Para la es

pecialista, "el cerebro materno
potencia circuitos neuronales,
que derivan en una mayor capa
cidad de atención en las muje
res, lo cual es una aportación a
la sociedad". Esto va de la mano

con las ventajas de la materni
dad en los ambientes laborales.

Sin duda, el vínculo afectivo
madrehijo es un proceso de un
elevado grado significativo por
la extraordinaria comunicación
que se establece vía celular
desde las primeras etapas del
embarazo.

Por ello, en Early Institute
reconocemos el valor de la

maternidad y la importancia
de proteger no solo a la mujer
embarazada, sino también a su
hijo o hija por nacer. Ante nues
tro compromiso por favorecer
entornos adecuados para el
desarrollo de la primera infan
cia, un paso esencial es asegurar
que el binomio madrehijo se
desenvuelva de la mejor manera
posible y la evidencia científica
forma parte de ese objetivo.

"... Kfi paso esencial es asegurar que el
binomio madrehijo se desenvuelva de
la mejor manera posible y la evidencia
científica forma parte de ese objetivo"
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Negligencia electoral
que mata

Amenos de cuatro meses
de la elección, el Instituto
Nacional Electoral (INE)

anunció un protocolo para dar
protección a candidatos en zonas
de riesgo. Quienes lo soliciten y
justifiquen contarán con la pro
tección de vehículos de escolta y
guardias en proporción a su nivel
de riesgo (hasta cuatro vehículos
y 10 elementos de la Secretaría
de la Defensa Nacional).

Días antes, el magistrado elec
toral Felipe de la Mata propuso
un botón de pánico para los can
didatos y familiares en peligro.
Asimismo, sugirió la opción de
voto anticipado por correo o por
internet en algunos municipios
para evitar que los votantes sean
acosados durante la jornada
electoral.

Desde hace dos décadas, di
versas voces alertan de los riesgos
de las ejecuciones de políticos y
personas candidatas, tan pronto
llega un proceso electoral. Y tan
pronto concluye, nadie discute el
problema hasta el siguiente ciclo.

Hace dos años, los presidentes
de los partidos de la coalición
opositora acudieron a la Organi
zación de Estados Americanos
(OEA) en Washington para
denunciar la penetración del cri

men organizado en las elecciones
de 2021. Allá y acá algunas voces
reseñaron cómo metieron mano

en las elecciones de gobernador
en Sinaloa, Colima, Michoacány
Baja California Sur.

El senador Mario Zamora

denunció que en Sinaloa hubo in
tervención de grupos criminales,
lo que llevó a afirmar que "ganó
el miedo" en esa entidad, como
evidencia el hecho de que solo el
50% de los sinaloenses participa
ron en la votación.

A pesar de los indicios de la
intervención del crimen or
ganizado en las elecciones, el
Tribunal Electoral desestimó las

acusaciones y validó los comicios.
Nuevamente, estamos en

temporada electoral y florece la
violencia política. En las últimas
dos se han registrado varias
ejecuciones, entre ellas Jaime
Vera Alanís, quien era precandi
dato a la presidencia municipal
en Jalisco, Juan Pérez Guardado,
director de Desarrollo Social del

municipio de Fresnillo y Jorge
Antonio Monreal Martínez,
ambos familiares del senador
Ricardo Monreal.

Los esfuerzos protocolarios del
INE y de la Secretaría de Seguri
dad Pública sirven de muy poco.

Son respuestas superficiales para
salir del paso. En el caso del INE
no es su responsabilidad pero está
obligado a hacer algo y común
mente ha sido ser intermediario

entre candidatos y autoridades.
¿Acaso son suficientes diez

guardias y cuatro vehículos
para evitar que un candidato sea
ejecutado? Además, ¿cuál será la
duración de esta protección? Es
evidente que si un candidato no
es atacado durante la campaña,
aún podría estar en riesgo des
pués de que termine la campaña
o mientras ocupa el cargo.

Lo que está enjuego, más allá
de la vida de candidatos que se
postulan en zonas de alto riesgo,
es el futuro del voto libre y la
democracia misma. En este mo

mento, decenas o aun centenas
de personas que aspiran a candi
daturas a alcaldías y regidurías u
otros cargos locales en zonas con
troladas por el crimen organizado
ya han tenido que pedir permiso a
los jefes locales, han hecho pactos
y han recibido apoyo.

El daño ya está hecho. Y frente
a esa afrenta, el gobierno res
ponde con policías y patrullas.

Lo más preocupante no es la
violencia activa (los secuestros,
las amenazas y los ejecutados),
sino el sometimiento silencioso
de comunidades.

La protección a candidatos
es una medida marginal frente
a la magnitud del problema. Lo
que se requiere es que el Estado
mexicano recupere la soberanía
sobre los territorios ocupados.
Cuando ello ocurra, se recupe
rará la libertad del sufragio y los
candidatos serán liberados del
temor a morir en el intento de
gobernar.
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Gerautocracia
americana

Una nueva encuesta recién
publicada en Estados Uni
dos por ABC/Ipsos revela

que 59% de los estadounidenses
considera a ambos, Trump y
Biden, demasiado viejos para
gobernar.

En el caso de que el hoy presi
dente, Joe Biden, repitiera en la
Casa Blanca, iniciaría su segundo
periodo a los 82 años de edad,
nivel récord en la historia política
de ese país.

Mientras que de ser Trump
el ganador en las elecciones de
noviembre de 2024, llegaría a la
Oficina Oval de 78 años.

Pero no son los únicos: el

poderoso senador republicano
por Kentucky, el ultraconserva
dor Mitch McConnell, tiene 81
años de edad, 40 en el cargo, que
lo convierten en el senador de

mayor servicio activo en la histo
ria de Estados Unidos. Hoy sufre

lapsus verbales y de memoria en
público.

Janet Yellen, secretaria del
Tesoro, tiene 77 años.

Merrick Garland, secretario de
Justicia (fiscal general de Estados
Unidos), tiene 71 años.

El secretario de la Defensa,
Lloyd Austin, de los jovenazos
del gabinete: tiene 70 años y ayer
ingresó al hospital a revisiones y
tratamientos.

El más joven es el secretario de
Estado, Antony Blinken, con 61.

Pero el tema es que los líderes

políticos del país vecino son sep
tuagenarios, en el mejor de los
casos, y si llegan a la Casa Blanca,
octogenarios.

Biden ha provocado recien
temente preocupaciones por su
memoria y sus pifias verbales al
confundir nombres, personajes,

lugares o incluso declaraciones.
Entre los temas más contro

versiales de la encuesta de ABC/
Ipsos está el discutido asunto de
la inmunidad de Trump du
rante su mandato. Este mismo
lunes volvió a solicitar a la Corte

Suprema de Justicia que todos
sus procesos penales cuatro en
total sean trasladados a fechas

posteriores a las elecciones de
noviembre.

El juicio más delicado es el que
se refiere al ataque al Capitolio,
que pretendió descalificar el
proceso electoral de 2020, que le
otorgó en las urnas la victoria a
Joe Biden.

Trump pretendía permanecer
en el poder, y se valió de todos los
medios para lograrlo, incluso ac
ciones criminales para quedarse
en la Casa Blanca.

Esa decisión está hoy en
manos de la Corte Suprema, que

debe fallar en torno a si Trump
tenía o no inmunidad al ejercer
el cargo de presidente de Estados
Unidos.

La encuesta citada arroja que
66% de los estadounidenses con

sidera que a Trump no debiera
otorgársele inmunidad por sus
acciones como presidente. En po
sición contraria, 33% considera
que sí debiera ser cobijado por la
inmunidad.

El muy complejo y dividido
proceso electoral de este año se
definirá en cortes y tribunales,
probablemente antes de los pro
pios comicios.

Todo parece indicar que
la Corte Suprema se inclina a
desechar el recurso para que los
estados de la Unión puedan de
clarar a Trump como inelegible.

De la misma forma, aunque no
se han pronunciado aún, parecen
inclinados a no posponer los jui
cios para que Trump comparezca
ante la justicia, además de fallar
en contra de la inmunidad.

Como hemos mencionado,
el tema migratorio, el cierre
de la frontera y la reducción de
cruces son y serán los temas más
sensibles para los electores. La
encuesta señala que 53% consi
dera culpables a los legisladores
republicanos por el fracaso del
plan fronterizo propuesto por
el presidente; 51% señala a los
demócratas como responsables,
mientras que 40% señala directa
mente a Trump.

La elección presidencial
de noviembre consistirá en la

forma en que cada sector de la
sociedad, republicanos o demó
cratas, liberales o conservadores,
reparten la culpan por el fracaso
fronterizo.
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LA FERIA

Los varios Ejércitos
y la hija del 68

Salvador
Camarena
Hay más de un Ejército

mexicano. Desde siempre.
Antes de 2018 se podía

decir que teníamos unas Fuerzas
Armadas que ayudaban a la po
blación en situación de emergen
cia; unas que estaban prestas para
defenderla soberanía; unas más
que echaban la mano, o de ellas se
echaba mano, para importantes
labores de seguridad.

Esas Fuerzas Armadas
también eran herederas de la
Revolución mexicana. Algunos
de sus generales fueron, al mismo
tiempo, pilares de la forja de un
sistema político que acabó por
convertirse en el PRIgobierno; y
asimismo soporte de éste al punto
de la ignominia (68, guerra sucia,
corrupción...).

Ese panorama cambió mucho
estos cinco años. Vale la pena
consignar cómo, en su más re
ciente libro, Andrés Manuel López
Obrador da cuenta de parte de lo

que les encargó:
"Las secretarías de la Defensa y

de Marina han sido nuestros gran
des apoyos, no sólo en materia de
seguridad pública, sino también
en labores de protección civil,
control de aduanas, cuidado de
puertos, aeropuertos e instala
ciones estratégicas como las de
Pemex y la Comisión Federal de
Electricidad. También nos han
apoyado en la construcción de 2
mil 750 sucursales del Banco del
Bienestar; en la construcción de
dos aeropuertos internacionales,
en la remodelación y operación de
otros; en la edificación de hospita
les; en la distribución y aplicación
de vacunas; en la construcción de
354 cuarteles, canales y distritos
de riego; acueductos; caminos;
limpieza de playas, desazolve de
ríos, parques ecológicos, hoteles,
muelles; construcción de vías fé
rreas en el Tren Maya y en el ferro
carril del istmo y del sureste, así

como en la operación de la nueva
línea aérea Mexicana de Aviación;
(...) en fin, en vez de militarizar
al país como sostienen nuestros

opositores, estamos dejando de
manifiesto que los marinos y los
soldados son pueblo uniformado,
además de trabajadores leales,
entregados y patriotas" (Gracias,
Planeta, 2024).

En otro capítulo de Gracias,
el Presidente aborda el caso
Ayotzinapa y niega lo que actores
relevantes en esa tragedia han
sostenido: que las Fuerzas Ar
madas, en su gobierno, han sido
renuentes a informar todo lo que
saben, supieron y tienen sobre la
desaparición de los 43.

Y aunque repite lo que tantas
veces ha dicho, que su gobierno
no viola derechos humanos, pasa
de largo sobre las documentadas
denuncias, hechas hace casi un
año, de que el Ejército bajo el
mando de López Obrador espía,
incluso a colaboradores de AMLO.

Entonces, en este sexenio el
rostro (y el peso) de las Fuerzas
Armadas en México se trans

formó mucho y, al mismo tiempo
y por desgracia, no suficiente
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mente.

A pesar de que promete
aclararlo antes de irse, y de que
denuncia una confabulación para
impedírselo, AMLO dejará sin
resolver el caso de Ayotzinapa,
en buena medida por la cerrazón
de las Fuerzas Armadas. Y la

negativa de las FFAA a abrirse
incluye otros casos del pasado,
por supuesto.

Finalmente, y Andrés Manuel
es parco al respecto, heredará
unas Fuerzas Armadas con

negocios gubernamentales como
nunca antes.

Las cosas, sin embargo,
podrían empeorar: México
Unido Contra la Delincuencia
ha lanzado una alerta sobre las
implicaciones jurídicas, policiales
y políticas de la iniciativa anun
ciada por López Obrador para
entregar a la Sedeña la Guardia
Nacional, tema que debería ser
prioritario en la prensa: https://
www.mucd.org.mx/2024/02/re
formadeamlosobreguardiana

cionalmilitarizacionpermanen
tedelaseguridadymaspo
derparaelpresidente/

Claudia Sheinbaum se define
como hija del 68, de esa represión
diazordacista que echó mano
del Ejército. Si gana la elección,
será la máxima autoridad de
unas poderosas y omnipresentes
Fuerzas Armadas renuentes a la
transparencia.

Vaya que en ocasiones el
destino se empecina en poner
pruebas que ni el mejor novelista
imaginaría.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

¿Porqué el miedo a Xóchitl?
Raymundo
Riva Palacio

En la encuesta de encuestas
del portal Oraculus.mx,
la preferencia efectiva por

Claudia Sheinbaum, la candidata
del oficialismo, es de 64%, contra
31% de la candidata del frente
opositor, Xóchitl Gálvez. Son
33 puntos de diferencia que, a
escasos tres meses y medio de la
elección presidencial, parece una
ventaja muy difícil de remontar.
Si se asume esta proposición,
como concuerdan varios de los
más experimentados encuesta
dores, ¿por qué Gálvez es sujeta
a críticas inmediatas del Presi
dente, de la candidata oficialista,
de líderes de Morena, de perio
distas afines a Andrés Manuel
López Obrador o controlados por
el vocero presidencial, y de las
legiones cibernéticas manejadas
desde el Zócalo?

Es un contrasentido. Con esa
ventaja Sheinbaum podría seguir
gastando capital político y pre
sentarse como la Pascual Ortiz
Rubio de 2024, porque Gálvez no
la podría alcanzar. Y sin em

bargo, está reaccionando a lo que
hace y dice su rival de manera
automática, muchas veces en la
misma línea de argumentación
diseñada en Palacio Nacional. Lo
mismo podría decirse de López
Obrador, quien le dedicó varias
páginas de su nuevo libro a Gál
vez para injuriarla.

Hay una estrategia clara para
denostarla, que se expresa de
diferentes maneras, como hace
unas semanas cuando le repetían
que era la candidata del PRI y
ahora aprovechan la fotografía
desde Madrid donde aparece
junto con el expresidente Felipe
Calderón. Un monero de la

claque de otro monero habilitado
como principal asesor político de
López Obrador y responsable de
formar cuadros para la cuatroté,
Rafael Barajas, el Fisgón, los
dibujó señalando a Calderón
como jefe de delincuentes, en
sintonía con el breve editorial
llamado Rayuela, en el periódico
del Presidente, que apuntó que
sólo faltaba en esa foto Genaro
García Luna.

No se entiende la estrategia
desde el despacho presidencial
contra Gálvez, pero muestra
miedo. El ponderado en la
encuesta de encuestas no puede
ser tomado como el referente
de otras elecciones, no por la
metodología que emplean o la
integridad para presentar los
datos que recogen de una canasta
de estudios demoscópicos de
medios y empresas, sino por la
disparidad de los datos que pro
ducen. Por ejemplo, Demotecnia
mostró en su estudio de enero

que Sheinbaum tenía una ventaja

de 63 puntos sobre Gálvez, una
diferencia extraordinaria hasta

para los propios encuestadores,
muy por encima del resto de las
encuestas incorporadas en el
ejercicio de Oraculus.mx.

Hay otras encuestas en el
otro extremo, como la de México
Elige, que ayer publicó sus
números de febrero y le dio una
ventaja de menos de ocho puntos
a Sheinbaum sobre Gálvez. Rá

pidamente, las cuentas asocia
das a la Presidencia reciclaron

historias del año pasado donde
señalaban que uno de los socios
de esa empresa regiomontana era
publicista de Gálvez. Es cierto,
y más aún. Otro de los socios
está en el cuarto de guerra de la
candidata opositora. Lo sorpren
dente es que fustiguen lo que en
el pasado hicieron.

En octubre de 2005, meses
antes de la elección presidencial,
por citar un ejemplo, la empresa
encuestadora de Ana Cristina
Covarrubias (hoy llamada
Covarrubias y Asociados) ubicó
a López Obrador con 42% de
las preferencias electorales,
y llevaba una ventaja de 17
puntos sobre el segundo lugar,
Felipe Calderón. Esa encuesta
fue presentada por Covarrubias
y por Federico Arreóla, en ese
entonces responsable financiero
de las redes ciudadanas de López
Obrador, y actualmente inte
grante del cuarto de guerra de
Sheinbaum. La única diferencia
entre esta empresa y México
Elige es que Covarrubias nunca
ocultó que hacía encuestas para
López Obrador, y asumió las
consecuencias de ello. Sergio
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Zaragoza y Aldo Campuzano, los
socios de México Elige, harían
bien en transparentar su relación
con Gálvez.

Si tomamos los datos de De

motecnia y México Elige, tomán
donos la libertad para efectos
de demostración de comparar
resultados obtenidos en semanas

diferentes, la primera le da una
ventaja de 26.3 puntos a Shein
baum sobre Gálvez, mientras la
segunda apenas una de 7.4%.
Esta disparidad no la recoge Ora
culus.mx porque México Elige
no forma parte de las encuestas
que promedia. Si lo hiciera no
lo hará por su metodología de la
muestra de más de 10 mil per
sonas, que sólo abarca a quienes
tienen acceso a las plataformas
de Meta, el diferencial entre las
dos se reduciría.

No obstante, la reacción en
cascada de la Presidencia hacia

abajo en contra de Gálvez parece
una respuesta más cercana a los
datos de México Elige que a los de
la mayoría de las casas encues
tadoras, que le dan una cómoda

ventaja a Sheinbaum. Pero hay
que recordar que lo que vemos
se da sólo sobre la información
pública y no sobre las encuestas
privadas que tienen las candida
tas, los partidos y el Presidente
en las cuales cree realmente.

Las encuestas, que comenza
ron a jugar un papel protagónico
en las elecciones presidenciales
de 2006, se han convertido hoy
en día en un instrumento mucho

más importante, no por culpa o
diseño de las empresas demos
cópicas, sino por el uso y abuso
de los políticos y los partidos.
Morena, por ejemplo, salió de
compras el año pasado y se apro
pió todas las encuestas que pudo
para la elección por la guberna
tura del Estado de México, con
lo cual se volvió propietaria de
ellas y publicó sólo aquellas que
le beneficiaban, al tiempo que ga
rantizó que las negativas nunca
salieran a la opinión pública.

De esa manera, su candidata,
Delfina Gómez, aparecía con
una ventaja que doblaba a su
adversaria Alejandra del Moral,
generando la percepción de que
la elección sería de mero trámite,
lo que desinhibía la participación.
Al final, Gómez ganó por me
nos de la mitad de lo que varias
encuestas preveían. No sería
raro que la misma estrategia se
aplicara en la elección presiden
cial y en los comicios altamente
estratégicos para el gobierno de
la Ciudad de México.

La avalancha de críticas contra

Gálvez permite preguntar si
existe la posibilidad de que las en
cuestas no públicas perfilen una
competencia cerrada, no abierta
con Sheinbaum, que es lo que
puede dar sentido al nerviosismo
mostrado por el oficialismo ante
la candidata opositora.

Una competencia cerrada, no abierta con
Sheinbaum, es lo que puede dar sentido al
nerviosismo mostrado por el oficialismo
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart

La catastrófica
herencia de Rocío Nahle

Señora Presidenta de México
(20242030), recibirá usted
una bomba que, para des

activarla, tendrá que romper con
la política energética de la pre
sente administración y regresar a
la de Enrique Peña Nieto.

Un sacrilegio imperdonable,
pero inevitable.

Si su apellido es Gálvez le van
a tomar pozos petroleros o carre
teras y no pasará a mayores.

Pero si su apellido es Shein
baum le sucederá algo grave: la
van a excomulgar.

El choque de la próxima presi
denta con el poderoso mandata
rio saliente será por cortesía de la
exsecretaria de Energía y cabeza
del Consejo de Administración de
Pemex y CFE, Rocío Nahle.

Un solo dato ilustra el daño
causado a México por Rocío
Nahle, que era la encargada de
decirle "no" al Presidente:

Pemex, caso único en el
mundo, no gana dinero al refinar

petróleo. Por cada barril proce
sado pierde 35 dólares.

Así lo señala un estudio
presentado este mes por el doctor
Francisco Barnés de Castro, una
autoridad en la materia y exrec
tor déla UNAM.

Otro dato:

Ninguna gran empresa petro
lera pierde dinero.

Al contrario, les ha ido muy
bien en estos años. Salvo a
Pemex.

Petróleos Mexicanos pierde
257 millones de pesos por hora.

Enrique Quintana, econo
mista y director de este diario,
apuntó en una columna reciente
que de enero de este año a junio
de 2027 Pemex debe pagar 38
mil millones de dólares.

Y que el sexenio terminará
"con una aportación neta del
gobierno federal a Pemex de alre
dedor de 1.5 billones de pesos".

En efecto, no hay finanzas pú
blicas que aguanten esa sangría.

Señala el doctor Barnés en

Retos y perspectivas para el sano
desarrollo de Pemex, que de los

983 mil millones de pérdidas
netas que la petrolera estatal
acumuló en los últimos cinco
años, 80 por ciento correspondió
a Pemex Refinación (TRI).

Refinar es un negocio mar
ginal, pero es un negocio, de lo
contrario no existiría. Salvo en el
México de la '4T'.

Por un barril de petróleo refi
nado, la brasileña Petrobras tiene
utilidad de cinco dólares con 62
centavos.

Exxon gana tres dólares con
19 centavos por barril refinado.
Pemex, en cambio, pierde

35 dólares con 17 centavos por
barril refinado.

Lo que el Presidente prometía
como un gran negocio en sus
sucesivas campañas vender
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productos refinados en lugar de
petróleo crudo ha sido un desas
tre colosal.

Quien debió advertirle de lo
equivocado de la apuesta era
su secretaria de Energía, Rocío
Nahle (el agrónomo no cuenta).
No lo hizo. Le siguió la corriente.
Hizo millonarios a sus compa
dres con contratos por asignación

directa, y amarró la candidatura
al gobierno de Veracruz.

Rocío Nahle nos dejará una
nueva refinería, en un pantano
(se va a inundar con un aguacero),
que destruyó cientos de hectáreas
de manglares, y su costo va en 18
mil millones de dólares cuando
se dijo que iba a costar ocho mil
millones de dólares.

Con ese dinero se pudo haber
comprado tres o cuatro refinerías
en Texas, llave en mano, produ
ciendo.

Apunta el doctor Barnés de
Castro que "a pesar de estas apor
taciones de capital, los pasivos
a finales del tercer trimestre de
2023 son 250 mil millones de

pesos mayores que a finales de
2018".

Producir un barril de petróleo
costaba, en 2018,30 dólares con
60 centavos. Ahora cuesta 48
dólares.

El patrimonio de Pemex es
negativo (1.6 billones de pesos).

Pemex ya no es "de los mexi
canos", sino que pertenece a los
acreedores.

Con la reforma energética del
sexenio anterior, el Estado mexi
cano no gastaría un peso por
cada barril producido, y ganaba
hasta 80 centavos por cada dólar
de utilidad.

No perderíamos dinero: gana
ríamos.

Al final de sexenio pasado ha

bía una fila de empresas privadas
con más de 200 mil millones de
dólares en la mano para invertir.

El gobierno, por ideología,
ignorancia o las dos cosas, optó
por cerrarles las puertas y perder
cientos de miles de millones de

pesos. Más de un billón.
Ese dinero tirado a la basura

es de los mexicanos, no es "del
gobierno".

Los pobres pagan las conse
cuencias del derroche de dinero
que debió usarse en bienestar,
aunque no lo sepan.

El 77.9 por ciento de la pobla
ción de Chiapas carece de acceso
a la seguridad social, 74 por
ciento en Oaxaca y 72 por ciento
en Guerrero.

Mueren sin atención médica.
Presidenta, no hay camino.
Usted va a chocar con el man

datario que se va, por la política
energética.
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Las charlas venideras

entre AMLO y Slim
En su conferencia de prensa más larga que la más larga de las
mañaneras de AMLO, Carlos Slim compartió que "cuando
acabe su gobierno" va a conversar con el presidente López Obra
dor de muchos temas. Adelantó que, "como él dice, diferimos en
varias cosas", y por ello quedaron de "hablar de lo que diferimos,
entre ellas de Porfirio Díaz, yo creo que fue un gran presidente;
bueno, gobernó 30 años, se le fue la mano al tipo, pero moder
nizó el país". Interesantes serán sin duda esas charlas quizás en
la finca de Palenque de quien para entonces será expresidente
con el que seguirá siendo el empresario más rico de México y,
aunque lo niegue, el favorito del morenista.

¿Prisa por amparar a empresas
o justicia pronta?
Muy extraña se lee la versión privada de la discusión del 31 de
enero de la Segunda Sala de la SC JN. La ministra Lenia Ba
tres pidió dejar en lista el asunto eléctrico, pero el presidente
de la sala, el ministro Alberto Pérez Dayán, le dijo que no
aceptaba, contrario a cientos de asuntos donde la petición de
un ministro es suficiente para posponer un debate. La ministra
Yasmín Esquivel les dijo que había que analizar el voto de
calidad, que era para desempatar sólo el tema del impedimento
del ministro y no el fondo del asunto. Aseguran que, como dice
la Ley Orgánica de la Corte, para ello había que llamar a un
ministro de primera sala, lo que no ocurrió.

¿Luynez pudo cometer delito?
En la misma sesión, también se comenta que el ministro Javier
Laynez cometió una ilicitud, pues se declaró impedido para co
nocer el caso, argumentando que era para no retrasar el asunto.
De acuerdo con expertos, esa no es causa de impedimento y
podría haber violado los artículos 51 y 52 de la Ley de Amparo,
pues no hubo ninguno de los ocho causales para abstenerse de
conocer de un asunto. La pregunta es si con ello no cometió un
delito. En otra parte de la discusión, reconoce el propio Laynez
que le piden no conocer del tema, porque fue procurador fiscal.
Pero si no debía conocer de este asunto, nunca debió conocer los
anteriores. Lo que también sería delito, ambas conductas serían
delictivas conforme al artículo 225 fracción I del Código Penal
Federal. Tema controversial.

'Pejelandia' no se toca
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Desde hace meses, en la esquina de Plaza de la Constitución y
Moneda, se instaló un puesto con venta de accesorios alusivos a
la imagen del presidente López Obrador. 'Pejelandia' se hace
llamar, y ayer destacó por tener un AMLO de tamaño real para
que los transeúntes se tomen la selfie. A cualquier otro de los am
bulantes, la autoridad los sigue 'toreando' como la ley marca
ran operativos sorpresa. Pero a estos comerciantes, cuyas lonas
dan cuenta de su afinidad con la '4T', la policía capitalina no los
toca ni con el pétalo de una rosa. Es más, les han permitido hasta
instalar baños móviles.

Megafarmacia puede llenarse
de medicamentos "patito"
Delicada fue la alerta que envió ayer el secretario de la Comisión
de Salud de la Cámara de Diputados, el panista Éctor Jaime
Ramírez Barba. Advirtió que ayer mismo la Comisión Nacio
nal de Mejora Regulatoria publicó un acuerdo que establece que
bastará con que alguna "autoridad" reguladora, como la OMS,
Estados Unidos o hasta Cuba destacóvaliden un medica
mento por encima de la Cofepris para que pueda adquirirlo
el gobierno federal, a fin de "poder llenar la megafarmacia de
manera rápida y sin un adecuado control sanitario". Con esto 
alertó "el gobierno permitirá la importación de medicamentos
'patito' y sin registro sanitario en México, lo que compromete
gravemente la salud de la población mexicana".
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
Hoy en México, 8 de cada 10

mujeres se siente insegura en
el transporte público. Tan sólo en
la Ciudad de México, 6 de cada 10
han sido víctimas de acoso sexual.

La cifra para los hombres es de 6 de
cada 100.

Y es por eso que he presentado una iniciativa para in
crementar las penas establecidas para el delito de abuso
sexual, cuando la víctima se encuentre a bordo de un
vehículo particular o de servicio público.

Mi propuesta de reforma al Código Penal Federal va
a castigar este tipo de abuso hasta con 15 años de prisión,
así como imponer un máximo de 300 días de multa por
este delito. Actualmente, el artículo 260 de dicho orde
namiento dispone que, a quien cometa este delito, se le
impondrá una pena de seis a 10 años de prisión y hasta
doscientos días de multa.

La Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urba
na 2023, realizada por el Inegi, nos dice que más del
70 por ciento de las mujeres que usan el transporte
público, manifestaron sentirse inseguras, debido a las
agresiones sexuales que suelen presentarse al interior
de este servicio.

Hace poco una joven de nombre Larissa, que usa el
transporte en Toluca, Estado de México, me comentó
haber sido víctima de acoso sexual. Que su agresor la
seguió todo su trayecto en el transporte público, y que
estando en éste, el hombre se tocaba sus genitales con
forme se movía en la unidad, y que nadie de los pasa

jeros le decía algo, pese a que se percataban de lo que
estaba sucediendo, por lo que ella comenzó a denunciar
dentro de la unidad, pero que ni así la apoyaron. "A nadie
le importó, ni al conductor ni a los policías".

El abuso sexual en el transporte público hacia noso
tras las mujeres es una realidad frecuente en el país, tan
es así, que ha obligado a dividir en algunos medios de
transporte, como el Metro, un área de mujeres y otra de
hombres, para evitar los tocamientos y las agresiones de
carácter sexual.

Las niñas, adolescentes, jóvenes y mujeres adultas,
diariamente se ven amenazadas dentro del transporte
público, debido a que no existe un apartado en la ley
que proteja la vida y la integridad dentro del transporte
público o privado, por lo que se incentivan estos com
portamientos con absoluta impunidad.

Es un problema grave que viven miles de mujeres, y
que requiere de la atención e inclusión en las agendas de
todos los niveles de Gobierno, y de las instituciones co
rrespondientes. Son éstos los encargados de promover
y garantizar a la ciudadanía el derecho de viajar y trans
portarse de forma libre y segura, con respeto y dignidad.

Si bien se han promovido por parte de la Secretaría
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), y el
Instituto Nacional de las Mujeres, lineamientos para pre
venir y atender el acoso sexual en el transporte público
colectivo, no se ha logrado que las mujeres se sientan
seguras en su entorno.

Por ello se tiene que castigar este tipo de abuso y de
agresiones, pues no se deben normalizar, y tampoco
mantenerse indiferente frente a ello. Es nuestra obliga
ción como legisladores fortalecer las leyes existentes y
tomar medidas concretas.

FB: Josefina Vázquez Moto @JosefinaVM
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Hemos estado hablando

tanto, y con justificada ra
zón, de fentanilo en los temas
relacionados con el narcotráfico,
que olvidamos que México jue
ga un papel central en el tráfico
de otras drogas, pero, sobre todo,
cocaína y metanfetaminas.

Ayer, la Secretaría de Marina (Semar) informó
que elementos de la Armada habían confiscado
el laboratorio de metanfetaminas más grande en
contrado por esa institución. El megalaboratorio
clandestino estaba en Rancho Viejo, en el muni
cipio de Quiriego, en Sonora.

Según la información de la Marina, es el más
grande asegurado durante la presente adminis
tración, y representa más del 50 por ciento de la
droga y precursores asegurados durante este año.
Tenía seis puntos de generación de drogas, y allí
se aseguraron más de 41 mil kilos de metanfeta
minas y casi 13 mil de precursores químicos que
hubieran generado unos 54 mil kilogramos de
metanfetamina.

Era una estructura enorme. Tenía 72 reactores,
102 condensadores, 32 centrifugadoras, había
tres vehículos, dos motocicletas, un remolque. El
más grande de los megalaboratorios encontrados
hasta ahora estaba en Sinaloa y estaba constitui
do por 13 reactores.

En uno de esos megalaboratorios de Sinaloa
estuvimos hace unos años, acompañados por el
Ejército, para hacer un programa para Todo Per
sonal. Impresionaban muchas cosas, pero, sobre
todo, el olor de los productos químicos que se
impregnaba en la nariz, la boca, la piel. Impresio
naba también cómo habían podido subir genera
dores y equipo de tal tamaño a una zona aislada
de la sierra de Cósala.

Los narcolaboratorios, contábamos en aquel
programa, se constituyen de tres zonas: la de los
reactores, donde se meten en una suerte de ollas
a presión todo tipo de químicos, todos altamente
contaminantes por sí solos, allí se calientan y se
precipitan hacia unos bidones, cuyo líquido es

vertido en unas tinas, donde vuelven a recibir
otros productos químicos que los llevan, al paso
de algunas horas, a convertirse en una suerte de
gelatina.

De la tina son llevados a unas ollas que, a su
vez, tienen unos sedasos que sirven para filtrar el
producto, previamente se le agregan otros quími
cos y sustancias como papel de aluminio molido.

Se la deja asentar, y desde ese narcolaborato
rio es llevado a algún centro urbano para terminar
el proceso, fragmentarlo y sacarlo a la venta. Todo
lo que sobra, que es basura química altamente
contaminante, es arrojada a pozos que contami
nan a su vez la tierra y los mantos freáticos a kiló
metros de distancia.

La producción es enorme, de cada tina se
pueden sacar unos 500 kilos de producto en

cada proceso. Quienes ahí trabajan consumen lo
que producen, es imposible trabajar ahí en otras
condiciones. El consumo masivo de esa droga,
como el que se genera en esos laboratorios clan
destinos, provoca daños irreversibles o la muerte.

Según la información de la Armada, con los
54 mil kilos de metanfetamina decomisados en

este narcolaboratorio de Sonora se hubieran po
dido producir mil 350 millones de dosis de droga
sintética, lo que equivale a unos 700 millones de
dólares de ese producto en el mercado.

Es un logro importante haber concretado este
decomiso, pero la producción de drogas sintéti
cas en nuestro país es enorme. Narcolaboratorios
hay en Sonora, en Sinaloa, en Jalisco, en Zacate
cas, en Michoacán y en muchos otros estados del
país. Algunos no son tan grandes como el que vi
sitamos en Sinaloa o el que fue decomisado por la
Marina el 8 de febrero pasado en Sonora, pero se

trata de una red enorme que se está regenerando
constantemente.

El Ejército y la Marina los destruyen, pero casi
al mismo tiempo se están levantando otros, casi
siempre en la siena, en zonas de difícil acceso, por
eso también quienes los operan pueden escapar
antes de ser detenidos porque ven a las tropas
acercarse, las suelen atacar y eso les da tiempo
de huir.

Pero desde el punto de vista criminal lo im
portante es mantener la red operando. Si en un
solo laboratorio, como el de Sonora, puede deco
misar producto como para generar mil 300 millo
nes de dosis, imaginemos la magnitud que debe
tener la producción en toda esa red a través de
muchos estados de la república.

También se sigue traficando mucha cocaína.
La política de Gustavo Petro, que ha paralizado
los decomisos y la erradicación de plantíos de
coca en Colombia, ha generado la mayor produc
ción de cocaína déla historia. La hoj a de coca sólo
crece en la ladera de los Andes, en Colombia, en
Ecuador, en Perú y en Bolivia. Se han hecho ex
perimentos para producirla en otros lugares, pero
en general han fracasado o la producción no vale
el esfuerzo.

Los cárteles mexicanos están ampliamente
insertados en todos esos países andinos y salvo
ahora en Ecuador y en menor medida en Perú, las
autoridades, en Colombia y Bolivia no hacen de
masiado por reducir la producción. Eso ha inun
dado el mercado global de cocaína y los cárteles
mexicanos son los más poderosos, con sus socios
locales en esos países, en el tráfico de esa droga
que no pasa de moda y sigue teniendo un alto
consumo, en Estados Unidos, en México y en el
mundo. No se trata sólo de fentanilo.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

La cada vez más grave y alar
mante escasez de agua potable

en la Ciudad de México y en otras
del Interior de la República, que ha
llevado a habitantes de la mayoría
de alcaldías capitalinas a bloquear
con mayor frecuencia y numerosa
participación, hará crisis semanas
después de las elecciones federales
de junio, según prevé la Comisión
Nacional del Agua.
Lo peor, sin embargo, es que hoy por hoy la atención
gubernamental, federal, estatal y capitalina está centra
da en precampañas e intercampañas, y en la campaña
que se iniciará el primero de marzo, mientras poblacio

nes enteras padecen la peor y alarmante falta del vital
líquido, lo que no tarda en generar airados y violentos
reclamos, difíciles de atender y resolver, como los que
ya se han empezado a registrar.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Ante el desmantelamiento de la Comisión de la

Verdad y la Justicia para el esclarecimiento del caso
Ayotzinapa, del que familiares de los 43 normalistas
desaparecidos responsabilizan al Presidente López
Obrador, el abogado de ellos, Vidulfo Rosales, anunció
que ya no participarán en las reuniones de ese organis
mo porque el subsecretario de Derechos Humanos de la
Secretaría de Gobernación, Arturo Padilla, es un "títere"
del mandatario.

En la reunión que sostuvieron el fin de semana
acordaron retomar las jomadas de lucha y movilización
a partir del próximo día 26, por la falta de resultados en
la investigación por parte del Gobierno y criticaron al
Ejecutivo federal por actuar al viejo estilo autoritario al
tratar de dividir los movimientos sociales, como el de
madres y padres de los normalistas desaparecidos, al
alentar disidencias para fragmentarlo.
En su reporte de febrero, México Elige revela que
Claudia Sheinbaum tiene un porcentaje de 51.6 de in
tención del voto y Xóchitl Gálvez 43.6, diferencia que
dista con la que algunas otras encuestadoras le dan a
la virtual candidata de Morena, PVEM y PT sobre su
adversaria del frente opositor PAN, PRI y PRD, en tanto
Jorge Álvarez Máynez, de MC, aparece con un 3.2
César Yáñez, uno de los más leales colaborado
res del Presidente López Obrador desde hace más de
20 años que a estas alturas de fin de sexenio son ya
pocos renunció a la subsecretaría de Asuntos Reli
giosos de Gobernación para sumarse a la campaña de
Claudia Sheinbaum.

En su lugar entró Iris Mariana Rodríguez Bello, subdi
rectora de la Ayudantía Presidencial, en la que ha estado
encargada de coordinar la a vanzada, apoyo personal y
resguardo del Ejecutivo federal y, anteriormente, aseso
ra en el Congreso capitalino y enlace con un programa
de la Secretaría del Bienestar, por lo que se sumaría a la
veintena de integrantes de aquélla en cargos federales.
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PORGUILLERMO HURTADO

El problema del agua local,
nacional, global requiere un

debate político y, por añadidura,
uno legislativo. Hay que tomar
medidas serias y hay que tomar
las pronto porque la crisis se nos
viene encima.

Entre los criterios que debemos tomar en cuenta
para enfrentar el creciente problema del agua no
podemos olvidar los principios éticos. No basta
con tener un conocimiento científico y técnico de
lo que supone y exige la emergencia hídrica, debe
mos, además, tener mucha claridad acerca de qué
es lo moralmente correcto en este caso.

Hay que desarrollar una ética del agua. Esta
nueva disciplina está ligada a la ética ecológica,
aunque también a otros campos de la ética, como
la bioética, la ética social y la ética de la tecnología.

Cada vez que usamos agua debemos hacernos

la pregunta de si la manera en la que lo estamos
haciendo es moralmente la correcta.

Por ejemplo, ¿es moralmente correcto que al
guien desperdicie agua cuando hay personas que
no tienen acceso directo a ella?

Asumamos que la persona que tira el agua no
comete ningún delito. Sin embargo, diríamos que
su acción es moralmente reprobable porque no
es solidaria con aquéllos que necesitan el líquido
desperdiciado. Quien tiene agua de sobra, por lo
mismo, debería cuidarla para no usar más de la
que requiere para satisfacer sus necesidades más
básicas. Pero podría decirse que eso no basta. De
poco ayuda que alguien que tiene una cisterna
de miles de litros use una cantidad mínima del

líquido si se queda guardado en su aljibe sin que
le sea de beneficio a otras personas que la necesi
tan. Por lo mismo, podría decirse que, aunque el
dueño de esa agua no esté obligado legalmente a
repartir el agua que no usa, debería compartirla
con los demás por un imperativo ético. Una po
sición más extrema afirmaría que es moralmente
incorrecto que el agua sea un bien que pueda ser
vendido y comprado, que se le ponga un precio,
que se pueda acumular de manera privada. Lo
moral, se diría, es que el agua no fuera propiedad
de nadie en lo particular, sino que fuera de todos
en lo común, como el aire que respiramos y sin el
cual no podríamos sobrevivir.

Es probable que algunos que tienen agua de
sobra estén dispuestos a no desperdiciarla. Lo que
resulta menos probable es que, además, estén dis
puestos a compartirla y, mucho menos a renunciar
a su propiedad exclusiva. Lo anterior no implica que
lo que ellos piensen, aunque sean una mayoría, sea
moralmente correcto. La ética del agua nos debe en
frentar a preguntas que no nos habíamos planteado
antes y que, sin embargo, son legítimas, que quizá
siempre lo fueron pero que sólo ahora, cuando el
agua se ha convertido en un bien tan escaso, nos
vemos obligados a formular con toda seriedad.
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POR CARLOS URDIALES •

Expertos de la UNAM alertan so
bre el peligro de un colapso hí

drico en el 70 por ciento del país; 23
estados enfrentan problemas para
llevar agua a donde se necesita.
Asunto que, de atenderse con criterios técnicos y
suficiencia presupuestad consumirá los próximos
diez o quince años para desactivar los focos rojos
que hoy están encendidos y que, no obstante, son
ignorados en políticas públicas de infraestructura
y finanzas.

Para documentar la necesidad de la ciudadanía

en esto, consulte la nota de mi compañero periodista
Sergio Ramírez aquí en La Razón. https://www.razon.
com.mx/mexico/expertosurgeninversionenfrentar
crisisagua564727

Estamos en una crisis cocinada a fuego lento du
rante administraciones provenientes de todos los par
tidos políticos del catálogo nacional. Asunto que, por
demandar grandes obras que no lucen, que no se ven,
se agrava con el paso del tiempo y los efectos de un
clima trastocado por nuestras acciones y omisiones en
el amplísimo campo de la sustentabilidad.

La falta de agua se ha convertido en agenda políti
ca. Recientemente en Nuevo León, subrayadamente
en Monterrey, mezcló discursos y grilla entre el gober
nador, Samuel García, y el Presidente López Obrador.

En pocas semanas, la baja de presión en la red hi
dráulica del Valle de México animará el debate y las

campañas entre Clara Brugada, Santiago Taboada y
Salomón Chertorivski.

Quienes saben de niveles en el Cutzamala y pre
sas auxiliares de donde nos viene, el nunca mejor
dicho, vital líquido, han marcado en el calendario
mayo como el periodo más crítico ante la escasez que
enfrentaremos millones de chilangos.

Un mes antes de la elección presidencial y de
nueve gubernaturas, entre ellas la de Ciudad de Mé
xico, parte de los arrebatos partidistas y ciudadanos se
van a articular solos, a golpe de abrir grifos y constatar
que el agua, sí se acaba.

Muchos han comenzado a seguir el "índice pipa"
como barómetro de lo que nos viene. ¿Cuánto cuestan
10 mil litros de agua potable en la Ciudad de México?
Demagógicamente, nada. Si usted no tiene, la pide y
se la llevan gratis. Ajá.

Pero asumamos que podemos y estamos dispues
tos a pagarla. En la zona conurbada de Tlalnepantla,
Estado de México, un carro tanque de 10 mil litros
ronda los 2 mil 800 pesos. En la alcaldía Benito Juárez,
cerca de 5 mil, si urge. Si se aguanta hasta la madruga
da, baja a 3 mil.

La proyección, a ojo de buen cubero, dicen los que
hacen su agosto desde ahora, es que, para mayo, el in
formal —e incontrolable "índice pipa", crecerá al doble.

¿A peso el litro? Haga cuentas; seis unidades como
mínimo en cada descarga del WC. Entre cien y ciento
sesenta litros para un buen regaderazo. En una casa
con cuatro de familia, un promedio apretado consu
me 600 litros de agua al día. ¿De a peso el litro; por 30
días?
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La percepción de inseguridad a pesar de que ha
bajado se mantiene en niveles que evidencian

lo expuestos que estamos los ciudadanos.
En las grandes ciudades hemos aprendido a vivir bajo el es

tigma de que en cualquier momento podemos ser asaltados. Es
cuestión de ver muchos de los noticieros por televisión en que
muestran la gran cantidad de hechos violentos que se presentan
en calles, domicilios y tiendas.

Los noticiarios no se dan abasto con la gran cantidad de asun
tos a reportar derivados de lo que padecemos los ciudadanos. Las
cosas no han cambiado y si bien no tiene sentido generalizar, es
cierto que mucho de lo que estarnos viviendo ha entrado en te
nenos cada vez más delicados; todos sabemos que no podemos
por ningún motivo bajar la guardia.

Esto es parte de lo que se vive en muchas de las calles de las
grandes ciudades. Está, por otro lado, el brutal fenómeno de la
delincuencia organizada la cual se ha ido apoderando de varios
tenitorios obligando a los ciudadanos a dejar sus viviendas o de
plano a pedirle a los delincuentes, que no a las autoridades, que
los dejen en paz buscando alguna manera de poderse aneglar.

Todo esto que lo sabemos y lo vivimos viene a cuento porque
está llegando el final del sexenio y en materia de seguridad hay
pocos avances, aunque el Presidente asegure que su estrategia
es lamejor y que no va a cambiar aquello de "abrazos nobalazos".

El número de personas muertas por hechos violentos está as
fixiando al país, porque se presumía que en esta administración
las cosas podrían cambiar. Está visto que no es así y lo más deli

cado es que de aquí al final del sexenio no se aprecia que pueda
cambiar la dinámica. No se avanza, porque en buena medida las
estrategias siguen siendo las mismas que en pasadas administra
ciones, lo que ha cambiado es el discurso y la nanativa.

A estas alturas no hay manera de regresar a los soldados a los
cuarteles como lo prometió el Presidente de manera vehemente.
No hay manera, porque la delincuencia organizada ha permeado
en buena parte del país y estar teniendo un papel cada vez más
protagónico en la cotidianidad nacional.

No se ve que existan elementos para que el Presidente haga
un balance positivo en la materia. Más bien llama la atención que
algunos de los estados que gobierna Morena están siendo el cen
tro de la violencia sin que se hayan podido atemperar las cosas.

Ha dejado de tener sentido culpar al pasado, porque en algu
nos estados, señaladamente Zacatecas, Guerrero, Morelos, Vera
cruz, Sonora, Baja California, Sinaloa, Chiapas y recientemente
Tabasco, la violencia se ha intensificado por las razones que se
quieran. Podrán echarle la culpa a pequeñas bandas delincuen
ciales o a los cárteles, pero lo cierto es que la vida cotidiana de
buena parte en estos estados anda en vilo.

Llama a la atención que cuando el Presidente visita estos esta
dos llene de reconocimientos a sus gobernadores a pesar de que
la gente los abuchee. Es cuestión de ver cómo le está yendo al
gobernador de Morelos ante su gente apesar de que el Presidente
le dé palmaditas o asegure que hace muy bien las cosas cuando
en los hechos es diferente.

En seguridad el Presidente no dio los pasos que prometió.
Nos vamos a quedar con el grave problema de no haber avanzado,
del incremento en el número de muertos por hechos violentos.

La nanativa mañanera no logra cambiar la terca realidad. En
los balances habrá poco que contar, se perdió la oportunidad de
hacer grandes cambios con las policías tratando de poco a poco
hacer a un lado al Ejército para que regrese a los cuarteles a desa
nollar el trabajo para el cual ha sido creado,

RESQUICIOS.
El candidato de Movimiento Ciudadano anda buscando bronca

en cada esquina. Después de la lamentable bonachera en el esta
dio de los Tigres, no hay día en que no se lance contra sus adver
sarias, sobre todo, trae en la mira a Xóchitl. Si de esto se trata el
precario futuro será más precario y menos futuro.

EN SEGURIDAD el

Presidente no dio

los pasos que pro
metió. Nos vamos

a quedar con el
grave problema de
no haber avanzado,
del incremento en

el número de muer

tos por hechos
violentos
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Crisis en Tabasco

No había terminado el gobernador de Tabasco, Carlos Manuel Merino, de pedir "paciencia" para
esclarecer el asesinato de tres jóvenes, cuando ya otras tres personas habían sido ejecutadas en
la misma ciudad de Villahermosa. Las víctimas fueron ultimadas por sicarios en el interior de
una casa en la colonia Gaviotas del Sur. Y un día antes, además del triple homicidio en contra de
los jóvenes, dos policías fueron asesinados en ataques directos en hechos distintos en los muni
cipios de Macuspana y Cunduacán. En total, ocho asesinatos violentos en menos de 48 horas.
Algo no se está haciendo bien en la entidad del sureste, nos dicen, como para que se desaten
recurrentes olas de violencia, como la que caracterizó a este arranque de semana. Tabasco se
suma así a otros estados en donde, por más que los apoya la Federación, no se ve por dónde. Uf.

NLyel turismo
Y es Nuevo León la entidad que, usualmente conocida por el tema de la industria, ahora apos
tará a la promoción de las inversiones turísticas. Será en un foro que tendrá lugar el próximo
19 de marzo y que se empujará para que tenga alcances internacionales. "Tenemos todo, pero
nos había faltado, porque como todo se lo come el tema industria, abrirnos al turismo. No había
Secretaría de Turismo y la creamos justo para que alguien le dé la voz... tenemos ya todo para
empezar a promover muy fuerte ante el mundo que vengan a Nuevo León a conocer, a divertirse
con grandes espectáculos, a comer muy rico nuestro cabrito y los frijoles con veneno", señaló
Samuel Garcia. Las posibilidades que se abrirán, a través de la dependencia a cargo de Maricar
men Martínez, serán: Gastronomía/Cultura, Salud/Bienestar, Naturaleza/Aventura, Cinemato
grafía y Reuniones. Ahí el dato.

Coyoacán y la movilidad
Y es la alcaldía Coyoacán la que en estos días busca, de la mano de la UNAM, darle un empujón
al tema de la movilidad para hacerla más accesible a las personas con discapacidad. Y es que la
demarcación a cargo de Giovani Gutiérrez es parte del foro INclusión + INnovación, que orga
niza el Centro de Investigaciones de Diseño Industrial en la Facultad de Arquitectura de la máxi
ma casa de estudios. "Tenemos que lograr las adecuaciones y proporcionar las herramientas
de innovación que permitan mejorar la calidad de vida de las y los vecinos y visitantes", señaló
ayer el alcalde, quien destacó acciones ya realizadas por su administración para este fin como
la rehabilitación de la calle Francisco Sosa. Además, se informó, entre las conferencias previstas
mañana será motivo de revisión el tema Accesibilidad en la Plaza Santa Catarina. Una aproxi
mación crítica. Pendientes.
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Carnaval de lamentables disputas
Fuerte polémica, nos comentan, la que en estos días envuelve al carnaval de Campeche y que
tiene por protagonistas a la gobernadora morenista Layda Sansores, y a la presidenta municipal
de la ciudad capital, la emecista Biby Rabelo. Y es que la primera acusa a la segunda de haber
permitido que, el pasado 10 de febrero, botargas hicieran una parodia del ataque a tiros del que
fueron víctimas la hoy aspirante morenista a esa alcaldía, la morenista Jamile Moguel, y su
esposo, Rafael Maldonado. "Todos sabemos quién es el maldito cobarde que los mandó a ma
tar. Las balas no quebraron su espíritu de lucha y sobrevivieron enfrentando con una sonrisa la
adversidad. Repetir la escena del intento de asesinato de Jamile, frente a miles de personas, es
evocar la tragedia y alterar la paz en nuestro estado, es ser testigo de un acto imperdonable de
ruindad política", ha acusado Layda en las benditas redes. En este caso se informó que las per
sonas que participaron en la parodia fueron detenidas, pero la intensidad de la disputa política
ya encendió varias alertas.

Golpe conjunto
Se dice fácil, pero el decomiso de 30 toneladas de autopartes del que se informó ayer en la Ciudad
de México significa un severo golpe a las mafias dedicadas al robo de automóviles. La incauta
ción de estas piezas incluye motores completos con la alteración de los datos de identificación, lo
que habla de una preparación para luego ser puestos en el mercado. Las piezas estaban ordena
das y clasificadas en varios cuartos de una gran bodega, que evidencia un esquema empresarial
para administrar la comercialización ilícita de las autopartes. El golpe contundente fue posible
gracias al trabajo conjunto entre elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y de la Fis
calía General de Justicia de la Ciudad de México. La cooperación institucional, nos dicen, volvió
a dar resultados, como ha ocurrido recurrentemente a lo largo de la actual administración.

AMLO en la Cuauhtémoc

Nos comentan que ni por error fue invitada al evento del Presidente la alcaldesa de Cuauhté
moc, Sandra Cuevas, durante la inauguración del Bachillerato Tecnológico de Educación y
Promoción Deportiva, realizada ayer en el barrio bravo de Tepito, que se encuentra dentro de la
jurisdicción de la delegada. Como anfitriona de la casa se pudo haber invitado a Cuevas al acto
presidencial, como sucede en la mayoría de los eventos en las diferentes entidades del país, don
de acuden los gobernadores y el presidente municipal del lugar donde se lleva a cabo el evento.
Pero lo anterior no ocurrió este lunes en el estreno de las instalaciones del bachillerato. Quizá
se anticiparon a aquella máxima de que "si ya saben como soy, para que me invitan", dado que
Sandra Cuevas ha criticado tanto a las autoridades de Morena como del bloque opositor del PRI,
PANyPRD.Uf.
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Sergio Loredo Foyo, de nuevo en la mira

A tres años de haber enfrentado a la

justicia, acusado de intentar extor
sionar al Gobierno federal con el blo

queo de la plataforma VisitMexico
portal donde se promocionaba la actividad
turística de nuestro país de nueva cuenta el
nombre del empresario Sergio Loredo Foyo,
fundador de AlquimiaPay vuelve a estar en el
ojo del huracán, ahora bajo el señalamiento
de operar sin la autorización requerida de
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores,
además de participar en prácticas que han
perjudicado a los inversionistas.
Y es que, la semana pasada en una de las

conferencias Mañaneras, el periodista De
mian Duarte, de Sonora Power, hizo un lla
mado al presidente Andrés Manuel López
Obrador para que se investiguen a profundi
dad las acciones de Loredo Foyo, quién a su
decir, ha intentado hacer negocios en nombre
de México, incluso ante algunas instancias
internacionales como la ONU.
Además, a esta persona se le ha señala

do por presunto lavado de dinero y robo; de
ahí la solicitud para que entidades como la
Unidad de Inteligencia Financiera y el SAT
profundicen en la investigación sobre las ac
tividades del empresario.
Hay que recordar que Sergio Loredo Foyo

fue detenido en 2021 acusado de secuestrar

el sitio VisitMexico mismo que su empresa
había diseñado y al mismo tiempo mantenía
bajo su administración, para la Secretaría de
Turismo Federal.

En ese entonces, Braintivity, compañía con

tratada por el Gobierno federal para mante
ner el portal, fue la encargada de presentar la
denuncia contra el empresario por el decoiru
so que hizo de ese sitio de promoción turística.
La nueva acusación apenas comienza.

ANTAD PRESUME B HENOS RES ULTADOS

Donde están de plácemes es en la Asocia
ción Nacional de Tiendas de Autoservicio y
Departamentales (ANTAD) pues durante el
primer mes del año, las ventas en términos
nominales a tiendas iguales, mostraron una
variación positiva de 3.5 por ciento; mien
tras que a tiendas totales (que incorporan
los establecimientos que fueron abiertos en
los últimos 12 meses) el crecimiento fue de
6.7 por ciento, en comparación con el mismo
periodo del año pasado.
De esta forma, las ventas totales en enero

ascendieron a poco más de 125 mil millones
de pesos.

EL AMOR YLAAMISTAD
DEJAN BUENAS GANANCIAS

Y en ese mismo tenor, la Cámara Nacional de
Comercio, Servicios y Turismo de la Ciudad

de México (Canaco), que preside José de Je
sús Rodríguez, estima que los festejos por
el día de San Valentín traerán consigo una
derrama económica superior a los 5 mil 300
millones de pesos, lo que representa un incre
mento del 26 por ciento, en comparación con
lo obtenido en 2023.

De acuerdo a datos oficiales las mujeres
y los hombres que habitan en la Ciudad de
México, y que festejan el 14 de febrero, des
tinarán en promedio 677 pesos en promedio,
por persona, en esta celebración.
¿Sabe usted cuáles son los comercios más

beneficiados en esta temporada?
En primer lugar se encuentran las zapate

rías, seguidas de las dulcerías, las tiendas de
chocolates, las joyerías, las perfumerías, los
establecimientos de ropa, los restaurantes,
los vinos y licores y, sí, también elhospedaje.
El consumo en su máximo impulso.
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Junio 2,2024

El 2 de junio de este año vamos a ha
cer algo más que votar, vamos a de
finir el tipo de nación que seremos
durante los próximos 30 años, al

menos. Por primera vez es posible que mu
chos mexicanos entendamos que votar no es
el único atributo de la democracia, que ésta
exige mucho más si queremos conservar
algo más importante que nuestro derecho a
votar; la libertad.
Más allá de los partidos políticosy sus can

didatas, lo que está enjuego son dos proyec
tos de país totalmente opuestos: el primero
nos ofrece el continuismo de AMLO como
"Presidente a la sombra" y una radicalización
aún mayor y sí, es posible de la 4T hasta
convertirnos en una nación sin instituciones

ni división de poderes, sin derechos ciuda
danos, militarizada y con una Constitución
de corte socialista/totalitaria. La verdadera
dictadura perfecta.
El segundo proyecto, que nos ofrece una

confusa coalición de partidos, es totalmente
opuesto al de AMLO. Hay que reconocer que
carecen de propuestas más claras en temas
urgentes cómo: seguridad, salud, migrantes,
etc. Sin embargo, se distinguenpor su defen
sa del Estado de derecho, del Poder Judicial
y la preservación de las instituciones, sobre
todo aquellas con más acento ciudadano:
Ine, Cofece, Inai, etc.
En las semanas recientes hemos sido tes

tigos de elecciones en otros países: Milei en
Argentina, Maduro en Venezuela, Bukele
en El Salvador y en todos estos casos la de
mocracia y la libertad están bajo un acoso
constante.

En lo que resta del año habrá elecciones

en India, México, Estados Unidos, se re
novará el Parlamento Europeo y muy po
siblemente haya elecciones en Inglaterra.
Literalmente medio mundo va a elecciones

en un panorama donde la polarización
política y los extremos son el común deno
minador.

La campaña totalmente ilegal de AMLO
a favor de su continuidad y la de la 4T está en
su punto máximo, para él no existe ninguna
autoridad ni ley que lo obligue a respetar
el proceso electoral. De hecho, ni siquiera
respeta a las y los candidatos a los que per
sonalmente ha impuesto para las próximas
elecciones. A López Obrador sólo le impor
tan su opinión y su voluntad.
Tanto el Presidente como la alianza oposi

tora necesitan que la participación electoral
sea la más alta posible; sólo de esta forma
AMLO podrá lograr que sus "elegidos" al
Congreso le otorguen su soñada mayoría
calificada y los 16 congresos estatales para
poder imponer su proyecto de Constituciói
Por otro lado, la alianza opositora sabe

muy bien que si logra movilizar a la pobla
ción por encima del 65 por ciento sus po
sibilidades de triunfo aumentan de forma

exponencial.
¿Qué hacemos entonces? Convertirnos en

demócratas activos, tenemos que reconocer
que en México tenemos un altísimo déficit de
participación ciudadana y el único culpable
siempre es el Gobierno en turno.
Si cada ciudadano que crea en la libertad

y en la democracia se hace responsable de
convencer a cinco personas de ir a votar, vi
gilar que sean unas elecciones sin trampas,
informarse adecuadamente y no caer en la
trampa informativa de las encuestas amodo,
habrá esperanza de rescatar a México de las
garras del discurso polarizadory de un Go
bierno totalitario e irresponsable.
En épocas de crisis mundial, la tentación

de votar por líderes carismáticos populistas
de izquierda o derecha es enorme, pero con
un compromiso serio y un análisis sereno se
puede elegir bien. Sí es posible. Sideverdad
queremos un mej or país nadie ni nada podrá
derrotarnos.
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20 ideas para México

En la entrega anterior, adelantamos
que en el marco del 20 aniversario de la
integración del Consejo de Empresas
Globales se presentó la iniciativa 20

ideas para México: propuestas y acciones para
transformar}'prosperar juntos.
Las más de 60 grandes empresas con presen

cia en México que participan en 20 sectores de la
economía, representan 40 por ciento de la inver
sión extranjera directay generan el 10 por ciento
del Producto Interno Bruto (PIB) y son fuente de
empleo de ocho millones de mexicanos.
Al presentar las 20 ideas, que durante meses

trabajaron los miembros de las empresas globa
les, especialistas en diversas disciplinas, Alberto
de la Fuente, presidente de Empresas Globales,
describió los cinco ejes temáticos:
formación de talento; infraestructura; logísti

cayconectividad; transición energética; estado
eficazy seguridad.
La misión y el objetivo de las 20 ideas para

México son un compromiso a hacer equipo en
tre los diversos actores económicos, políticos
y sociales, para aprovechar la oportunidad de
transformar a México.

Alberto de la Fuente señaló que el momento
de México es ahora, reconoció la oportunidad
que podemos alcanzaren los años 20242030,
en lo que denominó Nueva Era de la Prosperi
dad: ".. .puede ser el período en el que México
transforme su destino. Se trata de la posibilidad
de catapultar al país hacia un desarrollo econó
mico no solo vigoroso, sino también incluyente
y equitativo, para consolidar su posición en el
escenario global".

Las empresas globales si creen en México,
ahora es importante que los candidatos Claudia
Sheinbaum, Xóchitl GálvezyJorgeÁlvarezMáy
nez tomen en serio el proyecto que ya al detalle
requiere de trabajo y compromiso. Los capitales
necesitan certeza en la inversión. Las iniciativas

presentadas el 5 de febrero por el presidente
López Obrador hacen ruido a la llegada de inver
siones extranjeras y nacionales.

SUSURROS

1. En Acapulco, después de la destrucción pro
vocada por Otis, los sectores hoteleros y de
servicios turísticos, trabajan intensamente
para recuperar el gran destino turístico del
Pacífico. El sector hotelero ya tiene habilita
dos 120 alojamientos en las zonas tradicio
nal, dorada y diamante; que desde diciembre
han recibido a miles de turistas, dejando una
importante derrama económica. El sector em
presarial está presente en apoyo de la entidad
vía campañas de promoción y coordinación
de las cámaras con el Gobierno del estado.

2. Con una trayectoria de más de 46 años en
el sector de desarrollo de infraestructura,
Grupo Indi, de Manuel Muñoz Cano, pone

su grano de arena en salud a través de su Fun
dación MMC que, entre otros, busca mejorar
el desarrollo humano y cambiar los paradig
mas en torno a las personas con trastornos o
diagnósticos psiquiátricos, pues alista para
el 9 de marzo la segunda Carrera con Causa
Rompiendo Tabúes Mentales. Aquí los parti
cipantes recorrerán diez kilómetros partien
do de las instalaciones del Comité Olímpico
Mexicano, al mando de María José Alcalá,
sede que también seráelpuntode meta. Cabe
resaltar que lo recaudado será destinado a
iniciativas de salud mental, además de apoyar
al Hospital Psiquiátrico Zoquiapan Granja la
Salud en el Edomexy al Hospital Infantil Dr.
"Juan N. Navarro", en CDMX.

3. Hoy, en la Cámara de Diputados, la Comisión
de Salud, la Sociedad Mexicana de Medicina
de Emergencias y la Asociación Mexicana
de Enfermedad Vascular Cerebral lanzan la

campaña Camaleón para prevenir los daños
cerebrales.
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La mancha que ha sido
tendencia tres semanas

Uno de los dichos preferidos del
presidente López Obrador es
aquel que dice "lo que no tizna,
mancha" y eso le ha pasado a él,

enlo personal, y a su movimiento en general.
El reportaje aparecido hace unos días en

que se revela una investigación de la DEA
por el eventual financiamiento del narco a
la campaña presidencial del 2006 del hoy
Presidente y posteriormente al plantón de
meses en Paseo de la Reforma, le ha significa
do un alto costo político al jefe del Ejecutivo
mexicano.

Él mismo reconoció que, unos días después
de la publicación del reportaje en ProPublica,
su oficina de prensa había registrado unos
170 millones de mensajes con ese tema.
"Ni el Superbowl", remató.
El asunto es que el tema no se ha muerto,

por más explicaciones que ha tratado de dar
el propio López Obrador o reparta culpas y
sospechas entre "neoliberales"y"conuptos".
El reportaje, fir mado por el multipremia

do periodista Tim Golden, se fundamentó
en una investigación realizada por la DEA
entre 2010 y 2011; López Obrador calificó a
Golden como "peón" de la agencia estadou
nidense contra las dr ogas.
ProPublica respondió a esos señalamien

tosy explicó que la DEA cenó la investigación
"porfalta de pruebas sólidas de las acusacio
nesy por temor de que pudiera interpretarse
como injerencia de Estados Unidos" en la
política mexicana.

Mike Vigil, exjefe de operaciones de la
DEA, reforzó el argumento anterior y dijo,
en val ias entrevistas, que nunca se acreditó
el aporte del narco a esa campaña.
También agregó que fue por órdenes de

Barack Obama que la investigación se a:
chivó.

No se sabe, como bien lo dijo ayer en er
trevista el excanciller Jorge Castañeda, si
la investigación se reabrió, si se sigue invest
gando o está cen ada.
Pero, a la luz de los hechos ocurridos en las

elecciones intermedias del 2021 en la que la
participación de la delincuencia organizada
fue notable, la DEA podría estar reactivando
esa o creando una nueva investigación.
Como sea, el tema sigue siendo tendencia

en las redes y será un arma que sin duda utili
zará la oposición, así como Morena utiliz a la
presunta sociedad de Genaro García Luna
con un cártel en especial.
En ambos casos, los testimonios que

mancharon a López Obrador y encarcc
laron a García Luna provienen de testigos
protegidos.
¿También ahí hay buenosy malos?

Catalina Monreal oficializada como cand
data de Morena a la alcaldía de Cuauhtémoc,
porque competirá también Alessandra Rojo
de la Vega, una activista sin militancia pa:
tidista.

Rojo de la Vega será una contrincante de
buen nivel, a pesar de que todo apunta a que
Sandra Cuevas, que creará su propio pa:
tido (ajá), operará a favor de la candidata
morenista con cuya madre sostiene una la:
ga amistad.
A ver.
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Claudia arma estructuras mientras distraen a Xóchitl
La diferencia es mucha.

La candidata oficial Claudia

Sheinbaum viaja por el país, habla
con todos los actores políticos y se ha

dedicado a armar su estructura electoral.

Tiene una gran ventaja: atrás de ella está
como jefe de campaña el Presidente de la
república, todos los días hace campaña y la
respaldan los gobernadores del régimen.
Y por si fuera poco, se han disciplinado los

dirigentes y lo más importante: han discipli
nado sus finanzas de los tres partidos alinea
dos desde Palacio Nacional, Morena, el Verde
yelPT.
Mientras tanto, durante estos meses, la

opositora Xóchitl Gálvez organiza eventos
acotados con organizaciones civiles, dialoga
con empresarios, viaja al extranjero, hace
denuncias y pide observadores.
No cuenta con estructuras propias aun

que, al menos en el acuerdo base de la alianza
Fuerza y Corazón por México, dispone de
los tres partidos políticos y de sus cabezas
Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús
Zambrano.

EL DINERO MANDA

Hay otro dato clave.
Claudia Sheinbaum tiene operadores

para todo y en todos lados, desde la sede del

Poder Ejecutivo hasta el ultimo poblado a
donde llegan los programas sociales pagados
con nuestros impuestos.
No tiene limitaciones económicas para

dialogar, comprometer cargos y paga, y fir
mar acuerdos con doble garantía: el dinero
generoso actual y el posible ante su probable
triunfo electoral.

Así se ejercen el poder y el presupuesto.
En cambio, Xóchitl Gálvez ha formado su

equipo de trabajo con retazos de aquíy de allá,
mayoritariamenteespontáneosysin garantía
de paga alguna, pero tampoco con garantía
de lealtad.
Sólo así se explica el envío a viajes interna

cionales mientras aquí PAN, PRI y PRD deci
den las candidaturas regionales gobernado
res, senadores, diputados locales y federales,
alcaldes con quienes debería forjar sinergia
hacia las elecciones de junio.
Cuento aparte son los deslices: hablar un

inglés y tomarse fotos con políticos blanco
del régimen como Felipe Calderón, se presta
para el escarnio de López Obrador, Claudia
Sheinbaumy su aparato mercadológico.
MC EN 3 ESTADOS
1. A Fernando Morales le dan risa las en
cuestas..

Es a la vez dirigente de Movimiento Ciu
dadano (MC) y candidato a gobernador de
Puebla, pero algunas firmas demoscópicas
le otorgan sólo uno por ciento de intención
devoto.
Por ello mandó hacer una encuesta (IPM

Estratégica) y antes de iniciar campaña le da

un piso de 13 por ciento de voto efectivo sobre
33 del morenista Alejandro Armenta y 20
del panista Eduardo Rivera.
Con un dato: 49 por ciento no revela sus

preferencias.
Por supuesto que voy a remontar. Ahí está

la veta de las urnas. Estoy llamado a dar vida
a MC y así habrá emecismo en Jalisco, Nuevo
Leóny Puebla... yno veo dónde más.
Y 2.  En Las Vegas habrán ganado los Jefes

de Kansas City, pero en México el consorcio
TelevisaUnivision se llevó la gloria de los
aficionados con 16.8millones, casi dos tercios
de aparatos sintonizados.
Y en Estados Unidos el fenómeno habrá

sido Taylor Swift, pero aquí el Super Bowl
tuvo a los Tres AmigosToño de Valdés, Enri
que BurakyPepe Segarra como voz e ima
gen de ese icono deportivo.
Con estos datos viene la novedad: Televi

saUnivision se ha declarado como "la casa
de laNFL".
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[ ¿SERÁ? ]
Con todo por el Plan C
Sin rubory dándole la vuelta al principio de equidad en
el proceso electoral, el presidente López Obrador dedicó
unos comentarios a la candidata opositora, Xóchitl Gálvez
en su último libro, el cual anunció en su Mañanera... La
ruta que ya está clara es que nuevamente la candidatay
AMLO irán a tribunales. ¿Será?

¿Declaratoria de emergencia?
El Gobierno de la Ciudad de México se resiste a declarar

como una situación de emergencia la escasez de agua
que enfrenta la capital, segúnlo han advertidoya varios
expertos que, incluso, han sugerido la necesidad de aboi
darla urgentemente en categoría de "desastre natural".
El panorama, aseguranlos especialistas, se agravará en
las próximas semanas por los bajos niveles en los que se
encuentra el Sistema Cutzamala, lo que obligará a recortes
en prácticamente todas las alcaldías de la ciudad... ¿Habrá
que esperar que pasen las elecciones para hacerlo, o real
mente no se requiere? ¿Será?

Reconocen trayectoria
Por cierto, nos comentan que la invitación de Manlio Fabio
Beltrones a José Encarnación Alf aro como coordinador

de su campaña al Senado, por el estado de Sonora es un
reconocimiento a la trayectoria del exconsejero político
nacional del PRI y a su desempeño como secretario de
Organización del CEN tricolor; quienes conocen su labor
cuentan que, sin duda, esungranfichaje. ¿Será?

A César lo que es de César
La integración de César Yáñez al equipo de campaña de
Claudia Sheinbaum fortalece su relación no sólo con

medios de comunicación sino con liderazgos políticos y
empresariales a lo largo del país. Yáñez fue la persona más
cercana a López Obrador durante 18 años, hasta que la
grilla interna en el equipo de AMLO y la publicación de su
boda enlarevista ¡Hola! los distanciaron... Suintegración
al equipo de la jefa de Gobierno con licencia, días después
de la de Iván Escalante, muestran que los medios sí serán
importantes, cuando menos en la campaña para la candi
data morenista. ¿Será?

Busca impunidad
Nos comentan que no debemos ver de forma aislada los
señalamientos de desvío de recursos por 58 millones de
pesos, de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los
Pueblos Indígenas en el Gobierno pasado, con el salto
del PRI al Partido Verde de la senadora Nuvia Mayorga,
en una decisión que coronó con la frase "es momento de
definiciones",,. Los malpensados dicen que lo que vemos es
la búsqueda de fuero, pues si se investiga afondo ese mal
manejo de recursos, se verá que el dinero que era para la
gente más pobre del país terminó en una empresa familiar.
¿Será?
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SUBE Y BAJA

©María Adela Monreal Gómez

Investigadora de la UNAM

Junto con Martín
Merino, Ligia Pé
rez Cruz y Miguel
Ángel Díaz Flo
res, realizaron un
recorrido de in

vestigación a bor
do del buque oceanográfico El Puma,
para comprender mejor los efectos que
puede resentir México por "El Niño".

Octavio Romero Oropeza
Dir. General de PEmex

Moody's rebajó
la calificación de
Pemexa B3, des
de Bl, señalan
do una peor ca
lidad de crédito

y a sólo un nivel
de caer en lo que se denomina "especu
lación de alto riesgo" apenas un grado
arriba del grado especulativo.
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PLATEA INTERNACIONAL

Medio mundo a las urnas (2)
Guillermo Puente Ordorica

gpordorica@gmail.com

En una contienda electoral en democracia

y máxime en una competida, lo deseable
sería que los electores tuvieran frente a sí
ideas y propuestas sobre proyectos y obje
tivos de las partes contendiendo a efecto
de mejor conducir a un país.
El voto además de informado sería

razonado en ese escenario ideal. Desa
fortunadamente, muy a menudo por no
decir siempre, lo que los ciudadanos es
tán teniendo frente a sí se asemeja más a
campañas publicitarias del tipo publici
dad comercial en la que se aspira prácti
camente a la felicidad a cambio de optar
por tal o cual producto.
Y eso no es lo peor, si no la plena dis

posición de los actores políticos a vender
falacias e incluso a hacer pasar mentiras o
distorsiones por verdades o hechos reales,
a fin de persuadir a los ciudadanos a votar,
apelando no a la razón, sino a las emocio
nes, incluyendo el miedo, el agrado o la
repulsión, como lamentable parece estar
ocurriendo con los partidos de oposición
en México que ante su incapacidad para
ganar en las preferencias de los ciudada
nos de cara a los comicios del próximo 2
de junio frente a sus rivales en el gobier
no, estarían más interesados en manchar
el proceso electoral, intentando sembrar
dudas sobre la legitimidad y desacreditar
a quienes encabezan dichas preferencias.
Una especie de juego aventurado que no
conviene sino a intereses particulares.

En la colaboración anterior, nos referi
mos a la importancia del año en curso en
virtud de que casi la mitad de la pobla
ción mundial estará votando en comicios
en sus respectivos países para elegir pri
meros mandatarios, miembros del congre
so, autoridades provinciales y locales, en

tre otras, en las que depositará su confian
za, esperando que sus dirigentes electos
ayuden a sus sociedades no sólo a sortear
los vendavales de las crisis recurrentes que
viene experimentando el sistema interna
cional en su conjunto, y de regiones y paí
ses en lo particular, sino a aspirar a mejo
res condiciones de vida. En varias de estas
disputas se estarán dirimiendo proyectos
distintos de nación, como ocurrirá en va
rios países, incluyendo México; en otros se
tratará de refrendar o no liderazgos añejos
como en el caso estadounidense o ruso pa
ra mantener o alterar el curso de la nave
en las turbulentas aguas internacionales.
A pocas semanas de iniciado el 2024,

algunos procesos electorales ya han tenido
lugar o están en curso en regiones remotas
como el centro y sur de Asia. En algunos
países es posible observar la rebeldía de
los ciudadanos frente al poder tradicional
que ejercen los militares para favorecer o
perjudicar candidatos dependiendo de sus
inclinaciones. En uno de ellos, el candida
to principal de la ahora oposición, se en
cuentra en prisión cumpliendo una senten
cia, acusado de delitos en el ejercicio del
cargo de primer ministro apenas en 2022,
sin que ello haya afectado la posición de
partido, el cual lidera las encuestas de sali
da en las elecciones recientemente celebra

das, sin que hasta el momento quede claro
cuándo se anunciará el triunfo electoral de
su formación política.

Entre abril y mayo, India se abocará a
elecciones generales que será interesan
te observar dada la magnitud del des
pliegue electoral de la democracia más
grande del mundo, y en las que el parti
do en el gobierno, el BJP (Bharatiya Ja
nata Party), se perfila para continuar en
el poder, de la mano de la enorme popu
laridad de la que goza su primer man
datario, Narendra Modi, quien como se
sabe de acuerdo a ejercicios demoscópi
cos cotidianos, es el dirigente mundial
más popular, por encima del presidente
López Obrador. Modi con un índice neto

de +60 frente a +30 de AMLO (Global
Leader Approval Rating Tracker, Morning
Consult, pro.morningconsult.com).

Sin duda una de las elecciones que ge
nera las más grandes incógnitas, es la
presidencial estadounidense, la cual ten
drá lugar hacia el mes de noviembre, no
sólo por tratarse de un país de esa mag
nitud e importancia, sino porque consti
tuye una especie de revancha de los co
micios presidenciales de 2020 que en el
marco de complejidades mayúsculas den
tro y fuera de Estados Unidos dieron co
mo vencedor al actual presidente nortea
mericano frente a su rival sentado en ese
entonces en la silla presidencial de la Ca
sa Blanca. Este año los papeles parece que
se repetirán si bien a la inversa. Ese país
se encuentra todavía en una etapa de de
finición interna de candidatos entre los
dos partidos políticos principales, pero las
preferencias electorales parece que pon
drán en la papeleta electoral a los dos vie
jos rivales en sentido amplio del 2020.

De acuerdo con la práctica política pre
valeciente, hacia el verano es muy proba
ble que los dos candidatos se postulen de
finitivamente a la presidencia por sus res
pectivos partidos. De momento ambos en
cabezan las preferencias en los procesos de
elección primaria si bien la discusión po
lítica está centrada en la salud mental del

presidente en funciones y de los escánda
los legales en los que se ha visto envuelto
su contrincante más conspicuo.
Otro proceso electoral de interés es el

ruso, cuyas elecciones presidenciales es
tán programadas para mediados de mar
zo, antes del inicio de la primavera. Y cabe
mencionar la estación, pues es improbable
que en ese país suceda una primavera de
mocrática, al estilo de ciertos países euro
peos tras el colapso de Unión Soviética a
finales del siglo XX. Por el contrario, y con
el trasfondo de la guerra con Ucrania, el
actual presidente ruso parece encaminado
a lograr su reelección. De acuerdo con es
pecialistas, el esfuerzo bélico del gobierno
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en funciones concita un importante apo
yo en su favor. Es cierto que participarán
candidatos opositores, entre ellos uno que
ha sobresalido por su programa pacifista
y antigobiernista, Boris Nadezhdine. No
obstante, son pocos los que le atribuyen
posibilidades de ganar y diversas voces

se cuestionan la veracidad de su proyec
to opositor. De manera que el mandatario
ruso renovaría su mandato, considerado
por muchos autoritario, en las urnas, en
un proceso parecido a lo que sucede y su
cedía en regímenes autoritarios con una
fachada democrática.

Volveremos al tema»
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"Se busca mejorar el Poder Judicial, no
capturarlo", dice Arturo Zaldívar

Arturo Zaldívar Lelo de Larrea

resaltó que se requiere una
reforma a todos los poderes
judiciales, no sólo en P oder
judicial Federal.
El también ex presidente de

la Suprema Corte de Justicia
de la Nación puntualiz ó que
la iniciativa presentada por el
Presidente de la República, "hay
que analizarla con cuidado", ya
que, puntualizó, para el caso
de las v los ministros, "ningún
sistema en el mundo ha logrado
evitar que los nombramientos
de jueces o jue zas de los de
cortes superiores o tribunales
constitucionales esté blindado

contra su partidización".
AI participar en el Foro en

Materia de Seguridad y J usticia,
en las mesas Diálo gos por la
Transformación, coordinados
por Juan Ramón de la Fuente, el
ministro Zaldívar Lelo de Larrea,
ejemplificó el caso de Estados
Unidos, en donde "recientemente
el perfil ideológico de la corte
cambió 180 grados y derechos
que tenían las m ujeres hace

50 años desaparecieron de un
plumazo", además, abundó,
ha habido problemas sobre
integración de tribunales en
España, y en muchos países de
América Latina.

Ante ello, sostuvo que
en México, con la inicia tiva
presentada por el Presidente
López Obrador, lo que se
pretende "es intentar un proceso
diferente".

Con esta reforma, puntualizó:
"se busca mejorar el Poder
Judicial, no capturarlo, y, el
Consejo de la Judicatura Federal
quitarlo de la Presidencia de la
Corte ha sido una aspir ación
de toda la academia y de todos
los partidos que hoy están en
locución desde hace 2 5 años.

Esto tendría que transitar
mejor y se reconf iguraría el
Consejo de la J udicatura de
alguna manera que quizás ayude
a que sea más eficiente y eficaz en
sus funciones, porque hasta la
fecha parece que no ha sido en
toda satisfactoria su labor.
La propuesta, recordó,

que la Presidencia República
proponga 10 candidatos y
candidatas, cinco el Senado ,
cinco propuestas de Diputados,
y 10 la propia Cor te y esos
candidatos pasan a una elección
de tal suerte que ya hay un filtro,
ya hay algo que garantiza que
ciertos perfiles se cuiden.
Esto permitirá, que los

eventuales ministros y ministras
"estarán mucho más alejados
de que de quien los propuso ,
porque no le deberán el cargo ni
al Presidente que los postuló, ni
a la coalición en el Senado que
logró la mayoría calificada, y si
no logran la mayor a calificada
al Presidente de la República".
El tema más problemático,

abundó, lo veo en que esto
se haga a todos los jueces y
juezas del país, no solo al P oder
Judicial Federal sino a todos los
impartidores de justicia, "esta
es una propuesta que está
abierta al debate, y asumimos
esta iniciativa en la ló gica
conceptual de que es necesaria
esta Reforma" • (Alejandro Váez)
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"Conmigo no habrá pausas ni agravios": Xóchitl en España
La abanderada presidencial del
PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez
se reunió con integrantes del Con
sejo Empresarial Alianza por Ibe
roamérica, donde recalcó la nece
sidad de reconstruir la amistad y la
confianza que durante este sexenio
de López Obrador se perdió con el
pueblo y el gobierno español.

"Conmigo no habrá ni pausas,
ni agravios. Con respeto y senti

do común podemos detonar pro
yectos de cooperación y beneficio
mutuo, con certeza jurídica y ple
no respeto a los compromisos le
gales se ensancha el horizonte de
nuestra prosperidad compartida",
indicó

Dijo que la discordia recien

te ha sido artificial, estéril y sola
mente motivada por mezquinda
des políticas.

"Nada más alejado de mi per
sona, mi carácter y mi proyecto",
dijo ante los asistentes.

Acusó que México tiene un go
bierno que se autoproclama de
izquierda, pero en los hechos ha
destruido la mediana capacidad
que tenía el Estado mexicano pa
ra enfrentar problemas en temas
tan cruciales como la transición
energética, la salud, la educación
y la seguridad.

Lamentó que con este gobier
no nuestro país volvió a abrazar el
uso de combustibles fósiles para la

generación eléctrica, especialmen
te el combustóleo, un subproducto
de los procesos de refinación con
consecuencias muy dañinas para
la salud humana y el calentamien
to global.

En el tema de la seguridad pú
blica, explicó, existe un dramáti
co fracaso de este gobierno. "Se
calcula que el crimen organizado
controla cerca del 35 por ciento
del territorio nacional. El homici

dio es la principal causa de muerte
entre jóvenes de 15 a 34 años. Este
es el gobierno más violento de la
historia moderna con más de 170

mil homicidios en 5 años", comen
tó» (Alejandro Páez)
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¿Un gobierno de Sheinbaum tendrá
diferencias sustanciales respecto al de AMLO?
Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com. mx

Andrés Manuel López Obra
dor,, con su batería de inicia
tivas de reforma, ha logra
do su propósito de dictar la
agenda de la campaña elec

toral. Tanto la de su candidata, como la
de la oposición. Eso también significa
poner de lado otros temas, que casual
mente son los más capaces de pegarle a
las pretensiones mayoritarias de la coa
lición de gobierno
Es relevante que esa batería de ini

ciativas haya sido tomada como pro
pia, sin moverle una coma, por Claudia
Sheinbaum. Eso significa que, al me
nos al principio, ella está dispuesta a
aceptar el Maximato de López Obrador.
También, que pecan de ingenuos u opti
mistas quienes piensan que el eventual
gobierno de Sheinbaum puede tener
diferencias sustanciales respecto al de
AMLO. Lo más que podría esperarse es
un proceso lento de diferenciación, que
dependerá de la correlación de poder al
interior de la coalición gobernante. El
hecho es que esa correlación hoy en día
está totalmente del lado del Presidente,
y persiste el temor de llevarle la contra
en prácticamente cualquier tema.
De ahí sale la extraña idea, mane

jada en la campaña de Sheinbaum, de
que las reformas propuestas sirven para
reforzar la democracia, cuando es todo
lo contrario.

Por una parte, apuestan a una cen
tralización del poder sin precedentes,
que dota al gobierno federal de capaci
dades discrecionales en muchos ámbi

tos, sobre todo a partir de la eliminación
de los organismos autónomos. Se trata,
en materia económica, de una desregu
lación de facto, para darle a las autori

dades federales capacidades discrecio
nales: les permite que actúen conforme
a sus intereses (políticos, pero también
económicos) y necesidades.

Por otra, van por una regresión en to
dos los sentidos respecto a los procesos
de elección de representantes popula
res. Mientras que una iniciativa propo
ne romper, partidizándola, la indepen
dencia del poder judicial, otra propone
un retroceso de medio siglo en la con
formación del Congreso, en aras del re
greso a los tiempos del partido único
enfrentado a una derecha arrinconada
y minoritaria por definición.

A esta distorsión de la democracia se

le llama, orwellianamente, profundiza
ción de la democracia. Eso sería válido
sólo si se usara la vieja fórmula de "no
será democrático en la forma, pero es
democrático en el programa". Y esa vie
ja fórmula equivale a decir: es democrá
tico si los auténticos representantes del
pueblo, que somos nosotros, ganamos y
acumulamos poder; porque los demás
tienen un programa contrarío a los in
tereses de las mayorías. Un sofisma bas
tante evidente.
Encima de eso, tenemos al victimis

mo como principal método de comuni
cación, y que sirve para justificar la to
ma del poder. Lo estamos viendo ya en
la actitud de Morena frente a las auto
ridades electorales, tanto las locales co
mo la federal. Acusan trato diferenciado
cuando quieren partir las reglas (caso
de la igualdad de género en las eleccio
nes locales de Jalisco), acusan de par
cialidad a los imparciales, cuando quie
ren tener actores a modo (caso del veto
al ITESO en los debates para la Presi
dencia), y así sucesivamente. Quien no
se pliega es agente de los innombrables
que quieren destruir al pueblo, y gozan
en ello. A todo esto también se ha pres
tado la candidata Sheinbaum.

El ataque a la pluralidad democrática
y a los contrapesos es tan obvio que ha
movilizado en su contra a la oposición y
a buena parte de la ciudadanía. De esa
forma, ambos quedan a la defensiva. No
importa que las iniciativas antidemocrá
ticas tengan poca o nula capacidad de

pasar a la Constitución. Lo importante
es que las oposiciones, en vez de pasar
al ataque, parece que sólo aguantarán
el embate. Eso le da ventaja estratégica
a quien va ganando, que son Morena y
aliados varios.
Mientras todo eso sucede, y la clase

política se avienta la bola (no digamos
que juegan tenis, sino un partido bas
tante agresivo de "quemados"), se suce
den hechos dramáticos y de sangre a lo
largo y ancho del país. Ya hay muchas
plazas en las que el crimen organizado
es el verdadero mandón, extorsionan
do de distintas formas a la población.
Otras, en disputa, son espacio de inse
guridad extrema. La sangría económica
y de salud social es terrible. Y el asun
to, que es la principal preocupación de
los ciudadanos, y que debería llamar a
medidas urgentes, queda relegado a se
gundo plano.

El tema en el que el presidente López
Obrador, con razón, está peor evaluado
es el del combate a la inseguridad. La
mayoría de los ciudadanos no entien
den, porque no les interesa mucho, las
peculiaridades de los organismos autó
nomos o el peligro de la unanimidad le
gislativa o el fin de la separación de po
deres. Lo que sí entienden es que cada
vez más negocios son víctimas del cobro
de piso, que los criminales se pasean de
manera cada vez más prepotente por las
comunidades, que el Estado no les ga
rantiza seguridad, que las promesas al
respecto sólo son palabras.

Pero el propio AMLO ha logrado que
ese no sea el centro del debate. Que la
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violencia esté cada vez más normaliza

da, aunque no sea normal. Y que discu
tamos su proyecto de país. Es su victoria
estratégica •

Cada vez más negocios
son víctimas del

cobro de piso, que los
criminales se pasean
de manera cada vez

más prepotente por las
comunidades, que el

Estado no les garantiza
seguridad, que las

promesas al respecto
sólo son palabras
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Hablemos de lo que importa (2): Seguridad electoral
Leopoldo Mendívil

LIC. LUISA MARÍA ALCALDE,
SECRETARIA DE GOBERNACIÓN:
Hace un par de semanas, el

Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación
alertó a las autoridades de

seguridad y electorales sobre
la muy posible injerencia del crimen orga
nizado (CO) durante las campañas.

Desde entonces, las muertes se acumu
lan. Tres la semana pasada, las cuales se
suman a los 33 casos registrados por Inte
gralia y Data Cívica desde que empezó la
contienda rumbo al 2 de junio.

El Instituto Nacional Electoral ya expu
so ante el Gabinete de Seguridad del cual
usted forma parte su "Esquema de Segu
ridad para las Candidaturas 20232024".
Con razón, la consejera presidenta, Gua
dalupe Taddei, dejó claro que el INE no
tiene facultades, ni capacidades para ve
lar por la integridad de los contendientes.

Así pues, sólo dará seguimiento a las
peticiones de seguridad de los candidatos
a cargos federales, en el entendido de que
la SEDENAGuardia Nacional serán res
ponsables de la tarea. Si algún contendien
te a un cargo local es amenazado, deberá
acudir al Organismo Público Local Elec
toral que le corresponda, donde la mesa
de seguridad estatal analizará su petición.

No entiendo bien por qué los partidos
políticos exigen al INE un mapa de ries
gos y no lo hacen directamente a usted,

la SEDEÑA, la Guardia Nacional y/o a la
desdibujada Secretaría de Seguridad Pú
blica y Protección Ciudadana. El Instituto
ya tiene un mapa, al cual denomina Sec
ciones con Estategias Diferenciadas, pero
su concepto de riesgo no es el mismo, pues
incluye otros obstáculos para instalar casi
llas, como analfabetismo o dispersión po
blacional.

En cambio, las dependencias del Gabi
nete de Seguridad (GS) deben o debie
ran disponer de un mapa con los puntos
álgidos en el país. ¿No es para eso que se
siona todas las mañanas? En todo caso, po
drían cruzar datos entre todos.

Como sea, de las 70 mil secciones elec

torales, el INE tiene mapeadas 13 mil con
riesgos de seguridad, no solo para los can
didatos, sino también para los capacitado
res. Estos requieren condiciones para, pri
mero, localizar a los ciudadanos insacu
lados para fungir como funcionarios de
casilla, luego obtener el compromiso de
aceptación y, finalmente, proporcionar la
capacitación.

¿Por qué preocuparse por esta fase del
proceso electoral? La experiencia indica
que el crimen organizado (CO) busca in
cidir en las zonas "frágiles", donde la auto
ridad municipal es débil o está cooptada, y
es fácil coaccionar el voto y/o intimidar a
los funcionarios de casilla. Esta es una de
las partes de la pinza del CO para influir
en el resultado electoral.
No veo o no lo han dado a conocer

cuál es el plan del GS para proteger esas
13 mil secciones. Aun cuando asignara un
elemento de la Guardia Nacional por sec
ción, ¿de dónde van a salir tantos guar
dias? ¿O dejarán la seguridad a las poli

cías estatales?
La otra parte de la pinza del CO es ame

nazando a los candidatos que no se pon
gan a modo, lo cual nos lleva al esquema
preparado por la Guardia Nacional (GN).

En la reunión sostenida por el GS y los
Consejeros del INE el pasado miércoles,
la SEDEÑA compartió el diagrama pre
parado por la GN, en el cual se estipula
cuántos vehículos y elementos de escol
ta serían proporcionados a los candida
tos, dependiendo del nivel de riesgo (alto,
medio y bajo). Qué bien está el diagrama,
solo que pareciera el paso 48 en la aten
ción del problema.

La SEDENAGN deberá recurrir a un

milagro, como el de la multiplicación de
los panes, para sus elementos y recursos.
Al final del día, sean candidatos federales
o locales, la SEDENAGN será la que los
provea y, echándole números, pues como
que no se ve de dónde.

Dejemos fuera las regidurías y sindica
turas, para solo sumar los cargos de sena
dores, diputados federales, gobernadores,
ayuntamientos, alcaldías y diputados loca
les; consideremos tres contendientes por
cada puesto. Hablaríamos de por lo menos
de 10 mil 700 mil candidatos. Siendo opti
mistas, supongamos que solo 15 por ciento
de los aspirantes sea amenazado. El resul
tado: habría que brindar protección a mil
603 aspirantes.

Si todos sufrieran un nivel medio de
riesgo, se requerirían ¡cuatro mil 800 ve
hículos y 12 mil 800 guardias/militares!

No, doña María Luisa, no se ven lógi
cos ni los planes, ni las cifras del GS.

Sí usted tiene otros datos, compártalos,
antes de que entremos en pánico nacional»
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Pepe Grillo

César va por la revancha
César Yáñez fue durante años el
hombre más cercano a López Obrador.
Su colaborador de confianza, que llevó
la relación con los medios en la época
de las vacas flacas. Pero el vínculo se
fue debilitando hasta que se rompió
cuando Yáñez apareció en la portada
de la revista Hola! el día de su boda con

Dulce Silva. Anduvo vagando un tiempo
lejos del fogón.
Ayer se anunció que Yáñez se integra

al equipo de la doctora Sheinbaum. Lo
curioso es que en la acera de enfrente,
Xóchitl Gálvez tiene como vocero a Max

Cortázar, antiguo baterista de la banda
Timbiriche y que fue el hombre que
llevó la relación con los medios de Felipe
Calderón.

Ahora César y Max vuelven a estar
frente a frente. En el año 2006, "haiga
sido como haiga sido" Cortázar termi
nó trabajando en la casa presidencial.
¿Qué pasará ahora?

Las campañas son sobre todo un vasto
operativo comunicacional cuyo objetivo es
imponer una narrativa sobre la realidad
nacional. César va por la revancha.

Claudia en la CDMX
Claudia Sheinbaum arrancará su campaña
presidencial, ahora sí la campaña formal,
la que marca la ley, en la Ciudad de México.
Su equipo tiene la encomienda de mostrar
músculo pero también entusiasmo,

algarabía.
En la CDMX la doctora juega de local.

Tiene datos duros para presumir una
gestión exitosa. De hecho, buena parte
del plan para el próximo sexenio es
expandir políticas públicas de la capital
a todo el país.
En un principio se dijo que Xóchitl

Gálvez también arrancaría en la CDMX
pero después su equipo le dio otra pen
sadita y para eludir las comparaciones
odiosas eligió como primera parada
Guanajuato, bastión panista.

Después viajará a Querétaro y Yucatán,
donde el blanquiazul también es gobierno.
Se ve que por lo menos en la primera
semana de campaña Xóchitl no correrá
ningún riesgo.
Alvarez Máynez, de MC, cerró la

precampaña en Monterrey. Fue un evento
en el que los reflectores se los llevó Mariana
Rodríguez que quiere ser alcaldesa regia.
Acaso por eso Jorge mejor le busca por
otro lado.

Los obispos y los candidatos
La jerarquía católica percibe desaliento
en la población mexicana como
resultado del clima de inseguridad y
violencia que impera en el país desde
hace varios años.

Por eso, aprovechando la coyuntura
de las campañas, se dio a conocer que los
obispos harán llegar a las candidatas y al
candidato a la Presidencia una serie de

propuestas encaminadas a recuperar la
paz y la esperanza en el país.

El pesimismo es resultado de la im
punidad ya que la gente no percibe que
los delincuentes, los que hacen mal a
sus semejantes, sean llevados ante la
justicia.

La jerarquía no hará distingos y se
esmerará por dar el mismo trato a los tres
aspirantes.

Último AMLOfest
El presidente López Obrador ha sido
constante en eso de los auto homenajes.
Desde el principio de su gobierno cada que
puede se organiza una fiesta, con baile y
todo. Las pachangas tienen la cobertura de
ser informes o celebraciones de efemérides
importantes para el tabasqueño.

Después de casi seis años ya comen
zó los preparativos de su fiesta de des
pedida, será el quince de septiembre,
que curiosamente era la fecha preferi
da de don Porfirio Díaz, pero esa es otra
historia.
En las primeras celebraciones la

invitada obligada era Beiinda, pero la
rubiecita ya tiene un rato lejos de la 4T.
¿Quién animará la fiesta del adiós?
Las apuestas señalan como favorito

al Grupo Firme, de Tijuana, que es un
cañonazo, pero ya cobran tres millones
por actuación. Tres millones de dólares,
no crea usted que pesos. ¿Quién se
coopera?»
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EL CRISTALAZO

¿De qué sirve un expresidente?
Rafael Cardona

T\vitter:@CardonaRafael

La tentación del poder se
sigue expresando en pequeñas
apariciones públicas cuya
repercusión en los medios

alivia un poco la sed y mitiga
la soledad

n muchas ocasiones se ha di

cho: la tarea más difícil para
MfM un presidente es convertirse

en un buen expresidente.
El poder crea una enorme

distorsión en la personalidad, primero
cuando se ejerce de la manera omní
moda como el presidencialismo mexi
cano permite y hasta fomenta, y des
pués cuando ya no tolera ni alienta. Pu
ra frustración por lo hecho y por querer
más de lo imposible.

El culto a la personalidad, la adu
lación interminable y casi siempre in
merecida, la infalibilidad y la ilusión de
sabiduría; la enorme riqueza asociada
al cargo, la opulencia de una vida sin
problemas mundanos, en la cual dece
nas o cientos de personas están pres
tas a resolver los mínimos problemas,
a besar el suelo bajo las plantas del ele
gido; el sentimiento de propiedad ba
jo el manto del mando absoluto, la po
sibilidad de modificarlo todo, hacerlo
o rehacerlo con el solo embrujo de la
palabra, son elementos cuyo conjunto
desquicia a cualquiera.

Pero más grave es perderlo todo de

un día para otro. Nunca más le diré al
sol la hora de su salida.

Terminado el encargo constitucio
nal, un presidente pierde el poder, pero
no recibe a cambio la vida normal de

un ciudadano. Ya no debe ganar el pan
con el sudor de su frente, pero en algo
deberá ocupar su ocio sin mando. En
la presidencia tampoco transpiraba su
rostro: otros sudaban para hacerlo rico.

Fuera del poder, se convertirá en
una atracción circense, ya sea para
abofetearlo por las calles con palabras
soeces, recordatorios maternos o ladri
dos, como en el caso de López Portillo,
o mirarlo en la humildad sometida de
una lejana embajada, como Luis Eche
verría en la Polinesia o Gustavo Díaz

Ordaz en España.
Pero la tentación del poder se sigue

expresando en pequeñas apariciones
públicas cuya repercusión en los me
dios alivia un poco la sed y mitiga la
soledad. Quien dijo "El gran solitario
del Palacio", no supo jamás de la horri
ble soledad afuera del Palacio.

Por mucho cuanto quieran los ex
presidentes esconderse en un lujoso
campo de golf, como Enrique Peña o
se refugien en la academia extranjera,
como Ernesto Zedillo, de vez en cuan
do regresan al campo de tiro a revisar
el calibre de sus intervenciones. Tiriti
tito, diría Bermúdez.

Y es cuando alborotan por unas ho
ras, pues ninguno de ellos, tiene tras
de de sí una corriente de seguidores,
un "ismo" con densidad política, a dife
rencia de aquellos tiempos en los cua
les se hablaba, por ejemplo, del carde
nismo, como una corriente ideológica

y una presencia política cuyo relativo
poderío apenas alcanzaba para bende
cir candidatos en Michoacán.

Pero eso va a cambiar este mismo
año.

Los expresidentes, por voluntad o
por fuerza, se iban del país.

Luis Echeverría, "El diablo de San
Jerónimo", partió al rincón más austral
del planeta, obligado por José López
Portillo. Gustavo Carvajal lo puso en
su lejano sitio, y la persecución de la
izquierda lo confinó, tiempo después,
en la vergüenza del arraigo domicilia
rio. Caso único.
—¿Tú también, Luis?, le reclamaba

López Portillo cuando su antiguo ami
go olvidaba la sumisión y se sumaba a
la crítica.

López Portillo se fue a navegar en
un velero antes de hundirse en el nau

fragio personal. Calderón vive fuera
de México con un cargo insignificante
en la federación de automovilismo in
ternacional. Pura frivolidad de alberca
abrazado con Checo Pérez, y Vicente
Fox... pobre, vive fuera del mundo. Ni
cuenta.

Enrique Peña, como la Puerta de
Alcalá, y a veces junto a ella, mira pa
sar el tiempo sin prisa por el regreso.
Cuando vuelva a México la siembra de
la crítica habrá dado sus frutos. Lo más
reciente es el dardo de López Obrador:
Peña es un traidor a la patria.

Los expresidentes sufren una muta
ción terrible: de dioses, regresan a po
bres diablos. Y no se resignan.

Sin embargo, todavía hay quien les
pide consejo, cuando ya probaron su
incapacidad»
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El asalto al Sitrajor
Los derechos de las y los trabajadores en México en las últi
mas décadas se han ido extinguiendo sistemáticamente. Hemos pre
senciado la desaparición de lo que se llamó el sindicalismo de la
Revolución Mexicana, la contratación colectiva y la política protec
cionista que se inscribió en las leyes y que durante mucho tiempo
veló por la clase obrera.

Estos cambios se atribuyen a
la reestructuración producti
va, a la aparición de las nue
vas tecnologías y a la corrup
ción de las dirigencias obre
ras en el país. Pretextos que

sirvieron, en la década de los años 80 del
siglo pasado, para desaparecer, en México,
los contratos ley, golpear a los sindicatos
de industria y creció denodadamente lo
que conocemos como sindicalismo blanco
y contratos de protección. Decenas de de
rechos fueron conculcados.

Contradictoriamente, desde el año
2019 se decretó una nueva Ley Federal del
Trabajo en respuesta a los mandatos del
tratado comercial entre México, Estados
Unidos y Canadá (TMEC), que entre otras
muchas cosas obligó al gobierno de An
drés Manuel López Obrador a mejorar el
salario mínimo y crear la ilusión de mejo
res condiciones para la competencia labo
ral, incluso con nuevas reglas para la
igualdad salarial entre hombres y muje
res, además promoviendo ambientes la
borales libres de violencia de género e
igualdad laboral.

En este contexto, terso, el 9 de febrero,

como en los tiempos del "charrismo sindi
cal" y de la reestructuración productiva,
durante las primeras horas de ese día fue
tomado por asalto el local del Sindicato
Independiente de los Trabajadores de La
Jornada (Sitrajor) y los delincuentes se
llevaron documentación que arriesga la
secrecía de votos de la legitimación del
sindicato y su contrato colectivo. Además
sustrajeron datos personales.

Sobre ese hecho no tenemos ninguna
información, ni por parte de las autorida
des laborales, ni de la fiscalía capitalina y
tampoco de la empresa.

El asunto parece ser el punto final de
un largo conflicto sindicato/empresa en
esa casa editora, por la disputa del conte
nido del contrato colectivo, que en 1979
fue considerado un modelo para resolver
los derechos laborales, en concordancia
con el cambio tecnológico y la igualdad
de género.

En 2017, tras una huelga, que reclamó
la restitución del contrato, se generó, por

ejemplo, el despido de la dirigencia sindi
cal e incluso demandas penales contra la
secretaria general, la periodista ludith
Calderón. A pesar de todo, el sindicato so

brevivió, y apenas en enero de 2023 con
siguió rescatar algunos derechos.

Sin embargo, las y los trabajadores vi
vieron un ataque sistemático, mermando
la libertad sindical, ante la mirada serena
de las autoridades laborales, contravi
niendo la norma constitucional y los con
venios 87 y 89 de la Organización Inter
nacional del Trabajo (OIT) y afectando el
derecho a la libre expresión.

¿Por qué el asalto? ¿Para qué? Algunas
personas pensamos que el objetivo es
desaparecer de plano al sindicato, para no
pagar las indemnizaciones a que tienen
derecho las y los trabajadores despedidos;
porque la casa editora es favorita del régi
men, porque hay un ambiente sistemático
de ataque al trabajo periodístico, porque
de la misma manera se actuó en la huelga
de Notimex; porque se cerraron las puer
tas a la protesta y, ahí, en el Sitrajor, había
renacido la defensa al trabajo decente que
plantea el convenio 189 de la OIT.
Pero sobre todo porque pueden y

cuentan con toda la fuerza del Gobierno

para eliminar una organización indepen
díente y crítica. La última pregunta que
hago es si el ataque permanecerá en la
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impunidad, que en tiempos electorales, a
nadie parece importarle. Veremos

Las y los trabajadores vivieron
un ataque sistemático, mer

mando la libertad sindical, ante
la mirada serena de las autori

dades laborales, contraviniendo
la norma constitucional y los
convenios 87 y 89 de la Organi

zación Internacional del Trabajo
(OIT) y afectando el derecho a
la libre expresión.
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Día internacional
de la mujer y la
niña en la ciencia

Por mucho tiempo, la connotación femenina ha sido sinónimo de
debilidad, incapacidad y en general de inferioridad. Históricamente, las
mujeres tuvimos que permanecer calladas, obedeciendo, sin la posibili
dad de réplica e incluso demeritando nuestras propias capacidades.

Todo esto, en el entendido de

cumplir con estereotipos so
ciales y el "deber ser" como
mujer. Sin embargo; existen
muchas mujeres que a lo largo
de la historia han sido disrup

tivas dentro de los contextos que se desa
rrollaban, lo cuál ha permitido contar con
figuras referentes de capacidad, valor y as
piración aún cuando muchas veces nues
tros entornos nos comunican lo contrario.

Es curioso cómo los temas relaciona

dos a género aún causan bastante contro
versia, pues algunas personas afirman
que existe la "igualdad", y tanto hombres
como mujeres tenemos los mismos espa
cios y oportunidades. Tal vez; sin embar
go, la igualdad queda muy lejos de ser jus
ta y los movimientos sociales aspiran ha
cia una "equidad" que permite un verda
dero estado de "lo que es justo".

En la actualidad, a pesar de la lucha
por visibilizar estos temas, la estadística
nos recuerda que aún queda mucho ca
mino por recorrer y cambiar para cerrar
brechas de género, específicamente en

campos de ciencia. Según la Unesco a pe
sar de existir un rendimiento parecido en
tre niños y niñas, los estereotipos conti
núan siendo un indicador importante para
su desarrollo profesional, siendo las niñas
poco alentadas a incursionar en campos
de ciencia, tecnología, ingeniería y mate
máticas (STEM). De igual manera, se com
parte que sólo 35 por ciento de estudian
tes de carreras relacionadas con las STEM

son mujeres.
La agenda 2030 de la ONU nos alienta

a seguir trabajando el compromiso de
"no dejar a nadie atrás", insistiendo en
mejorar las desigualdades reporoduci
das de manera sistemática por la socie
dad, donde el sexo, género, origen étnico,
entre otras, son determinantes para al
canzar un pleno desarrollo. Por otro lado,
a pesar de que existen oportunidades de
desarrollarnos como mujeres en estas
áreas, quienes nos encontramos involu
cradas dentro de la ciencia, hoy en día
también nos enfrentamos a la falta de li

derazgo femenino, donde la mayoría de

representantes y tomadores de decisio
nes continúan siendo hombres.

A pesar de los esfuerzos, la Unesco nos
comparte que hasta la fecha sólo 22 muje
res han sido galardonadas con un Premio
Nobel en disciplinas científicas. Es por ello
la importancia de conmemorar pero, sobre
todo, visibilizar estos días que nos permiten
reflexionar las oportunidades con las que
actualmente contamos, pero también los
retos que aún tenemos que conquistar a
diario en nuestro día a día.

La importancia de contar con figuras a
quienes su feminidad no les encasilla a ser
débiles, dóciles e invisibles, permite que
más niñas se sientan alentadas y seguras
de que cuentan con la capacidad de desa
rrollar tantas habilidades y capacidades
que quieran. Las mujeres y las niñas en la
ciencia son merecedoras de ser escucha

das y tomadas en cuenta, de ser incluidas
en la conversación y consideradas para li
derar, pues muchas nos han demostrado
que "hacerlo como niña" significa ser bri
llantes y capaces de conquistar los retos
que se les presenten.
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En la actualidad, a pesar de la
lucha por visibilizar estos temas,
la estadística nos recuerda que
aún queda mucho camino por
recorrer y cambiar para cerrar
brechas de género, específica
mente en campos de ciencia.
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IUAN SAN CRISTÓBAL

Javier Milei: la
libertad no avanza

El inicio del gobierno de Javier Milei en Argentina atrajo una ex
pectación particular desde la región y el mundo entero. Luego de una
campaña excéntrica y un balotaje explosivo, la atención estaba en
cómo el candidato se convierte en gobernante y otra cosa es con gui
tarra. En sus primeros dos meses ya se construye una imagen del aho
ra Presidente.

Una de las primeras con
clusiones es separar la
alta votación que lo eligió
por sobre Sergio Massa
(55.6 por ciento, con casi
15 millones de votos), de

la posición política de su propio sector. No
son todos esos votos del sector libertario y
de ultraderecha que pregona el candidato,
por lo que su mandato deberá abrirse ha
cia quienes lo eligieron. Esta idea corre
tanto para su discurso personal de líde
razgo como para el despliegue de su coali
ción parlamentaria.

Esto no se ha visto en ninguno de los
dos casos, primero por el despliegue de
Milei a través de sus redes digitales, donde
se ha dedicado a responder ataques con
un modo quizá infantil o impulsivo para
su actual cargo político, aunque muy en la
línea del estilo de Donald Trump para ex
presarse fuera de la investidura. En para
lelo, el oficialismo no ha sido hábil a la
hora de llevar su programa a la agenda del
poder legislativo.

Detener la inflación es otro problema

de arranque, una promesa de campaña
que se rompió en el primer día. El costo de
vida sigue subiendo, (el alza del transpor
te lo recuerda todos los días) y el discurso
donde advertía que "se vienen días difíci
les" no suavizó el impacto, se convirtió en
una muletilla, un lugar común. El recorte
en los programas sociales sacó a la gente a
las calles, un movimiento reprimido por
Patricia Bullrich, candidata del macrismo
y ahora Ministra de Seguridad, una pre
sencia que también resta popularidad al
mandatario.

La semana pasada, el congreso recha
zó la Ley Ómnibus, un fracaso para la re
forma que pretendía concretar la promesa
de "dinamitar el Estado", peleado con su
propia coalición, de los sectores de alian
za, los diputados y también los goberna
dores, quienes por separado fueron des
marcándose de una imposición económi
ca que carecía de sustentos políticos en la
Cámara. El propio Presidente ordenó reti
rar el proyecto, en un retroceso inédito
para las relaciones entre el ejecutivo y los

congresistas. Aquí se ve la escasa influen
cia para alinear al oficialismo, desde el
inicio nunca pudo conectar con el parla
mento e imponer su agenda.

A propósito de agenda, en estos días
el Presidente argentino realiza una sim
bólica gira internacional, con una visita
oficial a Israel, país en el ojo del huracán
por su guerra contra Palestina, en medio
del conflicto bélico más violento entre

ambos países en el siglo XXL En su pri
mera reunión bilateral, Milei anunció el
traslado de la embajada desde Tel Aviv
hacia Jerusalén, una polémica decisión
internacional, iniciada por Trump en
2018 y replicada por apenas un puñado
de naciones (Guatemala, Honduras, Pa
raguay o Kosovo).

El vuelo de regreso tiene una estratégi
ca pasada por El Vaticano, un cara a cara
con el papa Francisco, con quien el candi
dato fue muy agresivo durante su campa
ña. Sin saber el resultado de esta reunión,
lo cierto es que el Pontífice hará ver al
mundo la situación social de los pobres en
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Argentina, lo cual impondrá una tarea so
cial a la gestión del economista.

En el escenario global, Milei comienza
a moverse a pasos resbaladizos, con ac
tuaciones dispares hacia los referentes
mundiales. En Rusia, Vladimir Putin ad
virtió los riesgos de una dolarización, an
ticipando que esto "afectará su sobera
nía", mientras que China se dedica a ob
servar los primeros lazos del argentino,
quien en campaña fue amenazante hacia
el gigante asiático, pero luego tuvo que
moderarse ante Xi Jinping. Para ambas
potencias, que Milei haya rechazado la in
vitación a que Argentina sea parte del
grupo BRICS es un gesto que no pasará
inadvertido, condicionado a la relación
que éste tenga con el próximo presidente
de Estados Unidos y un eventual vínculo

entre Milei y Trump.
El rechazo a crear alianzas también le

pesa a nivel interno, con la sombra de
Mauricio Macri que crece sobre su go
bierno. La conclusión transversal es que
"la casta no se tocó", pese a las amenazas
del político liberal hacia la élite económi
ca. Se ha convertido aquella casta no en
un grupo de empresarios, sino en un ene
migo fantasmal, que sólo crece en la cabe
za de Milei, quien va quemando las naves
con una velocidad que lo puede naufragar.

Hace calor en Buenos Aires, el termó
metro casi toca los 40° en verano y en pro
vincia el escenario no es mejor (Rosario,
Córdoba, Jujuy). Esta semana, Milei vuel
ve a su país y le espera un momento deli
cado del partido, con el riesgo de meterse
un autogol o recibir una rápida goleada.

Desde la banca, Macri espera atento si la
hinchada pide "cambios". La motosierra,
símbolo de su retórica, se vuelve peligro
samente incierta, se ciñe sobre su propio
camino, un camino donde parafraseando
a su coalición la libertad no avanza.

Esta semana, Milei vuelve a
su país y le espera un momento
delicado del partido, con el riesgo
de meterse un autogol o recibir
una rápida goleada. Desde la ban
ca, Macri espera atento si la hin
chada pide "cambios".
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La nueva campaña

De acuerdo con los usos y costumbres de su antiguo par
tido, el sexto año de gobierno de un presidente de la Re
pública era el primer año de su sucesor designado por él
mismo, por su dedo.

López Obrador ha hecho caso omiso a esa tradición. Es
muy probable que la razón lo asista para no seguirla. Su
candidata, suya de él, que su partido aceptó como el PRI
aceptaba a los designados por el dedo presidencial, no
despega en el ánimo popular a menos de cuatro meses de
la elección, aunque las encuestas publicadas en la prensa
nacional le otorguen una amplia ventaja.

El Presidente, que no es ningún tonto en materia de
política mexicana, lo sabe y ha decidido romper la regla
de ese sexto año de gobierno que además un plus, dirán
los jóvenes le permite intervenir como nunca y como
nadie en el proceso de la sucesión presidencial.

Sabe que contrario a los encuestas que un día sí y otro
también se publican en los medios de información tradi
cionales y en las redes sociales, la candidata del gobierno
no tiene asegurado el triunfo electoral y él cree que debe
salir a su rescate, como ningún presidente surgido de su
antiguo partido lo hizo.

La tradición priista, en la que sigue encarnado López
Obrador, establece también que el candidato, en este ca
so (calma, calma 110 se alebresten los defensores del
sexo) candidata del partido oficial, establece que el ungi
do (ungida) debe de "romper" con su antecesor, aunque
sea de a mentiritas. Es decir, públicamente deslindarse
del gobierno vigente, que 110 habrá continuidad; que el
próximo será un nuevo gobierno, encabezado por quien
ahora sí será la Mesías que resolverá todos los problemas
del país y de todos y cada uno de sus ciudadanos, a los

que por fin les hará justicia la revolución. Lamentable
mente tienen igual esperanza muchos de aquellos quie
nes votarán por la candidata de la oposición.

De eso se tratan los 20 iniciativas legales que anunció
el presidente el 5 de febrero, aunque él sepa que 18 no
tienen oportunidad alguna de ser aprobadas en el actual
Congreso de la Unión. Pero por lo pronto ya logró que la
oposición le haga el juego al apoyar la populista reforma
al sistema de pensiones para que presuntamente ahora
los mexicanos se pensionen con el 100 por ciento de su
salario. Si, una propuesta populista y absolutamente
electorera: imagine usted a una candidata presidencial
diciendo que no apoya esa "propuesta" por su inviabili
dad económica. Pues no, si lo dice perderá votos. Y el
Presidente no está dispuesto a ello. Sabe y apuesta a que
cuenta con entre 17 y 30 millones de votantes beneficia
rios (comprados) con becas y pensiones gubernamenta
les, pero ahora no cree que le garanticen el triunfo y en
tonces hay que hacer una nueva campaña, como ya la
hace. Hasta hoy la oposición no se ha dado cuenta que lo
que debe buscar es el voto de aquellos que, elección tras
elección, no acuden a las urnas, los abstencionistas que
creen que las políticas públicas no les afectan... hasta que
se dan cuenta cuando ya no pueden hacer nada.

Las estadísticas no mienten, no son encuestas, y dicen
que si esos abstencionistas de siempre salen a votar, la
oposición tendrá un mayor margen de probabilidades de
victoria. Ese es el reto de la candidata opositora: conven
cer de votar a quienes no votan, aunque ya haya conven
cido a muchos otros, aunque los partidos que la apoyan
no sean ninguna garantía, ni siquiera una ilusión.
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Sllm reconoció tener diferencias de

fondo con el presidente de México, An
drés Manuel López Obrador, pero aclaró
que acordó con él no hablar de ello has
ta que se fuera a su rancho, es decir,
cuando acabe su mandato. Descartó ser

el empresario favorito del sexenio. "No
veo qué beneficios nos ha dado este go
bierno. Solo ganamos el tramo 2 del
Tren Maya". Habló de sus negocios, de
crisis económicas y de la mexicaniza
ción de las empresas, cuando se hizo del
control de Telmex. Fueron casi cuatro
horas de conferencia.

El ingeniero habló hasta de Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez: "Una sor
presa de que por primera vez nos go
bierne una mujer, esperemos que lo ha
ga bien, yo creo que las dos son como
muy comprometidas y se ve que tienen
entusiasmo de llegar a gobernar, lo cual
ya implica mucho compromiso y deseo
de hacer las cosas bien".

**=f=

"Nadie me propuso ser presidente, ni
Claudio X. González Laporte, ni Ale
jandro Ramírez Magaña me busca
ron", sostuvo Carlos Slim Helú, en res
puesta a lo que dijo el presidente de
México el martes de la semana pasada
en su mañanera, para promocionar su
nuevo libro: "Pues empiezan entre
ellos a buscar con quién me enfrenta
ban, y ahí les va la nota: invitan a Car

los Slim para ser candidato, con la pro
puesta de que ellos buscaban que de
clinara Meade y Anaya, y Carlos Slim
les dice: 'No, yo estoy dedicado a otras
cosas', y no aceptó. No se pierdan el
próximo libro, ¿eh?".

Que alguien le avise a la Profepa, que li
dera Blanca Alicia Mendoza, que es ur
gente su intervención en el Zoológico del
Parque Morelos enTijuana, Baja Califor
nia; pues se han registrado ya varios re
portes ciudadanos por animales visible
mente descuidados, con heridas en la
piel y una evidente desnutrición. Ade
más, no hay personal en las instalacio
nes que figure como responsable del
cuidado de las especies que ahí habitan,
por lo que médicos veterinarios y orga
nizaciones de la sociedad civil relacio

nadas piden la inmediata reubicación de
los cientos de ejemplares.

Los expertos en la materia dicen que la
inseguridad en Guerrero está desborda
da, prácticamente en todos los munici
pios del estado gobernado por la more
nista Evelyn Salgado se registran a dia
rio delitos como secuestros, extorsión,
cobro de piso y asesinatos; esto sin que
la estrategia de seguridad se refuerce
como han pedido empresarios, organi
zaciones civiles, pequeños productores
y ciudadanos en general.

Apenas este inicio de semana, familia
res de una menor desaparecida realiza
ron bloqueos en Acapulco, de Abelina
López, para pedir que se agilice la bús
queda; pero en días pasados hubo even
tos como el secuestro del líder estatal de

Movimiento Ciudadano, o el aviso de los
comerciantes en Chilpancingo, de Nor
ma Otilia Hernández, sobre modificar el
horario de labores por la creciente cri
minalidad en la zona.

Gran expectativa genero ayer la
conferencia de prensa del ingeniero
CARLOS SLIM HELÚ, quien
prácticamente convocó a todos los
medios de este país y agencias
internacionales a escuchar lo que
tenía que decir, Habló de política,
desde ser candidato a la

presidencia de México en 2018,
hasta de la quiebra de Teléfonos
de México y las candidatas,
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• Tras una larga ausencia
de los reflectores, el
nadador británico y cinco
veces medallista olímpico,
Adam Peaty, ganó una
medalla de bronce en

el Mundial de Deportes
Acuáticos 2024. Con

esto demuestra el talento

deportivo de esta figura.

• Autoridades del

estado de Baja California
detuvieron a Magali 'N'
presunta organizadora de
asesinatos para el Cártel
de Sinaloa. A la mujer,
apodada La Morena, se
le relaciona con varios

homicidios, que ahora
son investigados.

• El alcalde Xalatlaco,
Abel 'N' fue denunciado

por una ex trabajadora
municipal por acoso se
xual y discriminación. La
denuncia incluye a otros
empleados del municipio
por hostigamiento, por
lo que es un caso que
seguirá dando nota.
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COSTO DE MANTENER
EL METRO DE NY

n el metro ele Nueva York, de acuerdo con
reporte de Bloomberg, se planea para

los próximos cinco años una inversión de
alrededor ele 43 billones de dólares, esto es
algo así como 740 mil millones de pesos.

Eso significa, más o menos, que se van
a invertirlo mil millones de pesos porano,

para poneral metro neoyorquino en las mejores condiciones
posibles.

El proyecto del mantenimiento mayor del metro de Nueva
York incluye mejorar el sistema de señalización y comuni
cación.

También está el remplazo de trenes, de vías, de elevadores,
de escale ras, y de sistemas para evitar inundaciones por llu
vias, también rehabilitarla Penn Stationyel cambiarla mayor
parte de la estructura de la Estación Central.

La famosa Estación Central tiene 110 años en operación y
no está bien equipada para proteger a los usuarios cuando
el clima es extremo, por lo que requiere una remoclelación
mucho mayor.

Eun
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Por el momento, ya se inició el cambio de los trenes tra
  dicionales por otros tres nuevos,

que permiten el paso de un vagón
aotroyson mucho más accesibles
para personas que tienen alguna
discapacidad.

La nueva inversión para el metro
de Nueva York va a ser financiada,
parcialmente, por los ingresos que se
generen porel nuevoimpuestoque
se planea imponer a los vehículos

motorizados que circulen por la zona de Manhattan, al sur
del Parque Central,

La autoridad cíe tránsito de Nueva York va a emitir cíeuda.

con base a los ingresos que va a generar el impuesto a la
congestión ele vehículos, porlS billones ele dólares, de los 43
necesarios, para iniciar en los próximos meses el proyecto
de mantenimiento.

Eso va a permitir que el gravamen sea mejor aceptado por
la población, en parte porque los ingresos se van an invertir
para ofrecer mejores alternativas al uso del auto, ya que el
programa ele remoclelación establece metas precisas para
reducir los retrasos e incrementar la velocidad del metro y la
comocliclacl ele los usuarios.

Tiene mucho más sentido iniciar remoclelaciones mayores
en los próximos meses, con efectos inmediatos y ele gran
calado, financiados por los ingresos futuros del impuesto a la
congestión, que destinar las cantidades que obtengan cada
año para pagar por remoclelaciones menores.

Al final, la emisiones se van a reducir por el menor uso
del auto, desincentivado por el impuesto, mientras que las
personas van a poder utilizar un Metro mucho más confiable,
rápido y seguro.

La mega remoclelación del metro de Nueva York marca
el camino de cómo es posible mejorar de manera integral
un servicio de esa magnitud sin utilizar solamente la tarifa
que se paga por el mismo, sino de gravar a quienes emiten
contaminantes.

Las emisiones
se reducirán

por el menor
uso del auto
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¿EL MEDIO ES EL
PROTAGONISTA?

ecía Marshall McLuhan, precursor de los
estudios sobre comunicación, que el medio
es el mensaje, refiriéndose a que el simple
hecho de utilizar un medio (radio, TV, etc.}
lo hacía tanto o más relevante que aquello
que se recibe o consume en ese medio.
El medio de comunicación, pues, como

protagonista. Ha pasado el tiempo, pero poco ha cambiado:
los medios que elegimos consumir dicen tanto o más acerca
de nosotros que las noticias y opiniones que emiten, y en vez
de que la multiplicidad de opciones nos amplíe el horizonte, lo
restringe. O lo restringimos, mejor dicho, por esta tendencia a
sólo leer o escuchar aquellas cosas con las que de antemano
sabemos que coincidimos.
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Eso ayuda a explicartambién el crecimiento cíe los medios
c!e comunicación— yloscomunicadores— que son, en realidad,
activistas políticopartidistas. Al hacerlo rompen con uno de
ios preceptos elementales del periodismo, que indica que
el reportero y el editor deben presentar toda la información
disponible, con el debido contexto, obviamente, pero sin
excluir puntos de vista o datos que den el debido balance

a lo publicado. El activismo puede
ser abierto y descarado, o también
mustio, vergonzante, pero cuando se
mezcla con el periodismo el resultado
es igualmente pernicioso, porque
termina ocultando, o intentando
ocultar, la realidad. No confundir,
amables lectores, con las páginas
de opinión, claramente diferencia
das y dedicadas, esas sí, a presentar

puntos de vista. Es la gran, la fundamental diferencia entre
hacer periodismo u opinión,y lamentablemente es ca'cla vez
más difusa la frontera que separa a ambos.

Un riesgo adicional, hay que decirlo, es cuando el periodista
y/o el medio se vuelven los protagonistas. Tres casos recientes
lo ilustran: el reportaje firmado porTimColden en Propublicci
acerca de un presunto financiamiento del narcotráfico a la
campaña presidencial de AMLO en 2006; el reporte del fiscal
especial que investigó el manejo de documentos confiden
ciales por parte de Joe Biden cuando dejó la vicepresic encía;
y la entrevista que hizo Tucker Carlson a Vladimir Putin.

En el primer caso, un periodista con vínculos con la DEA
presenta un reportaje que reproduce fundamentalmente
los alegatos ele agentes y ex agentes de la misma, restando
importancia a cualquier elemento que los contradijera (como
ya lo había hecho Golclen anteriormente en otro reportaje
acerca del general Salvador Cienfuegos, que evitó mencionar
ios múltiples elementos exculpatorios). En el segundo caso,
el fiscal Robert Hur hace juicios c!e valor acerca del supuesto
deterioro cognitivo del Presidente y desata con ello una tor
menta. Y en la "entrevista" CarlsonPutin, el otrora combativo
conductor de televisión se muestra dócil y con benévola
condescendencia ante el presidente ruso.

Tres botones de muestra de comunicaclores (el fiscal,
al publicar su reporte también lo es) que olvidaron que su
principal obligación es con el público y no con sus fuentes,
sus animadversiones o sus admiraciones.

Los medios

que elegimos
consumir dicen
más acerca
de nosotros
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Transformación

Darío
Celis
Estrada

@dariocelise

SEGALMEX
Y EL CASO
FILM 8

MARKETING 18K
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— NO DE LOS casos judiciales más es
— cabrosos del gobierno de la 4T es el de

Segalmex, máxime porque siguen sa
liendo actos que evidencian el tamaño
del robo que realizaron sus principales
funcionarios.

Seguridad Alimentaria Mexicana, cuyo objetivo
fue ése, garantizara la población pobre el acceso
a bienes básicos de consumo, también merece
mención en el nuevo libro de Andrés Manuel López
Obrador

Hace unos días le re
ferimos el caso del

Grupo Industrial La
Italiana, que tiene
como accionistas

a Blas Cernic

chiaro Schettino,
Ida Maimones de

Cernicchiaro y
José Cernicchiaro

Maimones.

Esta empresa provee
doradelgobiernodePuebla ha
ganado contratos para el suministro de leche entera
y descremada en polvo para consumo de sectores
vulnerables, amén de desayunos escolares.

Comentamos en este espacio sobre un depó
sito que realizó a finales de 2022 por varios miles
de pesos a Film & Marketing 18K, compañía ligada
al ex director de Administración y Finanzas, René
Gavira Segreste.

Esa firma fue pieza clave en el desvío de cuan
tiosos recursos públicos; en 2020, según pesquisas
de la Fiscalía General de la República, de Alejandro
Gertz Mañero, se le detectaron diversos depósitos.

Fueron de diversos proveedores de Diconsa,
como son loscasosdeSumma Company, Molinera
de México, Molino Harinero San Blas, Conservas La
Costeña, Galletera de Puebla, Minsa y La Italiana.

El montode losdesvíosque hasta ahora la admi
nistración de Leonel Cota, relevo del primer director
de Segalmex, IgnacioOvalle, ha logrado documentar,
suman entre 350 y 400 millones de pesos.

Film & Marketing 18K es una empresa que controla
el hijo de Gavira Segreste, René Federico Gavira
Martínez, fue constituida en Guadalajara con una
identificación robada y está a punto de ser judi
cializada.

Entre 2019y 2020 se benefició de compras con
solidadas de Diconsa por más de 3 mil millones de
pesos, cuya normatividad establecía que cobraría
a los proveedores hasta 3% de la compra facturada.

Ese dinero debía depositarse a lascuentasde la
misma Diconsa para el mejoramiento de lastiendas
rurales o para la adquisición de flotillas vehiculares
de la dependencia.

Pero en lugarde aplicarse a Segalmex, losGavira,
padre e hijo, terminaron desviando ese 3%, estimado
en aproximadamente 180 millones de pesos, a las
cuentas de su empresa Film & Marketing 18K.

Las indagatorias de Segalmexy la FGR determi
naron que las sumas de dinero se utilizaron para la
compra de bienes inmuebles en San Antonio, Texas.
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A PROPÓSITO DESegalmex,
otra empresa identifi
cada por la Auditoría
Superior de la Fede
ración, ésta que lleva
David Colmenares,
beneficiada de los

desfa Icos cometidos
en la administración

de Ignacio Ovalle, es
Transportes Esdo, de Jor
ge Espinosa. Dicha firma fue
adjudicada el año pasado por la Comisión Nacional
de Libros de Texto Gratuito (Conaliteg), que dirige
Victoria Guillén para que distribuyera lospolémicos
libros que reescribió el gobierno de la 4T. Pues bien, le

Se estima que en lo que va del sexenio, el gobierno de
la 4T le ha asignado contratos por la friolera de 10 mil
millones de pesos. Se trata de servicios de redesy se
guridad de dependencias como el ISSSTE que todavía
dirige Pedro Zenteno, las secretarías de Gobernación
de Luisa María Alcaldey Educación Pública de Leticia
Ramírez y el Banco del Bienestar de Víctor Manuel
Lamoyi. La tecnología simplemente evolucionó.

cuyo timón también lleva su sobrino.

CARLOS SLIM HELÚ ofreció ayer
su tradicional conferencia de

negocio. Pero lo que sí es Triara,

¡a empresa dirigida por
Héctor Slim Seadeya no es

fue sobre Telmex, que
aseguró está quebrada,
pero que no la vende por
que fue un acuerdo con
sus hijos. Y ciertamente

prensa anual. Una de los
señalamientos que hizo

:nformoqueel viernes pasado esa misma dependencia
le asignó otro contrato para el servicio de transporte y
distribución en todo el territorio nacional de los mate

riales educativos para el ciclo escolar 20242025. Se
trata de las partidas de la CDMX, Centro, Pacíficoy Sur
con una oferta de 105 millones de pesos.

a su proveedor. Tulti fue demandada
envasado que llevó a la quiebra
año pasado un contrato de

facturera Plástica Tulti y la
poderosa multinacional
inglesa ACH Foods, dueña
de marcas como Capullo,
Kara, Inca, Mazóla, Aladinoy
Twinings. Esta última, que
dirige aquí Mario Vallejo,
canceló unilateralmente el

RECIÉN LE PLATICABA del plei
to entre la mexicana Manu
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candidato de Movimiento

Ciudadano a una diputa
ción, demostró que final
mente fue el partido de
Dante Delgado el que
apostó por los dirigen
tes empresariales. El ex
presidente de la Coparmex
será ahora quien defienda las

LA SORPRESIVA POSTULACION

de Gustavo de Hoyos corno

causas de la IP. Llevaría como

suplente a Manuel Herrera, ex pre
sidente de la Concamin. En la rayita se quedó Bosco
de la Vega, ex presidente del Consejo Nacional Agro
pecuario. Un extra de Gustavo, artífice de la Alianza
Va por México del PRI, PAN y PRD, es la interlocución
con los liderazgos de las fuerzas opositoras para que
los planteamientos que se hagan mantengan una
estrategia legislativa y jurídica conjunta.

DURANTE SU TERCER día de gira por España, la can
didata de la coalición Fuerza y Corazón por México,
Xóchitl Gálvez, se reunió con representantes de em
presas con inversiones en México. Apunte a Antonio
Huertas, presidente de Mapfre; Miguel Ángel Navarro,
mandamás de Catenon; Iñigo Mariscal, dueño de Grupo
Marhnos; Enrique Riquelme, cabeza de Cox Abengoa;
Alejandro Irarragorri, capitán del Grupo Orlegi,yÁngel
García Cordero, ti món de SEG y Bodega Finca Sa ndova I.

Unifin de Rodrigo Lebois.

por daños y perjuicios por cerca de 37 millones de
dólaresyotros22.6millonesdepesostambiénporsus
acreedores, a quienes solicitó líneas de crédito para
soportar el contrato de ACH. Apunte principalmente
al BBVA, de Eduardo Osuna; Santander, de Felipe
García Ascencio; Sabadell, de Albert Figueras; Bajío,
de Salvador Oñate; Banregio, de Manuel G. Rivera, y
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MISION
ESPECIAL

EU
AMERICA
LATINA Y
EL CARIBE

Diuersos sectores de EU reconocen lo ausencia de

una estrategia hacia América Latina y el Caribe y
proponen un cambio. Conviene analizarlo

os centros ele pensamiento estadouniden
Lses son actores c!e peso en la definición

de políticas públicas en Estados Unidos.
La mayoría tiene su sede en Washington
?C. Sus in tegrantes y los documentos que
producen influyen en el Ejecutivo, el Con
greso y el sector privado.

Como embajadora en EU tuve un estrecho diálogo con
ellos, para pulsarlastencienciasen lacliscusión política ele EU
y explicarlas políticas del gobierno mexicano. Fue un diálogo
siempre respetuoso, aunque tuviéramos diferencias.

Tras concluirmi gestión, continué mi relación con algunos
de ellos, todos bipartidistas, en particular, el WoodrowWilson,
el Centro de Estudios Estratégicos e Internacionales (CSIS) y
el Centro de Estudios Latinoamericanos Adrienne Arsht del

Atlantic Council, del que soy miembro honorífico de su Consejo.
Este Centro elaboró, en consulta con expertos estadouni

denses y latinoamericanos, una propuesta de "Rediseño de
una estrategia de EU hacia América Latina y el Caribe",
resultado de consultas incl ¡viduales y grupa les. Se presentará
afínesele mes, avalada por dos senadores: Tim Kaine.demó
crata porVirginia.hispanoparlantey
conocedor de la región, y Bill Hagerty,
republicano porTennessee.

El documento reconoce la pérdida
de peso de EU en la región a favor de
China y señala que EU debe asumir el
Scorazgo para lograr un hemisferio
estable y próspero con beneficios
para todos. Reconoce que debe dejar
de dar lecciones y, por el contrario,

ofrecer programas y objetivos concretos.
Destaca la importancia de Latinoamérica y Caribe, por su

población de mil millones de personas, una cuarta parte de
ellas entre 15 y 30 años.

Por el PIB regional que asciende a seis billones de dólares.
La riqueza en recursos naturales, entre ellos minerales raros
para la transición energética, así como de fuente de alimentos,
provenientes de México, Brasil y Chile.

Enfatiza la red de acuerdos comerciales, en particular
el TMEC y su éxito al convertir a México en el primer socio
comercial de los EU desde julio de 2023.

Identifica cuatro áreas prioritarias de cooperación para
los próximos cinco años, reconociendo que son para tocia la
región, pero con políticas específicas para cada país:

1) Economía, Inversión y Comercio. Subraya que EU debe
impulsarla relocalización de cadenas de valor o nearshoring
hacia ALC. Fortalecer el comercio de bienes y servicios, en
particular en el área digital, tomando como referencia el TMEC.

2) Seguridad Energética y Cambio Climático. Impulsar
políticas e inversiones para la adaptación y mitigación del
cambio climático.

3} Migración Regional y Seguridad. Combate al crimen
organizado transnacional que afecta a todos los países, en
la producción y tráfico ilícito de drogas, armas y personas.

4) Democracia, Cobernanza y Fortalecimiento ele institu
ciones ante las amenazas de violación de derechos humanos

y las autocracias.
Los centros de

pensamiento de
EU son actores

de peso
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Sacapuntas

SHEINBAUM
SUMA A YÁÑEZ

> Uno que "dio la nota" fue
César Yáñez. Anunció que
dejaba la subsecretaría de
Desarrollo Democrático

de la Segob para integrar
se al equipo de campa
ña de Claudia Sheinbaum

Pardo, por lo que la ex jefa
de Gobierno de la Ciudad

de México ampliará su
grupo de trabajo para dar
le continuidad a la Cuarta

Transformación. El lugar
de Yáñez será ocupado
por Mariana Rodríguez
quien formaba parte de la
Ayudantía de la Presiden
cia de la República.

POR LOS VOTOS
DE TODOS

GUADALUPE
TADDEI

> Nos hacen saber que el INE, de
Guadalupe Taddei amplió el pla
zo para que los mexicanos en el
exterior puedan credencializarse
y tengan la posibilidad de partici
par en las elecciones del 2 de junio.
El periodo se extendió cinco días
más, hasta el 25 de febrero, para
atender la petición de la candidata
presidencial Xóchitl fiálvez.

SE VA, SE VA...

ANDRES M.
LÓPEZ O.

> El presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció cómo
serán los últimos actos de su go
bierno. Su despedida política será
el 15 de septiembre, en el Zócalo,
en la ceremonia del Grito de la In

dependencia. Y días después, el 1
de octubre, el acto formal de la en
trega de la banda presidencial en el
Congreso. Y de ahí, a su rancho.

MIRTHA
VILLALVAZO

CUIDA SOS INTERESES

> A quien ya descu
brieron intentando
traficar con influen
cias fue a Mlrlha
Villalia/o alcal
desa de Bahía de

Banderas, Naya
rit. Con el cuen

to de una supuesta
amistad con Mario

Delgado, dirigente
nacional de Morena,
npone su voluntad
frenando inversio

nes para el desarro
llo de su municipio,
pero no por un bien
común, sino por un
beneficio propio y el
de sus "socios".

CARLOS
SLIM

TELMEX
NO SE VENDE

> El empresario
Carlos Slim sor

prendió ayer duran
te su conferencia de

prensa al confirmar
que Telmex ya no es
una empresa ren

table; sin embar
go, dejó claro que
no está a la venta,
pues espera que se

quede en el negocio
familiar por siem
pre. Además, dejó
ver cómo ha sido su

relación con el po
der político, pues
habló de su cerca
nía con el titular del

Ejecutivo Federal.
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— TU CAUSA 
ES MI CAUSA

LUCHA
CONJRA
EL CANCER
NFANTIL

La lucha contra este padecimiento comienza en
casa, debemos estar alerta de cualquier malestar
ya sea visible o que las y los niños nos expresen

ersiste la creencia que los niños, niñas y
adolescentes, por el hecho ele ser jóvenes
son menos propensos a padecer enferme
dades graves, por ende tendemos a mini
mizar síntomas que pueden ser señales de
padecimientos como el cáncer. De acuerdo
con el ISSSTE, el 90% de los casos de cáncer

infantil podrían ser curables con la detección y tratamiento
oportuno. Para lograrlo, la lucha contra este padecimiento
comienza en casa, debemos estar alerta de cualquier malestar
ya sea visible o que lasy los niños nos expresen.

Los tipos de cáncer más frecuentes durante la infancia
son la leucemia, retinoblastoma (cáncer de ojo), linfoma no
Hoclgkin, tumores malignos en el cerebro o en los huesos.
Algunos de los síntomas más comunes de estos tipos de
cáncer son: calentura mayor a 38 grados por más de una
semana que no se controla con medicamentos; sangrado
por la nariz, encías o cualquier parte del cuerpo; presencia
de puntos rojos y moretones en la piel, sin causa aparente;
falta de energía o ánimos para realizar actividad cotidianas;
sucloración nocturna excesiva; sábanas y ropa empapadas.

Bolitas en el cuerpo de consisten
cia dura o gomosa como una pelota;
inflamación y dolor de cualquier parte
del cuerpo, en especial déla cabeza;
problemas para deglutir alimentos;
presencia ele un reflejo blanco en la
pupila; alteraciones al caminar, que
se vaya de lado y caídas sin causa

aparente, etcétera.
En febrero de 2023 Diego, un niño

de 3 añosfue diagnosticado con cáncer de ojo, su mamá (Alma)
se percató que al caminarse caía, describe, era como si alguien
lo empujara, además su pupila se le veía algo transparente,
como si tuviera un ojo de canica. En el Instituto Nacional de
Pediatría (INP), Alma se encontró con términos médicos
incomprensibles. Las palabras "retinoblastoma" (cáncer de
ojo) y "enucleación" (operación para retirar el ojo) la dejaron
confundida y triste al ciarse cuenta de la enfermedad que
cambiaría la vida de Diego por completo.

Una trabajadora social del INP le comunicó que existía
una fundación que podía clonara Diego una prótesis ocular.
Fue así como llegaron a la Asociación Mexicana de Ayuda a
Niños con Cáncer (AMANC) que desde hace 40 años brinda
soporte integral a las familias. Aun año del diagnóstico, Diego
ya tiene su prótesis ocular. AMANC evalúa las necesidades
de cada familia y según sea el caso brinda hospedaje, apoyo
emocional, escolar, nutricional, así como prótesis oculares,
que si bien, no les regresa la vista a las niñas y niños afectados
por el cáncer, impacta de manera positiva su salud emocional,
pues evita la deformación de su cara y les permite una mayor
autoaceptación. Entre las batallas que aún nos quedan a todas
y todos por dar en lo que respecta al cáncer infantil, está la
adherencia al trata miento. Al año se diagnostican en promedio
7 mil nuevos casos, 25% abandonan el tratamiento por diversas
causas, lo que puede traducirse en muertes. Juntas y juntos
podemos prolongar la vida déla niñez afectada por el cáncer.
Conoce más en: https://www.amanc.org/

Juntos podemos
prolongar ¡a
uida de la niñez

afectada por
el cáncer
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La nueva campaña
De acuerdo con los usos y costumbres de
sil antiguo partido, el sexto año de gobierno de
un presidente de la República era el primer año
de su sucesor designado por él mismo, por su
dedo.
López Obrador ha hecho caso omiso a esa tradición. Es

muy probable que la razón lo asista para no seguirla. Su
can didata, suya de él, que su partido aceptó como el PR1
aceptaba a los designados por el dedo presidencial, no
despega en el ánimo popular a menos de cuatro meses de
la elección, aunque las encuestas publicadas en la prensa
nacional le otorguen una amplia ventaja.

El presidente, que no es ningún tonto en materia de
política mexicana, lo sabe y ha decidido romper la regla
de ese sexto año de gobierno que además un plus, dirán
los jóvenes le permite intervenir como nunca y como
nadie en el proceso de la sucesión presidencial.

Sabe que contrario a los encuestas que un día sí y otro
también se publican los medios de información tradicio
nales y en las redes sociales, la candidata del gobierno no
tiene asegurado el triunfo electoral y él cree que debe
salir a su rescate, como ningún presidente surgido de su
antiguo partido lo hizo.
La tradición priista, en la sigue encarnado López

Obrador, establece también que el candidato, en este ca
so (calma, calma no se alebresten los defensores del
sexo) candidata del partido oficial, establece que el ungi
do (ungida) debe de "romper" con su antecesor, aunque
sea de a mentiritas. Es decir, públicamente deslindarse
del gobierno vigente, que no habrá continuidad; que el
próximo será im nuevo gobierno, encabezado por quien
ahora sí será la Mesías que resolverá todos los problemas

del país y de todos y cada uno de sus ciudadanos, a los
que por fin les hará justicia la revolución. Lamentable
mente tienen igual esperanza muchos de aquellos quie
nes votarán por la candidata de la oposición.

De eso se tratan los 20 iniciativas legales que anunció
el presidente el 5 de febrero, aunque él sepa que 18 no
tienen oportunidad alguna de ser aprobadas en el actual
Congreso de la Unión. Pero por lo pronto ya logró que la
oposición le haga el juego al apoyar la populista reforma
al sistema de pensiones para que presuntamente ahora
los mexicanos se pensionen con el 100% de su salario. Sí,
una propuesta populista y absolutamente electorera:
imagine usted a una candidata presidencial diciendo que
no apoya esa "propuesta" por su inhabilidad económica.
Pues no, si lo dice perderá votos.

Y el presidente no está dispuesto a ello. Sabe y apues
ta a que cuenta con entre 17 y 30 millones de votantes
beneficiarios (comprados) con becas y pensiones guber
namentales, pero ahora no cree que le garanticen el
triunfo y entonces hay que hacer una nueva campaña,
como ya la hace.

Hasta hoy la oposición no se ha dado cuenta que lo
que debe buscar es el voto de aquellos que, elección tras
elección, no acuden a las urnas, los abstencionistas que
creen que las políticas públicas no íes afectan... hasta que
se dan cuenta cuando ya no pueden hacer nada.

Las estadísticas no mienten, no son encuestas, y dicen
que si esos abstencionistas de siempre salen a votar, la
oposición tendrá un mayor margen de probabilidades de
victoria.

Ese es el reto de la candidata opositora: convencer de
votar a quienes no votan, aunque ya haya convencido a
muchos otros, aunque los par tidos que la apoyan no sean
ninguna garantía, ni siquiera una ilusión.
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Ana Lilia Rivera propone
reestructurar la ONU
Muy activa se le vio en Estados Unidos
a la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera
Rivera quien aseguró que es indispensable
restructurar el Sistema de Naciones Unidas y
fortalecer el derecho internacional, para que
se apliq Lien de manera eficaz en la solución
pacifica de los conflictos entre naciones, la
promoción de la paz mundial y la coopera
ción en asuntos de seguridad.

La senadora de Morena participó en la Audiencia
Parlamentaria Anual en Naciones Unidas, donde alre

dedor de 300 representantes de diferentes países
abordaron el tema "Poner fin a los conflictos: recetas

para un futuro pacifico", una iniciativa conjunta de la
Unión Interparlamentaria (UIP) y el presidente de la
Asamblea General de la ONU. Dicho encuentro se lle

vó a cabo en la sede de la Organización de las Nacio
nes Unidas, ubicada en Nueva York. Ahí, Ana Lilia Ri
vera advirtió que optar por la fuerza por encima del
marco jurídico internacional para dirimir controver
sias sólo conduce a un escenario global de inestabili
dad, injusticia y conflicto.

NO CONOZCO A FRANCISCO CIENFUEGOS:
MANLIO FABIO BELTRONES

Manlio Fabio Beltrones salió al paso de los señala
mientos que ligan a su suplente en el Senado de ma
nera muy sencilla pero contundente: "Yo no conozco
a Francisco Cienfuegos". El exgobernador de Sonora
aseguró que aún desconoce quién ¡o acompaña en la

fórmula al Senado de la República y expresó que
Cienfuegos ha salido a defenderse de las acusaciones
en su contra luego de que la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), informó que abrió una investiga
ción en contra del exdiputado quien es señalado por
supuesto manejo irregular de recursos. Recordemos
que el jueves, el aspirante presidencial de Movi
miento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, declaró
que buscan ganar el Senado a Manlio Fabio B eltrones
para deshacerse del mayor 'dinosaurio' de la vieja
política en México. El candidato de MC acusó que
Francisco Cienfuegos, suplente de Beltrones, es el
"jefe de la mafia política del PRIAN en Nuevo León".
Además "fue detectado por la UIF por hacer opera
ciones en el extranjero por mil 45 millones de pesos
en 16 paraísos fiscales".

AMLO DESESTIMA CAMPAÑAS
EN SU CONTRA

En la última etapa de su mandato, el presidente An
drés Manuel López Obrador sigue muy confiado y
fuerte, porque cuenta con una amplia aceptación por
parte de la ciudadanía y por ello las campañas en su
contra parecen no preocuparle. Ayer el mandatario
afirmó que reportajes como el que se acusa de que su
campaña presidencial de 2006 estuvo financiada por
el narcotráfico, así como de campañas en redes socia
les en su contra bajo el hashtag "#Narcopresidente"
no tienen ningún efecto y "no hacen mella" porque su
gobierno tiene autoridad moral y tiene el respaldo del
pueblo. Señaló que la mentira es reaccionaria y la ver
dad es revolucionaria. LEE LA COLUMNA COMPLETA
EN www.ovaciones.com
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SIN SUPERAR PREPANDEMIA

Llegan más foráneos
al país durante 2023
México recibió a 42.1 millones de turis

tas internacionales durante 2023, lo

que representó un incremento delO por
ciento anual, pero sin llegar a ía cifra re
gistrada previo a la pandemia de Co
vtd19, informóel lnegi.

Este rezago se debe principalmente
al segmento de turistas fronterizos, que
cerró el añocon 15.2 millo nes de visitan 
tes, que si bien represento un incre
mento de más de 18 por ciento a tasa
anual, está por debajo de los registrado
en 2019 en seis millo nes de personas.

1.a apreciación del peso frente al dó
lar, que encarece los viajes hacia Méxi
co, así como la inflación en el sector ser

vicios y la inseguridad en el país, son
factores que afectan a este segmento,
indicó un análisis de Banco Base. Los

turistas extranjeros que llegaron al pais
por via aerea sumaron 26.8 millones en
el aflo, con un crecimiento de 5,8 por
ciento respecto a 2022. luán Luis Ramos
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PREOCUPA DÉFICIT: CEESP

Reformas de AMLO
son sólo electoreras

El paquete de reformas del presidente
Andrés Manuel López Obrador no con
templa la sostenibilidad de las finanzas
públicas para el próximo gobierno, y
solo tienen nn objetivo electoral, señaló
el Centro de Estudios Económicos del

Sector Privado (CEESP).
"La mayor preocupación podría

centrarse en la sostenibilidad de lasfi

nanzascon o sin la aprobaciónde las re
formas", indicó el CEESP.

Consideraron que el gobierno debe
encontrar la mejor opción para fortale
cer sus fuentes de recurso y reducir el
elevado costo que significan todos sus
programas. Agregaran que los temas
que se abordan en las propuestas son
sensibles y pueden influir en la percep
ción de la población y departidos políti
cos, Sin embargo, la aprobatióndeestas
reformas es poco probable debido a que
18 requieren dos terceras partes del
Congreso. Luis Romero
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RED COMPARTIDA
EL JEFE OMAR
Todará ni empieza la campaña y ya

Ornar García Harfuch presenta los linca
mientos que seguirla en caso de estar al
trente de la estrategia de seguridad en el
siguiente sexenio y hay dos cambios im

portantes, sin decirlo, planea dejar a un lado lo que
hoy se conoce como la estrategia de abrazos no bala
zos, donde las policías locales son el inicio de la pro
tección ciudadana acompañados de fiscalías estata
les mucho más competitivas; el segundo punto es
que se haría una estrategia nacional contra el delito y
lo que desliza es la posibilidad de una limpia en todos
los elementos de los aparatos de justicia del gobierno,
además de que no van a chocar con los empresarios,
y eso es bueno que son los que más se quejan. Dos
temas lo tienen de cabeza, los malos elementos y la
enorme cantidad de muertes violentas.

Parece que no le salen las cuentas al jefe
de Gobierno. Diversas organizaciones ci
viles han levantado la voz ante un men

saje que dio Marti Batres de que en el pri
mer concierto en el Zocata, ya peatonal,

de la CDMX dijo que hubo 80 mil asistentes: pero, nos
cuentan que los señalamientos de estas organizacio
nes tienen que ver con el conteo de asistentes en otro
tipo de eventos. Mentías que en conciertos las cifras
parecen razonables, en mítines y marchas guberna
mentales se ven desbordadas. El problema no para
ahi, cuando hay movilizaciones y manifestaciones de
la oposición, los conteos se ven reducidos. Esto viene
en tiempo y forma ante la marcha nacional en defensa
a la democracia del próximo 18 de febrero donde, nos
dicen, habrá movilizaciones en más de 106 ciudades y
las organizaciones civiles, van a poner el dedo en la
llaga al ver el conteo de asistentes.
Se rumora que Claudia Sheinbaum tiene

amenazados a muchos de sus operado
res, para que no vaya a ocurrir lo del "es
tadio azul" de nueva cuenta. Y es que nos
cuentan que el primero de marzo, quiere

sea un gran inicio de campaña, digno de ser recorda
do por muchos años. Aun en su mente y la de su
equipo más cercano, no se borra el no haber salido a
escenario, cuando el estadio Azul en el centro de la
CDMX, se mostraba a menos de la mitad de su capa

cidad. Una de las personas que debe cumplir con una
cuota es Clara Bragada, quien no se encuentra muy
contenta, no por la cuota impuesta de asistentes re
queridos, no, sino porque está remando contra co
rriente por el problema del agua y la seguridad que le
reclaman en redes sociales. Dice, son temas hereda
dos, pero no dice de quién.
Y hablando de la CDMX, parece que la opo

sición tiene como estrategia esperar a que
Morena anuncie candidatos para nom
brar los suyos, quizá busquen el mejor
perfil para competir contra el oficialismo,

pero la realidad es que regalan la agenda como suce
dió en Iztacalco, donde la Comisión Nacional de En

cuestas de Morena anunció a la diputada Lourdes Paz
como candidata con el apoyo de Sebastián Ramírez,
presidente de Morena, que hizo el anuncio con el apo
yo del GEN; mientras tanto, todo índica que el Coordi
nador del Frente Cívico Chilango, Daniel Ordoñez, será
el candidato opositor, a ver si muestran la misma uni
dad pues las encuestas no le son favorables.
El PVEM tiene problemas. Ahora resulta

que su dirigencia nacional no se en
cuentra muy contenta debido a que a
varios de sus cuadros los están cance
lando en las listas de los estados. El

ejemplo más cercano es en el cierre de Rocío NaMe
en Veracruz donde quedó todo en suspenso. Suce
de que la candidata no quiere dar las tres secreta
rias negociadas tras un posible triunfo. Aún más,
varios alcaldes podrían no ser palomeados y lo
mismo con diputados locales. Ya es muy tarde para
echarse atrás, pero todo mundo le echa la culpa a
Marcelo Ruiz en Veracruz y, claro, Mario Delgado
en Morena nacional, que solo recibe telefonemas
de reclamos contra Nahle.

Zacatecas busca dejar atrás la violencia y
el crimen y por eso mismo se centrará en
obra pública. Nos cuentan que el proyec
to de viaducto elevado en su capital ge
nerará cerca de 2 mil 500 empleos direc

tos e indirectos, de acuerdo con losé Luis de la Peña
Alonso, titular de la Secretaria de Obras Públicas. El
gobernador David Monreal dice que la obra vendrá
acompañada de un plan integral de movilidad.
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¿Cuánta agua tenemos
en el planeta?
El agua es una sustancia única en el Universo. i;.s una can

tidad finiLa. No podemos fabricarla. Pero sabemos que
sin esta maravillosa sustancia no existiría la vida como
la conocemos. Siempre hemos denominado a la Tierra
como el Planeta Azul y nos enseñaron que el 75 % de la
superficie del planeta es agua salada. Siempre liemos
pensado que hay más agua que Iierra y no es así. Los

avances tecnológicos nos han permitido conocer la realidad. Kl espesor
tie la frágil capa de agua salada que cubre el planeta es solamente de
[\ diez milésimas fiel tamaño del planeta (diámetro de la tierra 12.762
km/3.68 km de espesor de los océanos  0,0003). Esto quiere decir que
si la Tierra tuviera un metro de diámetro, sería (an delgada como una
cascara de huevo. Si pudiéramos reunir esta agua en una esfera, sería
menos de una milésima parle de la esfera de la tierra.
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Kl agua dulce es solo el 2.5% del toial de agua del planeta y el 97.5 %
es agua salada. El 69 % de ese 2.5 % de agua dulce es el hielo de Sos polos
y la nieve en las montañas y el 30 % es agua subterránea. Solamente oí
1% de osla pequeña cantidad de agua dulce está disponible en ios ríos
y en los lagos. De esta minúscula cantidad de agua dulce disponible
depende la vida de les 8,101) millones tle seres humanos que habitarnos
el planeta. Kl Banco Mundial estima que existen 1,400 millones Lm3 de
agua en el planeta. 35 millones/ktn3 (2.5 % agua dulce) y tíos dice que
pedemos acceder realmente al (1.3 %, lo que nos indica que tenemos
12,962 m3 por habitante.

Entonces el balance lotal es el siguiente: tenemos
el planeta tierra, el agua del planeta, el agita
dulce del planeta \ la pequeñísima cantidad
de agua dulce disponible. Entonces debemos

cruda y riesgosa realidad.

Id futuro de la humanidad depende de nuestro manejo inteligente
de esta minúscula cantidad de agua dulce. Pero somos muy irrespon
sables: estamos calculando el planeta con las emisiones de gases do
efecto invernadero. Kstamos contaminando terriblemente no solo el

agua dulce disponible, sino también el agua salada de los océanos.
Debemos abandonar estas prácticas depredadoras y cambiar nuestro
comportamiento ante la alarmante realidad de que tenemos muy poca
agua dulce.
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Las palabras
pesan

11 la vida publica de México, insultarse
ha vuelto tan normal como respirar, y
eso en la historia de la humanidad siem

pre ha generado consecuencias nefastas,
beneficiando a algunos y, casi siempre,
afectando a todos.

Cualquier jefe de Estado que insulte
impunemente cu la cotidianidad a quienes disienten
de su forma de gobernar, es una muy mala noticia para
todos; porque debe conciliar, tender puentes,escuchar
el disenso y construir acuerdos; ¿o acaso sólo quienes
lo lian votado tienen derechos? La respuesta es un
con! amiente 110.

Por ello, los "revolucionarios", los "guerrilleros"
los "militares'" no creen en la democracia liberal de

elecciones periódicas con pesos y contrapesos. Kilos
imponen su visión del mundo a golpe de las armas
coimas los gobiernos en turno. Así cayeron, por ejem
plo, las (Meladuras en ( (iba y Nicaragua, para suplirse
por regímenes más represores que sus antecesores, Y
hace décadas, los militares sudamericanos impusieron
su ley ¡1 sangre v fuego, derrocando a Allende en Chile
o las democracias en Brasil y Argentina. Pero hoy, la
democracia en ('hile le ha preguntado tíos veces a sn
ciudadanía la constitución que desea, y en ambas ha
sido rechazada: primero porque fue considerada muya
la izquierda Ja segunda muya la derecha, y ahora van
por un tercer borrador. Pero todo, demro del régimen
constitucional democrático. Ningún grupo político ahí
osaría decir que sólo el los "representan al pueblo", por

que saben el costo humano de una dictadura.
Que quede claro, todas las sociedades tenemos

nuestras diferencias, y han sido los sistemas demo
cráticos sujetos a constituciones escritas con divi
sión de poderes los que han permiiido las libertades
que hoy nos parecen normales, pereque 110 siempre
lo han sido; poque respetar y promover los derechos
de las minorías no es someterse a la agenda "vvoke",
sino contribuirá una sociedad más tolerante, in
cluyente y partic ipativa. No es lo mismo mi sistema
democrático de contrapesos, que una dictadura do
las "mayorías", que impongan su visión del inundo
al resto de la población.
Quienes se ufanan de ser los auténticos "represen

tantes del pueblo", se les olvida que el poder que se
Ies otorgó en alguna elección, mañana se les podrá
revocar; que las personas y sociedades cambiamos
de parecer, y lo que hace unos años nos parecía una
atractiva agenda pública; hoy puede ser sólo saliva
para los mismos millones de personas que los votaron.
Porque dar "apoyos" con diñen} del presupuesto públi
co al que todos contribuimos, a cambio de amenazar
o chantajear a la ciudadanía más pobre y vulnerable,
es una canalla propia del padre alcohólico que golpea
a su esposa e hijos porque el los mantiene".

Porque las palabras pesan, pero las acciones más,
exijamos un debate público para resolver los proble
mas que a todos nos preocupan, étimo lo es la vio
lencia, la inflación, el desempleo y la sequía. Quien
insulta tiene más rencor que soluciones.
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COLUMNA INVITADA

El Salvador: la solución aparente
IVAN
ARRIZOLA

Con la reelección

del presidente Na
yib Bukele por cinco
años más, olro país de
América Latina se suma

a la lista de países que
viven en un régimen

autoritario,como ya sucede en Nica
ragua o Venezuela.

En realidad, esto se veía venir, la
democracia vive su peor momento
en América Latina, apenas un 48%
de la población la apoya, ha caído 15
puntos el apoyo a este régimen desde
2010, para 28% de la población lati
noamericana le es indiferente \ ¡viren

un régimen autoritario o democrático,
siempre y cuando les resuelvan sus
problemas, esto según datos del Lati
nobarómelro 2ÍY23.

La característica fundamental

de Bukele ha sido el pragmatismo, El
Salvador tuvo severos problemas de
inseguridad, en algún momento su la
sa de homicidios llegó a 100 por cada
100 mil habitantes, a partir de la lle
gada de Hukele esta cifra disminuyó
considerablemente, llegando a 2 ho
micidios por cada 100 mil habitantes,
pero ¿cómo lo logró?, eso es lo más
intrigante de su estrategia, primero
negoció con los líderes de las princi
pales pandillas, la Mara Salvalrucha y
la Mara 18, posteriormente rompió el

diálogo, después de que en un fin de
semana asesinaron a H7 personas en
la nación centroamericana.

Hukele ha dado varios pasos ¡ja
ra avanzar hacia un régimen autori
tario, primero declaró un estado de
excepción por medio del cual se sus
pendieron las siguientes garantías: la
libertad de asociación; derecho a ser
informado de las razones por las que
una persona es detenida: privación (le
libertad por parte de la Policía Nacio
nal Civil sin necesidad de una orden

judicial; suspensión del derecho a la
inviolabilidad de la correspondencia
o intervención de las comunicaciones

sin necesidad de una orden judicial.
Corno resultado de esta estrategia

se han detenido a más de 75 mil per
sonas, muchas de estas personas han
sido detenidas por su aspecto físico,
por tener tatuajes, por tener apodos,
también han sido detenido activistas,
defensores de los derechos humanos,
sindicalistas y voces críticas al actual
gobierno
Dentro de la cárcel la situación se

vuelve más complicada, los presos vi
ven en el hacinamiento, celdas para 20
personas son ocupadas hasta por 70
presos, revelan personas que han es
tado en las cárcel es salvadoreñas, los
presos se turnan para dormir y perma
necen en el encierro al menos 23 horas

a! día, cada celda cuenta con un solo
retrete v reciben una sola comida al

día, todo esto amparado en un estado
de excepción, que tolera los castigos
físicos y la falta de garantías para los
detenidos.

La última acción de Bukele se con

centró en cambiar las reglas para
permanecer en el poder, aunque la

Constitución salvadoreña prohibe la ree
lección inmediata,!iit Tribunal Constitu
cional creado por el propio Hukele hizo
una interpretación de la Constitución,
sí Bukele renunciaba seis meses antes

de concluir su mandato podía participar
nuevamente en las citaciones, con esto
encontró la fórmula para mantenerse en
el poder por otros cinco años, pero es
probable que este sea el comietizo p¡ir<i
que se mantenga de manera indefini
da en el poder tal como ha ocurrido en
otros lugares de América Latina
Fl Salvador se ha convertido en un

ejemplo a nivel regional de que es po
sible terminar con la violencia, aunque
eso implique terminar con las libertades
y las garantías de las personas. Ecuador
que es un país que vive una extrema si
tuación de violencia y una crisis en su
sistema carcelario, parece dirigirse a
la misma dirección que El Salvador, la
construcción de una cárcel fio máxima
seguridad como la de El Salvador pare
ce ser el ful uní para buena parte de los
países de América Latina.

I lay casos como el de México, donde
el apoyo a la democracia ha caído con
siderablemente y se ubica en un 35%, la
preferencia por un gobierno autoritario
también se ha incrementado al pasar de
un 22 a un 33 %. La política para enfren
tar el crimen organizado es una política
de brazos raídos, la política de abr.izos
no balazos, lia sido una garantía para los
grupos del crimen organizado de que
no serán perseguidos dura ni o el sexenio
Las consecuencias saltan a la vis

ta, los desplazamientos internos, los
pueblos desiertos, las extorsiones, los
cobros de derechos de piso, sectores
de la economía que denuncian que
las bandas del crimen organizado los

Contra RéplicaFecha: 13/02/2024
Página: 8

Area cm2: 414

1 / 2

Columnas Políticas

Iván Arrizola

Costo: 78,403

Página 140 de 168



tienen sometidos, son un reflejo del
grado de libertad con el que actúa
el crimen organizado, la tasa de ex
torsiones en México ha crecido a luí

promedio de 2ti% en el periodo de
20182023, según un estudio del Ins
tituto Belisario Domínguez del Senado
de la República, en estas condiciones
la llegada de un gobierno autoritario

es eminente.

En estas condiciones no es difícil pen
sar que el fenómeno Hukele se extienda
en todo el continente, sin embaqgo, la so
lución sólti es aparente, en realidad estás
medidas terminan creando una condi

ción peor, la arbiUariedad y la violencia
ahora se traslada ai propio Estado, ya no
es el crimen organizado, es la policía,

son las instituciones de seguridad, las
que actúan con extrema violencia, el
punto medio entre el terror de. los gru
pos del crimen organizado y las fuerzas
del orden es el estado de derecho, pero
en estos tiempos para las autoridades
es un obstáculo y para la población una
utopía, se vienen tiempos difíciles para
América Latina,
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COLUMNA INVITADA

Se sube AMLO al ring electoral
OLIVIA
GARZA

La semana pasada, dura li
le la apertura del último
periodo de sesiones en el
Congreso de la Unión, el
presidente Andrés Manuel
López Obrador, envió un
paquete de 20 inicial ivas.

¿Por qué las envía ahora?
Qm esta ofensiva AMLO por un lado

se sube al ring electoral y por el otro le
dicta Agenda a la su Corcholata.
Se trata de 20 iniciativas de reforma

a la Constitución Mexicana en materia

políticoelectoral, pensiones, salario
mínimo, industria eléctrica. Poder Ju
dicial y órganos autónomos.

Es de destacar que esta serie de ini
ciativas se da en un contexto de elec

ciones. es decir, tienen más objetivos
electorales que sociales.
Habría que preguntarse ¿Por qué

hasta su último año pro pone esto? ¿Por
qué hasta su último año duplica las
pensiones a adultos mayores?¿Por qué

lo hace en la víspera de elecciones?
Porque sus intereses son políticos. A
continuación, procederá a comentar
algunas de estas reformas.

REFORMA 20. Busca eliminar los

organismos autónomos, esos que en
la práctica funcionan como poderes
públicos y como contrapeso a las ins
tituciones de gobierno. Por ejemplo,el
INAl, que es el que iros ayuda a abrir la
ventana de la información ante la Calta

de transparencia del gobierno.
El presiden te busca eliminarlos

porque no le gusta ser observado,
porque su gobierno ya mi aguanta el
juicio social. La propuesta es que la
Punción Pública absorba esta tarea,
pero el Gobierno pasaría a ser juez y
parle, acabando así con la democracia.

REFORMA 17. Que los magistrados
y jueces del Poder Judicial sean electos
por la vía popular. Los ministros de
la SCJN deben ser juristas distingui
dos en el desempeño del Derecho y
no estar a disposición de uu partido
político.

REFORMA 12. Reforma al sistema

de pensiones. Que los trabajadores se
puedan jubilar con el 100 por ciento
de su salaria; siu embargo, la reforma
solo contempla que sea hasta por un
monto equivalente al salario promedio
registrado en el IMSS, que actualmente

equivale a 16 mil 777 pesos.
REFORMA 4. Atención médica gra

tuita. El sueño de López Obrador es
que México tenga un sistema de salud
como Dinamarca, pero sus mayores in
versiones las destina a sus obras faraó

nicas. Su McgaFarmacia sigue vacía, no
hay vacunas, no hay medicamentos.

LI resto de las iniciativas i teñen que
ver con la prohibición del maltrato ani
mal, otras que impulsan su programa
Jóvenes Construyendo el Futuro, el uso
de vías férreas, que la Guardia Nacio
nal pertenezca a la SEDEÑA.
Varías de estas reformas requieren

mayoría calificada, y el presidente no
tiene los votos.

Será que quiere dejar inuv clara la
agenda de su candidata Claudia, para
que llegado el momenlo ( limpia la ins
trucción de su mentir» al pie de la letra.
La postura de la oposición será la

de apoyar todas aquellas reformas que
beneficien a la ciudadanía y votaren
contra de aquellas que atenían contra
la vida democrática en México.

Las elecciones de junio próximo se
rán fundamentales para el futuro de
nuestro país, por un lado tenemos el
camino al autoritarismo y por el otro
lado el regreso de un gobierno demo
crático.
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SALÓN TRAS BANDERAS

INE 2024:
décimo
aniversario

SERGIO
GONZÁLEZ

Se celebró el décimo aniversario de la
creacióndel Instituto Nacional Electoral

como sucedáneo del IKK. El 10 de febre
ro tie 2014 el Diario Oficial de la Fede
ración publicóla reforma constitucional
tjiit: mandato su creac ión.

Para quienes tuvimos la suerte di1
formar parte de la generación fundadora de tan entra
ñable institución, en octubre de IÍJ90, esta os ocasión
pío picia para reunimos, coi Han ios 11 i storias y compartir
proveí .tos. I .o es para expresar |Jtihlica gratitud con una
institución que a mi generación lo dio vocación y oficio
hace 34 años, le enseñó la importancia del servicio prt
blico como einprendimiento honorable y nos inspiró a
recrear nuestra democracia desde la boleta, la urna y
lo casilla. Ixi es también para reflexionar sobre lo que
nos falta av anzar y los retos que el autónomo enfrenta
en estos tiempos recios.

Entre 1990 y este 2Ü24, en el salón de sesiones de
Viaducto TíaIpan y Periférico hemos visto los más (ras
ceta lentes ¡ leíales y decisiones [«ira la viabilidad misma
de nuestra democracia, como lóese! INE mismo. I lemas

presenciado momentos luminosos de avance democrá
tico, sucedidos a veces por borrascas insondables de
retrotracción política.

Etel mismo modo, lietnoK visto desfilar por sus mau
llos, l amas y ruer|xis, por lo general, ¡i personas ser
vidoras públicas de probidad e integridad acreditada,
expertos y expertas incansables. 11 balance, creo, es

positivo.
Aunque naturalmente definios batirnos cargo do

los clarastmros de mi (levenir Ilistórico, frecuentemente
consustanciales al diseño legales una entidad que lia
semdo de modelo e inspiración a Infinidad de naciones
den hh :iáticas y eso no es una característica iilouor.siuo
que la pinta de cuerpo entero.

El homenaje que en estos días le rindamos es una
nialigación chica pero también eiicanla i in compromiso
sobrecogcdor freíite a los enomíes retos y oportunida
des que se avizoran para el proceso electoral más grande
de nuestra historia, por el tamaño del electorado (1(10
millones), por el iiútuem de puestos en contienda (20
mil) y por el número de casillas (170 mil).

Hoy hay en el INE fortalezas suficientes para salir
adelanti > y hay debilidades qi ic nos deben poner en esa
alerta ai i lai illa que obliga a la reflexión, pero también a
la acción prxwentiva o correctiva.

En este aniversario, el INE es para todas y todos una
institución sólida, acreditada en el i ñutido entero y en
México. Sin ella, nuestro régimen político moderno es
impensable, intransitable, imposible. I Ioy el INI! tiene
más proyecto, ideo y convicción democráticas y recono
cimiento social que nunca. En esta celebración, cuenta
con más futu roque historia, más horizonte que dificulta
des, más con liai iza que di idas, más dígn id; id que adver
sidad y más logros institucionales que deudas soda les.
Su luz en la constelación institucional es inmarcesible

y su impronta en la historia y futuro de la democracia
mexicana, iu11jertérrita, ¡Kcli/ décimo cumpleaños!
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lÉk linea
ALEIDA ALAVEZ, A MOSTRAR EL MÚSCULO
•Alejkla Alavez pretende echar la casa por la ven tan a
d li ra ni c el acl o d el reg i si n) c o rno can d id a t ¿i a
alcaldesjoor1/.Lapalapa .aue hox.se rcalizará_^
la sede morenista. Dicen que quiere mostrar el
museulo, sobre lodoporque no es de las preferenc¡as
^.Cj^ra Brugada,..quien.deja^.la demarcación^ y
busca demostrar que tiene el "punch* para que la
den i a reac ió n m á s jgrantl e de la cap ¡tal del pa íx s ijga
en m anos de Moren a. I a mbién ha rá n lo propit i
Berenfce Hernández, quien buscará la alcaldía de
Tláh uac;vLeticia Va r cía . que unavezmás i rata rá
de ganar Benito Juare/, .eiiaimien d agüe pa re c e
más que imposible.

LOS DINEROS DEL CONGRESO
•La presidenta de la Junta de Coordinación Política
(Jucopo), la diputada de Morena, Víartha Avila, le dio
la vuelta al espi iioxt) Lema de k >s tlinerí )S del Ce Mi gre so
de la capital, luego de que e\adio dar respuesta a la
petición de la diputada Polimnia Romana Sierra,
quien solicitó a la Tesorería un informe sobre el
presupuesto del 2023.1 a lambién coc )rdi nadora de ja
bancada guinda, simplemente acoló que la lejgisladrjra
debe espera r al documento oficial; respues t a que
no agradó a la vjeecoc>rdínadora de Moyini ionio
Ciudad ano, Daniela Aharez, quien ta mbién pidió un
infe irme al res pect o, pen) también se qu edó eo| i u 11
palmo de narices. Entre los diputados circula que no se
han aplicado los recursos de manera eficiente.

REPARTE CULPAS LA CDHCM
•La presidenta de la Comisión de Derechos 1 lumanos
de la Ciudad de México (CD11CMK Nashieíi
Ramírez, repartió cul pas al pre s en ta r su infonne
sobre ios.derechos huma nos de las personas en
situaóónde calje. Sus .recomendación
a todas las dependencias, desde la Secretaría de
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Bienestar v Desarrollo Social, hasta la Secretaría
de Seguridad Ciudad ana, DIF,y la propia l'iscalía.
El reporte refiere que hay mucho por avanzar en el
reconc)cimientc) de este sector el e la pobl ación que
h a ven i d o c rec iend o en l a capita I d el p a í s.
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SABER POLÍTICO

La mentira se
disfraza de verdad

RAUL AVILEZ
ALLENDE

ii el 2(J18, en el 2012, pera sobre
todo en el 200G, la Oligarquía
doiuinanle en México, usando a
siis instrumentos económicos y
políticos, impulsó campañas de
mentiras y difamación directa,
cu ntra el entonces candidato pie

sideneial Andrés Manuel López Obrador. Id
pueblo ha evolucionado, lia despertado y está
más consciente que nunca, la mentira ya no
os suficiente, ahora tienen que disfrazarla de
verdad.

l^^^^daS ^nOttiniaSfse
írtiscfcní/c« Míf/c'MÍOS, lina
de elliK es la «feto mentira
1 Id ^ClítCííL I'Jl Vlhf, SC
IjlUUlfa una grait Ivccum (le
vida, auo los opositores a ta

país han retomado para SUS
renovados ataques al ahora
presidente López Obrador.

Dicha leyenda cuenta que un día la inen
tira y la verdad se encontraron, la primera
vestía harapos y la segunda un hermoso
vestido, l a gente rechazaba la apariencia
de la mentira y recibía bien a la verdad. La

mentira envolvió a la verdad, que si el día era
hermoso y lo era, que si el agua del lago {o
l'uenle) estaba deliciosa y lista para quitarles
el bochorno del caluroso día.

Convenciéndola de bañarse en esas fres
eas aguas, la mentira tramposamente salió
primero y se vistió con la rapa de la verdad y
huyó. La verdad no podía rebajarse a vestirse
de mentira y decidió andar desnuda. Por ello,
dice la leyenda, la gente prefiere la mentira
disfrazada de verdad y se horrorizan con la
verdad al desnudo.

Sahedores de esto, la oposición armó una
estrategia que busca ser más eficaz que metí
(ir por mentir, a diestra y siniestra: disfrazar
a la mentira con trozos de verdad. Veamos
un ejemplo:
El primer paso, armar una historia, sin

pruebas, pera con algunos toques que le per
mltan aparentar ser cierta o por lo menos,
hacer dudar a los que la escuchen. Así, res
cataron una historia de hace 18 años. Como
segundo paSO, buscaron quienes la firmaran
y la pudieran colocar en por lo menos tres
medios internacionales. El tercer paso, fue
orquestarque ios medios nacionales afines a
l;i Oligarquía, retomaran la nota como cierta,
teniendo el respaldo de que ellos no eran los
que publicaran la mentira.
Como cuarto paso, se echó a andar una
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campaña de difusión en redes sociales, con
toda una infraestructura que solo puede dar
la el dinero, millones de dólares, como ya
lo (lijo Mario Delgado, presidente de More
na, Miles y miles de bols, orquestados en 50
países y reforzados por la estructura parti
dista del PAN y el PR1, dando la cara.

¿O acaso imaginan a miles de suizos, chi
nos, indonesios, japoneses, rusos, meliéndo
a tuiteai en español NarcoPresidente? fu

política y en elecciones no hay casualidades,
v ¦"¦¦¦;

Pero, lo í|iin so sosllííiit ¡i píirlir riel dinero
no puedo costearse porsiempre,su estrate
Í!l "<• l>ll(ll) íllll(1 verdadera inleiacción
f '"'"I"'1upT
BowI2ÜZ4. Sin einisíirgc), nos tki¡¿i nana la ruin
que piensan seguir los conservadores en les
próximos;! meses decamparía, el camino do
1,1 n](,nMI!1,yCHtld» ron (lnKíMlos íl(; Víjríh,íL
verdad mampu latía, desconiexiualizada, ai 
mada como el engendro creado por el doc
tor Frankenstein.

Murena debe desenmascarar las mentiras
del conservadurismo, con la verdad.

ENTRE GITANOS
LAS MENTIRAS DE TABOADA
Sabedor tle esta campaña de mentiras ama
nadas, el presidente de Morena en la CDMX,
Sebastián Ramírez lanzó una sección en sus
conferencias de prensa, denominada "Las
mentiras de Tabeada", en la que se lia en
cargado de evidenciar las mentiras que ha
usado Santiago Tabeada, en su campaña por
la jefatura de Gobierno. Buena decisión,
EL RELEVO GENERACIONAL
Mo fue sorpresa, pero sí es una buena señal,
de parle de Morena en la CDMX, el dar a co
nocer que el pueblo de las akxddíats Azcapot
/aleo, Coyoacán, Tlalpan e Iztacalco, eligió a
las mejores para competir por gobernar esas
demarcaciones. Estamos hablando de las d¡
pilladas del Congreso de la CDMX, Nancy
Núñcz para Azcapotzalco y Lourdes Paz en
Iztacalco. También, una muy incluyente y
prepositiva Hannah di1 Lamadrid en Coyoa
can, y la exdiputada todo terreno del Con
graso local, Gabriela Osorío para Tlalpan. Va
revisaremos cada alcaldía en las siguientes
entregas.

Contra RéplicaFecha: 13/02/2024
Página: 2

Area cm2: 404

2 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 76,509

Página 147 de 168



Tiraditos
DERRAMA MIEL SHEINBAUM
• Quíenes derrama r on miel fue la
csndi datapresi d encial de. M or ena,
Claudia Sheinbaum y su esposo Jesús
María Tarriba a través del podcast
" S h e i n b o om", en el .que expío ra ron su s
horóse:opos, compa rt ie r on a necdota s
tie su época en la Facultad de Física de
Ja.UNAM j hastase dieron tiempo de
da r conse jos sobre el amor, en el que
destacaron la paciencia, comprensión y
la importancia de evitar temas tóxicos
como lose elo sy la c om p e t ene i a entre
la p a reja. Pe r o t a m b i én ni ene i o na ron lo
difícil que ha sido la campaña para su
re 1 ación, princip aI menteporque tien en
poco tiempo para compartir. F.n fin, que
la candidata aprovechó este día del Amor
y la Amistad para mostrar algo de su
relación con su esposo.

MORENA APUESTA
POR LOURDES PAZ
• La designación de Lourdes Paz como
candidata de Morena para competir en
la ele cc ión de la a le a Id i a de Iztacalco
represen ta un p a s o importa n te en
eí camino hacia el cambio en esta
demarcación.. Como fundadora del

partido y actual dipu ta da local, Paz se
presenta como el perfil más competitiyo
y m ej o r pos i c ionado pa r a r epre s en t a r a 1
movimiento en esta contienda electoral.
Con el respaldo de jos dirigentes
^3cionalesy .locales de .Morena, asegura, se
compromete a trabajar incansablemente
para transformar Iztacalco. Su liderazgo y
ex per ienc i a política la c o nyie rte n en u na
figura clave para llevar adelante la agenda
dc la Cuarta Transformación en esta
d ema rc ación, asegura.. . pj a lá sea c ierto .

NORONA REPRUEBA
EMPRESA SIGNA LAB
• Ade la ntába mo s ..que la i nc orp o r a c ión de
Gerardo Fernández Noroña al Consejo
General del INF sacaría chispas, y así
está sucediendo. El diputado federal
del Partido del Trabajo anunció que
i mpugn a ra que el laboratorio S_igna L ab
del ITESO. q_ue encabeza Ro sa Regui 11 o
sea la re spon sable de s e 1 e c c i on a r las
preguntas para el primer debate entre
los candidatos presidencia les. Asegura el
legislad or que la ern p r esa no ga ra n t iza
imparcialidad, ademas de cuestionar el
c omp o rt a m ient o de la con sejera Carla
H u m p rey. No c ab e dud a d e qu e Noroña
saca r á ca na s verde s ajos consejeros.
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La extinción de
especies migratorias
amenaza nuestra

supervivencia
Las especies de animales migratorias del mundo

están en declive y el riesgo de extinción global
está aumentando, señala el primer "Informe
sobre el Estado de las Especies Migratorias"
difundido ayer por la Convención sobre la Con

servación de las Especies Migratorias de Animales
Silvestres (CMS) del Programa de las Naciones Unidas
para el Medio Ambiente que persigue conservar las
especies marinas y terrestres y de aves migratorias.

El informe presenta una imagen clara de la situa
ción actual de estos seres vitales para la biodiversi
dad del planeta. El documento indica que el 20%
de las 1,118 especies rastreadas por la CMS está
en peligro de extinción. Estas especies abarcan una
amplia gama de grupos, incluyendo aves, mamíferos
terrestres y acuáticos, peces, reptiles, y un insecto, la
mariposa monarca, destacando la diversidad y la
importancia global de la conservación de las espe
cies migratorias. Entre ellas están la ballena azul, el
tigre de Amur, el águila imperial española, la tortuga
laúd, el gorila de montaña, el albatros de ceja negra
y la vaquita marina, y entre las que necesitan ser
protegidas antes de que estén en peligro de extin
guirse están el elefante africano, la cigüeña blanca,
el tiburón blanco, el león africano, el tiburón ballena
y el flamenco mayor
Desde 1988 hasta 2020 aumentó la cantidad

de especies en riesgo de extinción, mientras que las
que muestran mejoría son significativamente menos.
Además, existen 399 especies migratorias conside
radas amenazadas o casi amenazadas que no están
actualmente bajo la protección de la CMS.

El informe identifica dos amenazas principales para
las especies migratorias: la transformación y fragmen

tación de sus hábitats, impulsada por la expansión de
la agricultura, y la sobreexplotación mediante la caza
y la pesca. Ambos problemas son resultantes de activi
dades humanas y representan un desafío significativo
para la conservación de estas especies.
A pesar de las lagunas en los datos, las amenazas

a las especies migratorias y las soluciones necesarias
son bien conocidas. La colaboración internacional

y la implementación de las recomendaciones del
informe son esenciales para mejorar el estado de
conservación de estas especies y preservar la biodi
versidad global.

El informe no solo muestra la importancia de pro
teger a las especies migratorias, sino que también
destaca la urgencia de tomar medidas concretas.
La CMS proporciona un marco para la cooperación
internacional, pero es fundamental que los gobier
nos, organizaciones no gubernamentales y el sector
privado se involucren activamente en la conservación
de estas especies. La pérdida de biodiversidad es un
problema global que requiere una respuesta global.
La acción es necesaria ahora para evitar un decli

ve irreversible en las poblaciones de especies migra
torias. Su conservación es crucial para la salud de
los ecosistemas globales y la supervivencia humana.
Este informe sirve como un llamado a la acción para
que la comunidad internacional refuerce su com
promiso con la conservación de la biodiversidad y
tome medidas efectivas para protegerá las especies
migratorias y sus hábitats. La responsabilidad recae
en todos nosotros para asegurar un futuro sostenible
para nuestro planeta.
El reporte está en www.unep.org

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
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El dilema de ESSA
A dos meses de que se cumplan 70 años

de su fundación, Exportadora de Sal es
taría a punto de cambiar de propietario.
La extinción del Fideicomiso de Fomento

Minero, en curso, obliga a la Secretaría
de Hacienda a finalmente tomar una decisión sobre su
sociedad con Mitsubishi.
ESSA es una empresa paraestatal, sectorizada a la

Secretaría de Economía, en la que el gobierno federal
—a través del Fifomi— tiene 51% de las acciones, por
49% de la corporación nipona, con la que se asoció
hace 50 años. Ambas partes también están asociadas
—a partes iguales— en Baja Bulk Carriers, subsidiaria
de ESSA dedicada a la transportar la producción de
Guerrero Negro a la Isla Cedro, antes de ser embar
cada a Japón.

ESSA volverá a enfrentar un futuro incierto. Hace 10
años, el entonces titular de la SE, Ildefonso Guajardo,
encargó a la firma internacional Evercore Partners un
esquema para desincorporarla; entonces tuvo una
producción anual de 9,000 toneladas métricas. La pro
puesta fue bursatilizarla, pero la oposición del entonces
director general, Jorge Humberto LópezPortillo, dio al
traste con el ambicioso proyecto, que la valuó en 500
millones de dólares.
Hace 15 años, durante la administración caldero

nista, ya se había aprobado la desincorporación —
por extinción— del Fifomi. Entonces, la SHCP propuso
traspasar su patrimonio, incluido ESSA, a Nacional
Financiera. El decreto quedó congelado en San Lázaro.
En esa administración, por los criterios de austeridad

republicana, el proyecto de extinción del Fideicomiso
completó los trámites legislativos y está en curso.
En la última década, ESSA ha visto pasar a ocho

directores generales. Y durante el primer tramo de la
Cuarta Transformación acumuló pérdidas operativas has
ta el año pasado, cuando —de acuerdo con cifras pre
liminares— registró ventas por 120 millones de dólares.
La paridad cambiaria llevó el precio de la tonelada

de sal a su récord histórico en el 2023, pero la empresa
acumuló pérdidas operativas por 300 millones de pesos
y perdió un laudo por 100 millones por la cancelación
del contrato de adquisición de una barcaza.
Ahora mismo, la titular de la SE estudia opciones

para adquirir la participación de Mitsubishi en ESSA.
Antes tendrían que saldarse adeudos pendientes, con
la autoridad fiscal —que embargó sus cuentas banca
rías— y reforzar las medidas de protección ambiental
y de seguridad en la bahía Ojo de Liebre, ante las
evidencias preocupantes del deterioro acumulado en
los último años por la actividad salinera.

En vísperas del ingreso de Buenrostro como secretaria
de Economía —en sustitución de Tatiana Clouthier— la
directiva de ESSA estimaba pasivos contingentes por
15,253 millones de pesos, de los cuales 11,781 millo
nes cubrirían juicios civiles y mercantiles y otros 3,422
millones en juicios fiscales. En los últimos dos años, los
pasivos laborales —48.8 millones en septiembre del
2022— han crecido, por las indemnizaciones reclama
das por los últimos dos directores de la empresa.

Efectos secundarios
ULTIMÁTUM. Ante la reiterada postura de los represen
tantes legales del Nacional Monte de Piedad, de con
sultar con el patronato de esa institución de asistencia
privada sobre los compromisos que puede suscribir con
el sindicato de trabajadores en la mesa de conciliación.
A dos días de que expire el plazo para el estallamiento
de huelga, la jueza que resolverá este caso decidió citar
a Juan Antonio Palacios Pérez.
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El privilegio
de opinar

Las reformas:
arma electoral

Manuel ©Ajenjo
elprivilegiodeopinar@

eleconomista.mx

Dijo el presidente López Obra
dor, sin eufemismos, que las
reformas constitucionales que
propuso tienen un fin electo
ral. De inmediato, Claudia

Sheinbaum, anunció que sumará a su
proyecto de gobierno el paquete de re
formas enviadas al Congreso por el jefe
del Ejecutivo.
Criticado por sus oponentes que si no

son cada día más, sí cada día hacen más
ruido sobre todo en las redes sociales, al
grado que los simples ciudadanos ya no
distinguimos lo que es verdad de lo que
son fake news; el tabasqueño, madruga
dor por antonomasia en lo corporal, esta
vez con sus reformas, no todas acertadas
y algunas delirantes, también madrugó
en lo político. ¿Quién —aunque sea anta
gonista de la 4T— puede oponerse a que
los trabajadores se jubilen con el 100 por
ciento de su salario y a que sean dueños
de sus viviendas? ¿Cuál opositor puede
estar en contra de las pensiones para los
adultos mayores y para las personas con
discapacidad, así como a la atención
médica integral y universal de forma gra
tuita? Si la oposición, por el simple hecho
de serlo, rechaza éstas propuestas el elec
torado se lo cobrará en las urnas. De lo

contrario, en la percepción ciudadana,
apoyará a Morena y parte de su progra
ma de gobierno.
Un punto de las reformas que los ciu

dadanos veríamos con gran simpatía es
aquel que proclama la reducción de gastos
destinados a las campañas y a los partidos
políticos, así como la eliminación de los
legisladores plurinominales. Aquí sí, aún
con el riesgo de perder votos, los partidos
políticos no apoyarán la reforma. Hacerlo
sería como ponerse una soga en el cuello.
La eliminación o la conservación de

los legisladores elegidos por el método
de representación proporcional, llama
dos plurinominales, 200 diputados y 32
senadores, es todo un dilema. Para el
ciudadano de a pie eliminar 232 sueldos,
prestaciones y gastos inherentes, es un
ahorro útil y hasta necesario.
El observador de la política y su de

venir histórico, sabe que los diputados
y senadores plurinominales surgieron en
1977, durante el sexenio de López Por
tillo, cuando el secretario de Goberna
ción, don Jesús Reyes Heroles, promovió
una reforma electoral para darles mayor
representatividad en el Congreso a los
partidos de oposición, lo cual representó
un avance favorable para la democracia
mexicana en general y para la oposición,
sobre todo la de izquierda, en particular.
Pero al paso del tiempo, la benéfica

medida, fue trastocada por la horripilante
y corrupta burocracia partidista, de forma
tal que en la actualidad, las candidaturas
"pluris" sirven para que los dirigentes de
los partidos, sus cuates y patrocinadores

aseguren, sin necesidad de hacer cam
paña, fuero, sueldos, tribuna y moches.
Clintoniana
James Carville, asesor de Bill Clinton, du
rante su campaña de 1992, creó la frase
que encaminó al gobernador de Arkansas
al salón oval de la Casa Blanca —donde

la pasó muy bien. Mientras George Bush,
padre, fincó su estrategia electoral en el
fin de la Guerra Fría o en la Guerra del
Golfo Pérsico; la precitada frase por todos
tan conocida: "Es la economía, estúpido",
apelaba a los problemas cotidianos y a la
necesidades apremiantes de la sociedad,
lo que significó votos para Clinton.

En la contienda electoral que en nuestro
país se lleva a cabo, si bien la seguridad
es una prioridad, sobre todo en el discurso
de la oposición, existe un tema que está
incluido en la reformas constitucionales de

AMLO, pero, a mi modo de ver, aunque es
un asunto primordial que no admite discor
dancias partidistas, le ha faltado énfasis en
su exposición. Por eso considero, que a es
tas alturas electorales se impone hacer una
paráfrasis de la frase de James Carville y
expresar: "Es el agua, estúpido".
Punto final

La paradoja de la Revolución Cubana es
lograr que una persona que lava platos
en Miami, le mande dólares a su hermano
que es científico en la Habana.
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Truco de leguleyos
para anular a la Corte

José Fonseca
¡0se.f0nseca@elecx3n0misla.mx

Quizá el tema se discutirá hasta que
el infierno se congele, la iniciativa
del diputado morenista, con lo que
Palacio llama "trampa de leguleyos",
pero el oficialismo se alista a apro

bar cambio legal que anula la facultad de la Supre
ma Corte para declarar inconstitucional una ley.
La iniciativa del morenista Juan Ramiro Robledo,

viejo expriista, reforma artículos de la ley reglamen
taria del 105 Constitucional, Dice que, si la Corte no
suma ocho votos para declarar inconstitucional una
ley, automáticamente esta será válida y no habrá
recurso o juicio contra ella.
Así anularían la facultad constitucional de la Cor

te, con creatividad que envidiaría el legendario y,
digamos, polémico Bernabé Jurado del siglo pasado.
Para las nuevas generaciones, Jurado protagonizó
escandalosos casos con los que se hizo fama de
abogado tramposo y corrupto.

A las candidatos: ¿y el Ejército?
Obviamente, ni siquiera dentro de 16 días cuando
ya las candidatos presidenciales Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez puedan hablar libremente, sería
realista pedirles que públicamente expliquen qué rol
propondrán para los militares.
Cualquiera de las dos que gane la Presidencia

heredará una situación sin precedente desde hace
más de 80 años, por voluntad del gobierno lopezo
bradorista a los militares se les devolvió un rol central

en las decisiones políticas y administrativas.

Vale precisar que los militares nunca pidieron
roles que suplantan a los civiles en la administración
y conducción de empresas estatales, pero sería una
torpeza repetir el error lopezobradorista de corregir
situaciones a machetazos. Como sea, las candidatos
decidirán qué, cuándo y cuánto.

Morena, en ¡unió pagará su pragmatismo
El pragmatismo del oficialismo le llevó a concluir que
su "escuela de cuadros", a pesar de los esfuerzos mo
renistas no fue suficiente para enraizar estructuras a
nivel local y para competir localmente han recurrido
a conversos.

Al grito de "a caballo dado no se le ve el diente",
Morena ha postulado por igual a expanistas, expriistas
y experredistas, quienes, una vez sumergidos en las
salvíficas aguas del Jordán del Movimiento y prometer
no pecar más, serán candidatos del partido oficial.
Aunque a los frustrados que siempre han sido

morenistas se les ha dicho que el gobierno federal es
enorme, que todos hallarán espacio. Sí, pero no el es
pacio que ambicionaban. ¿Cuántos de los frustrados
y los suyos se quedarán en casa y harán la diferencia
contra Morena en elecciones locales competidas? Lo
sabrán el 2 de junio.

Nota en remolino
Anunció Luisa María Alcalde Lujan, titular de Go
bernación, que César Yáñez deja la Subsecretaría
de Asuntos Religiosos. Se incorporará al equipo de
la doctora Claudia Sheinbaum... Por cierto, lo re
emplaza en la Subsecretaría la politóloga Mariana
Rodríguez, quien trabajaba en la Ayudantía de la
Presidencia, el milagroso trampolín del sexenio... Lo
que va de ayer a hoy. Ayer, en Puebla, Suterm, los
electricistas de la CFE, prometieron voto corporativo al
oficialismo, tanto poblano, como al nacional... Hace
más de un siglo, el británico Samuel Butler dejó esta
reflexión: "Vivir es como aprender a tocar el violín,
pero que hacerlo tocándolo en público" ...
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Expectativa racional

Reforma de pensiones: no es ideológico,
sino de recursos

Federico Rubli Kaiser
X: @frubli

Ai margen de la verborrea ideo
lógica de la iniciativa de pen
siones de López Obrador, su
esencia es que las personas
de menores ingresos gocen

de una pensión con una tasa de reemplazo
(TR) del 100%, es decir, que se pensionen con
el equivalente al monto completo de su últi
mo sueldo. La elegibilidad es para los que se
pensionen bajo la Ley 97 del IMSS (o Décimo
Transitorio del ISSSTE de 2007). Se establece
un tope para la aplicación de esa regla que
es el salario promedio actual de los afiliados
al IMSS que es de 16,778 pesos mensuales
que equivale a 2.2 veces el salario mínimo.

Por ejemplo, un trabajador que tiene un sa
lario mensual de 10,000 pesos, según la ini
ciativa podrá alcanzar una TR del 100%, es
decir, una pensión de 10,000 pesos ya que
su salario está por debajo del tope referido.
Según la iniciativa, el promedio de la TR que
alcanzarían los afiliados bajo la regla actual
es cercana al 50 por ciento. La realidad es
que con la reforma de 2020, la TR prome
dio para los de la generación afore es algo
mayor, digamos del 70 por ciento. En nues
tro ejemplo, esto significa que ese trabajador
tendrá una pensión de 7,000 pesos y un fal
tante de 3,000 pesos para poder alcanzar la
TR de 100 por ciento. La iniciativa contempla
que ese faltante lo pagará el gobierno de un
Fondo de Pensiones para el Bienestar que se

rá integrado por la SHCP y administrado por
el Banco de México.
Es inevitable que la iniciativa genere in

equidades. Por ejemplo, un trabajador que
gana 17,000 pesos será elegible para una
pensión de ese monto (TR= 100%), mientras
que aquel que gane 1 8,000 pesos tendrá
una pensión de 12,600 pesos (TR=70%). Si
ya está cerca de la jubilación, tendrá el incen
tivo de negociar con su patrón un último sa
lario menor por debajo del tope para tener
una TR de 100 por ciento. Resulta encomia
ble querer ofrecer una mayor pensión a los
de menores ingresos. El problema con la ini
ciativa son las fuentes de financiamiento. A
ese respecto, ésta señala una lista realmente
fantasiosa para integrar el mencionado fon
do, en su mayoría con ingresos no recurren
tes. La iniciativa no menciona el monto con

el que se constituiría este fondo, pero AMLO,
en su discurso de presentación, agregó que
se crearía con una aportación "semilla" ini

cial de 64,619 millones de pesos el "1 de
mayo próximo". Además de que es práctica
mente imposible, hay una contradicción en el
texto de la iniciativa, ya que el Primero Tran
sitorio menciona que el Decreto entrará en vi
gor una vez que la SHCP constituya el fondo,
mientras que el Tercero Transitorio señala que
dentro de los 90 días naturales siguientes a
la publicación del decreto se creará el fondo.
¿Por fin, cómo será? Lo que podría haber sido
una propuesta sensata se perdió como una
manifestación política hecha al vapor, sin mu
cho sentido. La oposición en el Congreso de
be percatarse que, al final, la cuestión no es
ideológica, sino de recursos: ¿qué fuentes re
currentes tendría el gobierno a futuro para fi
nanciar este esquema? Reitero la conclusión
con la que finalicé mi columna de hace unas
semanas: "AMLO debe entender que cual
quier reforma pensionaría debe pasar prime
ro por una reforma fiscal, tanto del gasto co
mo de los ingresos."
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MUJER CON PALOMAS. En

el Senado sostienen que el avan
ce de una LeyGeneral de Agyas
se ha visto frenado en buena me
dida por los intereses políticos,
económjgQS y a la irresponsabi
lidad por parte de las autorida
des. Desde el lado naranja de lá
Cámara alta lanzaron un llama

do a un gran pacto nacional pa
ra despartidizar esta importante
agenda, el vital líquido y que se
tenga una verdadera solución
sóbrela mesa. La senctdoráide
MC, Laura Ballesteros Manci
lla presentó una iniciativa para
Crear una comisión especial que
atienda esta crisis hídrica.
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Columna invitada

La Corte salió con que la ley es la ley
X

Cristina Massa

Quien haya leído las noticias
en las últimas semanas está

enterado de que en Morena
impera la narrativa de que
dos ministros neoliberales

han "impuesto" su modelo eléctrico de for
ma antidemocrática y que por eso urge no
sólo una nueva reforma energética, sino una
al Poder Judicial. La narrativa es falaz e im
precisa, por supuesto, pero quien controla el
discurso, sea éste congruente o no con los
hechos, forja la realidad.
Recordemos: desde 201 3, tenemos un

marco normativo en materia de electricidad

mediante el cual CFE se volvió una empresa
productiva del Estado, sin funciones regula
tonas, y sujeta a separación legal y funcio
nal entre los distintos eslabones de la cade

na de valor en la que participa. CFE quedó
como un participante más en generación y
comercialización eléctrica y sólo con mono
polio respecto de la transmisión. Es el único
participante en suministro doméstico. Las fun
ciones regulatorias quedaron enteramente
en la CRE, con el Cenace ejerciendo el con
trol operativo del Sistema Eléctrico Nacional.

La CFE quedó también sujeta a las reglas
del despacho que priorizan la entrega de
la energía más barata, típicamente ofreci
da por generadores de energía en plantas
que utilizan fuentes convencionales de forma
más eficiente, o que utilizan fuentes renova
bles, principalmente solares y eólicas.
Estaban dadas las condiciones para mo

dernizar a CFE, alejarla de combustibles fó
siles altamente contaminantes e ineficientes

como el combustóleo, y convertirla en una
pionera de la transición energética. Estaba a
la mano la posibilidad de sólo utilizar recur
sos públicos para dar subsidios al suministro
doméstico a quienes menos tienen, y en au
mentar la capilaridad de la red para llevar
electricidad hasta el último rincón del territo
rio nacional.

La ¡dea de esta administración de que es
ta reforma atentaba contra la soberanía na
cional se tradujo en actos y reglas para im
pedir su aplicación, modificar el despacho
eléctrico, cancelar las subastas, fortalecerá
CFE a costa de los demás. Estos actos enfren
taron una andanada de amparos, muchos
de ellos ante los tribunales especializados
en competencia, en los que los jueces han
procurado armonizar derechos económicos
y ambientales protegidos en la Constitución,
para frenar la normatividad regresiva.
La respuesta fue una reforma a la Ley de

la Industria Eléctrica en 2021, que enfrentó
no sólo amparos, sino también el inicio de
consultas por violaciones al TMEC, contro
versia constitucional promovida por la Co
fece y acciones de inconstitucionalidad pro
movidas por minorías parlamentarias. La
controversia fue desechada, y la Corte no lo
gró la mayoría necesaria para declarar la
invalidez de los artículos impugnados, por
lo que quedó a la suerte de los amparos
individuales.

Uno de éstos cayó en la segunda sala de
la Corte. Temiendo que se difiriera la resolu
ción del asunto por el supuesto impedimen
to del ministro Laynez (por haber defendido

la reforma de 2013 cuando trabajaba en la
Administración Pública, a pesar de que és
tas no eran las normas a discusión), el pro
pio Laynez se excusó. Con eso, el presidente
de la sala, el ministro Pérez Dayán, utilizó su
voto de calidad para romper el empate en el
que habían quedado él y el ministro Luis Ma
ría Aguilar de un lado, y las ministras Esqui
vel y Batres del otro.

Debe observarse que los ministros no im
pusieron de forma poco democrática su vi
sión del sector eléctrico, ni están haciendo
política pública, ni política a secas. Simple
mente determinaron, conforme a lo dispues
to en la Ley de Amparo en materia de empa
tes, que la reforma de 2021 es contraria a
la Constitución, por lo que no es válida. En
consecuencia, debe aplicarse la versión an
terior, que es congruente con lo dispuesto en
la Carta Magna en materia energética, am
biental y de competencia.
El Presidente tiene todo el derecho (aun

que no la razón para hacerlo) de cambiar el
modelo eléctrico, si logra reformar la Cons
titución primero. No ha tenido los votos pa
ra ello y ha irritado la relación comercial con
nuestros socios TMEC en el intento de impo
ner su ¡dea a como tope. Es entendí ble su
frustración al respecto. Por eso ha planteado
la ruta crítica que espera siga Claudia Shein
baum y convencer a los electores de que le
den mayoría absoluta en ambas Cámaras
a Morena: para hacer en el futuro lo que no
ha podido hacer hasta ahora, sin regulado
res ni tribunales que insistan con eso de que
la ley es la ley
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SÁNCHEZ GONZÁLEZ:
¿UN PASADO OSCURO?
Desde el día lunes comenzó a

difundirse información sobre

la presunta existencia de fichas
signaléticas del dirigente del
Partido del Trabajo en Jalisco,
José Luis Sánchez González, y
aliado de la candidata de Morena

por la gubernatura, Claudia Del
gadillo González, por supuestos
antecedentes penales tanto en
esta entidad como en Nayarit

Se puede ver en las imágenes
que están circulando con las
presuntas fichas signaléticas de

Sánchez González, que el aliado
político de Delgadillo González
tendría antecedentes pena
les por los delitos de lesiones,
resistencia de particulares y
por fraude, de acuerdo con las
autoridades ministeriales de

Jalisco y Nayarit
En Jalisco, Sánchez Gon

zález funge como una pieza
relevante dentro de la megaa
lianza que conformó Morena
£on el Partido del Trabajo
(PT), además del Partido Verde
Ecologista de México, Hagamos
y Futuro, por lo que resulta in
dispensable que los integrantes

de esa coalición esclarezcan si,

en efecto, el líder petista cuenta
con ese pasado oscuro quebran
tando la ley, o si se trata de un

infundio en su contra.

De acuerdo con la infor

mación que ha trascendido,
la existencia de esas fichas

signaléticas habría surgido luego
de que un ciudadano preten
diera interponer en Jalisco una
denuncia penal por fraude en
contra de Sánchez González.

El dirigente del PT en Jalisco
y aliado de la candidata Del
gadillo González, está siendo
impulsado para contender en
esta elección gomo candidato a

diputado federal, por la coali
ción «Juntos Haremos Histo

ria», por el Distrito 20
Buena parte de la narrativa

que sostiene la candidata de la
megaalianza de Morena. Del
gadillo González, para obtener
la gubernatura de Jalisco, se

centra en el supuesto rechazo
de la corrupción asumiéndose
como una política honesta. Este
10 de febrero, por ejemplo, dijo:
"Formamos una coalición en la

que la esperanza, el humanismo
y la honestidad nos llevarán a la
transformación

Así que, en caso de que se
confirme la veracidad de esta

información, significaría un
duro golpe para la candidata y
el resto de los integrantes de la
megaalianza

REAJUSTAN POR PARIDAD

Hamlet García Almaguer, dipu
tado federal por Morena y repre
sentante del partido ante el Insti
tuto Electoral y de Participación
Ciudadana de Jalisco, confirmó
que la coalición "Juntos Sigamos
Haciendo Historia" acatará la re

solución del Tribunal Electoral

del Estado de Jalisco, y modifi
cará el convenio de candidaturas

a presidencias municipales
para reajustar la distribución por
paridad de género

Noobstante, la resolución
será combatida ante el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la

Federación.
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Refuerzos
que repiten campaña
Con la llegada del hoy exsubse
cretario de Gobernación, César

Yánez, al equipo de campaña
de Claudia Sheinbaum, se
refuerza el "cuarto de guerra"
de la candidata presidencial de

Morena con otro importante
operador que también acom
pañó al hoy presidente Andrés
Manuel López Obrador durante
su campaña rumbo a la elec
ción de 2018, Además de Yañez,
recientemente se había sumado

Tatiana Clouthier, quien ocupa
la posición de coordinadora de

voceros de la campaña y quien
en 2018 fue la coordinadora de

la del tabasqueño. Hace seis años
Ricardo Monreal fue uno de los

más importantes operadores de
López Obrador, como encargado
de la Segunda Circunscripción
y hoy es coordinador de Organi
zación y Enlace Territorial de la
exjefa de Gobierno. También se
podría mencionar el casó de Mar
celo Ebrard, en 2018 encargado
de la Primera Circunscripción
en la campaña presidencial de
AMLO y quien aparentemente
tendrá una posición importante
en la campaña de Sheinbaum,
aún por determinar

Escalada violenta

contra políticos

La política, especialmente a nivel
local, se ha convertido indudable

mente en una profesión de alto
riesgo en México y la escalada de
violencia que se está viviendo en
medio del proceso electoral más
grande de la historia reciente de
bería ser ya un tema de atención
prioritaria para las autoridades
de todos niveles. Esta semana

iniciÓ Gon el asesinato de Andrés

Valencia Ríos, exalcalde de San

Juan Evangelista. Veracruz. Ya
durante el fin de semana tam

bién asesinaron al aspirante

a diputado federal de Morena
por Ecatepec, Estado de México,
Yair Martín Romero Segura él
Chorongo" y a su hermano. La
semana pasada, en Zacatecas
fue atacado Juan Pérez Guar

dado. secretario de Desarrollo

Social en Fresnillo y cuñado
del senador Ricardo Monreal,

quien también perdió la vida.
Apenas unos días antes lo mismo
le ocurrió al dirigente local del
PRD en Veracruz, José Naredo

García. No pueden tomarse estos
hechos como aislados y a unos
días de que se inicie el periodo
de campañas, la situación es más
que preocupante
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OPINIÓN

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

nowel_Luis@yahoo.com JTK

Tarjetas
Muy promoclcmado estuvo eL evento
en donde eL gobierno deL Estado de
México encabezado por Delfina Gómez
Altanez, a través de La Secretaría de
Bienestar, realizó la entrega de tarjetas
del Banco del Bienestar a personas
aduLtas mayores, con lo que suman ya
un millón y medio de beneficiarlos que
este mes recibirán una pensión por ade
lantado de 12 mi L pesos, equlvaLente a
dos bimestres. Esto Levantó La moLestia

de integrantes de la oposición, que ven
en estos apoyos una intención elec
toral, pero Las autoridades federales
han aclarado que es precisamente se
entregan antes y dobLes, para evitar que
se empaten en tiempos electora Les.

Por cierto, un integrante deL equipo
deL diputado Isaac Montoya fue de
nunciado, supuestamente por condi
cionar la entrega de Los programas deL
Bienestar, a cambio de participar en
eventos del leglsLador morenlsta que
aspira a gobernar NaucaLpan.

Y en Ecatepec eL ambiente se enra
rece cada vez más, porque no para
la guerra de Lodo, la guerra sucia que
ofende e influye a veces en eL eLecto
rado, y es un de Lito, pero los hechos de
sangre han aLertado a las autoridades,

tras eL caso deL asesinato de Ya ir Mar

tin, quien se registró como candidato
a diputado federaL por Morena. OjaLá
se esclarezca este hecho y esperemos
que no haya más.

En Cuautatlán Izcalli continúa eL bacheo

de calles y es notorio ya cómo mejora La
movlUdad en este municipio en donde
las vialidades fueron descuidadas por el
anterior gobierno mun leí paL el mismo
que tuvo observaciones mlLLonarias por
obras mal hechas. Fór cierto, elOSFEM
no ha dicho nada de las observaciones

hechas a Los gobiernos morenistas de
muchos municipios en donde hubo
escándalos de corrupción,y sería bueno
que lo hicieran, porque su trabajo ha
sido bueno hasta el momento, pero eso
no pondría en duda su imparcialidad.

La extrabajadora de XaLatlacoque
denunció por supuestos abusos deL
aLcaLde Abel "N", pidió eL apoyo de la
gobernadora Delfina Gómez para que
no Le den carpetazo a su denuncia. Y es
que luego de Lo ocurrido en eL caso del
aLcaLde de Toluca, en donde se actuó
se inmediato, muchasmujereshan
acudido a denunciar y piden que se
actúe con rapidez como en ese caso.
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liti
Matías Pascal

Carlos Slim y el obradorato
Inicia la semana con los puntos sobre las
íes. Pocas veces, Carlos Slim, uno de los
hombres más poderosos de las finanzas

en el mundo y el más rico de México, sale
a dar explicaciones a la prensa. Lo hizo, al
parecer, obligado por la publicación de un
reportaje en el cual se investigó hasta por
debajo de la alfombra para encontrar
muchos, pero muchísimos datos, entre él y el
obradorato.

Y es que las inversiones no se pelean con
la política, por el contrario. Pero también
en ello radica una línea muy delgada: los
intereses y las verdades de cada quien. Y
en esta administración de la llamada Cuarta

Transformación, también los hombres y
mujeres de negocios han sido incluidos en
las obras y acciones de política pública, aun
que también hayan sido catalogados por el
presidente López Obrador como parte de
un grupúsculo empoderado contrario a los
ideales de Andrés Manuel López Obrador.
La investigación realizada por el equipo

de El CEO, un portal especializado en
finanzas, se abocó a revisar absolutamente
todas las empresas y razones sociales de
Slim Helú y el Grupo Carso, así como los
registros de contratos publicados en
CompraNet, la plataforma del gobierno.
De esa investigación deriva que 2 530

contratos, la mayoría por adjudicación
directa, son los que han recibido las
empresas de Slim en el gobierno obrado
rista, lo cual representa algo así como
unos 61 mil millones de pesos.
Y es que las redes sociales estallaron con

la declaraciones de Slim: que si es un exce
so entregar tantas obras y responsabilidades
al Ejército; que la Línea 12 sé que él no ha
sido invitado por Claudio X. González a

Inicia la semana con los puntos sobre las

íes. Pocas veces, Carlos Slim, uno de los
hombres más poderosos de las finanzas

en el mundo y el más rico de México, sale
a dar explicaciones a la prensa. Lo hizo, al
parecer, obligado por la publicación de un
reportaje en el cual se investigó hasta por
debajo de la alfombra para encontrar
muchos, pero muchísimos datos, entre él y el
obradorato.

Y es que las inversiones no se pelean con
la política, por el contrario. Pero también
en ello radica una línea muy delgada: los
intereses y las verdades de cada quien. Y
en esta administración de la llamada Cuarta
Transformación, también los hombres y
mujeres de negocios han sido incluidos en
las obras y acciones de política pública, aun
que también hayan sido catalogados por el
presidente López Obrador como parte de
un grupúsculo empoderado contrario a los
ideales de Andrés Manuel López Obrador.
La investigación realizada por el equipo

de El CEO, un portal especializado en
finanzas, se abocó a revisar absolutamente
todas las empresas y razones sociales de
Slim Helú y el Grupo Carso, así como los
registros de contratos publicados en
CompraNet, la plataforma del gobierno.
De esa investigación deriva que 2 530

contratos, la mayoría por adjudicación
directa, son los que han recibido las
empresas de Slim en el gobierno obrado
rista, lo cual representa algo así como
unos 61 mil millones de pesos.
Y es que las redes sociales estallaron con

la declaraciones de Slim: que si es un exce
so entregar tantas obras y responsabilidades

al Ejército; que la Línea 12 sé que él no ha
sido invitado por Claudio X. González a

ser candidato a cualesquier puesto
de elección popular; que si
Telmex no le benefició tanto como se presu
me; que no compró Citibanamex porque no
es un negocio rentable... y más bla, bla, bla,
pero el fondo es otro.
Pues si, este lunes el mismísimo Carlos

Slim Helú habló, y habló claro y fuerte.
Con un temario variopinto de lo que él
conoce y sabe, respondió preguntas y ofre
ció su visión de su propia perspectiva.
Para Carlos Slim, aunque tiene una rela

ción exitosa con Andrés Manuel López
Obrador, considera excesivo el poder que
tienen los militares en este sexenio. Es más,
para él es un riesgo que el Ejército opere
empresas, debido a que no es su especiali
dad.

Y más aún, en su opinión, es loable que los
militares participen en la construcción de
obras de infraestructura como ha sido el

Tren Maya, el aeropuerto Santa Lucia,
el Istmo, no así en la operación de
una compañía. ¿Qué tal?
Y es que el presidente López

Obrador ha entregado diversos
proyectos de infraestructura a los
militares, pero también la opera
ción de empresas como es
Mexicana de Aviación y el Tren
Maya.
Pero el ingeniero asegura que esta decisión

no traerá consigo resultados positivos, debi
do a que los militares son expertos en disci
plina, pero no en negocios, y esto podría
reflejarse en los resultados operativos de las

compañías que tienen en su control.

También se refirió a un pasaje que lo

menciona en el más reciente libro escrito
por Andrés Manuel López Obrador, quien
afirma algo que el empresario rechaza y
desmiente. Según AMLO, Claudio X.
González y Alejandro Ramírez Magaña
invitaron a Slim en 2018 a ser candidato a

la Presidencia de la República.
De acuerdo con el empresario, el tema

surgió en redes sociales y luego era retoma
do por su círculo cercano que le proponían
la candidatura.

Pero también habló de temas candentes.

Por ejemplo, de la Línea 12 del Metro, de la
cual sus empresas formaron parte de la
construcción. ¿Yqué dijo? Pues que lo ocu
rrido en la Línea 12 no fue una falla de

origen, sino falta de mantenimiento.
¡Oouuuchh!

Entre otro de los temas polémicos, men

cionó a Telmex, empresa de la que es con

cesionario. Slim reconoció que la telefónica

mexicana "ya no es negocio pues desde

hace casi una década opera en números
rojos, debido a sus pasivos laborales y falta
de competitividad en otros segmentos.
"Telmex no se vendió barato; nos heredaron
pensiones de personas de 48 y 53 años y
entonces no da la cuenta. Afortunadamente

ya se reestructuró eso".
¿Y sobre su relación con Andrés

Manuel? El ingeniero admitió que hay dife
rencias en varios temas con él, por lo que
tienen una plática pendiente cuando termi
ne su sexenio.

Así las cosas entre los oligarcas y el obra
dorato... nosotros nos leemos mañana, con
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Pero el ingeniero asegura que esta decisión
no traerá consigo resultados positivos, debi
do a que los militares son expertos en disci
plina, pero no en negocios, y esto podría
reflejarse en los resultados operativos de las
compañías que tienen en su control.
También se refirió a un pasaje que lo

menciona en el más reciente libro escrito

por Andrés Manuel López Obrador, quien
afirma algo que el empresario rechaza y
desmiente. Según AMLO, Claudio X.
González y Alejandro Ramírez Magaña
invitaron a Slim en 2018 a ser candidato a

la Presidencia de la República.
De acuerdo con el empresario, el tema

surgió en redes sociales y luego era retoma
do por su círculo cercano que le proponían
la candidatura.

Pero también habló de temas candentes.

Por ejemplo, de la Línea 12 del Metro, de la
cual sus empresas formaron parte de la
construcción. ¿Yqué dijo? Pues que lo ocu
rrido en la Línea 12 no fue una falla de

origen, sino falta de mantenimiento.
¡Oouuuchh!
Entre otro de los temas polémicos, men

cionó a Telmex, empresa de la que es con
cesionario. Slim reconoció que la telefónica
mexicana "ya no es negocio pues desde
hace casi una década opera en números
rojos, debido a sus pasivos laborales y falta
de competitividad en otros segmentos.
"Telmex no se vendió barato; nos heredaron
pensiones de personas de 48 y 53 años y
entonces no da la cuenta. Afortunadamente

ya se reestructuró eso".
¿Y sobre su relación con Andrés

Manuel? El ingeniero admitió que hay dife
rencias en varios temas con él, por lo que
tienen una plática pendiente cuando termi
ne su sexenio.

Así las cosas entre los oligarcas y el obra
dorato... nosotros nos leemos mañana, con

Pero el ingeniero asegura que esta decisión
no traerá consigo resultados positivos, debi
do a que los militares son expertos en disci
plina, pero no en negocios, y esto podría
reflejarse en los resultados operativos de las
compañías que tienen en su control.
También se refirió a un pasaje que lo

menciona en el más reciente libro escrito

por Andrés Manuel López Obrador, quien
afirma algo que el empresario rechaza y
desmiente. Según AMLO, Claudio X.
González y Alejandro Ramírez Magaña
invitaron a Slim en 2018 a ser candidato a

la Presidencia de la República.
De acuerdo con el empresario, el tema

surgió en redes sociales y luego era retoma
do por su círculo cercano que le proponían
la candidatura.

Pero también habló de temas candentes.

Por ejemplo, de la Línea 12 del Metro, de la
cual sus empresas formaron parte de la
construcción. ¿Yqué dijo? Pues que lo ocu
rrido en la Línea 12 no fue una falla de

origen, sino falta de mantenimiento.
¡Oouuuchh!
Entre otro de los temas polémicos, men

cionó a Telmex, empresa de la que es con
cesionario. Slim reconoció que la telefónica
mexicana "ya no es negocio pues desde
hace casi una década opera en números
rojos, debido a sus pasivos laborales y falta
de competitividad en otros segmentos.
"Telmex no se vendió barato; nos heredaron
pensiones de personas de 48 y 53 años y
entonces no da la cuenta. Afortunadamente

ya se reestructuró eso".
¿Y sobre su relación con Andrés

Manuel? El ingeniero admitió que hay dife
rencias en varios temas con él, por lo que
tienen una plática pendiente cuando termi
ne su sexenio.

Así las cosas entre los oligarcas y el obra
dorato... nosotros nos leemos mañana, con

una nueva partida de nai

pes. ¡Ciaooo!
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Riesgo de
migrantes
MÉXtCO DEBE ACTUAR PRONTO

Bien se ha dicho que el tema de los
migrantes se ha convertido en un
asunto electoral. En Estados Unidos,
demócratas y republicanos muestran
sus planteamientos, siendo estos úl
timos los más radicales, ya que, desde
el Senado, recientemente rechazaron
una iniciativa bipartidista para re
forzar la seguridad fronteriza, mis
ma que solo pretendía radicalizar la
lucha contra migrantes.

Los republicanos encabezados por
Donald Trump, presionan para evi
tar facilidades a quienes buscan un
ingreso al País vecino, inclusive, ten
gamos presente que el propio Trump,
ha expresado su deseo por cerrar las
fronteras, algo que implicaría gra
ves daños para ambos territorios.
Actualmente en el senado norteame

ricano, se analizan opciones, todas
encaminadas para endurecer las le
yes de migración. Nótese, muestran
su repudio a que lleguen nuevos habi
tantes a la tierra de las ''barras y las
estrellas".

Lo que es en verdad lamentable, es
que el dinero de los contribuyentes
del "Tío Sanf", se esté orientando pa
ra apoyar a Ucrania, en su lucha con
tra la supuesta invasión rusa; de igual
manera, para respaldar a Israel en su
guerra contra llamas.

Los votantes norteamericanos han

expresado por diversas encuestas su
oposición a que ingresen los migran
tes, pero ello debe obligar a buscar
otras salidas. Persuadir a que estos
no abandonen sus lugares de origen,
es altamente recomendable, para ello
se debe dar respaldo a los países de
donde provienen, así, más que auspi
ciar guerras, como en el caso de Ucra
nia e Israel, lo adecuado es el camino
de crear fuentes de trabajo y mejores
condiciones de vida, algo mucho más
benéfico para la humanidad.

Dentro de este panorama tan poco
alentador en el tema migratorio, Mé
xico tiene la obligación de ser suma
mente enérgico y evitar nos culpen de
que venezolanos, centroamericanos,
cubanos y haitianos, principalmen
te, pretendan ingresar a los Estadas
Unidos.
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"¡No vale nada
iiil campaña...

MAESTRO, XÓCHITL COMENZARÁ SU CAMPA
ÑA EN GUANADUATO Y NO EN LA CDMX,

Para estar acorde con esa clásica canción de José

Alfredo Jiménez: "Nóvale nada mi campaña, mi
campaña no vale nada; comenzó siempre a la baja,
y así a la baja se acaba..."
Gálvez se reunió en España con Núñez Feijóo,
líder del Partido Popular.
No buscó oír la Vox de Abaseal porque ya era mucho
desear o, después de fotografiarse con Narcalderón.
Sheinbaum criticó la reunión de Beptka con

FCH, y dijo que "por eso los opositores están
donde están en las encuestas".

Muy cierto. Si Eertha fuese recibida por el Pa
pa, algún Premio Nobel de la Paz u otro persona
je decente y humanista  no como el pillo de Felipe
y líderes del fascismo, racismo y ultr adere chismo
estadounidenses y españoles, entonces sí sorpren
dería su poder de convocatoria.
Mario Delgado denunció campaña digital con
tra la 4T, con 1 mdd semanales en bots de más
de SO países.

Bajo el lema "Conservadores y robots ultradere
chistas del orbe, unios contra AMLO" pero de na
da les servirá y sí mucho dinero gastarán porque
nuestro pueblo despertó y el neoliberaíismo se jo
dio.

£1 PHD reunió a sus candidatos al Congreso y
advirtió sobre una "elección de Estado".

En estado comatoso está el perredismo, a unos
meses de la extremaunción y el rigor mortis, de
cretando así su desaparición total.
Geiacio es el segundo nombre de Alberto Pérez
Dayán y dicen que lo oculta porque le molesta
mucho.

¿Y por eso se desquita con el pueblo votando en
contra de todo lo que le beneficia?.. Debió recla
marles a sus padres y no buscar quién se la pague
por el Hombrecito tan feo.
Milei citó que el Papa Francisco es el argenti
no más importante de la historia.
En cambio, Javier podría llegar a ser junto con el
occiso Kafael Videla el más racista, fascista y ul
tr adere chista gaucho, y por ende el más gacho.
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I I estrés en el
ámbito laboral

SALUD Y SEGURIDAD LABORAL

Los derechos Humanos de los traba

jadores tienen origen en los derechos
sociales, y fueron considerados en la
Constitución de 1917 con el fin de ga
rantizar una protección a todo traba
jo remunerado y con la intención de
resguardar los intereses de la clase
trabajadora. De aquí derivan los tres
elementos fundamentales del de re

cho al trabajo como lo son la libertad
para ejercer cualquier profesión lícita,
el derecho atener un trahajo, así comí)
la dignidad.
Dentro del trabajo podemos en

contrar el estrés, el cual para la OIT

es una respuesta física y emocional
a un daño causado por un desequili
brio entre las exi,
los recursos y las capacidades de un
individuo para hacer frente a dichas
exigencias.
Hoy en día se sabe que el estrés

puede conducir ala depresión, ago
tamiento, y que esto se puede desen
cadenar por un desequilibrio físico
o emocional debido al impacto en la
carga de trabajo así como la dificultad
y cantidad que este requiere. Causan
do así, factores de riesgo como el Sín
drome de Burnout o enfermedades

como Burnout 12, de acuerdo a su cla
sificación en el CIE11 (Clasificación
Internacional de Enfermedades).

Derivado de ello, el pasado 8 de fe
brero presenté una iniciativa con el fin
de salvaguardar a las personas traba
jadoras frente a los riesgos laborales,
mediante la capacitación inicial que
les proveerá de herramientas para rea
lizar sus actividades con conocimiento

y de una manera efectiva, y que al mis
mo tiempo cuenten con entornos la
borables saludables que garanticen su
seguridad laboral a través de progra
mas de prevención del estrés.
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La candidata de
Calderón
Ahora que Xóchitl Gálvez se ñie
de gira a Estados Unidos y España
tras tantos intentos fallidos de

levantar en las encuestas, 110
podia dejar de reunirse con Felipe
Calderón, quien huyó a Madrid
apenas comenzó el juicio contra su
exsecretario de seguridad, Genaro
García Luna, y allá se esconde
desde entonces.
A Xóchitl no le bastó burlarse de

los paisanos migrantes en Estados
Unidos, en Madrid también insultó
la memoria de tantas victimas
del calderón!smo al reivindicar la

guerra contra el narco que cobró
miles de vidas en México, vidas
inocentes a las que Calderón no
tuvo reparo en calificar como
"daños colaterales".
Aunque Acción Nacional apueste

al olvido, las y los mexicanos no
olvidamos que Felipe Calderón
entregó nuestras instituciones de
seguridad ai crimen organizado, ni

que durante su presidencia robada
vivimos uno de los capítulos más
oscuros y violentos de nuestra
historia moderna.

El hecho de que su candidata
valide el horror del ealderonismo

desde Madrid, refleja su visión
sobre el pasado y su apuesta en
materia de seguridad. No olvidemos
que durante el juicio a Genaro
García Luna en Estados Unidos por
delincuencia organizada y tráfico de
cocaína, Xóchitl Gálvez calificó los
testimonios que llevaron al jurado
a encontrarlo culpable, como
"cuentos chinos".
Resulta por demás alarmante

que la candidata presidencial
de la derecha pretenda retomar
la estrategia de seguridad del
expresidente que rompió récord en
violaciones a derechos humanos, y
lejos de deslindarse de un personaje
tan siniestro, se muestre con
orgullo como la candidata de Felipe
C Elide rón.
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Felipe, el espurio
Re aparece, orondo y entusiasmado, Felipe
Calderón, en España.
El alcohólico panista se tomó una

fotografía al lado de Xóchitl Gálvez, la
candidata de la derecha.

Ignoro qué piensa la señora Gálvez.
Y me pregunto ¿que habrán pensado los
atolondrados asesores de Xóchitl? ¿Aquién
se le habrá ocurrido la estúpida idea de
mandarla a posar con Calderón, el espurio?
Me sorprende que nadie pensara que

Calderón es una especie de tránsfuga y que,
tarde o temprano, terminará enlodando
(más) las aspiraciones de Xóchitl.
Todo mundo sabe (o debería saber) que

Felipe está fuera de México porque, como
dicen en mi barrio, el miedo no anda en burro.
Ai conservadurismo, que Le apuesta a

La desmemoria, ya se Le olvidó que el 11
de diciembre de 2006, Calderón declaró
la guerra contraía deli ncuc ncia a través
de lo que Llamaron "Operación Conjunta
Michoacán"

Con este acto irracional, México fue
arrastrado hacia una época de violencia
ascendente e incontenible. El saldo fue

terrible y sangriento: lñó mil personas
asesinadas, 29 mil desaparecidas y 200

mil desplazadas, además de incalculables
violaciones a los derechos humanos y una
caída en picada de la confianza ciudadana en
Las instituciones encargadas de garantizar el
estado de derecho.

Infelizmente, todo el sexenio de Calderón
el Estado mexicano se vio corrompido,
debilitado y dcslcgitmiado. Y a Xóchitl parece
importarle un comino.
Calderón comenzó esa estúpida y

enloquecida guerra contra el narcotráfico
como una medida para refrendar su
cuestionado triunfo electoral. Pero oso
tampoco se detuvo a pensarlo Gálvez.
Me queda claro que La candidata de

Claudio X. González no imagina las
repercusiones electorales que la dichosa
fotito con Calderón le acarreará.

¿En qné órbita vivirá la exvendedora de
gelatinas? ¿No pensará que la asociarían con
Calderón, un sujeto apodado "el carnicero de
Michoacán?

Xóchitl no ganará, me queda claro. Pero
imagine usted, por un momento, la pesadilla:
de ganar Gálvez la presidencia podría
llevarse al ebrio Calderón como asesor. Sí, un
sujeto que encabezó mi narcogobierno y que
le allanó el camino al cártel de Sinaloa.
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Abandonadas

Se rumora en los pasillos del
Congreso capitalino que las
diputadas Polinmia Romana
y GabrielaQuirogase sienten
solas y desprotegidas, pues
desde que Víctor Hugo Lobo
y Jorge Gaviño abandonaron
la bancada del PRD, andan
buscando la aprobación de
los panistas, que ni un lazo
les avientan. Tal es el caso

de Luisa Gutierres; Ureña y
Frida Guillén;que le lian dado
la vuelta para reunirse con
las del Sol Azteca, están más

preocupadas por sus puestos
en el PAN que por quitarle lo
nublado al cielo de las otras.

La zopilote de Allí
La concejal priístaAltagracia
Méndez anda zopilote anda
la alcaldía Miguel Hidalgo,
pues a pesar de ser coalición
con el PRD y PAN, optó por
quedarse con los pavos de su
compañero Oscar Munguía,
del Sol Azteca, que les
dieron en Navidad. Méndez

recibe beneficios de Rodrigo
Villanueva. particular del edil
Mauricio Tábe, a cambio de

que no haga grilla al interior
de la alcaldía Incluso le dejan
ganar moche de los proyectos
de Participación Ciudadana
¡ Vaya oportunismo!
Hija ite tigre. "
Catalina Monreal fue

el egida por Morena como la
contendiente para gobernar
Cuauhtémoc, alcaldía en
la que ya estuvo al frente
Ricardo Monreal, su papá,
y que también fue liderada
por su ahijado N éstor Núñez.
El senador movió los hilos

y acomodó todo con los
liderazgos importantes del
partido para que su tigrilla
ocupe el lugar que tiene
Sandra Cuevas^ quien fue
impuesta por eí zacatecano.
Habrá que ver si Caty Monreal
llénalos zapatos de su papá y
es liij a de tigre o simplemente
es una garita obediente.

Estimado lector, si
tiene algún chisme cilio
por ahí puede enviarlo a
redacciónbasta@ gmail.com y
con gusto lo recibiremos.
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• Paco Cíenfuegos, delegado de campaña de Xóchitl
Gálvez en Nuevo León, acudió al Instituto Nacional
Electoral y a la Fiscalía Especializada en materia de
Delitos Electorales en la Ciudad de México a presen
tar denuncias contra el gobernador de Nuevo León
por calumnia y, la segunda, por violación al principio
de imparcialidad.

• Clara Bragada está decidida a revitalizar la cultura
en la Ciudad de México. La candidata de Morena para
la capital del país asegura que sueña en una ciudad
efervescente, con vocación de crear; una ciudad de
cultura viva, donde todas y todos puedan expresarse y
crear en libertad.

• Adrián Alcalá, comisionado presidente del INAI,
reconoció que pagó con dinero público varios consu
mos en cantinas y restaurantes de lujo, pero defendió
la legalidad de dichas operaciones debido a que no
contemplaron la compra de alcohol y fueron "en
comisiones oficiales" y esto fue parte de los cuestio
namientos en la mañanera

• "Comes y te vas" el presidente Andrés López
Obrador recordó el bochornoso capítulo que protago
nizó el ex presidente Vicente Fox con el finado Fidel
Castro en el que le puso tiempo de estancia en
Monterrey (Nuevo León) para participar en una cum
bre organizada por la ONU a la que asistieron más de
50 jefes de Estado y más de 200 ministros de relacio
nes exteriores, comercio, desarrollo y finanzas, hace
ya 22 años.
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SE COMENTA SÓLO CON

MONREAL IMPERIAL
Por Carlos Ramos Padilla

Son ya varios y claros mensajes de
grupos comunales a los Monreal. Lo
mismo para ellos como núcleo fa

miliar que graves advertencias en lo político.
"La herencia maldita" diría el gobernador de
Zacatecas, David Monreal, descuidando en la
memoria que su hermano Ricardo, administró
los recursos del Estado.

En las últimas dos semanas los asesinatos

vinculados a los Monreal han dejado su estela
de una marcada violencia y cobro de facturas.

Recordemos que Miguel Ángel Osorio
Chong desde la Secretaría de Gobernación y
con información de los órganos de inteligencia,
advirtió y protegió a los
hermanos Monreal de

un probable atentado
del crimen organizado
contra ellos.

Ricardo, al rein
corporarse de lleno a
la política marcó sus
enormes diferencias

con AMLO, contradic

ciones que señalaron
un evidente rompi
miento con Palacio

Nacional y un soña
do acercamiento con

Marcelo Ebrard para
armar una dupla con el propósito de ganar
simultáneamente la sucesión presidencial y
la jefatura de gobierno de la CDMX, todo
muy a pesar de que los Monreal han deja
do ensangrentada a su Entidad. Pero no les
fue suficiente.

Hoy, acudiendo a la imposición de fami
liares en cargos públicos, Ricardo, intenta
colocar a su hija como próxima titular de la

alcaldía Cuauhtémoc. Ella es Edna Catalina

Monreal Pérez.

Entonces vendrá el jaloneo por esa candi
datura que, a decir de los apostadores, la bus
cará el impresentable de Cuauhtémoc Blanco.

Que ofrece esa zona territorial capitalina,
pues el control de los espacios del ambulan
taje más numerosos, la zona de Tepito y su
Cártel, el paso por la Merced y las calles de
trás de Palacio infestadas de mercancía ilegal,
entre otras maravillas.

En el registro queda aquel incidente del ma
nejo de mucho efectivo durante la administración
de Ricardo en la Cuauhtémoc y que se acusó era
producto del cobro de uso de piso a ambulantes
previo a fiestas cívicas entre el 2015 y 2018.

Por supuesto el
ocultamiento de infor

mación, la evasión ar
gumentativa y la impu
nidad prevalecieron.

Ricardo ya había
buscado incluso la

jefatura de gobierno
de la CDMX quedan
do en tercer lugar,
superado por Claudia
Sheinbaum y Martí
Batres y solamente
por encima de Mario
Delgado, según los
datos publicados por

la dirección del partido en 2017.
Dolores Padierna en esa demarcación ya ha

bía heredado un conflicto grave, también prote
gida por la impunidad del poder con el incendio
del antro Lobohombo el 20 de octubre de! 2000

con un saldo de 20 muertos y 40 heridos.
Nada pasó en la justicia, pero si prevaleció

el jugoso poder de la política, de la adminis
tración de recursos y de la avaricia.

Hoy, acudiendo a la
imposición de familiares en
cargos públicos, Ricardo,

intenta colocar a su hija como
próxima titular de la alcaldía
Cuauhtémoc. Ella es Edna
Catalina Monreal Pérez
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
LA NARRATIVA HOY EN
EUROPA SOBRE MÉXICO ES
LA DE UN PAÍS AL LÍMITE

. ueña del úni
Ico micrófonoD
en Madrid ye

con ello en Europa, la
candidata presidencial
de la oposición la sena
dora hidalguense Xó
chitl Gálvez narró ayer
crudamente la realidad

a la que nos enfrenta
mos aquí los mexicanos todos los días.

En una rápida visita de apenas 36 horas, con
una agenda su per saturada, amaneció el domin
go "con el vídeo del brutal asesinato de 3 mu
chachos en Villahermosa, Tabasco. Un video que
nos muestra cómo la cultura de la impunidad, los
abrazos a los delincuentes llevan a que un pleito
menor, acabe en una tragedia mayor. Tres vidas
segadas por la impunidad y la barbarie.

"¿Qué va a decir el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador sobre esta tragedia? ¿Qué
cortina va a crear hoy (ayer) para distraer su res
ponsabilidad de gobernar? ¿Volverá a criminali
zara los jóvenes?"

Recordó que este contexto de ejecuciones
se ha convertido en lo cotidiano."... en México es

cosa de todos los días... vamos ya con 175,000
personas asesinadas en
los primeros 5 años de
este gobierno", indicó.

Y agregó: "En lugar
de escribir un libro de in

jurias, debería atender la
brutal crisis de violencia

que le está arrebatando
la vida a los jóvenes mexi
canos", dijo Xóchitl ante
auditorios espantados
que vieron la repetición
del video que en México
corres sin freno por redes sociales.

Así en sus encuentros con empresarios per
tenecientes al Consejo Empresarial Alianza por
Iberoamérica como ante la comunidad de mexi

canos en España, la candidata delineo un Méxi
co en el desorden y la violencia criminal.

Todo por la actuación sin freno de un presi
dentetlatoani profundamente enamorado de

su propia voz, "le gusta tanto el sonido de su voz
que dedica 2 o 3 horas de cada día aun monólo
go disfrazado de conferencia de prensa.

"En ese monólogo, el presidentetlatoani
manipula la historia para sus propios fines políti
cos, usa la historia no con la curiosidad del saber,
sino con la voluntad del poder.

"Se inventa villanos y resucita viejos agravios
porque le gusta asumir el papel de víctima. Al
hombre más poderoso de México le gusta pre
sentarse como una víctima de una permanente
conspiración en su contra.

"Bajo esta narrativa, la división de poderes, la
Independencia del poder judicial, el pluralismo
político, el periodismo libre y todo el andamiaje
fundamental de contrapesos democráticos son
obstáculos a su voluntad de poder. Las institucio
nes democráticas son un estorbo.

XÓCHITLACUSA QUE AMLO BUSCA
QUEDARSE ERN EL PODER

"Pero hay mucho más... este tlaioani quiere
preservar su poder e influenda más allá de los pla
zos excepaonales que establece la Constitudón.
Pteasamente la Constitudón es otro obstáculo para
quien busca refrindar la naaón de un solo hombre.

"Por eso, la semana pasada, López Obrador
presentó un alud de reformas constitucionales que,
entre otras cosas, buscan destituir a todos los mi nis

tros actuales de la suprema corte y elegirá sus nue
vos integrantes por medio del sufragio popular.

"En el Congreso, la reforma de López Obra
dor refleja una añoranza por el viejo régimen del
partido único. Las reformas que atentan contra
la democracia y la división de poderes no van a
ser aprobadas porque ellos no cuentan con los
votos suficientes...

"Pero ya dejó muy claro qué proyecto de Go
bierno pretende dejar para su candidata y para
su partido", subrayó.

En su mandato voluntarista y caprichoso, na
rro Xóchitl no sólo ha cancelado proyectos esen
ciales para México, sino programas vitales para
importantes sectores y ha destruido sistemas
enteros al tiempo que se gasta fondos multimi
llonarios en obras sin futuro y muy dañinas como
la refi nerfa " Bocas y el Tren Maya.

La salud está en su peor momento y las ener

gías limpias canceladas mientras que el crimen
organizado controla cerca del 35% del territorio
nacional y el homicidio es la principal causa de
muerte entre jóvenes de 15 a 34 años.

Hoy, advirtió al pedir no despegar los ojos de
México, el país vive las elecciones más importan
tes de las últimas décadas.

Nunca una elección a la Presidencia y a la
renovación del Con

greso había impli
cado que estaba en
juego la continuidad
del orden democrá

tico y constitucional".
Una narrativa

que en Europa causa
fuertes inquietudes.
La senadora Gálvez

regresa hoy a México
con la mira de regresar
pronto, pero a Bruse

las, Bélgica, a la sede del Parlamento Europeo.
MONREAL SE RECOMPONE EN SU CRISIS
FAMILIAR

Con algunos miembros de su familia ejecu
tados por la delincuencia en su natal Zacatecas,
Ricardo Monreal, recién restituido como coordi
nador de la mayoría de Morena en el Senado y
presidente de la Junta de Coordinación Política
se apresta a iniciar la búsqueda de acuerdos
para sacar adelante algunas de las 20 reformas
propuestas planteadas por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador. Y con un cierto animo
agridulce, asistió también al lanzamiento de su
hija Catalina Monreal por Morena como, candi
data a alcaldía Cuauhtémoc.

ANA LILIA TAMBIÉN BUSCARÁ
CONCILIAR ENEL SENADO

En fin, que ahora Monreal no está solo en la
búsqueda de acuerdos legislativos, pues Ana
Lilia Rivera, presidenta del Senado va igual por
acuerdos con la oposición.

De entrada, ya vemos que este momento en
el Senado es el de una intensa actividad legisla
tiva, por lo que los convocó a trabajar en unidad,
cordialidad y total disposición, para construir los
acuerdos que permitan dar resultados a favor de
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la estabilidad, la paz y la prosperidad de todos
los habitantes de la nación, subrayó.

Rivera dijo que el trabajo legislativo, que de
sarrollarán en este último periodo de la Legisla
tura, será muy relevante, por eso, invitó a las y los
senadores a atender los trabajos legislativos con
responsabilidad, pues "es la hora de trabajar de
¡a mano, superando diferencias en beneficio de
las futuras generaciones".

Así en sus encuentros con

empresarios pertenecientes al
Consejo Empresarial Alianza
por Iberoamérica como ante la
comunidad de mexicanos en

España, Xóchitl Gálvez delineo
un México en el desorden y la

violencia criminal
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AGENDA CONFIDENCIAL

XÓCHITL, "BIG MISTAKE"
os obser
va d o r e sU
.políticos

objetivos e impar
ciales califican de

"big mistake", la
entrevista de Xó
chitl Gálvez con

el expresidente
Felipe Calderón,

quien se encuentra exiliado voluntariamen
te a fuerzas en España. Sin embargo, algu
nos admiradores de la señora X afirman

que fue un "buen punto".
Los observadores afirman que la entrevis

ta de la candidata del PRIAN+PRD con el su

sodicho, podría confirmar que Calderón está
vistiendo nuevamente

la camiseta de "ope
rador electoral" de la

mujer que quiere ser
presidenta nada más
por ser mujer, por ser
indígena y por haber
vendido gelatinas.

Y es que, digan lo
que digan, el expresi
dente ha incrustó en

el "cuarto de guerra
perdida" de la señora
a varios impresenta
bles, empezando por Max Cortázar, quien
presume de ser \" un chingón" en el ma
nejo de las campañas políticas, cuando ha
demostrado que es un "bueno para nada".

Para quienes lo hayan olvidado, la últi
ma campaña presidencial en la que partici
pó Calderón fue en la de Josefina Vázquez
Mota, en 2012, donde "Pina" terminó en
un deshonroso tercer lugar. En algún mo
mento, Felipe le hizo creer a Josefina, que
llegó a estar a poco más de dos puntos de
distancia de Enrique Peña..., lo que fue una
ilusión, por no decirque una burda mentira.

Después de la estrepitosa derrota de
Vázquez Mota, Calderón cuestionó, algo así
como: ¡No sé por qué perdió, si íbamos a
toda madre! Y expuso: "El PAN en el go
bierno transformó a México en muchas ver

tientes. La nación estaba en curso de con

vertirse en una sociedad con una creciente

clase media, y el porcentaje de población
en pobreza extrema había disminuido casi
30% durante los gobiernos panistas... ha
bía programas sociales que pusimos en
marcha con gran impacto social... había
mos superado la peor crisis económica
global, y la economía estaba en su mejor
momento. Nuestro gobierno tuvo ¡a ma
yor inversión en infraestructura de la que
haya registro. En todo caso concluí, una
cosa en la que claramente fallamos fue en
la difusión de logros y en la explicación de
nuestras decisiones y políticas".

Calderón nunca quiso reconocer que
la señora "Pina" hizo una campaña repleta
de vagas generalidades; nunca se enteró

que cuando arran
carón las campañas
presidenciales  30
de marzo de 2012

la del PAN comenzó

de la peor manera
posible y se mantuvo
dando tumbos; sin
plan, sin objetivos
precisos y azotada
por errores, resbalo
nes, torpezas y des
propósitos (igualita a
la que está haciendo

Xóchitl, acotan los observadores). Ese día
empezó también la prolongada agonía de
la candidata panista, que tuvo su previsible
final el domingo 1 de julio de aquel año.

Hoy, 12 años después, Calderón le dice
a ¡a "Señora X" que en su campaña presi
dencial "va de pelos", que si sigue por ese
camino ganará la elección presidencial. Lo
mismo que le hizo creer a la "José", pues.

"Me dio mucho gusto saludar esta ma
ñana en Madrid a mi admirada y querida
amiga Xóchitl Gálvez. Abordó entre otras la
problemática de educación, salud y sobre
todo inseguridad en México. Invitó a todos
los mexicanos en el extranjero a registrar
se para poder votar en estas elecciones. El
plazo vence este 20 de febrero, expuso Cal
derón en sus redes sociales. ¡Y la ingenua
de Xóchitl se la creyó!

Hoy, 12 años después,
Calderón le dice a la "Señora

X" que en su campaña
presidencial "va de pelos",

que si sigue por ese
camino ganará la elección

presidencial. Lo mismo que le
hizo creer a "José", pues...
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GLORIETA DE COLÓN
DELFINA NO PERMITE QUE LE
ARROJEN CADÁVERES DE CDMX

I os cuentanNique uno del los principales
factores por los que en
los últimos meses hubo

un repunte de homicidios en la Ciudad de Méxi
co tiene que ver con la gobernadora del Estado
de México, Delfina Gómez, de Morena. Pero no
porque ella sea responsable de manera directa,
sino porque le puso un freno a las autoridades
de la Fiscalía capitalina y de la Secretaría de Se
guridad Ciudadana. Resulta que les daba por
ir a tirar a! Estado de México los cadáveres que
encontraban en la CDMX, para que en ¡a esta
dística se le atribuyeran a aquella entidad. Por
supuesto, el gobernador Alfredo del Mazo se
los permitía. Pero en cuanto llegó Delfina Gó
mez y se percató del hecho paró el asunto y las
autoridades de la Ciudad tuvieron que asumir e!
costo, al fin que ya se había ido Claudia Shein
baum del gobierno. Lo cierto es que el Gobier
no de Martí Batres al parecer ya le encontró otra
forma de ocultar las muertes violentas en la ca

pital. El INEGI clasifica las muertes violentas en 4

tipos: accidentes, homicidios, suicidios y "sin cla
sificar", rubro en el que en el país el promedio es
del 7%. Sin embargo, las "muertes sin clasificar"
en la capital del país alcanzan el 37%. Es decir,
cinco veces más que la media nacional.

FRENATABE VORACIDAD INMOBILIARIA

Ahora resulta que los de Morena son los
que aprueban cambio de uso de suelo y quie
nes impiden que ello afecte a los ciudadanos
son los panistas, contrario a lo que pregonan
desde la misma Jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México. Resulta que del Congreso
capitalino, donde Morena es mayoría, le han
enviado al alcalde de Miguel Hidalgo, Mauri
cio Tabe, 45 solicitudes de cambio de uso de
suelo, y las ha bateado todas de un plumazo.
Fue muy contundente y basado en la Ley el
argumento: pretendían realizar obras con
dimensiones mayores a las permitidas. Las
últimas que le solicitaron y rechazó fueron en
los predios de Marina Nacional 62, Manuel
Ávila Camacho 14 y 147, Anatole France 82 y
Bahía de Todos los Santos 190.
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FUERA MÁSCARAS

HABRÁ SANGRE

esto sucediera, pero
nadie imaginó que
correría tanta sangre.

El fin de semana
comenzó a circular

un video en WhatsA

pp y redes sociales
en el que se pone en evidencia los nexos de
uno de los candidatos de Morena a la pre
sidencia municipal de la capital de Puebla.

En el material al que tuve acceso, y que al
momento de la publicación de esta colum
na cuenta con más de 200 mil reproduccio
nes, se expone a José Chedraui Budib como
un priista infiltrado en el partido guinda para
regresarle el poder a las élites empresariales
y arrancar de raíz a la izquierda del estado.

Y todo parece in
dicar que se saldrán
con la suya. Lo que
está sucediendo hoy
en la Ciudad de los

Angeles es un augu
rio de lo que sucede
rá en el país si Mario
Delgado continúa
quitándole candida
turas a las bases de

Morena para entre
gárselas a candidatos
del PRIAN.
No es secreto

para nadie que Morena va arriba en todo el
país. Las encuestas a nivel federal le dan una
ventaja a Sheinbaum sobre su adversaria
más cercana por más de 25 puntos.

Eso ha permeado en los estados. Tal vez

esa sea la razón por la que cada vez son más
los "chapulines" que saltan del barco antes
de que termine de hundirse.

Uno de los casos más sonados es el del

medallista olímpico, Romel Pacheco, quien
apenas hace un par de meses celebraba
abrazado de Lilly Téllez el fracaso de las re
formas presentadas por el presidente López
Obrador en el congreso.

El joven ex panista hoy encabeza la can
didatura de Morena a la alcaldía de Mérida.

Pero otro caso que ha llamado mucho
¡a atención es el de José "Pepe" Chedraui,
un conocido empresario poblano, quien
recientemente hizo una metamorfosis a la

izquierda.
Tras no conseguir que el PRI, el partido

en el que militó hasta hace un par de sema
nas le diera la candidatura, inmediatamente
cambió el color de su playera y ahora se pre
senta como el candidato puntero de More
na a la alcaldía de Puebla.

Como diría Groucho Marx: "Estos son mis

principios, y si no les gustan, tengo otros".
En el video del que le hablo se puede

ver a Sabina Berman cuestionar duramente

al presidente de Morena por esta situación.
"Yo creo que la gente está muy inquieta

por los chapulines, que van a ser tantos que
terminarán por hundir a Morena, es como si
estuviera gobernando el PRI", le reclama la
periodista a Mario Delgado, a lo que el diri
gente responde, "Ponle nombre y apellido y
lo discutimos". Berman explota: "¡Pepe Che
draui!". Delgado ríe nervioso.

No me malinterprete, yo soy de la idea
que en política como en la vida, solo los
idiotas no cambian de opinión.

El heredero de los supermercados tiene
todo el derecho de pensar diferente a pesar
de haber financiado la campaña del presi
dente Peña Nieto en 2012, y ser uno de los
mayores críticos de Andrés Manuel.

De hecho, algunos de sus tuits fue
ron recopilados por la periodista
Lourdes Mendoza.

En ellos se le puede leer llamando "pen
dejo" al ahora presidente.

No sería el primero ni el último. Pero lo
que me parece curioso es lo que está detrás
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de esta polémica decisión.
En 2018 el nombre de Chedraui ocupó

los titulares de todo el país cuando el heli
cóptero de la gobernadora Martha Erika
Alonso, en el que viajaban también su espo
so, junto con otras tres personas, despegó
desde su mansión para minutos después
desplomarse. El accidente conmocionó
al país entero.

Ese día murió el

aspirante presiden
cial del PAN, Rafael
Moreno Valle, pero
no el "Morenovallis

mo", ese continúa
vivo.

Su colaborador

más cercano y espía
de cabecera, Eukid
Castañón, quien fue
ra detenido en 2020

acusado de lavado

de dinero, se incor
poró recientemente

poró
al equipo del neomorenista.

De igual forma lo hicieron Marcelo Gar

cía Almaguer, Jorge Estefan Chidiac y Fer
nando Manzanilla, quienes ahora formarán
parte del equipo del aspirante a goberna
dor de Morena, Alejandro Armenta y, por
ende, al de Pepe Chedraui.

En otras palabras, el "morenovallismo"
no se crea ni se destruye, solo se transforma.

Al final del video en cuestión, se escucha
al presidente López Obrador pedir el voto
por Claudia Rivera, la aspirante de las bases
duras de Morena y rival de Chedraui para
contender por Puebla.

Sin embargo, lo que se escucha en rea
lidad es un spot de la campaña de 2018,
cuando el presidente López Obrador arro
pó a la exalcaldesa que ahora busca regre
sar al Palacio Municipal después de que Lalo
Rivera abandone el cargo.

La batalla por el poder continúa en todo
el país. Los "pragmáticos" (como Mario Del
gado) buscan ganar a como dé lugar, vs.
los "puros", quienes exigen que Morena se
mantenga libre de prianistas.

¿Quién saldrá triunfante de esta "guerra
civil"? Cada vez falta menos para saberlo.
Pero algo es seguro, habrá sangre.

José Chedraui Budib

como un priista infiltrado
en el partido guinda para

regresarle el poder a las élites
empresariales y arrancar de
raíz a la izquierda del estado.
Y todo parece indicar que se

saldrán con la suya
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BRUGADA, SIN
CANDIDATOS A ALCALDÍAS
MENSAJE POLITICO
Por Alejandro Lelo de Larrea

La selección de candidatos de

Morena para las Alcaldías dejó
evidencia de quiénes son los

principales factores de poder en la ca
pital del país en ese partido político, y
qué tribus pastorean.

Los personajes que controlaron las
candidaturas son Claudia Sheinbaum,
Andrés Manuel López Beltrán de ma
nera transversal vía Sebastián Ramírez,
presidente de Morena en CDMX, Ri
cardo Monreal, Martí Batres, René Be
jarano y hasta Marcelo Ebrard, pero en
ningún caso Clara Brugada.

A Ebrard en realidad le tocó la rifa

del tigre, pues su operador financiero,

Javier López Casarín, va en la Alvaro
Obregón, donde la panista Lía Limón
parece invencible con los 200 mil vo
tos que obtendría, según las propias
proyecciones de Morena, que lograría
unos 130 mil.

Sheinbaum entregó su paquete de
candidaturas a quienes apoyaron las
aspiraciones de Ornar García Harfuch
para ser el candidato de Morena a la
Jefatura de Gobierno de la CDMX. En

varios de los casos no tienen posibilida
des de ganar, como en Miguel Hidalgo,
con el hijo del secretario de Turismo de
López Obrador, Miguel Torruco, con
siderado un júnior de la política; o en

Benito Juárez, donde va Leticia Varela,
quien intentará perder por la menor
distancia posible. Cuajimalpa igual es
de Sheinbaum, y se la entregó a Adrián
de Troya, el ex priísta, quien puso a su
candidato Gustavo Mendoza, con altas
probabilidades... de perder.

Sheinbaum se quedó con otras
candidaturas con amplias posibilida
des de ganar: Gabriela Osorio, en Tlal
pan; Octavio Rivera, de Milpa Alta; Tiá
huac, con Berenice Hernández Calde
rón (apoyada por Rigoberto Salgado).

Venustiano Carranza también de

alguna forma es de Sheinbaum, vía
el cacique de la demarcación, Julio
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César Moreno, que impulsa la ree
lección de Evelyn Parra. En La Mag
dalena Contreras Claudia colocó a

Fernando Mercado, aunque él no
quería porque sabe que sus posibi
lidades de ganar son remotas.

Al margen de su poder transver
sal, de manera directa Andrés Ma
nuel López Beltrán, el hijo del presi
dente, puso a la candidata en Iztacal
co, Lourdes Paz.

A René Bejarano le entregaron un
par de Alcaldías, la más importante la
joya nacional de la corona de Morena,
Iztapalapa, donde la candidata es Aleida
Alavez. Bejarano también se quedó con

Coyoacán,víaAriadna Montiel, quien im
pulsó a la ex priísta Hannah de Lamadrid.

La Alcaldía Cuauhtémoc, que es
algo así como la capital de ¡a capital,
quedó en manos de quien la ha do
minado por lo menos desde 2015:
Ricardo Monreal. Su hija Caty será la
candidata en esa importante demar
cación que perdió Morena en 2021,
precisamente porque llevaron de can
didata a Dolores Padierna, del grupo
de Bejarano.

En el caso de Gustavo A. Madero,
Brugada no tiene candidato, pero po
dría sellaría su alianza con Francisco

Chíguil si decide apoyarlo para que la
candidata sea su esposa, Beatriz Rojas,

o su plan B, Rubén Linares. El caso de
Xochimilco, el indefendible José Car
los Acosta, es cercano a Brugada y no
pondrá candidato.

Azcapotzalco quedó en manos
de Martí Batres, vía la diputada local
Nancy Núñez. No la va a tener fácil,
porque no se va a sumar Gabriela
Jiménez, al parecer ni para una di
putación. La alcaldesa Margarita Sal
daña, que va por su reelección, tiene
de nuevo todo el apoyo de! manda
más del panismo en la capital, Jorge
Romero, de quien ella es algo así
como su madrina política. Pero esa,
la de la oposición, es otra historia de
factores de poder. Lo veremos.

El IndependienteFecha: 13/02/2024
Página: 15

Area cm2: 224

2 / 2

Columnas Políticas

Por Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 12,992

Página 16 de 168



SE DESHACE COALICIÓN
X, CALDERÓN
CÓRDOVA, AL RESCATE

•| el rumboSpolítico de
'Xóchitl ca

recía de un camino

concreto, la frag
mentación de todo

el bloque opositor mantiene a la candidata
Gálvez Ruiz en medio de un choque de inte
reses: los tres partidos coalicionistas van por
su lado, el grupo CoparmexClaudio X., ya
se rompió, Felipe Calderón y Marko Cortés
desgarran los huípiles y el bloque ideológico
INE/Salinas/Nexos, busca colocar a Lorenzo
Córdova Vianello como la figura política con
tra Morena.

El problema de toda la pantanosa coa
lición opositora radica en el punto más im
portante del conflicto: la candidata Xóchitl
Gálvez Ruiz carece de liderazgo, no se deja
conduciry su modo reactivo de hacer política
le quita seriedad a su nominación.

Ante la incapacidad de administrar un
proyecto dentro de la República, la candida
ta opositora encontró rutas de escape en el
escenario internacional, pero está domina
da por los intereses de la derecha mexicana
articulada a la derecha internacional: la gira
de Gálvez Ruiz a Estados Unidos quedó mar
cada por una imagen de entreguismo a los
intereses de seguridad nacional del conser
vadurismo estadounidense, y la fugaz gira a
España fue utilizada
como disfraz sólo

para el encuentro de
la candidata Xóchitl

con el expresidente

autoexiliado Felipe
Calderón Hinojosa.

Al escenario polí
tico electoral le restan

tres semanas y los tres
candidatos ya perfi
laron posicionamien
tos: Claudia Shein

baum Pardo está de
dicada a articular los

grupos políticos y so
ciales para su proyecto de gobierno a través
de la consolidación de la hegemonía lope
zobradorista, Gálvez Ruiz anda de tumbo en
tumbo y sin un proyecto coherente, y sólo le
queda pepenarse del saco de Calderón para
cuando menos mantener su baja tendencia
de votos, y Movimiento Ciudadano camina
de manera inevitable al precipicio político y
al desmoronamiento de la figura y liderazgo
cualquier cosa que esto signifique de un
Dante Delgado Rannauro fuera de las áreas
de poder.

Las campañas presidenciales formales
comenzarán en tres semanas, pero desde
ahora, el punto de partida se percibe con cla
ridad en la tendencia de las encuestas y son
deos de los últimos seis meses: Sheinbaum

como candidata de la continuidad de go
bierno y de la hegemonía lopezobradorista,
Gálvez Ruiz sin capacidad política para lide
rar una propuesta opositora y Jorge Álvarez
Máynez de brindis en brindis y poniendo en
riesgo la alcaldía de Monterrey y al grupo del
gobernador Samuel García Sepúlveda.

Los cuatro meses de noviembre a febrero

marcaron como prioridad política la necesidad
de que la candidata opositora Xóchitl Gálvez
Ruiz madurara su candidatura con profesiona
lismo político, pero su inmadurez, frivolidad y

falta de un proyecto de liderazgo real, la deja
ron estancada en el segundo lugar en las en
cuestas y con la única posibilidad de reacomo
dar tendencias en el desplazamiento del can
didato de MC para que ¡a campaña se polarice
solo entre dos aspirantes.

Ante la ruptura PANCoparmexClaudio
X., y el efecto ancla inmovilizar y hundir ex
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pectativas de la fotografía XóchitlCalderón,
la coalición opositora tratará de aprovechar el
impulso del bloque político INESalinasNe
xos en la figura de Lorenzo Córdova Viane
llo, exconsejero presidente del INE, ahora en
versión de jilguero político de plazuelas, con

su participación como
orador único en la

marcha que no alcan
za a estructurarse para
el próximo 18 de fe
brero y que vincularía
la pareja política Xó
chitlCórdova como

nuevo pivote de la
coalición opositora de
la derecha ideológica.

Las frustradas y
desangeladas giras
de Gálvez Ruiz a Esta

dos Unidos y a España
exhibieron la falta de

una estrategia política de la oposición para
internacionalizar las elecciones presidencia
les. Los demócratas del Gobierno de Biden le

hicieron un vacío, los republicanos de Trump

ni la tomaron en cuenta y la derecha Partido
PopularVoxel Yunque de España no se inte
resó en realidad en Xóchitl, los que demostró
que el expresidente Calderón sólo está asi
lado en España y no ha logrado introducirse
en el espacio ideológico de la democracia
cristiana internacional.

La última oportunidad que le queda a Xó
chitl Gálvez Ruiz para marcar un nuevo punto
de inicio de su campaña presidencial será el
resultado que puede obtenerse el próximo
domingo en la marchadiscurso de Córdo
va Vianello, pero con datos fríos y duros de
que el exconsejero presidente del INE ba
saba su neurosis del micrófono y su espacio
mediático en el cargo institucional, y que el
desempleo y estridencia de sus pasiones no
le alcanzará para rearmar el bloque salinista.

Política para dummies: la política se teje
con la política.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Ante la ruptura PAN
CoparmexClaudio X., y
el efecto de la fotografía

XóchitlCalderón, la coalición
opositora tratará de

aprovechar el impulso del
bloque político INESaUnas
Nexos en la figura de Lorenzo
Córdova, ahora en versión de
jilguero político de plazuelas

Foto: X: @FelipeCalderan

El IndependienteFecha: 13/02/2024
Página: 3

Area cm2: 395

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 22,910

Página 18 de 168



CONFIDENTE EMEEQUIS
LUIS DONALDO COLOSIO, EL
HORIZONTE DE LA JUSTICIA

?orno una

cubeta deÔ
agua hela

da debieron caer las
declaraciones de Luis

Donaldo Colosio Rio

jas en Palacio Nacio
nal, ya que el alcalde

de Monterrey no entró al juego que se quiere
montar sobre el asesinato de su padre.

Colosio Riojas atajó versiones, sobre todo
las esparcidas por la FGR e inclusive por la
CNDH, para dejar claro que las oleadas cícli
cas sobre el expediente del homicidio de su
padre suelen arreciar en temporada electoral.

Con elegancia señaló: "apelando a la compa
sión del presidente (López Obrador), yo diría que
mejor indulte a Mario Aburto, que lo indulte, que
ponga un carpetazo final a este asunto, que per
mita que tanto mi familia
como México sanemos,
que iniciemos un camino
hacia la reconciliación a

través del perdón".
Para nada es que al

alcalde de Monterrey
no le importe el asunto
ni su devenir, sino que
lo anima un espíritu de
construcción y de avan
ce respecto a su propia
situación familiar pero
también política.

Por eso no especula y
solo él sabe, ya en el mar
co de su vida personal,
las certezas y las dudas
que seguramente envuelven lo que fue una tra
gedia para el país, por todo lo que representa
ba, pero más aún, lo que habría representado
Luis Donaldo Colosio Murrieta si no lo hubiera
asesinado Mario Aburto.

Respecto al proyecto que representaba
Colosio Murrieta, se tendría que admitir que
era de una sofisticación evidente, la que pro
vino de una formación política que se llevó
paso a paso, conociendo los eslabones del
poder, pero también los de su partido.

Luego del anuncio de que él sería el aban
derado del PRI, en un mitin en los patios del

conjunto de edificios en Insurgentes norte, les
dijo a los priistas que podía mirarlos a los ojos,
que sabía el nombre y conocía la historia de
cada uno de ellos. Ahí reside una de sus forta

lezas, ya que, si bien provenía de las estructu
ras tecnocráticas, las trascendió para terminar
con la dicotomía que separaba al grupo del
presidente Carlos Salinas con los políticos
que gastaron suela haciendo campaña.

Colosio Murrieta era un engarce, un vaso
comunicante, cuyo liderazgo habría impedi
do lo que ocurriría las décadas posteriores a
su fallecimiento.

Era, como solía decirlo, un hombre de la
frontera, acostumbrado a la dureza del traba
jo, al esfuerzo, pero abierto para aprovechar
las oportunidades.

Por su parte, Colosio Riojas es un ejemplo
de entereza, pero también de una atinada
responsabilidad, ajeno a tentaciones de au
mento de la popularidad a cambio de sumer
girse en la frivolidad.

Tiene un enorme futuro, es evidente,
aunque cargado de riesgos y en particular
los que provienen de su propio partido, ya
que en MC están inmiscuidos en una estra
tegia que, si sale como marcan las encues
tas, estará apenas en el filo del registro.

La meta más inmediata de Colosio Riojas
es el Senado y en esa lógica seguirá la búsque
da de la candidatura por la presidencia de la
República, acaso ya no por el MC, pero sí por

una coalición de am

plio espectro.
Puede ser, aun

que las prediccio
nes suelen esfu
marse ante las sor

presas que siempre
deparan la disputa
por el poder.

En todo caso, es
saludable que un
Colosio Riojas sea
parte del presente
y del futuro del país,
porque ahí radica,
aunque sea en par
te, una reparación
que se llamajusticia.
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Pero es importante hacer un deslinde, ya
que sus posibilidades las ha generado él, no
la memoria de su padre, aunque ella sea no
toria y lo acompañe en todo momento.

Un mérito, nada desdeñable, porque una
parte del lustre de su apellido le pertenece y en
ese sentido es el tamaño de su responsabilidad.

Algo es seguro, más allá de los vaivenes
y de las determinaciones ciudadanas en las
urnas, Colosio Riojas será parte de la agenda.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
La postulación de Miguel Ángel Mancera

para pelear por una diputación federal en la
alcaldía Gustavo A.

Madero, es una jugada estratégica que,
además del triunfo, puede significar votos deci

sivos para el PRD y sus aliados del PRI y el PAN.
Mancera, como exjefe de gobierno, ha

mantenido números positivos en las encues
tas, a pesar de múltiples campañas y amagos
en su contra. Para el senador será, a la vez, un
momento para reivindicar un legado político
que tiene un calado importante, en temas
como la protección del ambiente, la seguri
dad y la Constitución.

Colosio Riojas es un ejemplo
de entereza, pero también de
una atinada responsabilidad,

ajeno a tentaciones de
aumento de la popularidad a

cambio de sumergirse en la
frivolidad. Tiene un enorme

futuro

Foto: X: í&colosioriojas
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Todo parece indicar que Xóchitl Gálvez Ruiz está

provocando una crisis interna en el PAN: su encuentro
con el expresidente Calderón en Madrid cayó como bol
sa de hielo en las oficinas panistas y debilitó la alianza
con el PRI. El líder blanquiazul Marko Cortés había visto
con malos ojos la incorporación del extimbiriche calde
ronista Max Cortázar, porque le quitaba el control de la
línea analítica e informativa al comité panista. Lo menos
que estaba deseando Cortés es que Calderón se hicie
ra del control del partido al cual había renunciado hace
ya tiempo y al cual también quiso reventar con la funda
ción de un nuevo partido junto con su esposa Margarita
Zavala. En el PAN asumen que la dirigencia entrará un
periodo de brazos caídos como protesta contra Xóchitl.

») ¦

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que en el Poder Judicial no hay tanta preo

cupación por la iniciativa de reforma del presidente López
Obrador porque están seguros de que su partido Morena
no conseguirá la mayoría calificada en el Congreso?

té
» Para su agenda:
En el equipo de campaña de Claudia Sheinbaum

Pardo hay preocupación por el incremento de la in
seguridad y la violencia en la Ciudad de México y se
preguntan si el jefe sustituto de gobierno Martí Batres
se pondrá pronto las pilas para editar impactos mediá
ticos como los asaltos en el Viaducto, la aparición de
cadáveres en alcaldías violentas y el incremento de la
preocupación de los habitantes de la capital por el alza
en los asaltos callejeros.

Veo al PRI como un apéndice de uníí 99
partido de derecha

exgobernador priista Alejandro Murat,
con un pie dentro de Morena.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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Teoría de la Conspiración
En plena campaña elec

toral Lorenzo Córdova

confirma su regreso a la
política, esta vez de acuerdo con
Mario Delgado, conspirando
como nuevo líder del Partido Ac

ción Nacional (PAN), pero en rea
lidad solo dejó de aparecer en
las fotos por un tiempo y ahora,
el ex presidente del INE apare
cerá en vivo y a todo color como
el único orador en la 'Marcha por
nuestra democracia' que se lle
vará a cabo el próximo domingo
18 de febrero.

Para Lorenzo Córdova esta

movilización significará el regreso
a eventos públicos, reflectores y
protagonismo, justo lo que le gus
ta y perdió luego de terminar su
gestión como presidente del INE
en marzo del año pasado.

Según se sabe, la marcha fue
convocada por organizaciones
como el Frente Cívico Nacional, Sí
por México, PoderCiudadano, So
ciedad Civil México, UNE México
y Unidos por México, asociacio
nes y organizaciones opositoras al
gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Se trata de organizaciones
que participaron activamente en
movilizaciones como la llamada

Marea rosa, la cual tomó las calles
de la Ciudad de México y otras
entidades en defensa del INE
ante la reforma electoral conocida
como el Plan B.

Pero, el camino de regreso a
la política, Lorenzo Córdova no lo
tiene fácil, al menos con el partido
oficial ni con su líder, Mario Delga
do quien ya comenzó a "calentar

la plaza" acusando a consejeros
del INE ligados a Lorenzo Córdo
va de ser serviles a la derecha: "Vi

rus de Lorenzo Córdova".

Por otra parte, Mario Delgado
se adelantó y dijo que el expresi
dente del INE presentará un dis
curso sobre supuesta manipula
ción en el proceso electoral.

Mario Delgado ha señalado
que ahora, Lorenzo Córdova es el
nuevo líder PAN, esto relacionado
a que en los últimos meses Mar
ko Cortés ha sido ampliamente
cuestionado sobre el reparto de
cargos públicos y otros acuerdos
a los que llegó con los miembros
de la coalición. Habrá que esperar
las respuestas ante los dichos de
Mario Delgado.

Comparta su opinión en:
buzon@elindependiente.mx
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Llegó la hora
Será hoy cuando el Pleno de la Comisión Federal de

Competencia, que preside Andrea Marván, discuta
el proyecto de compraventa de las 13 centrales eléctri
cas de Iberdrola, las cuales serán adquiridas por el fondo
privado México Infraestructure Partners (MPI) y el Go
bierno, a través del Fondo Nacional de Infraestructura
(Fonadin), por un monto de 6 mil millones de dólares.

El acuerdo de compraventa para la adquisición de
12 plantas de ciclo combinado y una eólic'a se hizo públi
co en abril del año pasado, en presencia del Presidente
Andrés Manuel López Obrador.

La operación entre Iberdrola, que en México lleva
Enrique Alba, y el fideicomiso MPI, a cargo de Mario
Gabriel Budebo, se realizó a través de un vehículo de
inversión nacional con participación mayoritaria del Fo
nadin y con financiamiento de la banca privada

La Cofece agendó el asunto bajo el expediente CNT
1012023 en una sesión extraordinaria a celebrarse hoy.

Los agentes económicos involucrados en la operación
son Banco Actinver, Institución de Banca Múltiple y Gru
po Financiero Actinver, que actúa como fiduciario; MPI,
Iberdrola Generación México, Iberdrola Energía Altamira
de Servicios, Parques Ecológicos de México, entre otros.

A finales del año pasado, la empresa española afirmó
que sólo faltaba la aprobación del órgano regulador para
concretar la operación.

Recordemos que el acuerdo entre Iberdrola y los
compradores vence el próximo jueves.

GERARD
RYAN...

Es el CEO global de la
compañía financiera
IPF, con operaciones
en México y otros 12
países. A partir de hoy,
visita el País para revi
sar oportunidades en
microfmanzas. A este
conglomerado perte
nece Provident, la se
gunda microfinancie
ra más importante de
México, que participa
con 40 por ciento de
las operaciones a nivel
global

Emprendedoras

Aunque el emprendimiento
de mujeres en México lleva
un paso firme, aún es un ca
mino difícil de transitar pa

ra ellas.
Por ejemplo, tener una

empresa no siempre es ga
rantía de solvencia econó
mica para las emprendedo
ras mexicanas, pues 45 por
ciento necesita otra fuente

de ingresos además de sus
compañías, según la "Radio
grafía del Emprendimiento
en México: edición Mujeres
2023", de la Asociación de
Emprendedores de México
(ASEM).

Además, 35.2 por ciento

emprendió debido a la falta
de empleo y la necesidad de
generar ingresos.

En cuanto a la obten
ción de capital por parte de
inversionistas ángeles, las
compañías fundadas por
hombres reciben más del
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doble de recursos que las
fundadas sólo por mujeres,
según el reporte del orga
nismo que lidera Juana
Ramírez.

En el ámbito de la digi
talización y la adopción de
la tecnología, destaca que
una de cada tres empresas
fundadas por mujeres no
tienen acceso a ninguna he
rramienta digital.

Sin embargo, no todo
es malo. La ASEM encon
tró que las empresas hasta
con tres años de operación
fundadas por mujeres al
canzaron la rentabilidad en
un tiempo promedio de 10.8
meses, 10 por ciento más rá
pido que las compañías fun
dadas por hombres, que tar
daron 12 meses.

Además, las empresas
lideradas por mujeres fue
ron rentables en la mitad
del tiempo que el promedio
general de emprendimiento

de 21.6 meses.

Ruta eléctrica

La empresa Evergo, a car
go de Daniel López, puso
en marcha su proyecto Ruta
Eléctrica Norte, en la cual se
pondrán cargadores a dis
posición de propietarios de
autos eléctricos.

El despliegue de infraes
tructura de carga se tendrá
desde la Ciudad de México,
pasando por Centroamérica
hasta llegar a Panamá, con
la cual se garantizará la dis
ponibilidad de cargadores
rápidos para vehículos eléc
tricos, al menos cada 200
kilómetros.

La ruta es una iniciativa
de dicha empresa en cola
boración con la Asociación *
Latinoamericana de Movili
dad Sostenible (Alamos).

A largo plazo, el propó
sito de la compañía y los de

más participantes es llegar
a conectar 15 países, electri
ficando sus principales ca '
rreteras, desde la Ciudad de
México hasta Chile.

Además, ya se están de
sarrollando proyectos para
fortalecer la infraestructu
ra de carga en todo el con
tinente a través de corredo
res como la Ruta Eléctrica
Centroamericana, la Ruta
Eléctrica Andina, la Ruta
Eléctrica Cono Sur y la Ruta
Eléctrica Caribeña

Buenas medias

Los que están cumpliendo
una década de presencia en
México son los de Sigvaris
Group, que aquí encabeza
KarlaMuñiz.

Este grupo suizo con
160 años de historia se ha
especializado en la produc
ción y distribución de me
dias de compresión

El uso de terapia con

medias de compresión apo
ya principalmente a pacien
tes con trastornos venosos,
linfedema y lipoedema pa
ra tener una buena calidad
de vida Eso toma relevan
cia cuando se calcula que
siete de cada 10 mexicanos
padecen insuficiencia veno
sa crónica (IVC), una condi
ción que impide el retorno
eficiente de la sangre desde
las piernas al corazón.

No obstante, este tipo
de terapias también tienen
efectos positivos en la vida
cotidiana, ya sea en el traba
jo, en viajes de larga distan
cia e incluso al practicar de
portes, por lo que el merca
do para la Sigvaris es amplio.

La compañía cuenta con
fábricas en Francia Polonia
Estados Unidos y Brasil.

En México, tiene 24
tiendas, que seguirán ex
pandiéndose a futuro.

capitanes@reforma.com
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Amor apache
Mañana es 14 de fe

brero, un día que
ojalá nos traiga

buena vibra Porque de veras
urge entre tanta mala noticia.

Una palabra de aliento,
una amistad verdadera y, por
supuesto, un amor que per
dure y que madure con el
paso del tiempo.

Eso y más, mañana y
siempre.

Vamos a hablar precisa
mente de esto último: de un
amor que perdure.

Te propongo que el
amor que dura siempre
tendrá un elemento de ho
nestidad Claro, de una ho
nestidad cariñosa, digamos.

El que bien te quiere, te
hará llorar.

Sabiduría pura para el
amor, la política, los nego
cios y la vida.

Porque no importa qué
tan desagradable sea: la ho
nestidad es el primer paso
para lograr lo que sea, tal
como sugiere Ray Dalio.

Aquí ya te he platicado
sobre Dalio, el fundador de
la firma de inversiones Brid
gewater, que maneja unos
$200,000 millones de dóla
res. Tiene una fortuna per
sonal de $15,000 millones
de dólares.

Pero no toda su historia
es color de rosa.

Al inicio de los 80 apos
tó todo de forma arrogante...

y quebró.
"No conozco mucho de lo

que debo conocer. Cualquier
éxito en mi vida se debe más
a saber manejar lo que no co
nozco que a manejar lo que
conozco", explica Dalio en
un video resumen de su libro
"Principios" (buenísimo, velo
en nuestros sitios, en inglés y

tiene 8 capitulitos).
En el centro de los cua

tro principios de Dalio pa
ra la vida está la honesti
dad radical:
1. Acepta la realidad y en
fréntala
¦ Entender la realidad con
precisión es la base de cual
quier resultado positivo (en
tender la verdad).
¦ Hay que ser radicalmente
abiertos y transparentes.
¦ Hay dos barreras para pro
gresar: tu ego (creer que sa
bes todo) y tus puntos ciegos.
Entiéndelas a profundidad.
¦ Evolucionar es el mayor lo
gro y recompensa de la vida
¦ Dolor + Reflexión = Pro
greso. No evites el dolor, con
fróntalo.
2. Usa el proceso de 5 pa
sos para lograr tus objeti
vos de vida:
a) Ten metas claras.
b) Identifica y no toleres pro
blemas (barreras).
c) Diagnostica problemas e
identifica sus causas raíz.
d) Diseña un plan de ataque.

e) Comprométete a comple
tarlo.
3. Triangula tus puntos de
vista con personas valiosas
que estén dispuestas a opi
nar distinto a tí.
4. Ten a las personas ade
cuadas en los roles adecua
dos para soportar y así po
der alcanzar tus metas.

Imperdibles, seguro te sir
ven: honestidad radical, clari
dad de metas, ejecución inge
nieril, personas adecuadas y
un debate frontal y razonado.

Amor apache, pues.
Ojalá, por cierto, la 4T uti

lizara estos principios... porque
ahí es puro apapacho pentonto.

¿Cómo lograr esa hones
tidad amorosa?

L Si vas a decir mentiras,
que sean "blancas".

A veces ser radicalmente
honesto no es lo mejor. Pre
gúntate: ¿lo tienes que decir?
¿Qué tanto tienes que decir?
¿Cuándo lo debes de decir?
Pero, OJO, nunca mientas so
bre aspectos clave. En éstos
siempre será mejor el amor
apache.
2. Que tu honestidad sea
amable.
Lo cortés no quita lo valiente.
Prepara bien tu mensaje, eli
giendo palabras, circunstancias
y tono. Ah, y mientras más im
portante sea la relación, mayor
cuidado a la forma como co
municas algo negativo.
3. Empaqueta tus críticas

con consejos/soluciones.
No es lo mismo ser crí

tico que criticón. Por lo tan
to, dedícale tiempo a definir
consejos y soluciones. Así, tu
crítica será mejor recibida y,
sobre todo, habrá un cami
no de mejora para el afectado.

Bueno, y para no pe
car de demasiado ingenie
ril, también asegúrate en
este 14 de febrero:
¦ Decirle a los que aprecias
lo que sientes.
¦ Repartir sonrisas y bue
na vibra
¦ Enfocarte en lo positivo, a
fin de cuentas lo negativo ahí
va a seguir.
¦ Alejarte del consumismo y
abrazar lo que realmente vale.
Cierro con tres frases so
bre la amistad:
a) "Un amigo es el hermano
que no tuvimos", Mencio.
b) "Pare tener amigos hay
que ser amigo", Ralph Wai
do Emerson.
c) "Un amigo leal vale más
que mil parientes", Eurípides.
Amor apache o no, ¡feliz día
de la amistad!

EN POCAS PALABRAS...
"El que es amigo de todos no
es amigo de nadie".

Aristóteles
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Diamondback Energy y
Endeavor Energy Re

sources se están fusionando
para crear un gigante del
petróleo y el gas con un
valor de más de 50 mil mi
llones de dólares, a medida
que los precios más altos
del crudo y la prisa por ha
cerse con áreas de primera
calidad impulsan la consoli
dación en el sector energéti
co. Endeavor ha sido una de
las empresas más preciadas
en la Cuenca Pérmica, la
mayor zona petrolera de
Estados Unidos que se
extiende a ambos lados de
Texas y Nuevo México.

? La compañía de carga
CDL1000, con sede en
Chicago, adquirió a su
competidor NEXT Trucking
en un acuerdo de capital
que amplía la consolidación
en el negocio tecnológico
de combinar camiones y
envíos. CDL 1000 gestiona
cargas en rutas de corta
distancia entre puertos
marítimos y almacenes, con
servicios similares de NEXT
Trucking, con sede en Long
Beach, California. NEXT
Trucking recaudó 273
millones de dólares antes
de su adquisición y fue va
lorada en julio del 2023 en
196 millones de dólares.

? Un consorcio liderado

por la firma de capital
privado EQT, hizo una
Oferta Pública de Adquisi
ción por mil 520 millones
de euros, unos mil 640
millones de dólares, para
hacerse de la empresa

francesa de música digital
Believe. "Desde que es una
empresa pública, Believe
ha superado sistemáti
camente sus objetivos",
dijo el director general de
Believe, Denis Ladegai
llerie, en un comunicado.
"Sin embargo, la solidez de
su desempeño operativo
no se ha reflejado en la
evolución del precio de las
acciones", añadió.

? Las acciones de
CymaBay Therapeutics
aumentaron ayer casi un
25 por ciento, después de
que la coinpañía biofar
macéutica en etapa clínica
acordó ser adquirida por
Gilead Sciences en 4 mil
300 millones de dólares.
La cartera de Gilead para
enfermedades hepáticas,
que incluye el medicamen
to Vemlidy, generó ventas
por 2 mil 800 millones
de dólares el año pasado.

CymBay señaló que la Ad
ministración de Alimentos
y Medicamentos (FDA) le
está revisando un nuevo

tratamiento para la colan
gitis biliar primaria.

? Las empresas de
energía solar residencial
en EU se están debilitando
debido a altas tasas de
interés e incentivos esta
tales menos favorables.

Sunlight Financial, que fi
nanciaba sistemas solares
en los techos, se declaró en
quiebra en octubre pasado.
SunPower, un proveedor
de almacenamiento y ener
gía solar, reconoció en una
presentación de diciembre
el riesgo de impago y dijo
que había "dudas sustan
ciales" sobre su capacidad
para continuar como una
empresa en funciona
miento.
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Menos pasajeros nacionales
::::: En enero, los tres grupos aeroportuarios priva
dos vieron caídas en el tráfico de pasajeros nacio
nales por la revisión de los aviones Airbus con
motores Pratt & Whitney de Volaris y Viva Aero
bus, además de la suspensión temporal de los

aviones Boeing 737 MAX de Ae
roméxico. Para Asur el tráfico
nacional cayó 2.2%; para GAP,
de Lauta Diez Barroso Azcá
rraga, la baja fue de 5.8%, y en
OMA disminuyó 0.6%. Se esti
ma que durante todo 2024 el
tráfico nacional de pasajeros se
estancará o incluso retrocederá
contra el año anterior, pues la
revisión de motores durará va
rios meses y afecta a las dos ae

rolíneas de bajo costo dominantes en el mercado
mexicano. Por ahora, Volaris, a cargo de Enrique
Beltranena, estima que 56 aeronaves deberán ser
revisadas, y Viva Aerobús estima que será 20% de
su flota.
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Crisis de agua en gimnasios
::::: Nos cuentan que ya son muchas las quejas de
usuarios de gimnasios que pagaron su membresía
anual con tarjeta de crédito para aprovechar las
promociones. Nos dicen que en el plan anual pa
ra algunos se incluye además del acceso a todas

las instalaciones y aparatos, la
posibilidad de hacer uso de la
alberca, así como tomar clases
de natación o de yoga acuático.
Sin embargo, muchos de ellos
carecen de agua, incluso en las
regaderas, pues un día no hay y
el otro tampoco. Nos dicen que
es un tema que debería atender
la Asociación Mexicana de
Gimnasios y Clubes, que presi
de Rodrigo Chávez, o de pla

no los afectados tendrán que acercarse a la Pro
curaduría Federal del Consumidor (Profeco), de
David Aguilar, para conseguir al menos un des
cuento, pues parece que el problema del agua no
se resolverá pronto.

TFJA. sin salas de comercio
exterior
::::: Nos dicen que en el mundo del comercio in
ternacional ya comienza a preocupar una deci
sión que se tomó en el Tribunal Federal de Justi

(TFJA), que tiene como presi
a Guillermo Valls Esponda.
Nos cuentan que a partir de
abril desaparecerán las salas es
pecializadas en comercio exte
rior, una de ellas en Veracruz,
pues según el TFJA no tienen
muchos asuntos que atender.
De enero a noviembre de 2023
únicamente ingresaron mil 864
demandas, apenas 1.9% del to
tal. Además, esos casos se gene
raron por las zonas económicas
especiales que, hasta cierto

punto, fueron sustituidas por los polos de desa
rrollo del Istmo de Tehuantepec. La duda es si
subsistirán otras salas especializadas, como la de
propiedad intelectual y la que ve los asuntos en
materia ambiental y de regulación
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En manos de amigos de
"Bobby", plan de pensiones
La propuesta presidencial

de constituir un fondo de
"capital semilla", de 64 mil

millones de pesos para financiar
las pensiones de los trabajadores
mexicanos, tiene como origen los
recursos recuperados en las su
bastasyliquidacionesdellnstituto
para Devolver al Pueblo lo Robado
(Indep), por lo que, de manera
consciente o inconsciente, el pre
sidente ha depositado esta res
ponsabilidad en uno de los más
inexpertos amigos de su hijo Gon
zalo Alfonso López Beltrán, mejor
conocido como "Bobby".
Alberto Becerra Mendoza es

quien ocupa el cargo de director
del Indep desde el 16 de octubre
del año pasado, aunque existen
evidencias claras de que apenas
tiene terminados los estudios de
preparatoria Según diversas
fuentes que lo acompañaron en
sus años de adolescencia, Becerra
Mendoza conoció al más pequeño
de los hermanos López Beltrán en
la secundaria de la Escuela Logos,
aquella que es propiedad de la fa
milia del subsecretario de Hacien
da Juan Pablo de Botton. Ingresó
ala Preparatoriaópara intentar te
ner pase directo a la UNAM y de
sertó en el tercer semestre de la ca
rrera de Ingeniería.
El ahora flamante funciona

riode primer nivel nunca perdió
contacto con su amigo Bobby;

por lo que, a mediados de 2020,
después de varios años de de
sempeñarse como profesor de
baile en escuelas privadas, "Be
tito" como suelen llamarle sus
amistades llegó a laborar con
Daniel Asaf a la Ayudantía de la
Presidencia, para apoyar en la
coordinación de las giras y los
eventos. En marzo de 2023 fue
designado titular de la Unidad
de Administración y Finanzas
de la Agencia Nacional de
Aduanas de México.
Al parecer, elnivelpreparatoria

no de Becerra Mendoza ya no era
suficiente para accederalos cargos
que se le tenían preparados: ape
nas el año pasado la SEP lo tituló
como Licenciado en Gestióny Ad
ministración Pública mediante el
"Acuerdo Número 02/04/17 por el
que se modifica el diverso286". No
hay institución de educación su
perior que respalde su cédula pro
fesional con folio 1325798L
Ya con el nivel de licenciado

por lo menos en el papel Al
berto Becerra llegó al Indep para
hacer mancuerna con Fernando
Jesús Piña Uribe, otro de los me

jores amigos de Gonzalo Alfonso,
quien se desempeñaba en ese
instituto como director Corpora
tivo de Comercialización y Mer
cadotecnia, aunque también tie
ne liña éltráfiS formación acadé
mica. Se presenta como licencia
do en Gestión y Administración
Pública, la misma carrera de "Be
tito", pero no existen registros de
su cédula profesional.
Estos dos personajes contro

lan a un instituto que en su úl
tima subasta inmobiliaria ape
nas logró recaudar 49 millones
de pesos; es eí monto más ele
vado desde que BecerraMendo
za tomó las riendas de estos
eventos de comercialización, en
los que la mayor parte de los lo
tes se declaran desiertos. En
materia de compras a proveedo
res, todas sus adjudicaciones las
realizan de manera directa, ade
más de que no hay reportes a las
plataformas de transparencia,
al grado que no hay rastro de la
póliza de seguros que se tiene
para los bienes en resguardo, la
cual se contrataba anualmente
por 60 millones de pesos con lá
empresa GNP.
Respecto al supuesto aporte que

el Indep podría hacer al proyecto
de pensiones del presidente López
Obrador, hay que puntualizar que
el presupuesto asignado a este ins
tituto es superior a los casi 4 mil
millones de pesos que ha recupe
rado desdé su creacióa lo que de
entradalocolocaennúmeros rojos
y ni qué decir de los hipotéticos 64
mil millones de pesos que anunció
el presidente para la creación del
fondo de capital semilla •

Estos dos personajes controlan a un
instituto que en su última subasta ape
nas logró recaudar 49 millones de pesos.
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MEXICO SA

¿Mexicanos en contra de qué? //
Casar: corrupción e impunidad //
Pensión vitalicia + $17.6 millones
CARLOS FERNANDEZVEGA

AUTOPROMOCIONADA COMO
"UNA organización no guberna
mental dedicada a realizar inves
tigaciones contra la corrupción
y la impunidad, comprometida

con la consolidación del estado de derecho en
México" y decidida a "posicionarse como un
referente nacional en el tema", la agrupación
creada y regenteada por Claudio X. González
Guajardo cara visible de los embates políticos
de la oligarquía asegura que "combate" todo
tipo de actos deshonestos e ilegales... menos,
claro está, los propios ni los de sus allegados,
pues lo importante para ella es cuidar sus pro
pios intereses y defenestrar a todo aquel que ose
afectarlos.

ASÍ, TRANSCURRIDOS VARIOS días desde
que se conoció que el presidente López Obrador
hizo público "un asunto muy penoso" ligado con
la presidenta de Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad (MCCI), María Amparo Ca
sar (en el cargo desde hace casi cuatro años), tal
organización que pretende ser "referente nacio
nal en el tema" (con financiamiento del gobier
no estadunidense) no ha dicho ni pío sobre los
enjuagues y el tráfico de influencias de quien en
tiempos foxistas fue asesora del entonces secre
tario de Gobernación, Santiago Creel M'randa.

¿CUAL ES EL "asunto muy penoso" revelado
por López Obrador? En su más reciente libro
¡Gracias! el mandatario detalla los enjuagues
de María Amparo Casar, en los que también
aparece involucrado Héctor Aguilar Camín, pa
ra obtener una multimillonaria cantidad y una
pensión vitalicia más que jugosa de Petróleos
Mexicanos (Pemex), algo que no ha ameritado
ni una sola palabra de quienes aparecen en la
trama, con todo y que la señora es la cara visible
de una organización "comprometida con la
consolidación del estado de derecho en México".

POR CORTESÍA DE Daniela Barragán, de
Sin Embargo, se toman los siguiente pasajes:
"'di pi'esrírerfieViuntirui i dr<M> eri aattiks
reciente libro ¡Gracias!, dos casos de influyen
tismo político que involucran al escritor Héctor
Aguilar Camín y a María Amparo Casar, actual
presidenta ejecutiva de MCCI, organización de

Claudio X. González (el otro es sobre el panista
Federico Dóring, "quien le mandó a pedir un
favor a cambio de dejar de atacarlo").

EN EL CAPÍTULO 4 de su libro (La guerra
sucia y el desafuero), Daniela narra: "López
Obrador cuenta un episodio que catalogó de 'un
asunto muy penoso' ocurrido en 2004, cuando
él era jefe de Gobierno del Distrito Federal. El
7 de octubre de ese año, Carlos Fernando Már
quez Padilla García, esposo de Casar, se suicidó
aventándose desde un edificio de Pemex en la
capital. Como es de rigor, el perito en materia
criminalística de campo dio fe de los hechos
exponiendo en el acta que 'el occiso realizó ma
niobra de tipo suicida para privarse de la vida"',
escribió el Presidente. "Luego de eso, María
Amparo Casar, acompañada de Aguilar Camín,
acudió con el entonces procurador capitalino
Bernardo Bátiz para solicitarle cambiar el acta
'modificando' lo del suicidio por accidente,
porque así podía cobrar el seguro y recibir de
Pemex una pensión vitalicia y ayuda para la
educación de sus hijos hasta que cumplieran 25
años".

DANIELA AGREGA "LÓPEZ Obrador men
ciona que Bátiz le contó de la solicitud pero
coincidieron en que no era correcto ceder".
Sin embargo, asegura que "el influyentismo se
impuso", pues "aunque no tenía derecho ni al
seguro médico u otras prestaciones, el banco y
Pemex (entonces, el director general era Raúl
Muñoz Leos, con Fox) pagaron un seguro de
vida por 17 millones 600 mil pesos y pensión vi
talicia por viudez por 125 mil pesos mensuales".
Todo, "a pesar de que la causa de muerte fue
suicidio y que su esposo no cumplía con los re
quisitos de antigüedad que para estas prestacio
nes se establece un periodo de más de dos años;
el marido de Casar sólo había trabajado cuatro
meses en Pemex". De ese tamaño.

BARRAGÁN DETALLA QUE el citado capí
tulo "inicia con el antecedente de MCCI, que
cuando López Obrador fue Jefe de Gobierno se
trató de México Unido Contra la Delincuencia,
organización de María Elena Morera que entre
2005 y 2008 recibió 4 millones 256 mil pesos
por donativos de la Secretaría de Seguridad Pú
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blica, la mayoría otorgados cuando Genaro Gar
cía Luna estaba al frente". (Gracias, Daniela)

Y ASÍ, DE dientes para afuera, MCCI dice que
1ii)'say(.res"x;(jTfS'(Jiitrcir t1resVcttitTSe derecho en
México". Ante todo, cara dura.

Las rebanadas del pastel

DE LA CANDIDATA gelatinosa: sea en Mé
xico, Estados Unidos o España—ahora con
castañuelas y vestida de flamenca, lo suyo es
"pendejiarla" por doquier.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Fecha: 13/02/2024
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Amorodio
MIGUEL PINEDA

LA RELACION ENTRE Mé
xico y la mayor potencia del
mundo es pasional: la que

remos, la admiramos o la odia
mos. Pero de lo que no hay duda
es que cada vez estamos más li
gados económica y políticamente
a través del flujo de información,
de personas y de mercancías.

LAS MIGRACIONES, LOS
espectáculos, los deportes, las
inversiones, la tecnología y el
comercio crecen casi de manera
ininterrumpida entre ambas
naciones. Aunque no nos parezca
adecuado, la relación que tene
mos en estos momentos es la más
amplia y profunda desde la for
mación de los estados modernos.

EL DINERO QUE llega a nuestro
país a través de remesas logró un
récord en 2023; el nivel de inter
cambios comerciales también es
el más amplio desde que se tienen
registros. En unos cuantos años
Estados Unidos y México se con
virtieron en los socios comercia
les con mayores intercambios en
el mundo. Las exportaciones de
México a Estados Unidos acaban
de desplazar a las de Canadá y de
China. Lo mismo sucede con las
compras que realizamos, la mayo
ría proviene de Estados Unidos.
Al nivel de la inversión extranje
ra, tanto en el sector financiero
como en la planta productiva,
proviene del norte de nuestro
continente.

PERO QUIZÁ LO más impor
tante en esta relación sea a nivel
de la cultura y la transmisión
de estilos de vida por medio de
radio, televisión o Internet, con
películas, series, deportes o es
pectáculos. Independientemente
de ideologías, filias y fobias, con
sumimos los contenidos produci
dos en Estados Unidos.

LO ANTERIOR NO significa
que nuestra relación sea equili
brada o justa. Hay problemas, y
muy serios. Por ejemplo, a nivel
político Washington utiliza a
nuestro país y, en especial, a la
frontera como moneda de cam
bio. Se vende a México como un
país corrupto y atrasado que ge
nera males como la exportación
de drogas y la migración de gen
te indeseable. Por el lado mexi
cano también se usa al vecino del
norte para hablar de todo tipo
de abusos, de explotación y de la
venta de armas para las mafias
organizadas.

SIN EMBARGO, POR más
crítica que sea nuestra relación,
la economía y el comercio no
se detienen. No hay manera de
parar los flujos migratorios,
culturales y de mercancías, por
lo que la interdependencia entre
ambas naciones es cada vez más
profunda.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DINERO
Slim niega beneficios en este sexenio; hay
otros datos // César Yáñez, incorporado
al equipo de Sheinbaum // Los Monreal
ENRIQUE GALVAN OCHOA
A DIFERENCIA DE LOS millo

narios que han creado algo que
cambió el rumbo de la historia
(Steve Jobs, la computadora per
sonal; Bill Gates, software; Elon

Musk, pilas del automóvil eléctrico), Carlos
Slim no ha inventado ni medio tornillo, pero
se ha colocado entre los citados gracias a su
habilidad para prosperar en gobiernos de dis
tintos partidos (PRI, PAN, PRD, Morena) y un
especial olfato para la especulación bursátil.
Sin embargo, en la reunión con reporteros que
tuvo ayer, declaró que "de este gobierno no he
recibido beneficio y yo sí he dado beneficio".
Asegura que ha hecho poca obra pública en re
lación con gobiernos anteriores, sólo un tramo
del Tren Maya. El mes pasado cumplió 84 años
y unos días antes su fortuna, de acuerdo con el
índice de billonarios de Bloomberg, había es
calado a 100 mil millones de dólares. Trató de
explicar su origen, dice que comenzó a hacer
dinero desde joven.
Otros datos
LA PUBLICACIÓN ESPECIALIZADA en
negocios, El CEO, tiene otros datos: "En el
sexenio de #AMLQ afirma el gobierno fe
deral adjudicó a las empresas de #CarlosSlim
2 mil 530 contratos, que sumados arrojan un
monto cercano a los 61 mil millones de pesos".
Menciona el negocio más reciente, citando una
información que dio López Obrador en la ma
ñanera: el gobierno le compró por una suma
no especificada la concesión de la carretera
OaxacaTehuantepec de la cual era titular el
empresario.

LA PUBLICACIÓN CITA un contrato por
934 millones 94 mil pesos adjudicado por el
ISSSTE a la empresa Uninet, filial de Teléfonos
de México y otros 15 contratos (no precisa a
cuáles compañías del grupo) con valor de 43.9
millones de pesos sólo en lo que va de este año.
Formarían parte de los 2 mil 530 contratos.

EL SIEMPRE ATENTO de la imagen de su
suegro y jefe, Arturo Elias Ayub, no ha des
mentido la información de El CEO.

La televisión abierta

SLIM REPITIÓ EN la conferencia de pren
sa convocada ayer algunos temas que ya ha
abordado: 1) Telmex está en quiebra, tiene un
pasivo laboral muy grande y 2) sigue esperan
do una concesión de televisión abierta que le
permita aprovechar su extensa red de comuni
caciones. Cuando compró Telmex, en 1990, la
empresa tenía utilidades por 2 mil millones de
pesos. ¿Cómo es que quebró? Se comprometió
a modernizarla, sólo que lo moderno (la telefo
nía celular) lo incorporó a una empresa separa
da, América Móvil. Tiene el apoyo del sindicato
charro de Francisco Hernández Juárez, algún
día conseguirá liquidar o jubilar a los trabaja
dores con acciones devaluadas de Telmex. Por
otro lado, la Comisión Federal de Telecomu
nicaciones ha estado a punto de darle la con
cesión de televisión abierta, sus competidores
se han opuesto con el argumento de que es un
monopolio. En otro tema, ante la propuesta
de reducir la jornada laboral a 40 horas que se
analiza en el Congreso, Slim considera que el
poder adquisitivo y el bienestar de la población
no se logran trabajando menos, sino ganando
más. Si alguien lo duda, pregúntenle a las adi
neradas meseras de Sanborns.

EL SUBSECRETARIO DE Gobernación,
César Yáñez, ha sido incorporado por Claudia
Sheinbaum a su equipo. Tuvo a su cargo las re
laciones con la prensa de López Obrador desde
que fue jefe de gobierno de la Ciudad de Méxi
co hasta su campaña presidencial de 2018. Am
biente difícil el de los periodistas; sin embargo,
César es un personaje respetado y querido en
el medio. Llega justo en el momento en que la
oposición inunda de basura las redes.
Twitterati
ABUSIVO, GANDALLA. YA tienen los Mon
real casi todo el estado de Zacatecas, nepotis
mo puro, la familia es casi dueña del estado, y
no tiene llenadera. Primero, la abusiva Sandra.
Ahora, más de lo mismo, por poder y dinero.

@Luna_verdad

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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A Claudia Sheinbaum, aL recibir ayer su
constancia como candidata única del PVEM

de La coalición Sigamos Haciendo Historiaa
La presidencia de La RepúbLica. La acompañan
(de izquierda a derecha) eL Legislador del PT

Alberto Anaya, Karen Castrejón, del PVEM; el
presidente nacional de Morena, Mario
DeLgado, y los parlamentarios del partido
ecologista Manuel Velasco y Jesús Sesma.
Foto Cristina Rodríguez
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¿Ya debo vender?

Los mercados financieros y las
buenas inversiones han dado

mucho en 2023 y lo que va de
2024. Muchos me preguntan si ya es tiempo
de vender y tomar utilidades. Honestamente,
es imposible comprar en el punto más bajo y
vender en el más alto. Sería genial que tuviéra

mos una bola de cristal y pudiéramos acertar
sin pasar por baches, crisisy regresos del mer
cado, pero eso no existe. No hay persona, ana
lista o institución que pueda predecir estos
movimientos con una precisión tal que evite,
sin margen de error, caer en un canal de baj a.
Lo que sí es cierto y se demuestra una y

otra vez, es que esto es cíclico. Si se permane
ce en el largo plazo y se escogen bien las in
versiones —esto es, si se cuenta con un buen
asesor—, siempre se va a ganar, incluso cuan
do se atraviesan cracks bursátiles. El tiempo
preciso para entrar es siempre, en cualquier
momento. Obvio es mej or entrar en una crisis
porque los costos se abaratan, pero es mucho
más importante el tiempo que el momento.
Por eso, es una gran noticia haber pasado por

un periodo muy bueno, de alzay de utilidad. No

importa si más adelante viene un ajuste, porque
tampoco se van a vender las inversiones, pero si
se puede comprar más, sugiero comprar. Si se
tuvo mucha utilidad y en el corto plazo se usa
rá el dinero, entonces conviene vender. Solo así.

Además, yo creo que 2024 será en lo general un
buen año. Menos bueno que 2023, pero vale la
pena seguir invertido.
La semana pasada no pasó nada inesperado.

Banxico se reunióy por unanimidad decidió de
jar la tasaenlL25porciento,pero el comunicado
es más optimista que el de la Fed. Desde mi pers
pectiva, hayespacio parabajar la tasaenmarzo,
aunque laReservaFederal no lo haga.
Esta semana continúan los reportes corpo

rativos que, por cierto, han vuelto a ser mejo
res alo esperado. Esto debe seguir ayudando a
los mercados. Sin duda el dato más importan
te será la publicación de la inflación en Esta
dos Unidos, que si sale bien, mayo puede ser el
primer movimiento de baja, pero si sale mal,
la primera baja puede esperar hasta junio.
En lo personal, también creo que mayo será
el momento adecuado para constatar si este
año tendremos un aterrizaje suave en la eco
nomía. Prolongar vivir con tasas altas todo un
semestre puede poner en riesgo este escena
rio. Al tiempo. h
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NUEVO AEROPUERTO

Emirates Airlines va

por lugar en Tulum
La aerolínea de Medio Orien
te Emirates Airlines, que pre
side y dirige el jeque Ahmed
bin Saeed Al Maktoum, sos
tiene pláticas con el ayunta
miento de Tulum, que dirige
Diego Castañón, ya que le
vantó la mano para operar en
el recién inaugurado Aero
puerto Internacional Felipe
Carrillo Puerto, que adminis
tra Sedeña.

ESPERA AUTORIZACIÓN

Grupo Bafar pospone

su desliste de la BMV
/

Grupo Bafar, que preside Os
car Eugenio Baeza Fares,
pospondrá la fecha de su sali
da de la BMV, que dirige José
OriolBosch, para listarse en
Biva, que dirige Marisa Ariza,
debido a que la Comisión Na
cional Bancaria y de Valores,
de Jesús de la Fu ente, les hizo
llegar un oficio de observacio
nes y requerimientos para di 
cho trámite.
AUTOMATIZACIÓN

LegaLario compra la
plataforma AliTech
La plataforma mexicana Le
gaLario, que dirige Rodrigo

Gómez, adquirió Ali Tech,
que fundó Andrés Girault, y
quien se queda a gargo del de
sarrollo de JA. Con esto buscan

optimizar y automatizar cien
tos de miles de tareas jurídicas
en México y América Latina. A
la fecha más de mil empresas
usan esta plataforma

AVAL A SESIÓN VIRTUAL
Efectúa I\R Finalice

ajustes en su consejo
NR Finance realizó ajustes en
su consejo, pues nombró co
mo miembros propietarios a
John D. Mack, Jesús Mauri
cio Meza, Rodrigo Centeno
y Elias Francisco Chávez, y

como suplentes a Vicente Ja
vier Saric y José Ramón Ro
dríguez. Además de aproba
ron sesiones virtuales.

CONVOCATORIA 2024

Sura apoya cultura
con 100 mil dólares

Fundación Sura, que preside
Gonzalo Alberto Pérez y di
rige María Mercedes Barre
ra, lanzó la convocatoria2024
para seleccionar a 30 organi
zaciones culturales de nue

ve países de América Latina,
a las que entregará hasta 100
mil dólares para acompañar
los proyectos de dichas orga
nizaciones culturales.
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ALZA DE 1%: INEGI

Comercio electrónico

aporta 5.9% del PIB
El comercio electrónico logró
elevar en un punto porcentual
su contribución al producto
interno bruto de México de
2021 a 2022, por lo que ahora
ya pesa 5.9 por ciento, reportó
ayer el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Ine
gi). Señaló que la economía
digital se centra en la contri
bución que generan las tecno
logías de información y comu
nicación ala economía.

BAJAR EMISIONES

Pide CICM fomentar
construcción verde

El Colegio de Ingenieros
Civiles de México (CICM)
consideró que es necesario
crear políticas públicas que
fomenten la construcción de
infraestructura sostenible

para reducir la emisión de ga
ses de efecto invernadero. El

presidente del organismo,
Jorge Serra Moreno, especifi
có que el sector eléctrico es de
los que más contamina.

REPORTE MUNDIAL

Precios elevan 28%

el ingreso de Eli Lilly
La farmacéutica Eli Lilly
Compañy aumentó 28 por
ciento sus ingresos durante
el cuarto trimestre de 2023,
gracias a un aumento de pre
cios de 16 por ciento durante
el periodo. De acuerdo a su re
porte financiero presentado a
inversionistas, la empresa re
saltó que sus ingresos a nivel
mundial fueron de 9 mil 350
millones de dólares.

AUTOTRANSPORTE

Baja 16% armado de
camiones en México
En enero de 2024 se produ
jeron en México 15 mil 587
camiones pesados y tracto
camiones, 16 por ciento in
ferior a lo registrado en igual
mes del año pasado, informó
el Instituto Nacional de Esta

dísticayGeografía(Inegi). Es
tá reducción es la primera que
reporta la industria para un
primer mes desde 2021.
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Y lo peor del caso es la disciplina abyecta de
la mayoría ampliada pues, para evitar que los
jueces sean autónomos e independientes, aho
ra pretenden aprobar, usando su mayoría sim
ple en las dos cámaras, una reforma absurda
para lograr que los amparos interpuestos con
tra diversas reformas, como la Energética del
2021, puedan ser anulados por la vía de amparo
usando el criterio de inconstitucionalidad vo
tado por la mayoría de los ministros del pleno.

Es un absurdo. Así como oye, la Comisión
de Justicia de la Cámara de Diputados, que en
cabeza el diputado de Morena Juan Ramiro
Robledo, circuló el proyecto de reforma a los
artículos 42,43 y 72 de la Ley Reglamentaria
del 105 Constitucional, en materia de efectos
de las sentencias de Acciones y Controversias
Constitucionales. El amparo es algo que no les
gusta e incómoda a los gobernantes en turno,
menos cuando se controvierten los actos de
autoridad por inconstitucionales y hoy pre
tenden que no haya una mayoría calificada de
ministros. En pocas palabras: una táctica más
para impedir que un órgano colegiado delibere
y se ponga de acuerdo.

Imagine el efecto. El ministro Luis María
Aguilar se va en diciembre (por retiro). Con la
llegada de un(a) nuevo(a) ministro(a), de fa
vorecer el voto a Claudia Sheinbaum, como
apuntan las encuestas, seguramente tendría 4
ministro(a)s afines.

Con esta reforma quieren que la Corte de *
clare la constitucionalidad de cualquier ley con
4 votos y que, si no alcanzaron la mayoría ca
lificada de 8 ministros, sean simplemente so
breseídos y "ordenará el archivo del asunto".

¡No puede ser! Por ejemplo, si siete minis
tros opinan que una norma es inconstitucional
y 4 consideran que es constitucional, la norma
sería constitucional y, por lo tanto, ya no se po
dría apelar vía amparo. Así de absurdo, minoría
gana: 4>7 expresado en términos matemáticos.

Hoy en día se requieren 8 votos para decla
rar una norma inconstitucional con efectos ge
nerales (no sólo para las partes). Si no se logran
los 8 votos se considera que la demanda no
prosperó y los jueces y magistrados están en
libertad de determinar la constitucionalidad o
inconstitucionalidad en casos particulares con

efectos entre las partes. Con esta reforma, si no
se logran ocho votos de ministros, se conside
ra que la norma impugnada es constitucional.
¡Cuatro ministros decidirían todo!
DE FONDOS A FONDO
#ANPACT... Con un crecimiento de las ventas al
mayoreo en enero del 10.3% en comparación
con el mismo mes del año pasado, el arranque
de 2024 se antoja prometedor para la industria
de vehículos pesados, agrupada en la Asocia
ción Nacional de Productores de Autobuses,
Camiones y Tractocamiones (ANPACT).
Un incremento que también apunta a la

recuperación significativa de ventas en el
segmento de vehículos de pasajeros, con un
crecimiento de 97.8% en enero pasado, que
responde a la recuperación del proceso de re
novación de la planta vehicular que se atrasó
por la pandemia. El reto de la ANPACT ahora,
como toda la industria del transporte, es lograr
que las políticas públicas y las iniciativas de la
industria relacionadas con la congruencia nor
mativa en materia de energía, seguridad y la
facilitación de la inversión encuentren, con el
diálogo, la forma de alinearse unas con otras.

De hecho, el buen trabajo en materia de
asuntos públicos y relacionamiento que está
llevando la ANPACT, a través de Alejandro
Osorio, apoyando a la directiva y consejeros
en las propuestas que están presentando con
miembros de los equipos de campaña de las
candidatas presidenciales, ha permitido am
pliar el espacio de diálogo de alto nivel y el
espacio de colaboración para superar los de
safíos regulatorios y de seguridad y, sobre todo,
para que sean comprendidos y considerados
en las agendas de gobierno. "
#MéxicoElige. La encuesta de febrero de la
organización México Elige, representado
por el experto en marketing político Sergio
Zaragoza, coloca a Victoria Rodríguez Ceja,
la gobernadora del Banco de México, en el
primer lugar de la calificación nacional de
los titulares de cargos públicos en el país y
confirma que la credibilidad de la autonomía
con la que se maneja el Banco de México es la
más alta entre las entidades autónomas cons
titucionales. ¡Un activo nacional! Mientras no
lo politicen.
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Slim Helú:
su autodefensa
Siempre que Carlos Slim Helú uno de los empresarios
más ricos del mundo que, de acuerdo con Bloomberg, su
pera ya los 100 mmdd convoca a conferencia de prensa,
genera una gran cobertura y polémica.

Ayer, desde luego, no fue la excepción, porque con una
total apertura respondió todas las preguntas y se defendió
de las críticas de que ha sido objeto por ser uno de los em
presarios consentidos y más beneficiados de la 4T, y del
estudio El monopolio de la desigualdad, de Oxfam México,
que señala que la concentración de la riqueza en los 14 em
presarios más ricos de México, encabezados por Slim Helú,
han generado una mayor desigualdad en el país.

En su defensa, Slim Helú negó un favoritismo por par
te de la actual administración, porque dijo de las siete
etapas del Tren Maya, sólo construyó la 2 y no estuvieron a
cargo ni del viaducto ni de la estación. Y Grupo Carso tiene
contratos de obras de infraestructura por cinco mil mdd.

Se quejó, como lo ha hecho en forma sistemática, que a
Telmex no la dejan ofrecer todavía el servicio de televisión
de paga, y que la empresa incluso opera con números rojos
con elevados pasivos laborales, pero no la piensa vender
porque debe quedar en manos mexicanas.

Aunque dijo tener diferencias con López Obrador, ase
guró que nos las hará públicas hasta septiembre y no criticó
las recientes reformas propuestas que incluyen la desapa
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rición del IFT y de Cofetel, que
han sido claves en el desarrollo
del sector de telecomunicaciones
en la última década.

Aceptó, como divulgó López
Obrador en su libro Gracias, que
sí recibió una invitación, no dijo
de quién o de qué partido para
ser candidato a la Presidencia en
2018, pero la rechazó.
Se refirió también a la pro

puesta de reducir la semana la
boral de 48 a 40 horas y afirmó
que para generar mayor crecimiento económico no se
necesita trabajar menos, sino ganar más. En este sentido
propuso un aumento laboral de 20% a quienes trabajan 48
horas semanales. La duda es si predicará con el ejemplo en
sus propias empresas.

O
RÉCORD EN CAPTACIÓN DE DIVISAS TURÍSTICAS
El secretario de Turismo, Miguel Torruco, presumió de in
mediato los datos en captación de divisas por turismo que
difundió ayer el Inegi con la Encuesta de Viajeros Interna
cionales, EV1. Al cierre de diciembre de 2023 ingresaron a
México 7.8 millones de visitantes extranjeros, un incremento
de 9.1% en relación con 2022, mientras que el ingreso por
divisas aumentó 10% al totalizar 30 mil 809 mdd, que es
una cifra histórica.

Si en algo ha insistido Torruco es que una de sus priori
dades al frente de la Secretaría de Turismo era incrementar
no sólo el número de turistas extranjeros, sino el ingreso
de divisas.

O
AMDA, RÉCORD TAMBIÉN EN TRACTOCAMIONES
La Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores,
que preside Guillermo Rosales, sigue bien y de buenas.
Al cierre de enero se registró un incremento de 23.63% vs.
2022 en la venta de tractocamiones, con un total de 1,915
unidades.
Otro segmento con muy buenos resultados fue el de

transporte de carga y de autobuses, que superó ya las cifras
de 2017. Los buenos datos de enero sorprenden porque se
presentan en un contexto de elevadas tasas reales de interés
en México, que mantienen elevados los costos de financia
miento, pero demuestra que sí hay una mayor demanda
generada por las inversiones por nearshoring.

Slim no criticó
las recientes
reformas

propuestas
que incluyen la
desaparición del
IFT y de Cofetel.
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La competencia de los neobancos
¦ «toma fuerza a medida que avanza el
año. Billú, la propuesta de Banca Afirme, li
derada por Martín Alonso Mercado Arias.
alcanzó las 100 mil descargas en unos
cuantos meses. Para conquistar más clien
tes, lanzó la Tarjeta Personalizada Billú, la
cual ofrece soluciones bancarias digitales
que buscan adaptarse a las necesidades de
cada cliente. Entre otras cosas, los usuarios
podrán personalizar el diseño de su tar
jeta con imágenes de su elección, creando
una experiencia única y reflejando su estilo
personal; además, cuenta con tecnología de
pago sin contacto, permitiendo, en teoría,
transacciones rápidas y seguras con sólo
acercarla a la terminal de pago.
2Aeromar, que era propiedad de Zvi

«Katz, está a punto de cumplir un año
fuera del mercado. La aerolínea dejó de
operar por la falta de recursos para pagar
sus adeudos al Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México, al mando de Carlos
Velázquez Tiscareño, y el combustible a
Aeropuertos y Servicios Auxiliares, que lle
va Javier Villazón Salem. Así como a otros
acreedores y a sus trabajadores, quienes
estallaron una huelga sin que hasta el mo
mento exista alguna negociación. Aeromar
dejó sin servicio a un mercado regional que
podía atender bien con sus aviones peque
ños. Hoy ese trabajo sólo lo podrían hacer
Aeroméxico o bien la nueva Mexicana de
Aviación, con sus equipos Embraer.

3 El IFT, que tiene como comisiona
ndo presidente a Javier Juárez Mojica,

busca promocionar y fomentar la radiodifu
sión en diversas comunidades. De acuerdo

con el Programa de Promoción y Fomento
de la Radiodifusión Comunitaria e Indíge
na 2024, también conocido como Pro Radio,
en una primera etapa se realizarán visitas a
localidades de Veracruz y talleres en línea, a
los que podrán inscribirse entre el 12 y 22 de
febrero. Todo esto para asesorar a las per
sonas interesadas en una concesión para
prestar servicios de radiodifusión y de te
lecomunicacion'es. Pro Radio fue puesto en
marcha en 2019 y busca eliminar las barre
ras normativas, de comunicación y econó
micas en esas comunidades.

4 La que sigue sin presidente es la Aso
ciación Nacional de Productores de

Autobuses, Camiones y Tractocamiones,
pues, desde la salida de Miguel Elizalde en
diciembre pasado, sigue pendiente la desig
nación por parte de su Consejo Directivo.
A pesar de esto, el sector ya tuvo su primer
acercamiento con el equipo de la candida
ta presidencial Claudia Sheinbaum, al que
le plantearon las preocupaciones y retos del
sector, como la transición energética, co
mercio exterior, mercado interno e insegu
ridad en carreteras, entre otros. Se espera
que, en los siguientes días, también tengan
un encuentro con los integrantes del equipo
de Xóchitl Gálvez, al que le harán saber las
mismas inquietudes.
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Preocupa Nu
Tal y como lo ha venido anticipando en este espacio el Pa
dre del Análisis Superior, los de Nu están teniendo muchos
más problemas de los que imaginaron para cumplir con los
requerimientos de las autoridades financieras y convertir
se en un banco. Como recordará, esta empresa de origen
brasileño y dirigida en México por Iván Canales, tuvo una
muy buena entrada al país bajo una publicidad que, por lo
menos, debe ser considerada como engañosa.

Se hacen llamar comercialmente Nubank como su ma
triz, pero en realidad en México únicamente están regis
trados ante las autoridades como una sociedad financiera
popular. Con esta categoría no deberían presentarse como
banco y dejar en claro que son diferentes los riegos que
asume un depositante cuando no tiene la protección del
sistema financiero.
A falta de cumplimiento de las normas han hecho una

campaña de medios de comunicación según la cual tienen
más de cuatro millones de clientes como si eso diera se
guridad, por el contrario, lo que hace ver es el tamaño del
riesgo en el que están quedando los depositantes que están
siendo engañados.

El decir que son un banco que no tiene una sola sucursal
o narrar su experiencia en Brasil, al final del día sólo puede
hacer que la gente pueda caer en el error de que se trata
de una institución debidamente regulada, como un banco.
Han dicho que, por ejemplo, tanto para el Banco de Méxi
co como para Hacienda, encabezados respectivamente por
Victoria Rodríguez Ceja y Rogelio Ramírez de la O, no
implica absolutamente nada.

Desde hace muchos años, la política en materia de banca
ha sido la de autorizar a quienes cumplan con los requisitos
sin ninguna limitación. Actualmente hay más de 50 bancos
operando en el país y algunos de ellos tienen hasta dos li
cencias bancarias.

Banorte y Citibanamex tienen dos licencias bancarias:
los encabezados por Marcos Ramírez para Bineo, el pri
mer neobanco (entendido como un banco totalmente di
gital) y los encabezados por Jane Fraser para operar Citi
como banco de inversión, que será encabezado por Alvaro
jaramillo, y Banamex, que seguirá bajo la conducción de
Manuel Romo.

En protección a los intereses de los clientes y la salud del
propio sistema financiero, las autoridades están dando un

seguimiento muy puntual a la intención de Nu de convertir
se en un verdadero banco y, según parece, les está costando
mucho más trabajo del que ellos hubieran supuesto.
REMATE RECUPERADO

LaAMDA, que tiene como presidente ejecutivo a Guillermo
Rosales, dio a conocer datos de ventas de vehículos pesa
dos en enero que confirman, sin lugar a ninguna duda, la
reactivación de la economía y la buena salud del sistema
financiero.

La venta de tractocamiones en enero tuvo su nivel más
alto de la historia. La de carga y autobuses registró el me
jor nivel desde 2007, con un crecimiento mensual superior
a 30%. Mucho más allá dé los discursos, estos datos que
provienen de la iniciativa privada sólo confirman que las
empresas están entrando en una época de expansión.
REMATE CONFUSO

Para algunos, es difícil comprender por qué los líderes en el
Congreso de PRI, PAN y PRD están a favor de la reforma en
pensiones, si fue enviada en el megapaquete de reformas
que presentó el Presidente a principios de mes.

Se han confundido en creer que se trata de un juego de
engaños y contraengaños por parte de los partidos políticos
cuando el tema debería ser mucho más sencillo. Atrás de

los discursos oficiales, que generaron una fuerte aversión,
el hecho es que la reforma está bien hecha.
Busca cubrir a un grupo de trabajadores, dentro de la

economía formal, de los más bajos ingresos que de una u
otra manera tienen tasas de reemplazo ya bastante eleva
das, puesto que se trata de los que tienen ingresos mensua
les menores a los 16 mil 700 pesos.

No se equivocó Claudia Sheinbaum cuando dijo que el
impacto presupuestal vendría hasta principio de la próxima
década, pero tampoco los que dijeron que se tienen que ha
cer otras cosas para quienes están en la economía informal.

No todo se trata de las elecciones, puesto que la reforma
presentada es bastante razonable, cuando se le quita todo
el ruido político.
REMATE TRADICIONAL

Como es tradición, Carlos Slim hizo su anual conferencia
de prensa en la que recordó su trayectoria como empre
sario y hubo muchos quienes quisieron encontrarle vetas
políticas y/o chismosas. La realidad fue mucho más sencilla
que eso.
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Slim desmiente ser el
contratista consentido;
regresó la queja
de no dar TV de paga

El empresario Carlos Slim Helú, apenas cumplidos sus 84
años, salió al paso de los rumores que lo sitúan como el em
presario consentido del sexenio. Apenas y hemos ganado
una licitación, la del tramo 2 del Tren Maya, detalló en sus
oficinas de Palmas, en la Ciudad de México, a donde citó a
conferencia de prensa al filo de la una de la tarde.

©
PRINCIPIO DEL SEXENIO, DIFERENCIAS
Slim tiene su historia con el presidente López Obrador des
de que el mandatario era Jefe de Gobierno y se trató de re
convertir y gentrificar el centro de la Ciudad de México. Pero
al principio del sexenio, en 2019, hubo diferencias notables.

Slim, como inversionista, se quejó de la cancelación del
Aeropuerto de Texcoco, un proyecto de 12 mil millones de
dólares, Y después, el mismo Slim sirvió como ariete para
encontrar una solución con los gasoductos, donde Manuel
Bartlett, director de la CFE, se quejó de que eran "contratos
leoninos" a favor de los gasoductos privados.

Después de ese difícil inicio de sexenio, el acercamiento
de Carlos Slim con el presidente López Obrador fue notorio
y cada vez mayor.

©
ENCUENTROS Y FOTOS CON AMLO
Desde fotos, donde Slim está en el rancho del mandatario, en
Palenque, Chiapas, hasta fotos de desayunos, tuiteadas por el
propio Presidente, para señalar que Slim había pagado, a tra
vés de América Móvil, 28 mil millones de pesos de impuestos
por la venta de Tracfone en Estados Unidos.

La buena re'adón entre ambos llevó a mencionar que ha
bía muchos contratos de Sliin con el gobierno obradorista.

©

SÓLO EN T2 DEL TREN MAYA, DICE EL EMPRESARIO
El empresario los desmintió. Sólo habló del tramo 2 del Tren
Maya, construido por C1CSA (Carso Infraestructura y Cons
trucción), y la gigante española FCC, donde Slim ya posee
la mayoría.

Aunque, en energía, Grupo Carso se ha mantenido activo
en varias licitaciones.

Ganó la licitación de Pemex para campos terrestres de Ex
ploración y Producción, asignados a GSMBronco, por 196.5
millones de dólares, en septiembre del 2021.

Incluso el recién anunciado por Manuel Bartlett, donde
Grupo Carso construirá y operará un gasoducto para la CFE,
en Sonora y Baja California.

O cuando Slim decidió comprar el 49% que tenía Talos
Energy, en el megayacimiento Zama, en el Golfo de México.

©
TELMEX, LA QUEJA; EL IFT Y NO SE VENDERÁ
Carlos Slim aprovechó su conferencia de prensa para re
cordar que en Telmex pierden dinero. Que desde hace años
habrían podido dar televisión de paga, pero no los han dejado,
aun cuando la convergencia tecnológica se los permite.

La prohibición para dar televisión de paga ha venido del
Instituto Federal de Telecomunicaciones, el órgano autóno
mo que ahora el presidente López Obrador quiere eliminar.

El Instituto Federal de Telecomunicaciones ha reconoci
do que la tecnología le permitiría a Telmex dar TV de paga,
a través de la fibra de cable que tiene con Telmex en todo
el país. Pero, por ser operador preponderante, de inmediato
crearía una cablera con tamaños muy grandes que pondrían
en riesgo la competencia.

Carlos Slim Helú. aun con esos límites de Telmex, señala
que no la va a vender y que así se lo ha dejado ver a sus hijos.
Telmex seguirá teniendo capital controlador mexicano.
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Vayan contratando un político
• m A uieren seguir vendien
J \_ J do más que China a

iC. los vecinos del norte?
Vayan buscando diplomáticos
para la fabrica. Quizás aquí está
el puesto de trabajo para todos
los individuos que perderán una
elección.

Hasta ahora las preocupaciones
más fuertes de quienes adminis
tran las fábricas en México están
en que no me 'roben' el personal
que estoy capacitando, o que no
saquen información de 'mi cliente'.
Tal vez alguno de ustedes since
ramente esté preocupado por ese
abstracto, pero gordo asunto de la
"ciberseguridad".

Pero aún no se manifiesta, al
menos en las conversaciones públi
cas con analistas e inversionistas,
el riesgo de meterse con un país.

¿Cómo está eso? Sucede que

desde hace un par de años, los di
rectores de las compañías globales
parecen añadir al problema de
la "propiedad intelectual", un
reto quizás más grande: el de la
"seguridad nacional" que ya toca
asuntos de estado.

No se trata solamente de cuidar
un camión en las carreteras mexi
canas, lo que ya representa una
complejidad. Ahora deben vigilar
más el envío de archivos o correos

electrónicos, que pueden revelar
digamos, cómo diseñaron algunos
tapatíos los chips de la estadouni
dense Intel.

No habría problema si viviéra
mos todavía en la era de la lima

de miel entre Estados Unidos y
China. Pero hoy esas naciones
están confrontadas justamente
porque consideran las fábricas de
coches, aviones y tecnología en

general, un asunto de seguridad
nacional que puede dar ventaja a
su contraparte.

Ustedes ya no se acuerdan de
su amor, tal vez, pero en2001, los
chinos aceptaron las reglas de nor
teamericanos y europeos y entra
ron a la Organización Mundial de
Comercio (OMC), lo que abarató
sus productos en el mundo.

Pero eso cambió cuando llegó
Donald Trump a la presidencia de
Estados Unidos e impuso nuevos
obstáculos que enfrentan los
importadores de su país al pagar
aranceles más altos por comprar
cosas de la nación asiática.

¿La consecuencia? Ya la vieron
ustedes la semana pasada cuando
The New York Times publicó el
ascenso de México sobre China en
el país vecino al norte: "El déficit
comercial de Estados Unidos con
China se redujo significativamente
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el año pasado, y las importaciones
de bienes del país cayeron un 20
por ciento a427mil200 millones
de dólares".

En este contexto, las exporta
ciones mexicanas a los vecinos

fueron ligeramente superiores a
las de 2022, y alcanzaron 475 mil
600 millones de dólares. Con eso,
los productos hechos en el país
del mezcal tuvieron lo suficiente
para rebasar allá a su competencia
asiática.

Como muchos saben, ese
problema geopolítico entre China
y Estados Unidos no fue resuelto
durante la administración de

Joe Biden, que mantuvo arance
les como barrera a productos de
aquella nación. Ahora Trump
amenaza con incrementar los

obstáculos a los chinos, si llega a
la presidencia.

El inversionista y profesor de la
Universidad de Nueva York, Scott
Galloway, advirtió esta semana
en su podcast que esa revuelta da
muchas ventajas a México ines
peradamente (que son visibles
en el dólar barato y en el montón
de fábricas que están llegando a
Ciudad Juárez o a Monterrey). Y
no parece que algo vaya a cambiar
la tendencia.

Pero dueños y gerentes de

fabricas mexicanas seguirán
recibiendo estos beneficios
mientras puedan sumar la palabra
"friendshoring" a la de "nears
horing" que ya recibe tanta fama.

Además de estar cerca, convie
ne ser "cercano", si se trata de que
la fiesta continúe.

Eso pasa por conocer, entender
y defender la información sensible
de lo que se fabrica o que se diseña
aquí, como los vehículos eléctricos
de Ford o ciertos semiconductores
de Intel.

El asunto de la creciente regio
nalización está al más alto nivel
en la oficina de individuos como
Bernard Charles, presidente de
Dassault Systémes, una de las 20
empresas más grandes de Francia,
cuyos sistemas operan en fábri
cas mexicanas. Son usados para
producir la mayor parte de los
vehículos y las partes para aviones
del mundo. En el país la empresa
patrocina un sistema de entre
namiento a través de las redes
del enorme TecNM, Tecnológico
Nacional de México.

Entender la geopolítica y
vigilar que la empresa no meta la
pata por culpa de un empleado
distraído, puede ser tarea de diplo
máticos nacionales. Por si alguien
busca empleo en el verano...

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"VA déficit
comercial de l i

con China se redujo
significativamente
en 2023, y las
importaciones de
bienes del país
cayeron 20% a 127
mil 200 nic/íf "
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Eventos envivo,
el nuevo reto
del streaming
En el tumultuoso paisaje de la
industria del streaming, una pla
taforma que resalta es Netflix,
fundada y presidida por Reed
Hastings. Resulta que, des
pués de años de feroz compe
tencia y maniobras estratégicas,
Netflix emergió como el cám
peón indiscutible de la guerra
del streaming, presumiendo a
sus 260.28 millones de suscrip
tores mundiales al cierre de
enero de 2024, lo que dejó en la
lona a sus rivales. Pero mientras

el polvo se asienta en el campo
de batalla, el destino de la
industria se antoja desafiante de
cara al anuncio hecho a finales
de enero de que el gigante del
streaming había adquirido los
derechos exclusivos de Raw, así
como de otros programas de
World Wrestling Entertainment
(WWE), pagando 5 mil millones
de dólares, en lo que representa
la primera gran incursión del
servicio de streaming en los
eventos en vivo. Este cambio

tiene como objetivo consolidar
la posición de Netflix como
el destino definitivo para el
entretenimiento. Anteriormente
Netflix ya había hecho incursio
nes de programas en vivo con un

especialdecorixedia«nvivOyün
partido de golf. Veremos cómo
resulta este nuevo reto para la
empresa, que en México tiene
alrededor de una cuarta parte
del mercado.

¡Cuidado con
el amor en línea!

Según el tercer estudio de ciber
seguridad en México, realizado
por la Asociación de Internet MX
y NYCE México, cuatro de cada
diez mexicanos admiten haber
iniciado relaciones sentimen
tales a través de internet. Sin

embargo, esta apertura hacia el
romance virtual viene acompa
ñada de una creciente preocu
pación por la seguridad en línea.

El 69 por ciento de los parti
cipantes en el estudio revelaron
sentir un alto nivel de inquietud
al utilizar internet, temiendo
desde el robo de identidad hasta

la divulgación de información

privada o íntima. De manera
alarmante, el 28.3 por ciento
de las mujeres y el 27 por ciento
de los hombres encuestados
han experimentado la publica
ción no autorizada de fotos o
videos personales por parte de
terceros.

En cuanto a las solicitudes de
compartir imágenes íntimas, los
hombres superan a las mujeres,
con un 14 por ciento frente al
10 por ciento en el caso de ellas.
Ante estos riesgos, los expertos
enfatizan la importancia de
tomar precauciones antes de
utilizar aplicaciones de citas.

Recomiendan revisar deteni
damente las políticas de uso de
la aplicación, verificar los me
canismos de seguridad disponi
bles, considerar la autenticación
de dos factores para el acceso,
examinar minuciosamente los

perfiles de usuario y limitar la
geolocalización siempre que sea
posible.
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En un mundo cada vez más
conectado, la búsqueda del
amor en línea puede ser tenta
dora, pero es esencial priorizar
la seguridad y proteger nuestra
privacidad en todo momento.

Debate sobre Calica
en marzo

Marzo es la fecha límite que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador estableció para resolver
el conflicto con la cantera Calica,
propiedad de la empresa esta
dounidense Vulcan Materials.

Durante este tiempo, aumenta
la posibilidad de que el gobierno
de México, a través de la Semar
nat, de María Luisa Albores,
declare las 2 mil hectáreas como

área natural protegida. Esto
equivaldría a una expropiación,
dado que la compañía es dueña
de los terrenos y no cuenta con
una concesión. Si esto sucede,
la empresa anticipa que podría
haber reclamos por violación a
los acuerdos comerciales con
los Estados Unidos, en el marco
del TMEC. Nos informan que,
aunque la secretaria de Relacio
nes Exteriores de México, Alicia
Bárcena, ha estado trabajando
para alcanzar un acuerdo entre
las partes desde su llegada,
hasta ahora sus gestiones no han
dado resultados.

Impulsan
alasPymes
en Nuevo León

Durante la última década, Kon
fío desembolsó más de mil 500
millones de pesos en negocios
de Nuevo León, centrándose en
comercio al por mayor, servicios
profesionales, manufacturas,
construcción y comercio mino
rista. Nos dicen que la empresa
otorgó más de 3 mil millones
de pesos en créditos a empresas
manufactureras en todo el país,
en especial a aquellas que apro
vechan el nearshoring y que no
son atendidas por instituciones
financieras tradicionales.
Francisco Padilla,

director de Tecnología de
Konfi'o, destacó la importancia
de Nuevo León en el escenario
del nearshoring, y Armando
Herrera, gerente general de
Productos Financieros de Kon
fío, señaló que el 78.8 por ciento
de los recursos fueron destina

dos a empresas dirigidas por
hombres, el 16.5 por ciento a
empresas lideradas por mujeres
y el 4.6 por ciento a empresas
con liderazgo mixto.

Las oportunidades del
nearshoring podrían extenderse
durante aproximadamente
cuatro años, según análisis del
sector privado.
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COLABORADORA
INVITADA

¿Y la Plataforma Nacional
de Transparencia?

Dra. Julieta
del Río Venegus

Ante la dinámica y polé
mica que se ha generado
por la iniciativa de re

forma que pretende trasladar los
derechos que tutela el Instituto
Nacional de Transparencia, Ac
ceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales (INAI)
al Poder Ejecutivo, se habla de
todo lo que podría pasar con
estos; pero, nadie se pregunta
¿y dónde queda la Plataforma
Nacional de Transparencia? De
forma escueta, se señala que
las herramientas tecnológicas
pasarán a formar parte de la
administración pública federal,
o del INEGI.

Hoy desde tu móvil o compu
tadora, puedes tener acceso a
contratos, directorio, trámites,
padrón de beneficiarios, servido
res públicos sancionados, ejerci
cios presupuéstales, entre otras
cuestiones. La Plataforma Na
cional de Transparencia cuenta
con más de 8 mil instituciones
públicas en el país, de las cuales
285 son sujetos obligados del
Poder Ejecutivo Federal, todo
ello está establecido por ley.

Además, las consultas son de
manera inmediata y no generan
costo, se hace de forma anónima
y desde cualquier lugar en el
mundo con Internet y un dispo
sitivo electrónico.

Desde hace 10 años, las per
sonas, instituciones y organiza

ciones sociales especializadas
en transparencia, rendición de
cuentas, combate a la corrup
ción y derechos humanos hemos
trabajado intensamente por
crear una herramienta digital
útil. Desde ese momento a la

fecha una sola idea ha guiado
nuestro actuar: el Estado mexi

cano debe ser una caja de cristal,
y para ello necesitamos instru
mentos eficaces e innovadores.

En 2016 nació la Plataforma

Nacional de Transparencia y se
ha posicionado como la fuente
de información pública más
importante del país, donde la
sociedad consulta diariamente

datos que las autoridades deben
por ley publicar para explicar
y justificar su actuar (llamadas
obligaciones de transparencia).

Mediante esta herramienta

las y los ciudadanos realizan
solicitudes de información a
cualquier persona física o moral
que ejerza recursos públicos.
Si no entregan la información
como se requiere, se pueden
interponer quejas (recursos de
revisión) para que el INAI o los
32 organismos locales de trans
parencia, analicen jurídicamente

k (.rucias a ta

Plataforma Sacional
de Transparencia
se pueden realizar
reportajes de interés
público sobre lo que
se oculta en nuestro

país"
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caso por caso, todo a través de la
propia Plataforma.

La Plataforma Nacional de
Transparencia suma 9 millo
nes 310 mil 376 solicitudes de
acceso al 31 de enero de 2024.
De estas, 6 millones 499 mil 797
corresponden a información
pública y 2 millones 810 mil 579
están relacionadas con la protec
ción de datos personales.

En 2023 recibió cerca de 183
millones 987 mil 580 intentos

de ciberataque y en lo que va
de 2024 ha recibido 69 millo
nes 839 mil, sin embargo, esta
nunca ha sido vulnerada, siendo
un ejemplo de vanguardia
tecnológica y de accesibilidad a
nivel mundial. Esta herramienta

pertenece al Sistema Nacional
de Transparencia, y es adminis
trada por el INAI; si desaparece
el Instituto como es la preten
sión de las recientes reformas

impulsadas por el titular del
Ejecutivo Federal, desapare
cería la Plataforma Nacional de

Transparencia como la conoce
mos ahora.

Gracias a la Plataforma Na

cional de Transparencia se pue
den realizar reportajes de interés
público sobre lo que se oculta
en nuestro país; la ciudadanía
puede conocer presuntos actos
de corrupción. Si deja de existir,
no conoceríamos evidencias de
irregularidades.
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PERSPECTIVA GLOBAL

Banxico muy cerca
de recortar tasas
Gabriel Casillas

La semana pasada, la Junta
de Gobierno del Banco de
México decidió por unani

midad dejar la tasa de referencia
sin cambio en 11.25 por séptima
vez consecutiva. Esto era lo que el
consenso de analistas anticipaba,
por lo que el centro de atención
fue el comunicado que acom
paña la decisión. En este sentido,
considero que hubo tres aspectos
interesantes:

(1) Crecimiento económico.
El staff del Banco de México tiene
una perspectiva de crecimiento
para 2024 de 3.0 por ciento, por
encima del consenso de analistas
que se encuentra en 2.4 por ciento
(utilizando la última encuesta
mensual que el mismo Banxico re
caba entre analistas). No obstante
lo anterior, la Junta de Gobierno
resaltó que "...la economía exhibió
un crecimiento robusto en 2023,
si bien en el cuarto trimestre regis
tró una desaceleración mayor a la
prevista...". Como he comentado
con anterioridad, considero que
el crecimiento del PIB en el cuarto
trimestre de 2023 no fue estruc
turalmente bajo y que además,
es probable que se revise al alza
en cuanto el INEGI publique su

'estimación tradicional' ("Aveces
lo que se ve, no es lo que parece",
6 de febrero).

(2) Inflación. Tres aspectos
que me parecen interesantes:
(a) Si bien el sta/f revisó al alza
sus proyecciones trimestrales de
inflación general, las revisiones
se concentraron en la inflación
general y en el corto plazo y se
continúa proyectando que se
alcanzará el objetivo de 3.0 por
ciento en el segundo trimestre de
2025; (b) la Junta de Gobierno
agregó un riesgo al alza más en su
balance para la inflación. A pri
mera vista da la impresión de que
el sesgo de la Junta en este punto
en particular puede ser más res
trictivo Chawkish'). Sin embargo,
si observamos detenidamente los
riesgos, realmente son los mismos
y el riesgo (v) del comunicado del
14 de diciembre del año pasado
ahora se dividió en dos para ser
más preciso en las fuentes que
lo generan que, además, son
choques externos. En ambos
comunicados (14 de diciembre y
8 de febrero) los primeros cuatro
riesgos al alza son:".. .i) persisten
cia de la inflación subyacente en
niveles elevados; ii) depreciación
cambiaría; iii) mayores presiones
de costos; (y) iv) que la economía
muestre una resiliencia mayor
a la esperada...". El cambio es
que en el comunicado del 14 de
diciembre el quinto riesgo fue
".. .v) presiones en los precios de
energéticos o agropecuarios...",
en cambio, en el de la semana
pasada dice:".. .v) afectaciones
climáticas; y vi) escalamiento de
conflictos geopolíticos...". Como
se sabe ampliamente las afectacio

nes climáticas y el escalamiento
de conflictos geopolíticos son
riesgos que Banxico no puede
controlar con la política moneta
ria y aunque pueden tener diver
sas consecuencias en la inflación,
normalmente tienen impacto en
los precios de los energéticos y
agropecuarios. Por ello, no me
parece que la Junta de Gobierno
haya sido más hawkish' por haber
agregado este 'nuevo' riesgo a su
balance; y (c) la Junta de Go
bierno dejó su balance de riesgos
sobre la inflación sesgado 'al alza'.
Para muchos participantes de los
mercados, Banxico no va a cortar
tasas con el sesgo 'al alza'. Sin
embargo, en mi opinión, Banxico
sí puede llevar a cabo ajustes a
la baja de la tasa de referencia
aun con el sesgo 'al alza' debido a
que la tasa nominal en 11.25 por
ciento se encuentra en un terreno

sumamente restrictivo. Entonces,
la tasa va a continuar en terreno
restrictivo, aunque se reduzca en
25 o 50 puntos base (pb) o más.

(3) El cambio en el párrafo
prospectivo. No hay duda de que
este es el cambio más significativo
del comunicado. Recordemos que
en la reunión de noviembre del
año pasado, la Junta de Gobierno
reemplazó la frase "...durante un
periodo prolongado..." por "...por
cierto tiempo...", refiriéndose al
periodo de tiempo en el cual pen
saba dejar la tasa de referencia sin
cambio. En mi opinión y permi
tiéndome utilizar un paralelismo
con el atletismo, esta fue una se
ñal estilo "¡En sus marcas!", para
preparar a los agentes económicos
que una baja de tasas ya estaba
más cerca. En su reunión de la
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semana pasada, la Junta reem
plazó la frase "...considera que...
será necesario mantener la tasa
de referencia en su nivel actual
por cierto tiempo..." por "...en las
siguientes reuniones evaluará...
la posibilidad de ajustar la tasa de
referencia...", por lo que considero
que ahora el mensaje es "¡Listos!",
para que en su siguiente decisión
el 21 de marzo un recorte de la
tasa de referencia de 25 puntos

base (0.25 puntos porcentuales)
signifique "¡Fuera!".

Por último, considero necesa
rio comentar sobre dos aspectos
del posible recorte de tasas en
marzo. Por un lado, considero
que, si la Junta de Gobierno de
cide no recortar la tasa en marzo,

va a ser muy difícil hacerlo en la
siguiente reunión programada en
mayo, debido a que nos encontra
ríamos en la última reunión antes

de la elección presidencial del 2
de junio. Es factible que conforme
nos acerquemos a la fecha de la
elección, el mercado cambiario
observe una mayor volatilidad
cambiaría con tendencia ha
cia una depreciación del peso.
Considero que ésta no debería ser
significativa, dado los altos niveles
de la tasa de referencia en México,
la posibilidad de que el Banco de
la Reserva Federal de EU (Fed)
esté muy cerca de iniciar un ciclo
de baja de tasas, así como lo que
indican las encuestas en torno a

quien puede ganar las elecciones
en México. Sin embargo, recortar

la tasa antes de mayo permitirá
a los participantes de los merca
dos digerir que el ciclo de bajas
empezó, sin formar parte del
'ruido electoral'. Por otro lado, en
el comunicado no se aprecia explí
citamente lo que algunos miem
bros de la Junta de Gobierno han
comentado sobre la posibilidad de
que haya pausas en el ciclo de baja
de tasas que está por iniciar. En mi
opinión, más que desear hacer un
ciclo así, considero que la Junta
de Gobierno solo está advirtiendo
que esto puede ocurrir en caso de
que se observe una depreciación
significativa, rápida y dirigida del
peso mexicano visávis el dólar
("Los recortes 'no consecutivos'
de Banxico", 28 de noviembre,
2023).
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MONEDA EN EL AIRE

Piensa Slim que
gobernará bien una mujer
Jeanette
Leyva Reus

No es la primera vez que Carlos Slim, presi
dente honorario de Grupo Carso, y conside
rado uno de los hombres más ricos del mundo,
cita a conferencia de prensa.
No es sólo para dar declaraciones sin

ton ni son, sino también como fue el caso de ayer, para
contar parte de la historia de su vida empresarial y su
fortuna.

Así como primer dato, repartió la lista de las prime
ras inversiones que realizó en su juventud, con sus ano
taciones a mano, que sin duda serán motivo de largos
análisis. También estuvo como siempre acompañado
de sus hijos, Carlos Slim,quien es el presidente de
Grupo Carso, Sanborns, América Móvil y Teléfonos
de México, y de Patrick Slim, vicepresidente también
de Grupo Carso y América Móvil.
También estaban en el salón, Johana Slim y varios

de sus nietos, todos discretos escuchando al patriarca
de la familia, quien estuvo acompañado en la conferen
cia por su yerno, Arturo Elias Ayub.

Fue una larga, larga, conferencia como las que ha
dado en ese mismo recinto.

La última, cuando alertó de los peligros de la can
celación del NAIM en 2018 y que originó al prinicipio
un breve distanciamiento con el presidente Andrés
Manuel López Obrador, al igual que en esa ocasión con

testó de manera directa las preguntas de los reporteros,
y como es su costumbre bromeó en algunos casos, y
emitió algunos regaños a otros.

Hombre de negocios, fue claro al decir por qué de
cidieron no ir por el camino de comprar Banamex, hoy
en proceso de división de las dos unidades.
Slim Helú consideró que no hubiera sido un buen

negocio para Inbursa, ya que dada la estructura de
Banamex, hubiera roto la forma en cómo opera actual
mente Inbursa, así como su filosofía.

Pero quizás el dato más interesante, es que dado
cómo se prevé que quedará estructurado en el futuro
Banamex, consideró que el banco de la familia, en
resultados, no están muy lejos de ellos, y con una
estructura de la tercera parte que tiene Banamex.
En pocas palabras, Inbursa es mucho más

pequeño, más eficiente, con menos gasto y más utili
dades, y anticipó que este 2024, les irá mucho mejor.
La conferencia dio para muchas reflexiones,

desde el mensaje de que los militares están ya
metidos en tantas tareas dentro de la actual adminis
tración, que es ya un exceso, hasta comentar que son
tres los candidatos, pero conoce desde hace mucho
tiempo a las dos candidatas, Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez, y lo que espera es una "sorpresa"
de que por primera vez nos gobierne una mujer, y
espera dijo que lo haga bien, ya que las dos están
muy comprometidas y con entusiasmo de llegar a
gobernar.
Acapulco presiona a OMA
Como les contabámos, no todo está listo para los
próximos eventos internacionales en el puerto de
Acapulco a consecuencia de
los daños causados por el hu
racán Otis, y si no lo cree, hay
que preguntarle al Grupo Ae
ropuertario del Centro Norte
(OMA), que dirige Ricardo
Dueñas.
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Con 13 aeropuertos en su
cartera, incluido Acapulco
que gobierna la morenista Abelina López y
quien, por cierto, busca la reelección en el cargo,
los resultados del último trimestre del año y el
primero de este año, no se ven muy halagadores,
debido precisamente a los daños severos que tuvo.
Pero también debe sumarse que, de cara a los

próximos meses, parece probable que las inmovili
zaciones de aviones en tierra puedan afectar despro
porcionadamente a OMA, en relación con sus pares,
en vista de la importante exposición de OMA al
mercado interno, han estimado especialistas.

Lo positivo es que plazas como Monterrey, Ma
zatlán y Zihuatanejo aumentaron el tráfico aéreo, en
6.5,16.9 y 15.2 por ciento anual, respectivamente,
lo que le permite al grupo ir haciendo frente a la baja
de operaciones de las líneas aéreas hacia el puerto,
en donde el tráfico cayó en 56.4 por ciento, y si no,
pregunte a los organizadores de los próximos even
tos que ya no encuentran asientos disponibles.

El panorama por momento no se ve alentador.
El éxito de 3B en NY

En el sector financiero y empresarial, la colocación
realizada en la Bolsa de Valores en Nueva York de la

tiendas 3B, fue una de las más
comentadas por el éxito que
tuvo, pero sobre todo porque los
tomó de sorpresa el gran recibi
miento que tuvieron, pues no lo
esperaban.

Y es como dice el refrán, 'los
toros se ven mejor detrás de la
barrera', todo indica que este

fue el caso de las famosas tiendas con concepto de
minisúper, que aunque quizás no tienen presencia
en todo el país, lograron levantar 589.1 millones de
dólares con su Oferta Pública Inicial (OPI), vía las
acciones de BBB Foods Incorporated, con lo cual se
puso en el centro de atención de todos.
Anthony Hatoum, creador del concepto

en México, ya que el origen del negocio nació en
Alemania luego de la Segunda Guerra Mundial en
donde había escasez de alimentos y se buscaba que
todo estuviera cerca y a la mano, lo adaptó a nuestro
país para hacer compras básicas caminando sin que
se requiriera tomar un auto o camión.
Ahora, con estos recursos, en el negocio de las

tiendas 3B ya hay varios interesados en participar,
y más cuando también ya ha desarrollado varias
marcas propias para las tiendas.
Buscan fichas para Pemex
Por cierto, así como en la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público (SHCP) ya se buscan y perfilan

opciones para suceder a Roge
lio Ramírez de la O, en caso
de ser la ganadora de la elec
ción Claudia Sheinbaum,
en donde también ya inició el
proceso es en Petróleos Mexi
canos (Pemex), la empresa
productiva del Estado. Les con
firmo que el perfil que se busca

es, ahora sí, un experto en el área, no un agrónomo.
¿Qué opciones se han presentado para la suce

sión? Ya pronto les platico sobre eso.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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í*COORDENADAS

El incierto destino de Pemex

Enrique
Quintana

• ^"1 olo otra raya al tigre?
J El pasado 9 de febrero, la calificadora

L/ Moody's decidió bajar la calificación cre
diticia de Pemex. Una vez más. Es la tercera ocasión
en el sexenio.

¿Será solo otra raya al tigre o significa algo más?
El reporte de Moody's señala que la calificación de

la deuda corporativa bajó a B3 desde Bl, y además
redujo en dos escalones otras valuaciones.

Desde el año 2020, la deuda de Pemex perdió el
grado de inversión para Moody's.

Es decir, dejó de ser opción para múltiples inversio
nistas.

Luego, en 2021, la calificadora volvió a bajarle la
nota y ahora en 2024, lo vuelve a hacer, además, con
perspectiva negativa, es decir, señalando que lo más
probable es que vuelva a reducirla en el futuro.

La agencia no tiene identificación ideológica.
Sus conclusiones obedecen a factores estrictamente
financieros.

¿Qué es lo que vio Moody's que le hizo tomar su
decisión?
Consideró los vencimientos de la deuda de

Pemex para los próximos años, que son del orden de
10 mil 900 millones de dólares para este año y llegan
a un pico en 2006, de 13 mil 600 millones de dólares
ese año.

Luego, evalúa la capacidad de generar efectivo
por parte de la empresa petrolera y observa que la
expansión del negocio de refinación, que genera
el grueso de las pérdidas de la empresa, limitará la
capacidad de generación de flujo.

Además, evalúa que hay una reducción de los
ritmos de inversión previstos para este año, lo que
también reducirá su capacidad para extraer crudo en
el futuro.

Ante ello, concluye, se va a hacer necesario que
el gobierno continúe con los apoyos a la empresa
petrolera. De hecho, para este año, se presupuestaron
8 mil 500 millones de dólares a ese propósito.

Pero, dado el mayor déficit público, la calificadora
tiene dudas respecto a la capacidad para seguir
brindando este apoyo en el futuro en las magnitudes
requeridas.

No es imposible un escenario en el cual se tenga
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que hacer un intercambio forzoso de la deuda de
Pemex por deuda pública, lo que para las definicio
nes de Moody's sería un evento de incumplimiento.

Independientemente de coincidir o no con los
criterios de Moody's (S&P, por ejemplo, no coincide y
ha mantenido el grado de inversión para la deuda de
Pemex), es un hecho que salvo que haya un cambio
sensible en el modelo de negocio de Pemex, va a re
querir apoyos adicionales del gobierno federal.

Si las finanzas públicas estuvieran holgadas, qui
zás este hecho no sería preocupante.

El problema es que no es así. Hay presiones cre
cientes para el futuro, con independencia de que no
se aprueben las reformas constitucionales que se han
propuesto y que requerirían de flujos adicionales de
recursos.

No se puede ocultar a los mercados que el gran
dilema de los próximos años será Pemex.

La decisión de Moody's solo es un llamado de
atención.

Si Claudia Sheinbaum fuera la ganadora del
próximo proceso electoral, tendría un enorme di
lema.

Ayer, el presidente López Obrador dijo que es
peraba que la candidata le hiciera caso en muchas
cosas, pero no en todo.

Hay asuntos que no tienen que ver con la voluntad
de la candidata, sino con los márgenes de maniobra
que existen.

La estrategia de Pemex en esta administración
fue la obsesión de un tabasqueño, de una persona
que creció en el boom petrolero en los tiempos de
Cantarell y KooMaloobZaap, y siguió pensando en
que Pemex podría seguir la trayectoria que tuvo en
los 80, con campos excepcionales que aparecen una
vez en la historia.

Si suponemos que Claudia ganaría la elección del
2 de junio, tiene un reto que le debe quitar el sueño.

Necesita tirar a la basura la estrategia de AMLO y
desarrollar la suya, pensando en dar viabilidad a Pe
mex, sin que se vaya a ir a pique, llevándose con ello
las finanzas públicas y echando a perder su sexenio
desde el comienzo... pero sin crear un conflicto con
AMLO.

Vaya dilema.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

La inversión directa es la que se
destina a la producción de bienes

y servicios, con los que satisfacemos
nuestras necesidades, y con la que se
mide el crecimiento de la economía;
a la creación de empleos, puesto que
para producir alguien debe trabajar;
a la generación de ingresos, ya que a
quien trabaja se le paga por hacerlo.

Todo esto producción de satisfactores, creación de
empleos y generación de ingresos depende de las inver
siones directas. Por eso son importantes. Ya tenemos, para
noviembre, proporcionados por el Inegi, los datos de la
inversión fija bruta, que se realiza en instalaciones, maqui
naria y equipo, y que, por proporcionar la infraestructura
física para la producción de bienes y servicios, es un buen
indicador del comportamiento de la inversión directa.

En términos anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, en noviembre de 2023 la in
versión fija bruta creció 20.1%. Un mes antes creció 24.3%
y un año antes 8.5%. Entre enero y noviembre de 2023 la
inversión fija bruta creció, en promedio mensual, 20.11%.
Un año antes, durante los primeros once meses de 2022,
creció 7.61%.
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En términos mensuales, comparando cada mes con el
mes anterior, en noviembre de 2023 el crecimiento de la
inversión fija bruta fue menos 1.3%. Un mes antes el cre
cimiento fue 1.7% y un año antes 2.2%. Entre enero y no
viembre de 2023 el crecimiento de la inversión fija bruta,
en promedio mensual, fue 1.44%. Un año antes, a lo largo
de los primeros once meses de 2022, fue 0.81%.

De la información anterior hay que destacar que en no
viembre, comparando con octubre, la inversión fija bruta,
en términos anuales, creció menos y, en términos men
suales, decreció. Otra variable importante es el consumo
privado, que es la compra de bienes y servicios de parte de
las familias residentes en el país, buen indicador del bienes
tar de las mismas. Ya tenemos, también del Inegi, los datos
para noviembre.

En términos anuales, en noviembre de 2023 el consu
mo privado creció 5.8%. Unmes antes creció 4.6% y un año
antes 3.1%. Entre enero y noviembre de 2023 el consumo
privado creció, en promedio mensual, 4.18%. Un año antes,
durante los primeros once meses de 2022, creció 5.48%.

En términos mensuales, en noviembre de 2023 el cre
cimiento del consumo privado fue 0.7%. Un mes antes fue
menos 0.2% y un año antes menos 0.5%. Entre enero y no
viembre de 2023 el crecimiento del consumo privado, en
promedio mensual, fue 0.45%. Un año antes, a lo largo de
los primeros once meses de 2022, fue 0.20%.

De la información anterior hay que destacar que en
noviembre, comparando con octubre, tanto en términos
mensuales como anuales, los resultados del consumo pri
vado fueron mejores. ¿Qué relación hay entre la inversión
fija bruta y el consumo privado? El consumo privado es la
compra de bienes y servicios, por los que hay que pagar un
precio, para lo cual hay que generar ingreso, para lo cual hay
que tener trabajo, trabajos e ingresos que dependen de las
inversiones directas, uno de cuyos principales componen
tes (si no es que el principal), es la inversión fija bruta.

¿Cuál fue el resultado, en materia de inversión fija bruta,
y por lo tanto de inversiones directas, y de consumo pri
vado, y por lo tanto de bienestar de las familias, en 2023?
Lo sabremos el 4 de marzo cuando el Inegi dé a conocer la
información de diciembre.
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El Consejo Ejecutivo de Empresas Globales se dio, inmedia
tamente luego de anunciarlo, a la tarea de reunirse con las

candidatas presidenciales para exponer su programa "20 ideas
por México", cuya plataforma se sostiene a partir de la premisa
de que aquí existen condiciones para elevar la inversión inter
nacional, con una población joven con alto potencial de creci
miento, apertura comercial, las cadenas de suministro mejor
integradas, aunado al movimiento global de transición energé
tica y que es factible la inclusión productiva de los sectores más
pobres de la población.

Su primera reunión fue con la candida
ta oficial Claudia Sheinbaum, quien asistió
acompañada de Ornar García Harfuch para
abordar el asunto más complejo del país, la
inseguridad pública que aqueja por igual a
empresas nacionales y extranjeras con robos,
amagos y extorsiones. La reunión, nos dicen,
transcurrió con amabilidad y de manera
proactiva.

En los próximos días, el organismo que
encabeza Alberto de la Fuente se reunirá con

la candidata opositora, Xóchitl Gálvez, y su
equipo para presentar las muy creativas y bien
articuladas "20 Ideas por México".

Más allá de las respuestas de una y otra
candidata que, hasta ahora, en corto, son
muy semejantes los directivos de las multi
nacionales ya sabrán quien les habla en serio
y quien, pues no.

Se les hunde el negocito. Ya le decía de
Harvey Gulf, de Shane Guidry, es una de las
empresas que utiliza un esquema simulación
para realizar navegación de cabotaje en Méxi
co. Si bien los accionistas mexicanos tienen 51

por ciento y los extranjeros, 49 por ciento, en
los estatutos sociales se menciona que para
que las asambleas ordinarias sean legalmen
te válidas se deberá contar con 60 por ciento
de total de los accionistas, mientras que para
las extraordinarias se requiere 75 por ciento.

Es decir, los accionistas extranjeros tienen
derecho de veto y los accionistas mexicanos,
que formalmente tienen la mayoría accionaria,
no pueden tomar ninguna decisión sin acuerdo
previo de los accionistas extranjeros. Lo mismo
ocurre con las facultades que tiene el presiden
te del Consejo de Administración, quien, sien
do extranjero, tiene todas las facultades para la

toma de decisiones de la compañía. Los socios
mexicanos son de chocolate, pues.

Pero eso está por cambiar con la discusión
abierta ya en el Poder Legislativo sobre la
nueva Ley de Navegación.

Ataja Tabe abuso del uso del suelo. La
nueva que el alcalde de la Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, le puso un nuevo alto al Go
bierno capitalino al ponerse a lado de los ve
cinos de la demarcación, al impedir se explote
a conveniencia el suelo de Miguel Hidalgo a
conveniencia.

Hace unos días, Tabe dio opinión nega
tiva a nuevas solicitudes de cambio de uso

de suelo para edificar construcciones con di
mensiones mayores a las permitidas. Y es que
el Gobierno central, de Morena, ha manejado
un doble discurso: por un lado, lanza un dis
curso que criminaliza el desarrollo inmobilia
rio..., pero desde Seduvi promueve y da paso a
obras irregulares con cambios de uso de suelo
basados en retorcidos caminos jurídicos, que
a la postre afectan a los vecinos.

Ante ello, Tabe ha sido claro con los desa
rrolladores: que no aprobará ninguna solicitud
de cambio de uso de suelo, hasta que cambien
las circunstancias en la ciudad y exista una
verdadera certeza jurídica para los inversio
nistas, pero, sobre todo, que las obras de mi
tigación de cada nuevo proyecto sean a favor
de los vecinos. Con este diálogo proactivo, el
edil panista ha logrado convencer a grandes
desarrolladores, quienes se desistieron de sus
respectivas peticiones de cambios de uso de
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suelo y ponderar el bienestar de los habitantes
de la Miguel Hidalgo.

Socios estratégicos de Prosa. De entre más
de 2 mil proveedores, Prosa, la procesadora de
pagos que dirige Salvador Espinosa, otorgó el
Distintivo Socio Estratégico a 12 de ellos, todas
ellas compañías líderes globales altamente
calificadas en innovación, tecnología, ciber
seguridad e infraestructura, fundamentales
en el proceso de transformación tecnológica
de Prosa.

Entre las empresas reconocidas están
Google, que en México dirige Julián Coutler;
Telmex y Triara de Héctor Slim; el gigante de
software de pagos AIC Worldwide que diri
ge Thomas Warsop; las empresas de ciberse
guridad Ultimaco, que capitanea Stefan Auer
bach, y MNEMO, dirigida por Raúl Sánchez
Alonso, entre otras.

Baima, ya no más Constellation Brands. Por
cierto, Daniel Baima ya no es el director general
de Constellations Brands en México, y quien
ahora manda está en Estados Unidos y respon
de al nombre de John Kester, exvicepresidente
de Ventas de la compañía. Por esa razón, Baima
dejará en breve la presidencia de American
Chambers/México. Los que saben comentan
que el relevo podría estar asociado a la cancela
ción de la megaplanta de cerveza (de hasta 20
millones de hectolitros por año) en Mexicali por
instrucción de Andrés Manuel López Obrador y
que llevó a la compañía a una pérdida superior a
los 908 millones de dólares en 2021.
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¿Es Donald Trump nuestro problema?

Como pesadilla de un martes 13 de la
mala suerte, Estados Unidos apunta
cada vezmás atenerderegreso como
su Presidente al republicano Donald

Trump.
Parece inexplicable que ese país tenga tal can

tidad de ciudadanos dispuestos a darle nueva
mente la confianza aeste personaje para que sea
quien gobierne al país más poderosodelmundo.
Adecirverdad,muchosenelexteriortampo

co entienden los fenómenos electorales mexi

canos de los últimos tiempos.
Por supuesto que desde México nada pode

mos hacer al respecto, solo estar al pendiente
del destino electoral de los Estados Unidos y
hacer los cálculos pertinentes de la relación
futura del gobierno mexicano con un eventual
segundo mandato de Donald Trump.
Claramente el mejor escenario es la continui

dad del régimen del demócrata Joe Biden. Es
un político eficiente que no se ha sabido vender
adecuadamente, sobre todo porque su princi
pal pasivo es su avanzada edad.
La manera como la administración de Biden

llevó la economía tras la pandemia y en los
momentos de la más alta inflación, permitieron
que el resultado no fuera una recesión sino un
proceso de regreso a los precios estables sin
sacrificio del crecimiento.

Para México i mplicó tener esa tasa del 3% de
expansión del Producto Interno Bruto el año
pasado y no haber terminado en números ro
jos. Así que hasta políticamente hay una deuda
del régimen con La Casa Blanca.
Un regreso de Donald Trump implicaría se

rios problemas para la relación con nuestro
país.
La frontera común enfrenta dificultades gra

ves, que lejos de arreglarse se agravan cada
vez más, como la avalancha migratoria que no
encuentra control en su paso por nuestro país
o el tráfico de drogas sintéticas que mata por
sobredosis a cientos de miles de personas al año
en Estados Unidos.

Este sujeto racista no tendrá empacho en
iniciar una cacería de migrantes, legales o no,
que por su sola apariencia enfrentarían una
persecución oficial, pero que también genera
ría un ambiente de confrontación social entre

grupos étnicos.
La respuesta radical que podríamos espe

rar de Trump supera un eventual cierre de la
frontera, tendría en sus manos la revisión del
acuerdo comercial, el TMEC, durante su se
gundo año de mandato y esa sería un arma
devastadora para la economía mexicana.
Y con el resto del mundo, Trump ha mostra

do su propensión a acercarse a los dictadores,

sea el de Rusia o Corea del Norte, y alejarse de
sus aliados, claramente los europeos, y esa es
una amenaza para la estabilidad global.
La relación bilateral entre los gobiernos sería

difícil ante otra evidencia irrefutable, Donald
Trump es un sujeto misógino y México va a
tener una Presidenta. Sería intolerable como

sociedad que tal personaje le hiciera una grose
ría a nuestra mandataria, sea quien sea.
La edad no puede considerarse como un pro

blema, es una circunstancia natural de estar vi
vos, pero claramente es unpasivo para Joe Biden
quien ha sido un buen Presidente de los Estados
Unidos, pero en estos tiempos de la posverdad ya
no importan los resultados, ni las consecuencias,
importan las emociones que un sujeto pueda
provocaren el número suficiente de electores.
Así que, aún sin tener nada que ver con ese

sistema electoral, sí nos debe importar que
Donald Trump pueda ser otra vez presidente
de los Estados Unidos.

Fecha: 13/02/2024

Página: 16

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Económicas

Los Numeritos / Enrique Campos

Enrique Campos

Costo: 30,061

Página 42 de 67



IQ FINANCIERO

La creatividad domina la pantalla chica otra vez
Frente a la infinidad de opciones

con las que cuentan ahora las au
diencias, siempre se agradece que
los generadores de contenidos
ofrezcan alternativas únicas. Y

eso fue lo que sucedió este fin de semana du
rante el Super Bowl LV1II en TelevisaUnivi
sion. Alguna vez la televisión abierta marcó
la tendencia en materia de entretenimiento y
eso, en la era del streaming y de las redes so
ciales, está volviendo a suceder en TelevisaU
nivision. Más allá de mi opinión como espec
tadora y parte de la audiencia, los expertos en
medio analizar los ratmgs de las audiencias
mexicanas durante la fiesta del fútbol ameri

cano y aseguran que TelevisaUnivision está
demostrando su fortaleza en términos de in

versión de contenidos. Cuando el viernes pa
sado se anunció toda la barra de comedia de

Canal 5, en donde dominan las producciones
de entretenimiento, no se esperaba que tam
bién en deportes — con una férrea competen
cia  también se registrara un acierto con tres
de sus mejores comentaristas deportivos. En
tretenimiento puro fue la palabra que se su
mó a otra apuesta segura: los espectáculos en
vivo que, por su condición monumental, son
únicos. El factor sorpresa también conquis
tó a las audiencias porque la combinación de
talentos resultó inesperada. El concepto "Los
tres amigos" a cargo de Enrique Burak, An
tonio De Valdés y Pepe Segarra resultaron en

una combinación espontánea que exhibió los
años de experiencia y la frescura que les dan
los medios como la televisión y la radio. La
personificación de Elvis en Las Vegas resultó
más que acertada y novedosa. TelevisaUnivi
sion nos demostró que la creatividad seguirá
dominando el negocio del entretenimiento. Y
vienen los números: TelevisaUnivision anun

ció que alcanzó un total de 16.8 millones de
personas que sintonizaron su señal abierta de
Canal 5, durante el partido de campeonato de

la NFL en el que los Jefes de Kansas City
vencieron en tiempo extra a los 49s de San
Francisco en el estadio Allegiant de Las Ve
gas, Nevada. La transmisión encabezada por
los "Tres amigos", Toño de Valdés, Enrique
Burak y Pepe Segarra por TUDN, fue la fa
vorita de millones de mexicanos para seguir
esta gran final, superando en 50% la audien
cia conseguida por TV Azteca. TelevisaUni
vision cerró la temporada 2023 de la NFL co
mo líder máximo de las transmisiones de fút
bol americano en México,

AFECTARÍAN A PEMEX CAMBIOS EN LEY DE
NAVEGACIÓN; LIMITARÍA DISPONIBILIDAD
DE UNIDADES DE PERFORACIÓN

Aunque con la reforma al artículo 22 de la
Ley de Navegación y Comercio Marítimos se
busca reducir el cabotaje marítimo de empre
sas extranjeras que dañan a la industria na
cional, el cambio en la definición de lo que se
considera un "artefacto marítimo" limitará a

Pemex para contratar un insumo fundamen
tal en sus actividades de exploración y ex
tracción de petróleo. La iniciativa establece
ría que las unidades de perforación de pozos
también se considerarán como embarcacio

nes, implicaciones que, ajuicio de legislado
res del PAN, no se han evaluado y que no sólo
afectarán a Pemex sino a las empresas priva
das que participan en esta actividad. La mo
dificación busca beneficiar a los proveedores
nacionales provocaría escasez de este insumo
porque en el segmento de unidades de perfo
ración la oferta mexicana prácticamente no
existe. Así, en lugar de resolver el problema
estructural cobrando iguales derechos a to
dos los participantes en el mercado, se limita
la utilización de esos artefactos. El dictamen

de la iniciativa que fue aprobada en la Cáma
ra de Diputados de manera unánime (con 376
votos) y que espera su aprobación en la Cá
mara de Senadores, no tomó en cuenta que al
limitar la definición de "artefacto marítimo",
paradójicamente, se beneficia a jugadores ex
tranjeros que sí pueden cubrir las especifica
ciones. La Ley de Navegación y Comercio
Marítimos pretende evitar la supuesta simu
lación realizada por inversionistas extranjeros
en empresas dedicadas al tráfico de cabotaje
y que operan mediante una simulación con
autorizaciones otorgadas por la Dirección de
Inversiones Extranjeras dependiente de la Se
cretaría de Economía •
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Indra avances del 20% por retos en TI, México nodal y
Diez con AMITI por cerrar brecha digital

Contra lo que podría pensarse por ser éste
un año político, diversos expertos están
convencidos de que 2024 no será tan desfa
vorable.

Cierto se crecerá menos, pero las empre
sas no bajarán la guardia para aprovechar el
mercado interno, el nearshoring y mejorar
sus procesos para aumentar ventas.

Una compañía en esa tesitura es la espa
ñola Indra que llegó enl997. No ha dejado de
crecer. Vaya el país es una de sus principales
apuestas a nivel global.

La multinacional que comanda José Vi
cente de los Mozos, con ventas por 3,851 mde
y 56,000 empleados tiene aquí su cuarto re
ducto tras España, Italia y Brasil.

El timón lo lleva Oscar Diez, conlS años en

México. Acaba de naturalizarse. Le platicaba
que recién tomó las riendas de la AMITI.

En los últimos 3 años explica Diez, Indra
ha logrado crecimientos anuales del 20%, lo
que le ha permitido ganar mercado. Tan sólo
en 2023 la industria apenas creció 7%.

Este 2024 Indra estima sostener su avan

ce del 20% vs 10% del mercado, ya que su
clientela trae proyectos para mejorar su tec
nología, por ejemplo en cadena de suminis
tro, sistemas de pago, ciberseguridad, equi
dad de géneroysostenibilidad.

En inteligencia artificial hay todo por ca
minar. Claro que cuando se lleva el Internet a
la planta, también hay que acotar los riesgos
frente al cibercrimen.

Igual la industria de consumo, bancos,
aseguradoras o fintech, clientes de Indra, no
pueden bajar la guardia en tecnología. En
tar j etas hay unauténtico boom.

Este año para Indra la diversificación del
portafolio es uno de los desafíos, amén de sa
car raja al nearshoring. También la atracción
de talento que es escaso. Aquí opera con
3,500 empleados.

Diez además con su cachucha en AMITI

buscará empujar para cerrar la enorme bre
cha digital del país, para que las pymes apro
vechen el avance de la TI. Para ello urgen po
líticas públicas ad hoc.

Diez señala que la AMITI tiene pendiente
lograr encuentros con Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez para impulsar junto con sus
150 socios mayoralcance transversal.

Asi que mucho por hacer y de momento
horizonte favorable, pese a la coyuntura.

CINE MEXICANO 4.96%

DE LA TAQUILLA Y 4 FILMES
SUPERAN EL MILLÓN
Le platicaba del buen recibimiento que tuvo
la inspiradora película "Radical" que inter
preta Eugenio Derbezy que en 2023 atrajo 3.2
millones de espectadores. De acuerdo con la
Canacine que preside Avelino Rodríguez el
cine mexicano con 95 estrenos logró el año
pasado un "market share" del4.96% de la ta
quilla. Mejoró vs 2022 cuanto cayó al 3.62%,
pero se quedó lejos del 9.28% de 2019. Ade

más 5 títulos significaron el 64.7%. Incluya
también a "Infelicespara siempre", "¡Qué Vi
va México!" "Sobreviviendo Mis XV". Sólo

estas 4 superaronel millón de asistentes.

POSPONEBAFARDEBUT
EN BIVA Y CNBV FORMULA
OBSERVACIONES

Demasiado optimista la ruta crítica delinea
da por la firma de embutidos chihuahuense
Bafar para dejar la BMV de JoséOriol Bosch
y debutar desde ayer en BIVA que dirige Ma
ría Ariza Esto no sucedió. Ayer la emisora in
formó que la CNBV de Jesús de la Fuente le
solicitó más información. La autoridad hizo
diversas observaciones. Bafar está en medio

de una investigación por la brusca alza de sus
títulosen más del 200% del 2021 al 2023.

CCE EIP DE ARABIA SAUDITA
EL LUNES Y META ATRAER
INVERSIÓN
El próximo 19 de febrero habrá reunión entre
el CCE de Francisco Cervantes y la Federa
ción de Cámaras de Comercio de Arabia Sau

dita. La intención es explorar proyectos de in
versión entre México y ese país. Por ahí Ra
quel Buenrostro de Economía y la canciller
Alicia Barcena. Por el CCE Manuel Pérez Cár

denas, Rolando V ega del CMN, Máximo Ve
doya de Caintra, Humberto Martínez de In
dex, José Zozaya de AMIA, Juan Cortina del
CNA, entre otros
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LOS
DESAFÍOS DE
TIKTOK CON
LA MÚSICA

Algunos artistas han expresado su preocupación
por la falta de compensación justa por el uso
de sus canciones en los videos de la red social

ikTok, la popularplataforma c!e recles socia
les conocida por sus videos cortos y vira
lldact, ha enfrentado una serie ele desafíos
y controversias en relación con el uso de
música en su plataforma. Estos problemas
han girado en torno a cuestiones legalesy
derechos ele autor, así como disputas con

artistas y sellos discográficos, lo que ha generado debates so
bre compensación justa y uso adecuado de la música en línea.

El uso de música con derechos de autor en TikTok ha

generado numerosas controversias legales. La plataforma
permite a los usuarios agregar pistas musicales populares
a sus videos, lo que ha llevado a conflictos sobre la violación
de los derechos de autor. Los propietarios de derechos délas
canciones han afirmado que la red social ha permitido el uso
no autorizado de su música, lo que ha resu Itacio en demandas.

Además de los problemas legales relacionados con los
derechos ele autor, TikTok ha enfrentado disputas con artistas
y sellos discográficos sobre la compensación por el uso ele
su música en la plataforma. Algunos artistas han expresado
su preocupación por la falta cíe compensación justa por la
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utilización ele sus canciones en los

videos ele la red social, lo que ha lle
vado a tensiones entre la plataforma
y la industria musical.

Un caso destacado fue la disputa
entre TikToky la industria musical en
India en 2020, clónele la plataforma
fue acusada ele utilizar canciones

sin licencia, lo que resultó en un en
frentamiento con la Asociación ele la

nclustria ele la Música India (IMI). Otra controversia notoria fue
la demanda presentada por el editor ele música británica BMG,
que afirmó que TikTok utilizó su música sin autorización, lo que
generó un debate sobre la responsabilidad ele la plataforma
en la protección ele los derechos ele autor.

Pero además ele eso, también, tras una serie ele largas
conversaciones, la mayor compañía cliscográfica del mundo,
Universal M usic Group (UMG), ha decidido retirar sus conteni
dos de la red social. Ellos dicen que TikTok no está haciendo
lo suficiente para evitar la proliferación de deepfakes gene
rados algorítmicamente, que ponen en peligro la reputación
de los artistas que representa, que tampoco toma medidas
adecuadas para evitar la violación de los derechos de autor
de esos mismos artistas

A medida que TikTok continúa expandiendo su influencia
en el ámbito de la música en línea, es funda mental que la pla
taforma aborde de manera efectiva los desafíos relacionados

con los derechos de autor y la compensación justa para los
artistas y sellos discográficos. Si bien ha tomado medidas
para mitigar estas controversias, la gestión continua ele esos
problemas será crucial para el éxito a largo plazo ele TikTok
en el panorama musical digital.

En resumen, las controversias y desafíos legales relacio
nados con la música en TikTok han puesto ele manifiesto la
complejidad ele equilibrar el uso creativo ele la música con el
respeto a los derechos ele autory la justa compensación para
los creadores ele música.

La plataforma
permite a
los usuarios

agregar pistas
musicales a

sus videos
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TelevisciUnivision se alzó como lo televisora

triunfadora en el SuperBoiul LVIII con
16.8 millones de personas sintonizando su señal

a le he comentado que la transmisión de
grandes eventos deportivos suele ser
campo ele batalla de las televisoras, y el
domingo pasado el SuperBowl LVIII no fue
la excepción.

Con cuatro transmisiones de otras tan

tas empresas, queda claro que la NFLes un
gran negocioen México,y la nota esqueTelevisaUnivision se
alzó como ganador en Las Vegas, con 16.8 mil Iones de perso
nas que eligieron la transmisión en vivo de Canal 5. Estamos
hablando de una audiencia que rebasó en más de 50 por
ciento a la que registró su competidor en televisión abierta.

El dato se desprende de mediciones realizadas por la firma
Reach, con base en la información recabada en 28 ciudades
que considera Nielsen IBOPE México. Como imaginará, la te
levisora de Emilio Azcárraga lean está de plácemes porque
el cotejo entre Jefes de Kansas City y 49ers de San Francisco,
además se fue a tiempos extras lo que amplio la oportunidad de
comercializar espacios, sin minimizarqueelfenómenoTaylor
Swift, motivo que millones de espectadores permanecieran
frente a sus pantallas al terminar el cotejo esperando que en
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la premiación se diera la entrega de
anillo de compromiso ele manos de
su novio, el ala cerrada TravisKelce
lo que no se clio.

Pero regresando a la cobertura
cieTelevisaUnivision, habrá que de
cir que la calidad y experiencia de
Antonio de Valdés, José Segarra
y Enrique Burak como narradores
y comentaristas del llamado Super

Domingo es reconocida por los amantes del deporte de las
tacleadas, amén de enorme despliegue que cada año realiza
la televisora para cubrirla final de la NFL.

LA RUTA DEL DINERO

El mundo taurino se solidariza con los afectados por el Huracán
Otis en Acapulco, Guerrero. En una iniciativa respaldada por
el senador Pedro Haces, líder sindical de la Confederación
Autónoma de Trabajad ores y Empleados de México (CATEM)
y declarado defensor de la tradición taurina, el próximo 18 de
febrero la plaza de toros Sí/verio Pérez de Texcoco será testigo
de una corrida cuyos fondos serán destinados a brindar apoyo
a la población acapulqueña que sufrió pérdidas irreparables a
causa del meteoro. El cartel estará integrado por los matado
es mexicanos Ernesto Javier Calita, Juan Pablo Sánchez,
Arturo Saldívar, el tlaxcalteca Sergio Flores y el rejoneador
navarro Pablo Hermoso de Mendoza, quienes se unirán para
apoyar la causa... El Frente Ferrocarrilero de Reconstrucción
Sindical (Ferro), conformado por ex trabajadores de lo que fue
Ferrocarriles Nacionales, manifestó su rechazo al trato que,
dicen, han recibido de parte c!e la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde Luján, y encargados de otras depen
dencias, en relación al Proyecto de Justicia Social prometido
en su momento por el presidente Andrés Manuel López
Obrador,y es que luego de añoy medio de negociaciones no
tiene para cuándo su inició y de plano fue puesto en calidad
de "indefinido" por la 4T

Hablamos de

audiencia que
rebasó en más
de 50% a ta de

su competidor
en TV abierta

Fecha: 13/02/2024

Página: 19

Area cm2: 302

2 / 2

Columnas Económicas

Corporativo / Rogelio Varela

Rogelio Varela

Costo: 17,516

Página 48 de 67



Varios de ellos han preferido tener encuentros con
él en el extranjero. En Nueva York y Washington
tuvo reuniones donde recibió espaldarazos

on numerosas las ocasiones en las que
SSantiagoTaboada, el candidato de la Alian

za Va por la Ciudad de México a la Jefatura de
Gobierno cíe la capital, ha recibido muestras
de apoyo por parte de empresarios mexi
canos. Varios ele ellos incluso han preferido
tener encuentros con él en el extranjero. De

hecho, en su reciente paso por Nueva York y Washington tuvo
reuniones donde recibió espaldarazos importantes.

La estrategia de Taboada para la capital descansa en tres
columnas principales: la seguridad, el agua, y el transporte.

En lo primero, el candidato planteará reorganizar a la policía
capitalina para que el mando no se encuentre tan centralizado.
Su modelo de seguridad tendrá componentes importantes
de lo que fue esa institución policial cuando los cuerpos de
seguridad capitalinos estaban bajo el mando de Manuel
Mondragón y Kalb, entre 2008 y 2012. La idea es facultar
una toma de decisiones más local.
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En materia de agua, Taboacla tiene quizá el diagnósti
co más certero. Si bien la crisis hídrica implica que 40 por
ciento del agua capitalina proviene del Cutzarnala y nutre

al poniente de la Ciudad, el otro 60
por ciento, que proviene de pozos,
abastece al oriente. Sin embargo.no
existe la infraestructura suficiente

para transportar esa agua y suplirlo
que el Cutzarnala dejará de proveer.

La solución deTaboada será cap
turaragua ele lluvia, que en la capital
es bastante, para lo que se requerirá
de obras masivas en un perímetro

amplio. Este sería quizá su proyecto más visibley ambicioso.
Y en materia de transporte, el candidato estará plantean

do la detonación de Asociaciones PúblicoPrivadas y una
reconfiguración del Metro.

Y Taboacla no se anclará por las ramas: quiere a los empre
sarios arriba de proyecto. Y en otros temas también subrayará
el carácter global de la capital. Por ejemplo, con la próxima
realización del Mundial de Fútbol de la FIFA, Santiago planteará
acciones de hermandad con Nueva Jersey, a propósito deque
el partido inaugural se jugará en el Estadio Azteca y la final en
el MetLife Staclium de allá.

Santiago Taboada no está nada confiado. Sabe que Clara
Brugada lleva una clara delantera en las encuestas para la
elección capitalina; sin embargo, su equipo arrancará en marzo
la campaña bajo la premisa de que en algunas encuestas la
brecha se está acotando. Veremos.

FORANDRA

La nueva firma de inversiones Foranclra Capital, cuyo director
es Diego Tarrats, está lanzando por primera vez en México
un fondo de activismo financiero, al estilo del famoso Cari
Icahn. ¿De qué se trata? De un fondo que comprará posiciones
de uno a 10 por ciento de compañías con bajo desempeño,
vinculado a decisiones erráticas de gestión. El fondo luego
buscará incidir en las decisiones estratégicas empresariales,
para elevar el valor del capital y obtener ganancias.

Su estrategia
descansa en
tres columnas:

seguridad,
agua y

transporte
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Indra avances del 20 % por retos en TI, México nodal y
Diez con AMITI por cerrar brecha digital

Contra lo que podría pensarse por ser éste
ira año político, diversos expertos están
convencidos de que 2024 no será tan desfa
vorable.

Cierto se crecerá menos, pero las empre
sas no bajarán la guardia para aprovechar el
mercado interno, el nearshoring y mejorar
sus procesos para aumentar ventas.

lina compañía en esa tesitura es la espa
ñola Indra que llegó en 1997. No ha dejado de
crecer. Vaya el país es mía de sus principales
apuestas a nivel global.

La multinacional que comanda fosé Vi
cente de los Mozos, con ventas por 3,851 mde
y 56.000 empleados tiene aquí su cuarto re
ducto tras España. Italiay Brasil.

El timón lo lleva Oscar Diez, con!5 años en

México. Acaba de naturalizarse. Le platicaba
que recién tomó las riendas déla AMITI.

En los últimos 3 años explica Diez, Indra
ha logrado crecimientos anuales del 20%, lo
que le ha permitido ganar mercado. Tan sólo
en 2023 la industria apenas creció 7%.

Este 2024 Indra estima sostener su avan

ce del 20% vs 10% del mercado, ya que su
clientela trae proyectos para mejorar su tec
nología. por ejemplo en cadena de suminis
tro, sistemas de pago, ciberseguridad, equi
daddegéneroysostenibilidad.

En inteligencia artificial hay todo por ca
minar. Claro que cuando se lleva el Internet a
la planta, también hay que acotar los riesgos
frente al cibercrimen.

Igual la industria de consumo, bancos,
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aseguradoras o flntech, clientes de Indra, no
pueden bajar la guardia en tecnología. En
tarjetas hay un auténtico boom.

Este año para Indra la diversíflcación del
portafolioes uno délos desafíos, améndesa
car raja al nearshoring. También la atracción
de talento que es escaso. Aquí opera con
3,500 empleados.

Diez además con su cachucha en AMITI
buscará empujar para cerrar la enorme bre
cha digital del país, para que las pvmes apro
vechen el avance de la TI. Para ello urgen po
líticas públicas ad hoc.

Diez señala que la AMITI tiene pendiente
lograr encuentros con Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez para impulsar junto con sus
150 socios mayor alcance transversal.

Así que mucho por hacer y de momento
horizonte favorable, pesea ía coyuntura.

CINE MEXICANO 4.96%

DE LA TAQUILLA Y 4 FILMES
SUPERAN EL MILLÓN
Le platicaba del buen recibimiento que tuvo
la inspiradora película "Radical" que inter
preta Eugenio Derbezyqueen2023 atrajo 3.2
millones de espectadores. De acuerdo con la
Canacine que preside Avelino Rodríguez el
cine mexicano con 95 estrenos logró el año
pasado un "market share" del 4.96% de la ta
quilla. Mejoró vs 2022 cuanto cayó al 3.62%,
pero se quedó lejos del 9.28% de 2019. Ade
más 5 títulos significaron el 64.7%. Incluya
también a "Infelices para siempre", "¡Qué Vi

va México!" "Sobreviviendo Mis XV". Sólo

estas 4 superaron el millón deasistentes.

POSPONE BAFAR DEBUT
EN BIVA Y CNBV FORMULA
OBSERVACIONES

Demasiado optimista la ruta crítica delinea
da por la firma de embutidos chihuahuense
Bafar para dejar la BMV de loséOriol Boscíi
y debutar desde ayer en BI VA que dirige Ma
ría Ariza. Esto no s ucedió. Ayer la emisora in
formó que la CNBV de Jesús de la Fuente le
solicitó más información. La autoridad hizo
diversas observaciones. Bafar está en medio

de una investigaciónpor la brusca alza de sus
títulos en más del200%del 2021 al 2023.

CCE EIP DE ARABIA SAUDITA
EL LUNES Y META ATRAER
INVERSIÓN
F.1 próximo 19 de febrero habrá reunión entre
el CCE de Francisco Cervantes y la Federa
ción de Cámaras de Comercio de Arabia Sau

dita. La intención esexplorar proyectos de in
versión entre México y ese país. Por ahí Ra
quel Buenrostro de Economía y la canciller
Alicia Barcena. Por el CCE Manuel Pérez Cár

denas, Rolando Vega del CMN, Máximo Ve
doya de Caintra, Humberto Martínez de In
dex, losé Zozaya de AMIA. Juan Cortina del
CNA, entreoíros.

@agu][ar_dd
atbertoagultarcjDdondlnero.mx
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¿Censura oficial de la 4T?
Desde la máxima tribuna de! país, el Presidente López se ha dedicado

a atacara los periodistas críticos de su administración. I no de los
coman ¡radones favoritos ha sido Carlos Loret de Mola,que ante cada
reportaje que da a conocer y que aféela directamente a su imagen
y la desús hijos, la pregunta recurrente del mandatario es: qué nos
diga Loret cuánto gana.

El caso de una presunta censura oficial se reveló en la mañanera
del pasado jueves, cuando fue "balconeado" el fundadorde la Revista Forbes México,
Marco Landucci leído de Tejada, por la reportera Sandra Aguilar.iptien mencionó
que dicho empresario si! asume como v íctima de la censura oficial de la 4T.

Personas cercanas al empresario señalan que, en realidad, sus argumentos y
acusaciones esconden deudas económicas que contrajo con varias instituciones
financieras y que a la fecha no se ha querido responsabilizar. Aunado a que en días
pasados se vitalizó en redes sociales un video en el que se ve a un grupo de policías
ejecutando uua orden judicial en su casa de Bosques de Las Lomas.

I juego de este acontecimiento, se supo que Landucci se definió como "persegu ido"
del Presidente López Obrador y víctima de una censura del gobierno de la Cuarta
Transformación. Dicen sus acreedores que, con este argumento, quiete presionar a
lasan torida< les para que ya no dei i seguimiento a sus ju icios parí ¡enlates por fraude
y falta de pago.

Se salie que Lai iducc i Lord o de Tejad a tiene ah i ortos vari os ju icios por d nudas que
no ha pagado y por un presunto fraude por dar en garantía propiedades que no son
suyas. Las presuntas deudas incluyen a sus parientes Ana, Luisa, Claudio y Sandro.

Ijo curioso de todo es que López Obrador se mostró sorprendido de tales acusacio
nes y negó todo. Di jo que no conoce a Landucci, "no tenemos nada que ver nosotros,
no conozco al señor, nunca me ha hecho nada, nunca. Sí vi en redes (el video)".
Tampoco pidió que aclare cuan ¡o gana landucci,

GUÍA DE TURISTAS
Este Día del Amor y la Amistad, el comercio organizado del país tendrá un repun
te en la venta de productos y servicios relacionados con los temas del corazón.
Según Concanaco Servytur, que preside I lector Tejada Shaar, prevé una derrama
económica superior a los 2H mil millones de pesos y los principales giros bene
ficiados serán el hospedaje (léase bien: hoteles y moteles), restaurantes, tiendas
departamentales, dulcerías y florerías. Dicha cifra representa un incremento del
12%, con relación al 14 de febrero de 2023... Con un portafolio que incluye even
tos corporativos, convenciones, viajes de incentivo, convenciones y congresos.
Creatividad festeja su 33 aniversario bajo la dirección de Juan Carlos Lozano y
Mi oh el Woldniulh. La corporación no sólo ha impactado el mercado local, sino
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que ha dejado su huella a nivel internacional, pues ha recibido reconocimientos
y premios como el Global Eveniex Aivard y el Global Parac/oti Atvard, otorgado
por MPI.
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Pemex, en la ruta de la
descomposición
Lo haja on ln calificación de E'emex por parte de Ea agencia Moody's de

Bl <i B3 es un golpe muy duro para la petrolera mexicana que está
expuesta a los vaivenes de los precios mundiales de hidrocarburos, al
péndulo en el tipo de cambio, a les réditos de das dígitos desde hace
más de un año, a la ausencia de créditos y la carencia de inversiones,
lo que, sin duda, la conducirá a una situación de poca o nula liquidez
y la imposibilidad para cumplir con el pago de sus deudas.

A la abrumadora joroba de débitos por más de 120 mil millones de dólares
(¡lie arrastra Pemex, se deben sumar I I mil millones de dólares en amortización
de capital e intereses que debe desembolsar este año y también los ra si 300 mil
millones de pesos pendientes por concepto de liquidaciones a proveedores.

Bajo este panorama, se puede afirmar quede poco lian servido las inyecciones
del Gobierno Federal a la paraestatal por más de Hdü mil millones de pesos.

La calificación B3 se considera como altamente especulativa, por lo que Pemex
es considerada ya dentro del rango de "riesgo sustancial de incumplimiento", como
expuso Moody s.

EL DESDEN DE DEL MAZO
I lace un año, en este misino espacio, escribí sobre el desdén y abandono que

Alfredo del Mazo profirió a la eandidata del PKI a la giiberiiatura mexiquense, Ale
jandra del Moral. Se acusaba a Del Mazo de haber negociado la entrega del Estado
de México a Morena, bajo la misma receta que habían seguido otros gobernadores
no morenisias a los que les dieron una embajada o les hicieron llegar mensajes
de presunción por uno o varios delitos. Lo mismo pasa en Guanajuato, donde el
gobernador Diego Sinliué, ha dejado a la entidad a la deriva y a los miembros
del PAN que lo llevaron al poder. La violencia y el crimen organizado tomaron
posesión del estado durante su mandato, con más de 14 mil homicidios dolosos.
Los empresarios hablan de inseguridad desbordada, nulo apoyo económico ante
el desempleo v ningún estímulo económico para exportadores e inversionistas,
lili suma, desde todos los partidos políticos sale la versión de qtie el estulto

gobernador ya se rindió ante Morena y prepara la entrega a la 4 I . El problema es
que nadie le ha avisado a Libia García, la eandidata patusta, que Guanajuato está
entregado y subiría la derrota más grande de su vida política.

LA GIRA DE XÓCHITL
La gira de Xóchitl Cálvese por KIJ y por España es nn acierto político, porque

invitó a los mexicanos en el extranjero a registrarse para votar en estas elecciones
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del próximo 2 de junio. El plazo vence el 20 de febrero y para no quedar fuera
deben consultar el enlace http://votoextranjero.iiie.mx. Sin embargo, un gazapo
mayúsculo fue la fotografía en la que aparece con Felipe Calderón, cuando todos
sabemos que el expresidente es uno de los responsables de la tragedia que boy
vivimos.
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El dinero de los aeropuertos
Uno de los secretos mejor guardados de

este sexenio ha sido los costos reales de

la cancelación del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México (NAIM), que
se habría ubicado en Texcoco. Se han

manejado cifras desde 112 mil millones hasta 470
mil millones de pesos. El problema es que no hay la
menor transparencia en ello y esto no le ayuda al dis
curso oficial de un pretendido ahorro, tanto en costos
de construcción como de mantenimiento.

Por una parte, se sabe que los bonos colocados
entre 2015 y 2016 por el Grupo Aeroportuario de
la Ciudad de México (GACM) ascendieron a 6,000
millones de dólares. Esto, además de la inversión de
una Fibra que no terminó de concretarse, equivalía
más o menos a la mitad del costo de Texcoco, valua
do en 13,000 millones de dólares desde el inicio de
la construcción.

Al momento de cancelarse, a fines del 2018, la Se
cretaría de Hacienda, entonces liderada por Carlos
Urzúa, se hizo cargo de la renegociación de esta
deuda. En primer lugar, prepagaron 1,800 millones
de dólares con un premio de 5 o ó centavos por cada
dólar de deuda. Después hicieron compromisos de
pago por 4,200 millones de dólares a pagarse en
plazos de entre 25 y 30 años (recordemos que los in
versionistas eran de distintos mercados, desde Nueva
York y Londres hasta Hong Kong).

Este arreglo implicaba pagos de 420 millones de
dólares anuales procedentes de la Tarifa de Uso de
Aeropuerto (TUA) del Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM), sólo que en el camino ol
vidaron la cláusula que dejaba una parte de la recau

dación de la TUA para labores de mantenimiento del
AICM (lo que hubiera evitado el enorme deterioro),
además de que en caso de contingencia el gobierno
federal entraba como garante de la deuda, cosa que
ocurrió durante la pandemia.
En noviembre pasado, según dice Moody's, el

Fideicomiso del AICM, Mexcat, hizo una recompra
de 480 millones de dólares, aprovechando un re
manente de la recaudación, por lo cual se supone
que hoy se deben poco más de 3,700 millones de
dólares. En otras palabras, se supone que se debe
menos, aunque la limitación de slots hará que se ges
tionen menos vuelos, menos pasajeros y por lo tanto
habrá menos recaudación en el Fideicomiso, pero
también en las rentas de locales, menos actividad en
restaurantes y en servicios de taxis y demás, por lo
que el aeropuerto requerirá más subsidio para gastos
de mantenimiento de la infraestructura.

Por otro lado, no olvidemos que el AIFA se hizo
bajo la consigna de que las ganancias que tuviera
son para pagar las pensiones de las Fuerzas Ar
madas. El asunto es que hasta ahora no ha habido
ganancias y en cambio sí es necesario darle man
tenimiento a las instalaciones y pagar los costos de
operación, lo que implica que como no hay dinero
para las pensiones de los miembros de Sedeña, hay
que otorgarle presupuesto para eso y también para
el mantenimiento del AIFA, de Tulum y de Mexicana.
O sea, el gasto es mayor mientras estas actividades
que se cobijan bajo GAFSACOMM, además del
tren maya que también es deficitario, no logren ser
rentables. ¿Lo lograrán? Es difícil poner un horizonte,
pero no será pronto.
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La extraña conferencia del Ingeniero Slim
No deja de sorprenderme que

don Carlos Slim Helú con
voque a una conferencia de
prensa en un momento en el
tiempo en el que uno de los

temas en los que se ha centrado la conver
sación pública es el relativo al incremento de
su riqueza en los últimos cinco años, los que
lleva la administración del presidente López
Obrador, de cerca de 64 mil millones de dó
lares en 2019 a 100 mil millones de dólares

en lo que va de este 2024, según los datos
que reporta la revista Forbes, la que se edita
en Estados Unidos.

Y digo que no deja de sorprenderme, por
que bajo ese contexto, lo último que habría
esperado de un capitán de empresa de talla
mundial que se ubica entre las 10 personas
con mayor riqueza a nivel mundial, es que
centrara buena parte de sus expresiones en
ese encuentro con medios en quejarse de lo
mal que le ha estado yendo a Telmex en los
últimos 10 años, que la pobre empresa no ha
tenido ganancias en ese período, entre otras
razones, porque las autoridades no le han
permitido entrar al mercado de televisión res
tringida o de paga, y desde luego a quejarse
de que el marco legal y regulatorio resultante
de la reforma de 2013/2014 metió a Telmex
en números rojos.
Lo anterior lo comento porque en primer

lugar, está acreditado que no solo Telmex sino
también las otras empresas que son parte del

Agente Económico Preponderante en el Sec
tor Telecomunicaciones, no han cumplido las
obligaciones que les ha impuesto el órgano
regulador, el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT). Tan es así que, aunque de
manera tímida, el IFT ha resuelto imponer
algunas sanciones a empresas de ese gru
po, como la que impuso a Telnor, que fue
sancionada en enero de 2020 por 1 mil 312
millones de pesos porque encontró que había
incumplido obligaciones sobre una medida
clave para impulsar la competencia en el
sector telecomunicaciones.

Esa misma multa, que debía haberse im
puesto a Telmex por el hecho de que había
incurrido en exactamente las mismas prácticas
que Telnor, pero que hubiera sido por cerca de
20 mil millones de pesos, fue desechada por
el regulador bajo razonamientos poco convin
centes o sólidos, al grado que ha trascendido
que el Organo Interno de Control del IFT inició
investigaciones sobre la actuación de servido
res públicos relacionados con ese asunto.
Recientemente, el IFT impuso otra multa a

Telmex y Telnor, porque la Autoridad Investi
gadora del regulador encontró que habían
incurrido en prácticas anticompetitivas, pro
vocando un daño a la competencia en el
mercado de servicios fijos.
Por otro lado, la medida de separación

funcional que dictó también el IFT para obli
gar a Telmex a separar su línea de negocio
de venta de servicios mayoristas de su red

de acceso o de última milla, para reducir los
incentivos a otorgarse mejor trato que el que
ofrece a sus competidores, simplemente no
ha sido efectiva, sobre todo si tomamos en
cuenta los servicios que los competidores han
podido adquirir de esa empresa separada.
Entonces, resulta difícil entender que don

Carlos Slim Helú se queje de la regulación
cuando en los hechos sus empresas de te
lecomunicaciones no se han destacado por
cumplir con ella. El IFT los supervisa sin mucha
convicción, al menos ese es el señalamiento
en el que coinciden todos los operadores que
le compiten a Telmex, Telnor y Telcel, cuando
ingresan comentarios en las consultas públi
cas que lleva a cabo el IFT.
Hoy se queja de que no obtiene ganan

cias, pero en los años noventa y primeros
años de este siglo, nunca se quejó de los in
gresos extraordinarios que Telmex obtenía
por ostentar casi el monopolio de las llama
das de larga distancia internacional, que le
llegó a generar ingresos superiores a los mil
millones de dólares en varios años, o por
el vertiginoso crecimiento en el número de
usuarios del servicio móvil que detonó la intro
ducción del esquema regulatorio llamado "El
que llama paga". Por cierto, también se quejó
de la autonomía del IFT.

¿Será que su salida ayer a medios busque
allanar el camino de la 4T para desarticular a
los órganos autónomos, como el IFT?

*El autor es economista.
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Cuatro gobiernos han negado
TV a Telmex: Slim

El hombre más rico de México y Latinoamérica, Carlos
Slim, ofreció una larga conferencia de prensa. Su contacto
con los medios de comunicación no es muy frecuente. En
la mayoría de los casos prefiere el formato de conferencia
multitudinaria.

En esta ocasión, lo hizo para comentar sobre la historia del grupo
empresarial que encabeza y enfrentar las publicaciones periodísticas
recientes que señalan el notable aumento de su riqueza durante el
gobierno lopezobradorista.
También refirió las diferencias que tiene con el Presidente de la

República no las mencionó específicamente; y, para asegurar que
Telmex ya no es negocio, que no la vende porque es mexicana y que
cuatro gobiernos le han negado la posibilidad de ofrecer el servicio
de televisión.

Rechazó que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
lo haya beneficiado con concesiones y recalcó: "ni siquiera nos dieron
la concesión para ofrecer televisión de paga".
El empresario aprovechó para reiterar que no cejará en su intento

por obtener los permisos correspondientes de parte del órgano regu
lador, el Instituto Federal de Telecomunicaciones.
Slim habló de una gran cantidad de temas. Desde sus inicios como

inversionista cuando era niño; sus diferencias parecidas a las que
tienen las parejas con el Jefe del Ejecutivo; la ruta para lograr un
mayor crecimiento económico; la reducción de la jornada laboral, las
pensiones y la estabilidad macroeconómica, que dijo ha permitido
que el clima de negocios sea el adecuado.

Esencialmente, Slim rechazó que haya sido y esté siendo favoreci
do por el gobierno lopezobradorista.

En días pasados, El Economista publicó que la fortuna de Carlos
Slim se ha duplicado en el sexenio del presidente Andrés Manuel
López Obrador, mientras que en el de Enrique Peña Nieto (2012
2018), su patrimonio bajó.

La riqueza de Slim asciende a 103,000 millones de dólares, lo que
lo convierte en el hombre más rico de México y de América Latina,
y el segundo del mundo que no es estadounidense, según el Indice
de multimillonarios de Bloomberg. En toda la lista, es el número 11.

A finales de noviembre de 2018, antes de que iniciara el gobierno
del presidente López Obrador, la fortuna del magnate ascendía a
49,100 millones de dólares, con lo que se incrementó en 53,900
millones de dólares en el actual gobierno.
En el sexenio de Enrique Peña Nieto, la fortuna de Slim perdió

23,400 millones de dólares, pues inició ese gobierno en 72,500
millones de dólares.

Por otra parte, el nombre de Slim junto con el de Germán La
rrea fue mencionado en un informe de Oxfam en el que se revela
que sus fortunas equivalen a la riqueza de la mitad de la población
más pobre.
Y lo mencionan entre el grupo de los 14 ultrarricos que hay en

México, que se han beneficiado, y lo siguen haciendo, de privati
zaciones, concesiones y permisos que les ha otorgado el gobierno
mexicano en las últimas décadas, lo que ha representado la transfe
rencia masiva de riqueza de lo público a una pequeña proporción
de personas en lo privado.

Carlos Slim dijo que el actual gobierno no lo ha beneficiado y enfa
tizó que en los últimos cuatro gobiernos le han negado la posibilidad
de dar el servicio de televisión.

En este sentido hay que recordar que el título de concesión de
Telmex prohibe que el operador ofrezca el servicio de televisión.
Telmex ha solicitado reiteradamente a los últimos gobiernos que le

concedan la autorización.

Sin embargo, también es cierto que el IFT ha determinado multas en
contra del operador por incumplir con sus obligaciones de regulación.
Hay que decir que las declaraciones del empresario se registran

a unos días de que el IFT le notifique el inicio de la regulación de
preponderancia.
Por otra parte, llama la atención la declaración del ingeniero Slim

en el sentido de que ya no es negocio y de su decisión de no venderla
porque es mexicana.
Tales palabras se registran en el contexto de la negociación del

nuevo contrato sindical.

La información de distintas fuentes coincide en que, en el sexenio
obradorista, el empresario más rico de México, se ha hecho más rico.
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Tarjetas SIM de AT&T llegan a Oxxo
Bezos vende 12 millonesdesusaccionesen Amazon

Moody's baja cal ¡cación de Mega
Sports World suscribe acciones

Oxxo, cadena de tiendas de conveniencia del
conglomerado Fomento Económico Mexicano (FEMSA),
llegó a un acuerdo con AT&T México, empresa de telefo
nía móvil, para comenzar a vender sus tarjetas SIM en sus
establecimientos.

En sus más de 21,000 tiend® a lo larga del país esta
rán disponiblesJá$ tarjetas que tendrán un preciísiinitariosle
100 pesos. Los usuarios de AT&T contarán con cierto número
de gigabytes de navegador?, así como mensajes y llamadas
ilimitadas.

Jeff BezOS, fundador de Amazon, vendió casi 1 2 millones
de acciones de la compañía por alrededor de 2,000 milla
fies de dólaiESigl miércoles y jueves pasado, según una pre
sentación tegulatoria.

Bezos planea vender hasta 50 millones de acciones del gt
gante del comercio electrónico en el transcurso del año, reve
ló Amazon en otra presentación entregada a la Comisión de
Bolsa y Valores,

Las autoridadesftperan que el plan de jagnta sea qomple
tado el 3 1 de enero de 2025, esteya fue aprobado en no
viembre pasado.

Of adoro de Servicios Mega, empresa mexicana de
dicada al otorgamiento de crédito y arrendamiento a pymes,
füS'ibió un rdKjj^^fcuftlificHióHrrediticiaHsr parte de la
agencia Moody's Local México.

El recorte se dio por el entorno retador que enfrenta la em
presa por los vencimientos de deuda que tiene programados
para ¿2024.

La nota de la operadora pasó de BB+.mx a B+.mx, cola
I > la p>ers|MMl|3j de su calificad® en "nijBva".

Grupo Sports World, una cadena de gimnasios en Méxi
co, dijo que llevará a cabo una segunda ronda de su suscrip
ción preferente de acdones, mediante la;<3UHl planea recabar
hasta 76 milbftSS.591,505 pesos.

La compañía pondrá a disposición de sus accionistas un
total de 15 millones 31 8,301 títulos, a un precio de 5 pesos,
durante la segunda ronda de suscripción que se llevará a ca
bo del 9 al 1 3 de febrero.

En la primera ronda de suscripción fueron liquidadas 4 rttiB
llones 681,699 acciones.

Grupo Bafar, un conglomerado industrial dedicado a la
industria alimenticia, pospuso el cambio del listado de sus ac
ciones de la Bolsa Mejicana de Valoras',¡BMV) a la Bolsa Ins
titucional de ValoresíBiva) hasta cumplir con una serie de re
quisitos solicitados por la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores jCNBV).

Bafar10nía planeadoquiJUSalSiones comenzarán a coti
zaren Biva a partir del lunes 1 2 de febreffe. La empresa infor
mará la nueva fecha para el cambio de listado 8ñ cuanto ob
tenga la autorización por parte de la CNBV.
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Buenas noticias
desde Taiwán
MADRID. Los medios in

ternacionales están re

pletos de anuncios sobre
la decadencia de Occi
dente. Se nos advierte

que las instituciones que fundamentaron el
orden internacional basado en reglas desde
P fina ¡®Ia Seguí» (Berra mHíoI están
al borde del colapso, y que se han etoMO
nado los principios que sustentan nuestras
sociedades.

N#«on afiftjgiones infundag|is;R]yHu
shas razones para considerarlas acertadas,
Pero es demasiado pronto para declarar el
ocaso de Occidente y más aún de la dgrao
cracia. Por b menos, deberíamos?e§perar a
ver qué sucede <fij el transcurso d#é|f® añO|
se celebrarán éleccionesén países qüé¡
presentan la mitad de la poblacfSn mundial.
Entre las votaciones ya celebradas, las

recientes presidenciales y legislativas en
Taiwán son las HásMpficativa.s. Hidoel
papel de la isla en la rivalidad sinoestadou
nidense (que puede verse como una batalla
entre democracia y autocracia), el.rasultado
podría leerse como un reverdecímiento del
sistema.

Sería buena noticia. A pesar de que
el Partido Demócrata Progresista perdió la
mayoría parlamentaria ante el Partido Na
cionalista Chino {Kuomintang, o KMIj, los
votantes taiwaneses eligieren al candida"
to del PDP, Lai Chingis (también Harpado
William Lgi] como próxiftjo presidente. Do
Bst®nodo, rcafBaiSi prdÍSrr mfrSicBin
gobierno défiíSorátits y estrechar vínculos
con el mundo (en particular con Occidente]
antesHie s¡W$ÉSie a China ¡y en defr'Üáo,
a Ifí fcirificnciñn].

La contrariedad de Pekín con la itcto
ria d§ Lai era previsible. El año pasado,
cuando el entonces vicepresidente Lai visitó
Estados Unidos, el Ministerio de Asuntos
Exteriora canoas refirió a «Rítio "rasa
más que un alborotador" que "se adhiere"
tercamente a la postura separatista de la
independencia taiwanesa". Tras observar
los ®®ltad@5, los funcionarios chinos han
advertido que, como presidente, Lai supone
yn "grave peligro* para la relación erfíe la
alo y el continente.
Resulta igualmente preocupante que, mien

tras el PDP describía la celebración electoral
como un enfrentamieñto entre democracia y
autafiracia, el KMT los presentó como una
decisión entre la guerra y la paz. Y en víspera
de la votación, un portavoz del ministerio de
defensa chino prometió tomar "todas las me
didos Recesa rias" para ''aplastar" tos planes
separatistas "de cualquier forma". Ahora cun
de el temor de que tras los resultados, China
busque la reunificación, que el presidente
ghino Xijinpirg considera "históricamente
inevitable", corarás firmeza, ncluso rfcdagte
una invasión militar de la isla.
Los problemas económicos actuales ae

China (entre ellos el ^cimiento rajántizcllp,
el aumento del deJ§mp|eo juvenil, la caída
de la inversión extranjera y de las exporta
ciones, la turbulenta situación del mercado
«mobiliario y las tendencias deflcHonarial
se presentan para sostener esta tesis. Como
bien sabe el presidente ruso Vladimir Putin,
entre otros, una cruzada nacionalista es lo

que más distrae a la gente del deterioro del
nivel dé vida.

^^Ba reMfcaciórmOí" la fuerza temlrís
grandes consecuencias. En primer lugar,
alteraría el frágil equilibrio de la rivalidad

sinoestadounidense. Estados Unidos mantie

ne, desde hace tiempo, una política de am
bigüedad estratégica" dé cara a Taiwán,
pero si China invadiera la isla, tendría que
tomar partido o dejar que China SB salga
con la suya o defender a Taiwán contra las
fuerzas chinas, provocando un peligroso
choqüft éntre las dos mayares: ¡potencias
militares del mundo.

También están las ímplicacioneSéconómi
cas. El estrecho de Taiwán es fundamental
para el comercio marítimo internacional:
el año pasado, lo atravesó el 88% de los
portacontenedores de gran tamaño. Ade
más, Taiwán produce más del 60% de
los semiconductores y más del 90% de los
chips de tecnología avanzada. Con base:
en estos datos, Bloomberg calcula qtie un
enfrenta miento1 sobreTaiwán le costaría al
mundo unos 10 billones de dólanssf §s de
cir, el 10% del PIB (muchomás que la crisis
HnancieB gloHl de I i pandemia de
COVID19 o: la guerra en Ucrania).
Afortunadamente, apenas hay mOtíyoS

para creer que la victoria electoral de Lai
desencadene una invasión china. De hecho,
hasta ahora, Xi ha preferido guardar Silencio
ante el resultado. Quizd haya decidido limi
tar la retórica belicista hacía Taiwán durante

la campaña presidencial en Estados Unidos,
esperando hasta ver los resultados de no
viembres esta semana, China ha: sugerido
que yn victorioso Trump podría dejar de
apoyar el estatus actual de la isla
Los lídejes occidentales han respondi

do a los comicios taiwaneses con Sííma
cautela. Mientras el secretario de Estado
estadounidense, Antony Blinken, felicitaba
a los habitarifggi.de la isla por "demostrar la
fortaleza de su sólido sistema defflgerótico
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y de su proceso eléctóral", el presidente Jsft
Biden reiteró que Estados Unidos no estd a
favor de la independencia.
Asimismo, el ministeriHde exteriores

alemfin publicó una declaración donde
señaló "lo mucho que los votantes (taiwa
neses] aprecian los valores democráticos"
y expresa el deseo de explorar su relación:
con la isla, pero sólo "dentro del marco"de
la política cb reconocimiento de una sola
China. Entretanto, el ministerio de exteriores
francés señaló que le® alecciones libres"
fcn mostrado "lo profundamente arraigada
qup está la democracia e§ Taiwán", sin men
cionar a Lai por su nombre.

Pero incluso estas respuestas tan medidas
podrían irritara China. El Partido Comunista:
de CBia (PCCh) Irftfipfe ha reiterado qtft
la democracia liberal es incompatible con
la cultura mina. En este sentido, ün Taiwán
próspero y democrático es la peor pesadilla
Sel PCCh. Y comohan destacado los líderes
occidentales, un Taiwán próspero y demo
crático es precisamente lo que tenemos hoy.
Cabe destacar que Taiwán es una jo

ven democracia: la primera elección presi
dencial en la isla se celebró en 1996, tras
cuatro décadas ífcley marcial bajoel KMT.
Taiwán se considera actualmente una de
las tres únicas democracias consolidadas
en Asia, ¡unjo gpn Japón y tjorea del §¡yr.

El reciente plebiscito en Taiwán reafir
'mó lapraloseS democráticos liberales bajo
ataque en gran parte del mundo* resulta
Yon ®n un'rechazo tajante a la alternativa.
Como apuntó Lai én su discurso de victo
ria, Taiwán Seguirá caminando junto a las
demás democracias del mundo». Y si las
eleccíonésde este año en otros países arro
jan resultados similares, la isla estará bien
acompañada.

Dado el papel de la isla en la riv alidad
entre Estados Unidos y China, que puede
entenderse como lina contienda entre

democracia y autocracia, las recientes
elecciones presidenciales y legislativas
pueden convenirse en una especie de
indicador. En cualquier caso, lose reven (es

Fecha: 13/02/2024

Página: 34

Area cm2: 679

2 / 3

Columnas Económicas

Ana Palacio

Costo: 549,168

Página 62 de 67



en los principios democráticos de todo el
mundo tienen motiv os para celebrar
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¿Cómo proteger tu patrimonio?

No es un secreto que los
mexicanos tenemos una

cultura de previsión muy
escasa. Muchas personas
piensan que la tarjeta de

crédito es "para emergencias" y no tienen
ningún tipo de fondo para imprevistos.
Menos de 5% de los negocios y hogares
está protegido con un seguro adecuado.
Muchos padres no tienen un testamento
y un tutor nombrado para sus hijos, entre
otras cosas.

Pero además, la verdad es que tam
bién hay pocas personas que hacen uso
de prácticas básicas de seguridad de su
información en línea. Estoy hablando de
cosas tan simples como el uso de contra
señas seguras, únicas y distintas en cada
sitio web y evitar dar click a enlaces que
llegan por mensaje o correo electrónico.
¿Te has puesto a pensar qué tan vulne

rable eres? Hay muchas historias tristes
de personas a las que se le ha venido
todo su mundo abajo. ¿Qué pasaría si
te empiezan a llamar cobradores para
exigir el pago de deudas que tú no has
contraído? ¿O si tu dinero desapareciera
de tu cuenta sin dejar rastro? ¿Qué pasa
ría con tu familia si tienes un accidente y
nunca más vuelves a casa? ¿O si de la
noche a la mañana un incendio destruye
tu casa?

Todas estas cosas suceden y son más
frecuentes de lo que crees. Muchas de las
personas afectadas seguramente pensa
ron igual que tú: "a mí no me va a pasar".
Una de las frases más dañinas de nuestro

lenguaje y cultura.
La protección del patrimonio es sin

duda uno de los pilares fundamentales
de las finanzas personales, pero también
es el más descuidado. Conlleva dos as

pectos que conviven y se complementan:

la prevención, que ayuda a disminuir los
riesgos (pero no los evita completamente)
y los mecanismos de protección, que nos
ayudan a lidiar con las consecuencias
financieras en caso de que un evento
desafortunado suceda.

¿Qué es importante proteger?
Antes siquiera de empezar a hablar de
protección, tenemos que tener muy claro
qué es en realidad importante para no
sotros y cuáles son nuestras prioridades.
¿Nuestra salud? ¿La seguridad de nuestra
familia? ¿Nuestra privacidad? ¿El patri
monio que estamos forjando y que nos
permitirán lograr algunos de nuestros
objetivos de vida?

Luego tenemos que pensar qué pasa
ría si algún evento, por remoto que sea,
afecta a eso que es tan importante para
nosotros y que queremos proteger. Antes
ya hicimos algunas de esas preguntas,
pero hay muchas más: ¿Qué pasaría si
mi hijo se enferma y me lo tengo que lle
var en la madrugada al hospital? ¿Cómo
cambiaría la vida de mi familia si de la

noche a la mañana pierdo mi empleo
o peor aún, mi capacidad de generar
ingresos en el futuro?
Sé que esto puede parecer muy abs

tracto, pero de eso se trata la administra
ción de riesgos:
 Identificar los riesgos
 Clasificarlos según su severidad y pro
babilidad de ocurrencia

 Disminuir la probabilidad de ocurrencia,
y en algunos casos su potencial impacto,
a través de mecanismos de prevención y
control de riesgos.
 Dado que los riesgos nunca se pueden
eliminar completamente, tenemos que
tomar una decisión sobre aquellos que
conservan su potencial de dañar severa
mente todo lo que estamos construyen

do. ¿Cómo los vamos a manejar? ¿Se
pueden transferir a una aseguradora?
¿Requiere algún otro instrumento, como
un testamento o un fideicomiso?
Se trata, en todo caso, de tomar deci

siones conscientes, a través de un proce
so de decisión estructurado y claro.

El papel de la prevención
Como ya mencionamos, prevenir es to
mar medidas que nos ayuden a dismi
nuir la probabilidad de que las cosas
sucedan. Pero no las evitan por completo.
Pensemos por ejemplo en nuestra sa

lud: podemos llevar una vida activa, ha
cer ejercicio, una dieta sana y saludable,
evitar el consumo de sustancias nocivas
como el alcohol o el tabaco, dormir bien,
etc. Todo esto nos ayuda mucho pero no
evita por completo la posibilidad de sufrir
una enfermedad crónica como el cáncer,
entre muchas otras.

Si eso llegara a suceder, a pesar de
todo lo que hemos hecho para vivir me
jor, las consecuencias financieras podrían
ser desastrosas. En ese caso, contar con
un buen seguro de gastos médicos mayo
res podría hacer toda la diferencia.
En otras palabras, la prevención nos

ayuda muchísimo, pero no elimina los
riesgos por completo. Protegernos es
esencial. De esto hablaremos en la si

guiente entrega.

La protección del patrimonio es
sin duda uno de los pilares funda
mentales de las finanzas personales,
pero también es el más descuidado.
Conlleva dos aspectos que conviven
y se complementan: la prevención,
que ayuda a disminuir los riesgos
(pero no los evita completamente) y
los mecanismos de protección.
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l n sexenio inolvidable...
para las finanzas públicas

Ya se encargará la historia de con
tar los años en los que México
vivió en este populismo carismá
tico y los sociólogos tratarán de
explicar cómo se logró ese efecto

hipnótico en millones de electores.
Pero, por lo pronto, aun dentro de los cau

ces de este régimen, hay que ver cómo dejará
este gobierno las finanzas públicas dentro de
230 días, que es el plazo constitucional que
le queda a Andrés Manuel López Obrador
como Presidente.

Hay una apuesta presidencial y es brincar
este año sin crisis sexenal, sería el colmo que
un gobierno que ya tuvo dos recesiones en su
periodo cerrara con una crisis económicofi
nanciera. Así que todo apuntaría a que al
menos en lo que resta de este 2024 no habría
un sobresalto mayor.
Parecería que la última gran jugada estri

dente fue la presentación de sus famosas 20 re
formas y que durante los siete meses y fracción
que López Obrador seguirá usando la banda
presidencial no debería haber más sorpresas,
pero tampoco es una apuesta segura.
Lo cierto es que la huella de este sexenio

quedará plasmada necesariamente en los Pa
quetes Económicos de las siguientes décadas.
El propio López Obrador confiesa que hace
las cosas para que cueste mucho trabajo dar
marcha atrás.

Y, efectivamente, lo primero que tendría
que hacer la siguiente administración, así sea
una que dé continuidad a este régimen, sería
tener que proponer una reforma fiscal que
permita incrementar los ingresos tributarios.
Si el gobierno es opositor, además se re

tomarían las leyes vigentes en materia ener
gética para aligerar la carga a las finanzas
públicas y redimensionar a las empresas públi

cas hasta su nivel de utilidad y no de emblema
nacionalista como actualmente se pretende.
incluso un traspaso a la corcholata nece

sitaría de una revisión de los programas asis
tencialistas, para dejar vigentes aquellos indis
pensables, como pensiones a adultos mayores
y depurar aquellos que se han convertido en
una impune sangría de las arcas públicas.
Sea quien sea que llegue al poder, se van

a tener que dedicar enormes carretadas de
recursos públicos para subsidiar las obras de
infraestructura de este régimen.
Si la opción es opositora, se tendrá que en

contrar el uso adecuado al lejano aeropuerto
Felipe Ángeles y fomentar una construcción
privada de una terminal funcional. Si se trata
de una continuidad, veremos cómo el Aero
puerto de Ciudad de México se convierte en
una terminal local con vuelos de conexión a
hubs como Cancún.

El Tren Maya es un gran desperdicio de
dinero, un ecocidio, pero que ahora se tiene
que mantener vivo con enormes subsidios
anuales.

A lo largo de este sexenio se han dejado
de invertir enormes cantidades en el manteni

miento de la infraestructura social y de comu
nicaciones que necesariamente se tendrá que
retomar, y eso cuesta.
Y la refinería de Dos Bocas será un clavo

más en el ataúd de las finanzas de Pemex con

cargo permanente al erario.
Manejar el enorme monto de la deuda que

dejará López Obrador y corregir el desba
lance presupuestal que también se teje este
año serán parte de la herencia financiera del
gobierno que se va.
Así que, es un hecho, en términos presu

puestóles este gobierno será inolvidable por
largo tiempo.
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El gran bear market
de China

n los últimos meses hemos dedicado

un par de ediciones de Sin Fronteras
Ea analizar la falta de dinamismo en

la economía China y los crecientes
niveles de endeudamiento del sector

privado (en especial el sector inmobiliario)
durante los últimos 15 años.

La economía China enfrenta importantes
retos estructurales y un conflicto cada vez
más evidente entre el poder político y el eco
nómico. Estos desafíos se han traducido en

un pobrísimo desempeño de los principales
mercados accionarios en China.

El principal índice accionario de China, el
Shanghai Composite, ha perdido una quinta
parte de su valor en los últimos 36 meses,
mientras que el índice Hang Seng de Hong
Kong, que está compuesto en su gran mayoría
por empresas chinas, ha perdido casi la mitad
de su valor en el mismo periodo.

Para dar un mayor contexto del tétrico des
empeño de los mercados accionarios chinos,
basta mencionar que, en esos mismos 36 meses,
el S&P 500 ha tenido un alza de 32 por ciento.
Aun si comparamos a China contra otros

mercados emergentes, el desempeño es muy
inferior. El índice MSCI Emerging Markets ex
China, presenta una disminución de solamente
7% en el mismo periodo. En este contexto, se
han intensificado los rumores sobre un posible
paquete gubernamental de apoyo de grandes
dimensiones para el mercado accionario.
De acuerdo con lo publicado en varios

medios, el gobierno de China podría inyectar
hasta 280,000 millones de dólares en los
mercados accionarios a través diversos fondos

y bancos estatales.
El monto representaría aproximadamen

te 3% del valor total de capitalización del

mercado accionario en China y Hong Kong,
y palidece ante la disminución de más de ó
billones (millones de millones) de dólares en
el valor de capitalización en los últimos 36
meses en dichos mercados. Sin embargo,
algunos observadores creen que esta podría
ser la primera de una serie de medidas para
ponerle piso al bear market chino.
Esta no seria la primera vez que el gobier

no chino interviene con un plan de apoyo
para el mercado accionario.
En el 2015, el banco central de China (el

Banco Popular de China) inyectó 20,000
millones de dólares para atajar una pérdida
acumulada de más de 3 billones (millones de
millones) de dólares. Vale la pena mencionar
que esa caída se dio después de un periodo
de auge en el cual el mercado accionario
chino acumulaba un incremento de 135% en

un periodo de cinco años.
En aquella ocasión, la inyección no detuvo

la caída del mercado de manera inmediata,
pero a mediados del 2016, el mercado co
menzó una gradual recuperación que duró
hasta principios del 2018 cuando comenzó la
guerra comercial con Estados Unidos.
Aunque es probable que el gobierno de

China avance en la implementación de un
nuevo paquete de apoyo al mercado accio
nario mediante la inyección de recursos, me
didas de este tipo no resuelven el problema de
fondo que ha ahuyentado a los inversionistas
extranjeros y que ha generado desconfianza
en el sector privado local.

El problema de China se ha vuelto uno es
tructural, en donde el crecimiento económico se
ha desacelerado notablemente ante los crecien

tes niveles de endeudamiento del sector priva
do, una dinámica demográfica desfavorable,
y la implementación de una serie de decisiones
de política económica que han subordinado el
poder económico al poder político.
La visión del presidente Xi de convertir a

China en una superpotencia económica, fi
nanciera y tecnológica podría estar contra
puesta a la de una intervención del Estado
cada vez mayor en sectores que se conside
ran estratégicos como el de la tecnología.
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Globqli... ¿qué?

¿Drones de EU
en Cuerna\aca
y Gaza?

Fausto Pretelin Muñoz de
Cote

@faustopretelin

No vivimos en tiempos de paz.
La frase no sorprendería en

voces de habitantes de Cuer
navaca o de Fresnillo.

La expresó ayer el canciller
alemán Olaf Scholz en su visita a una zona

donde se empezará a construir una nueva
planta del fabricante de armas Rheinmetall
en Untelüss, en el norte de Alemania.

Dos días antes, Donald Trump soltó un par
de granadas verbales en contra de la OTAN
y de la seguridad de los socios de Estados
Unidos a manera de aperitivo electoral.

El impacto de sus amenazas se sintió en el
corazón de Europa como si Trump ya gober
nara Estados Unidos en el cuarto año de la

gestión de Joe Biden.
El tiempo juega en contra del presidente

Biden: si no logra cambiar el destino que to
man las decisiones del primer ministro Ben
jamín Netanyahu la situación en Medio
Oriente escalará y en el interior del Despa
cho Oval, gestionado hipotéticamente por
Trump, la participación de Estados Unidos
podría dar un giro sustancial.
Respecto al otro conflicto, la guerra en

Ucrania, el entorno no debe de dejar tranqui
lo al presidente estadounidense.
Los integrantes del G7 han estado prepa

rando el escenario del regreso de Trump. En
julio de 2023 se comprometieron a estable
cer planes bilaterales de seguridad con Ucra
nia para los próximos 10 años, pensando en
las dificultades que habría para aprobar nue
vas ayudas. El primer acuerdo bilateral llegó

en enero, con el Reino Unido.
The Washington Post reveló el 27 de ene

ro la proyección de la administración Biden:
descarta que Ucrania pueda recuperar el
1 8% de su territorio perdido durante la in
vasión rusa.

Christoph Heusgen, director de la Confe
rencia de Seguridad de Munich, afirmó dos
semanas atrás en la televisión ARD que el fi
nal del conflicto entre Rusia y Ucrania pasará
inevitablemente por una situación como los
acuerdos de Minsk de 2015.

Los próximos meses podrían definir a los
próximos cuatro años.
¿Qué hace el presidente López Obrador

al respecto?
Ha presentado un conjunto de propuestas

de ley que nada tienen que ver con la política
exterior. AMLO ha abandonado la política
exterior y los miembros del Servicio Exterior
Mexicano han mostrado rasgos timoratos y
zalameros.

¿Qué planes tienen las candidatos a la
presidencia para asimilar un escenario en el
que el gobierno de Estados Unidos declaren
a los narcotraficantes como terroristas?

¿Veremos drones en Cuernavaca o en
Fresnillo disparando en contra de líderes del
narcotráfico?

¿México volverá a ofrecerle a Trump el
programa Quédate en México con tal de que
la Casa Blanca no comente las mañaneras?

AMLO deja una deuda en política exte
rior que llevará muchos años en recuperar
lo perdido.
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Fausto Pretelin Muñoz de Cote, "Globali... ¿qué?"
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Dont Kid Yourself.Jts UptoYou
No te dejes engañar...
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